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PRESENTACIÓN

Durante el año 2022 presenté el informe Desde la Rectoría 
trimestralmente,  como un testimonio del trabajo cumplido al frente de la 
UIDE, con la convicción  de que una educación de calidad contribuye al 
desarrollo del país, porque es un aporte fundamental para la formación de 
profesionales cali�cados, comprometidos con los nobles objetivos del 
país y con valores éticos para una convivencia libre de 
violencia y corrupción.  

Participé en foros, diálogos, lanzamiento de libros, homenajes a 
ciudadanos ilustres, suscripción de convenios, conferencias, entrevistas en 
medios de comunicación, a más de las actividades académicas y 
administrativas inherentes a mis funciones.  También elaboré varios 
trabajos, a petición de varios autores de libros, como prólogos,  
introducciones o capítulos, cuyo listado consta al �nal de cada tomo de las 
Actas Universitarias.

Destaco mi participación en un encuentro sobre la gobernanza en 
educación superior, organizado por la fundación Esquel y la Flacso, en el 
que presenté un análisis de la propuesta reformatoria a la Ley Orgánica de 
Educación Superior, LOES, enviada por el presidente Guillermo Lasso a 
la Asamblea Nacional. 

Destaco la honrosa incorporación de nuestro canciller Marcelo Fernández, 
como Miembro Honorario de la Academia Nacional de Historia, en cuya 
ceremonia presenté  una investigación completa sobre los principales 
hitos de la UIDE y los avances logrados  con esfuerzo y perseverancia. 

En estas Actas Univesitarias resumo las decisiones tomadas por el 
H. Consejo Superior: la aprobación de los proyectos de creación y diseño 
de programas académicos de posgrados;  la línea y sublínea de 
investigación  “Educación para la inclusión y la sustentatibilidad”; el nuevo 
Reglamento de Estudiantes; la creación del Centro de Estudios Cientí�cos 
de las Religiones, Saberes Espirituales y Pensamiento Sagrado de la UIDE, 
organismo que ante mi pedido al H. Consejo Superior fue adscrito a la  
Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Jurisprudencia, 
Ciencias Sociales y Humanidades, cuyos objetivos son: establecer espacios 
para el diálogo intercultural e interreligioso para fomentar la convivencia 
pací�ca entre las civilizaciones; realizar investigaciones cientí�cas 
relacionadas con el pensamiento y vivencias sobre lo sagrado; organizar y 
facilitar encuentros, foros, seminarios, cursos en educación continua y en 
el futuro propuestas académicas con titulación y promover los estudios 
comparados sobre las religiones, los saberes espirituales y lo sagrado. 

2022



Como en años anteriores  el Consejo de Educación Superior, CES, aprobó 
nuevas carreras presenciales y a distancia  a desarrollarse en la Matriz y 
sedes Loja y Guayaquil.

Una actividad notable constituyó  la asistencia a la Cumbre de Presidentes 
ASU, con el canciller Marcelo Fernández y vicecanciller Nicolás Fernández, 
que durante tres días mantuvimos intensas conversaciones, visitas a los 
campus de ASU y compromisos signi�cativos, con la presencia de varios 
líderes de ASU y a�liados de Cintana Alliance.
 
La  conmoción nacional vivida en junio de 2022, puso otra vez a prueba 
nuestros nuevos modelos de aprendizaje y experiencias en educación 
virtual y en línea. En esta dura época, mi agradecimiento a toda la 
comunidad universitaria, autoridades, docentes, estudiantes y personal 
administrativo, que día a día, enriquecen nuestro quehacer académico.

Posesioné al nuevo Consejo Estudiantil de la UIDE.  Nuestra universidad 
sirvió  como sede de la  asamblea de la Federacion de Estudiantes 
Particulares del Ecuador, FEUPE,  organismo al que le tengo memoria y 
afecto porque en 1974, fui presidente nacional  de esta Federación y en el 
año siguiente, me eligieron como presidente  de la Federación de 
Estudiantes de las Universidades Católicas de América Latina y 
El Caribe, FEUCAL. 

 El H. Consejo Superior y el Consejo de Regentes de la UIDE me solicitaron 
acepte el cargo de decano interino de la Facultad de Ciencias Médicas, de 
la Salud y de la Vida, basados en mi hoja de vida, vinculada a la medicina y 
a la academia. Al ser nombrado como  decano titular a Pedro Barberán 
Torres, presenté el informe de las gestiones realizadas en cumplimiento 
de este  decanato.
 
La UIDE inauguró su innovador edi�cio de aulas con tecnología de 
vanguardia, un enfoque de sostenibilidad y diseños basados en los centros 
de colaboración más importantes del mundo, para ofrecer una 
experiencia académica única y una verdadera educación global 
a sus estudiantes.

El Consejo de Regentes, en octubre de 2022,  realizó el nombramiento de 
Nicolás Fernández Schatzer, como nuevo canciller y se rati�có a  Marcelo 
Fernández Sánchez, como canciller – fundador, en cuya ceremonia de 
posesión dicté una conferencia.



En el marco del III Congreso Internacional de Ética en Cuenca, Ciudad 
Universitaria, se realizó un reconocimiento a la labor académica, cultural y 
social de personas representativas de las universidades de la ciudad de 
Cuenca.  En este contexto, recibí una insignia en reconocimiento a mi 
“inquebrantable y destacado trabajo en bene�cio del sistema universitario 
de la ciudad de Cuenca”.  Por mi lucha con mi membresía como embajador 
del Ecuador en Brasil – Brasilia y en México, por mi posesión como 
presidente  del Consejo Nacional de Educación Superior, asambleísta 
electo y rector de la UIDE. A este homenaje se unieron  la Red Universitaria 
y Ciudadana de Ética y Bioética, Universidad del Azuay, Universidad de 
Cuenca y Universidad Politécnica Salesiana.

Fraternalmente, 

Gustavo Vega 
M.D., M.Sc., Ph.D 
RECTOR UIDE



Gustavo Vega tiene un doctorado en medicina, una licenciatura en �losofía, cuatro 
maestrías en investigación: en psiquiatría, música, antropología e historia, alcanzadas 
en la Universidad McGill de Montreal, Harvard en Boston, Universidad de Maryland 
College Park y en la PUCE-UDA. Se graduó como PhD en Historia de América Latina por  
la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España.

Ha publicado 45 libros, fue vicerrector y rector de la Universidad de Cuenca, rector de 
rectores en su calidad de presidente del Consejo Nacional de Educación Superior 
Vicerrector Académico, director general de Investigación, decano interino de la 
Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida y rector reelecto de la UIDE.

Condecorado como mejor profesor de Medicina en los 150 años de vida de la Facultad 
de Medicina de la histórica Universidad de Cuenca.

Primer presidente fundador de la Asociación de Universidades Públicas del país y 
presidente de la UDUAL (la mayor red del Continente). 

Evaluador del Nu�c de las universidades �amencas y evaluador de los indicadores de 
desarrollo de los países escandinavos.

Posee varios doctorados honoris causa y condecoraciones internacionales; embajador  
especial en Brasilia y embajador plenipotenciario en México, presidente de la 
Institución Premio Nobel de la Paz, Amnistía Internacional para Ecuador y 
América Latina. 

Ha transitado en momentos cruciales dentro de la política nacional, siendo concejal, 
legislador constitucionalista y presidente del Consejo Nacional Electoral transitorio.

Es miembro titular de la Comisión Nacional Anticorrupción, CNA y de la Fundación 
Meridiano, cruzada cívica en la lucha en favor de impulsar la transparencia, los valores, 
la ética y la moral pública del país.

GUSTAVO VEGA 
Hoja de vida resumida
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ESTIMADA COMUNIDAD UIDE: 

 

Presento el informe Desde la Rectoría, periodo enero – marzo 2022, como un 

testimonio del trabajo cumplido en estos tres meses. 

 

He participado en foros, diálogos, lanzamiento de libros, homenajes a 

ciudadanos ilustres, suscripción de convenios, conferencias, entrevistas en 

medios de comunicación, a más de las actividades académicas y 

administrativas inherentes a mis funciones.  También presento una síntesis o 

párrafos destacados de varios trabajos que he elaborado a petición de varios 

autores de libros: introducciones, prólogos  o capítulos. 

Destaco mi participación en un encuentro sobre la gobernanza en educación 

superior, organizado por la fundación Esquel y la Flacso,  cuyo texto completo 

consta en este documento. Comprende un análisis de la propuesta 

reformatoria a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES, presentada por el 

presidente Guillermo Lasso a la Asamblea Nacional. Sin duda, un tema de 

mucho interés para la universidad en su conjunto, por lo que invito a su lectura 

y posteriores aportes. 

 

Una nota especial merece la honrosa incorporación de nuestro canciller 

Marcelo Fernández, como Miembro Honorario de la Academia Nacional de 

Historia, cuyo discurso también consta en este informe. Se trata de  una 

investigación completa sobre los principales hitos de la UIDE y los avances 

logrados  con esfuerzo y perseverancia, pero sobre todo, con la convicción  de 

que una educación de calidad contribuye al desarrollo del país, porque es un 

aporte fundamental para la formación de profesionales calificados, 

comprometidos con los nobles objetivos del país y con valores éticos para una 

convivencia libre de violencia y corrupción. Pensamientos que los valoro y 

comparto plenamente. 

 

Cordialmente,  

 

Gustavo  Vega Delgado, 

M.D., M.Sc., Ph.D    

RECTOR UIDE 

OCTUBRE – DICEBRE  2021 
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RESOLUCIONES DEL H. CONSEJO SUPERIOR DE LA UIDE  
 

• En la sesión del H. Consejo Superior de 21 de enero de 2022, se resolvió lo 

siguiente: 

 
- Aprobación de los proyectos de creación y diseño de los programas 

académicos de pre y posgrado propuestos por el Consejo Académico, 

previamente revisados por el Consejo de Planeamiento y  Consejo Ejecutivo de 
Investigación y Posgrados de la UIDE conforme al siguiente detalle:  

 

- Aprobación de la solicitud del decano de la Facultad de Jurisprudencia, 
Ciencias Sociales y Humanidades para la creación de la Escuela de Educación 

de la UIDE, con lo cual se propende a mejorar los procesos académicos 

internos. 
- Se conoció y aprobó la solicitud del Secretario General – Procurador, para que 

se implemente  la Gaceta Institucional, como herramienta informática de uso 

y almacenamiento de la UIDE  a fin de mejorar los procesos de certificación. 

Las directrices de funcionamiento serán emitidas por el Abg. Andrés Ayala 
Ortiz.  

- Se conoció y aprobó la designación de Rebeca Alegría Gallegos Bustamante, 

como decana de la Facultad de Arquitectura de la UIDE.  
 

• En la sesión  del  H. Consejo Superior de la UIDE de 18 de febrero de 2022 se 

resolvió lo siguiente: 

 
- Se conocieron y aprobaron los proyectos de creación y diseño de los 

programas académicos de posgrados propuestos por el Consejo Académico, 

previamente revisados por el Consejo de Planeamiento y el Consejo de 
Investigación y Posgrados de la UIDE, conforme el siguiente detalle:  
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PROGRAMA 

 
DENOMINACION 

 
MODALIDAD 

 
LUGAR DE 
EJECUCIÓN 
 

Creación Maestría en Finanzas 
Corporativas 

En Línea Quito Matriz 
 
 

Creación Maestría en Dirección 
Financiera con mención en 

Mercados Internacionales 

En Línea Quito Matriz 
 
 
 

Creación Maestría en Gestión Financiera 
y Tecnologías Disruptivas con 

mención en Blockchain 

En Línea Quito Matriz 
 
 

Creación Maestría en Inteligencia de 
Negocios y Comportamiento 

del Consumidor 

En Línea Quito Matriz 

Creación Maestría en 
Neuromarketing 

En Línea Quito Matriz 
 
 

Creación Maestría en Gestión de 
Emergencias Sanitarias y 

Pandemias 

En Línea Quito Matriz 

Creación Maestría en Telemedicina 
y  eSalud 

En Línea Quito Matriz 
 
 

Creación Maestría en Liderazgo 
Educativo 

En Línea Quito Matriz 
 
 

Creación Maestría en Derecho Digital, 
con mención en Innovación 

Jurídica 
y Legaltech 

En Línea Quito Matriz 
 
 
 
 

Creación Maestría en Derecho 
Corporativo para los 

Negocios 
Internacionales 

En Línea Quito Matriz 
 
 
 

Creación Maestría en 
Comunicación 
Corporativa y 
Reputacional 

En Línea Quito Matriz 
 
 
 
 

Creación Maestría en Ciencia de Datos y 
Máquinas de Aprendizaje con 

mención en 
Inteligencia Artificial 

En Línea Quito Matriz 

Creación Maestría en Gestión de la 
Innovación con mención 

en 
Design Thinking 

En Línea Quito Matriz 
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NUEVAS CARRERAS APROBADAS POR EL CES 

Al correo de la Rectoría llegó el comunicado del Consejo de Educación Superior, en el 
que informa la aprobación de las siguientes carreras:  

 

 

El 18 de febrero de 2022, en la quinta sesión ordinaria, la Comisión de Salud del 

Consejo de Educación Superior recomendó al Pleno del CES, la aprobación del 
proyecto de la carrera de tercer nivel en Fisioterapia, presentado por la UIDE. 

 

POSESIÓN DE NUEVO CONSEJO ESTUDIANTIL UIDE 

 

Posesioné al nuevo Consejo Estudiantil de la UIDE.  Nuestra universidad sirve como 

sede de la  asamblea de la Federacion de Estudiantes Particulares del Ecuador, FEUPE,  

y el anfirion es Santiago Rosero, nuevo presidente del Consejo Estudiantil de la UIDE,  
quien cumplió funciones de tesorero en la directiva anterior. 

La FEUPE es un organismo al que le tengo memoria y afecto porque en 1974, fui 

presidente nacional  de la Federación de Estudiantes Particulares del Ecuador y en el 
año siguiente me eligieron como presidente  de la Federación de Estudiantes de las 
Universidades Católicas de América Latina y El Caribe, FEUCAL.  
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SUSCRIPCIÓN DE CONVENIO DE COOPERACIÓN UIDE – 

IMPROVENTURA - VOLKSWAGEN 

La UIDE  y la Escuela de Ingeniería Automotriz suscribieron un convenio de 

cooperación interinstitucional con la empresa Impoventura, representante 
de Volkswagen en Ecuador, con el objetivo de establecer mecanismos para desarrollar 

actividades conjuntas en el ámbito de la docencia, la investigación y la generación de 

espacios académicos de debate, capacitación y la publicación de material científico. 

 

Como rector de la UIDE, participé en este acto junto al decano de la Facultad de 

Ciencias Técnicas, Andrés Castillo; al director de la Escuela de Ingeniería  Automotriz, 

Juan Iñiguez; y, la coordinadora Académica, Paulina Vizcaíno;  por  Wolkswagen 

intervinieron el gerente General, José Luis Sevilla; el director de Negocios, José 
Jaramillo; la jefa de Desarrollo de Concesionarios, Pamela Jiménez; y, el gerente de 

Servicio Posventa, Fabricio Galeas. 

Destaqué que la Facultad de Ciencias Técnicas de la UIDE ha crecido y se ha 
desarrollado con sus escuelas y diversos programas de posgrados. La Facultad de 

Ciencias Técnicas  tiene varias innovaciones en la búsqueda del registro de patentes y 

en la generación de proyectos de investigación científica, orientados a la educación 

vial y el aporte al sector automotor del país. 

  

Al amparo de este convenio se desarrollarán iniciativas para mejorar la formación de 
los estudiantes de la UIDE, mediante actividades académicas como investigación, 

cursos de formación y capacitación, prácticas preprofesionales, asesoría y 

publicaciones; se intercambiarán publicaciones e información científica y técnica;  se 
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facilitará el uso de sus bibliotecas y repositorios digitales para fomentar la 

investigación;  se promoverá el desarrollo de prácticas laborales para los estudiantes, 

entre otras actividades de interés mutuo. 
 

CONVENIO CON EL COLEGIO DE INGENIEROS AUTOMOTRICES 

DE PICHINCHA 

 

La Escuela de Ingeniería Automotriz y el Colegio de Ingenieros Automotrices de 

Pichincha -Ciadp- suscribieron un convenio, a fin de establecer mecanismos que 

permitan realizar actividades conjuntas en el ámbito docente, de investigación, 

capacitación y desarrollo de publicaciones científicas. 

 

COMISIÓN ANTICORRUPCIÓN PIDIÓ CELERIDAD A LA 

FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO EN LOS CASOS 

DENUNCIADOS  
 

 

 

https://www.facebook.com/ciadp2021/?__cft__%5b0%5d=AZUsuX59ywQm6a-I8YStRQOfOgMzMhbSFVem3vhn2BKk9v_mAw8WAwaNRAUyfbj5RROWeDXcq3Zs7Egu5mbro0TRSR7Jg9-qW3bfVlh1BXnCOQyzPUuc8rCscbBpa3AraC_8sNByEjtIDEJNoBLlFCvS&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/ciadp2021/?__cft__%5b0%5d=AZUsuX59ywQm6a-I8YStRQOfOgMzMhbSFVem3vhn2BKk9v_mAw8WAwaNRAUyfbj5RROWeDXcq3Zs7Egu5mbro0TRSR7Jg9-qW3bfVlh1BXnCOQyzPUuc8rCscbBpa3AraC_8sNByEjtIDEJNoBLlFCvS&__tn__=kK-R


10 
 

 

 

Como  miembro de la Comisión Nacional Anticorrupción, CNA, asistí junto a los 

demás integrantes de este cuerpo colegiado a la Fiscalía General del 

Estado para reunirnos con su titular, Diana Salazar,  con el fin de  solicitar 

celeridad en una treintena de casos de corrupción que han sido denunciados y 

que algunos de ellos, ni siquiera han tenido reconocimiento de firma, situación 

que demuestra que no hay eficacia, seguramente existen personas interesadas 

en que las causas no avancen. 

  

Se mencionó, como ejemplo, acusaciones que se presentaron en contra de la 

constructora brasileña Odebrecht, como el proyecto hidroeléctrico 

Manduriacu y otros, en los que participó la empresa involucrada en casos de 

corrupción en Ecuador por el pago de sobornos a ex altos funcionarios para 

acceder a contratos con el Estado. Así también, se solicitó más avances en la 

denuncia por la construcción del Metro de Quito, en donde también está 

vinculada Odebrecht. 
 

 

CANCILLER MARCELO FERNÁNDEZ FUE NOMBRADO MIEMBRO 

HONORARIO DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA 
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La Academia Nacional de Historia recibió como Miembro Honorario al canciller de la 

Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, Econ. Marcelo Fernández, en una sesión 

pública solemne realizada en el campus Matriz de esta institución de educación 

superior. 

 
 

Durante su intervención, el canciller Marcelo Fernández se refirió a su experiencia 
académica y profesional, logrando posicionar a la UIDE como una universidad 

enfocada en la innovación, la internacionalización, la generación de nuevas 

herramientas pedagógicas y el alto impacto social y ambiental. Manifestó que nuestro 
compromiso con la excelencia nos llevó a crear una alianza con Arizona State 

University y la red Cintana, con el objetivo de asegurar programas innovadores e 

incentivar la investigación científica de las nuevas tendencias globales y la 

internacionalización del aprendizaje. 

 El Dr. Franklin Barriga, director de la Academia Nacional de Historia, destacó la 

importancia de la enseñanza de la historia y la geografía en el sistema educativo del 

país e incentivó a la UIDE a continuar con actividades científicas y de investigación, 
que contribuyan al desarrollo de la sociedad. Dio la bienvenida al nuevo Miembro 

Honorario en la academia que él preside. 

 

 

 

NOTA: En el ANEXO 1 consta el  discurso completo del Econ. Marcelo Fernández, trabajo 
investigativo sobre los principales hitos históricos de la UIDE. 
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ENCUENTRO SOBRE LA GOBERNANZA EN EDUCACIÓN 

SUPERIOR  

 

La gobernanza de la educación superior ecuatoriana: desafíos y perspectivas fue el 

foro que se realizó en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Flacso, sede 
Ecuador. 

La iniciativa fue parte de los diálogos nacionales en los que se analiza el sistema 

educativo superior en el país, bajo la coordinación  de Flacso,  la fundación Esquel y el 
apoyo de la Unión Europea en Ecuador. 

 

 

El coordinador de Diálogos Nacionales, César Ulloa, señaló que  el objetivo de este 

encuentro es presentar propuestas que serán útiles para las reformas de la educación 

superior. Participó como moderador Milton Luna por Contrato Social por la 
Educación, es profesor de la PUCE y  fue ministro de Educación. 

https://esquel.org.ec/media/k2/items/cache/633ad04911b9ff78ce6e391fd459409b_XL.jpg
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Felipe Burbano de Lara, como director de la Flacso, dio la bienvenida e indicó que es 

importante hablar sobre la reforma universitaria y  que es un gran compromiso el 

impulsar una reforma universitaria que mejore el sistema educativo. Señaló que le 
preocupa que la Asamblea Nacional no debata aún la propuesta de reforma 

presentada por el Gobierno. “Estas necesidades de cambio tienden a diluirse porque 

la Asamblea no hace su trabajo”. Añadió que por este vacío legislativo es urgente que 
las universidades conversen para mejorar la educación superior.  

Fernando Ponce, rector de la Universidad Pontificia Católica del Ecuador, PUCE, se 
refirió a varios temas, entre esos, al derecho universal de acceder a una educación 

superior de calidad, institucionalizar un ámbito de complementariedad entre el 

Estado y las universidades particulares que amplíe el acceso a la educación superior, 

la colaboración voluntaria de los centros particulares para ofrecer una educación 

pública a postulantes sin cupos. Mencionó que el Estado debería entregar becas 

totales a esos estudiantes y que los recursos estatales se asignen en función de los 
cupos ofrecidos por las universidades particulares participantes. 

Como rector de la UIDE intervine para analizar la propuesta de reforma a la LOES 

presentada por el presidente Guillermo Lasso a la Asamblea Nacional, cuyo 
documento completo lo reproduzco  en las páginas siguientes.  

Silvia Vega, docente de la Universidad Central, se refirió a la gobernanza universitaria 
como un tema político, y planteó algunas hipótesis a su alrededor, que parten de la 

idea del cogobierno y la autonomía, tales como, la reducción de mecanismos 

democráticos y de cogobierno que se evidencian en las LOES anteriores. Asimismo, 

habló de la tendencia a una diferenciación del Gobierno entre centros públicos y 
privados y en el régimen laboral del personal académico, el debilitamiento de la 

vitalidad organizativa de la comunidad académica, el cambio en la correlación de 

fuerzas entre las universidades públicas y particulares. Señaló que desde la existencia 
del Consejo de Educación Superior, CES, y el Consejo de Aseguramiento de la Calidad 

de la Educación Superior, CACES, se han logrado mecanismos de evaluación,  pero el 

punto negativo es la mercantilización de la educación y la cooptación de las 
instituciones desde el gobierno de turno. Señaló que lo esencial de la discusión sobre 

educación superior no está en la Ley sino en las prioridades de políticas públicas y 

preguntó a los asistentes: “¿Cuál es la prioridad de investigación en el Ecuador?  ¿Qué 

carreras deben ser prioritarias para el contexto de este país? Todas estas preguntas se 

deben a una política pública y no a tener o rechazar una Ley”.  

Humberto Salazar, director ejecutivo de la Fundación Esquel, dijo que el diálogo 
entre universidades es muy necesario y que se debe tomar en cuenta lo que estas 
necesitan dependiendo de su localidad.  

Esta reunión tuvo la participación de rectores y docentes de diferentes universidades 

del país, que expusieron criterios orientados a posibilitar el avance del proyecto de 

reforma a la Ley Orgánica de Educación Superior (LOES), presentado por el gobierno 
nacional en agosto del año anterior.  
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Conclusiones: Una de las conclusiones en este debate fue definir el camino de las 

universidades, más desde lo académico que desde lo administrativo. También se 

sugirió la autonomía de gobernanza para cada universidad, el fortalecimiento del 
escalafón docente, cogobierno entre universidades y autoridades del Estado.  

Los rectores de las diferentes universidades que se dieron cita en la Flacso, mostraron 
su preocupación por las reformas de la Ley de Educación, temen que lo académico no 

sea tomado en cuenta, sino otros elementos, como quién supervisa a las 
universidades y que no se deje en manos de cada universidad sus procesos de calidad.  

Después de este diálogo se darán encuentros sucesivos de rectores de universidades, 

escuelas politécnicas, dirigentes universitarios y sociedad civil. El siguiente encuentro 
se desarrollará en Guayaquil, en la Escuela Superior Politécnica del Litoral, ESPOL. 

 

Mi intervención: LASSO Y LA UNIVERSIDAD 

 

 

 
 
 

 
El presidente llegó con banda y todo, llevando bajo el brazo la propuesta reformatoria 

de la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES,  a la Asamblea Nacional1. Ella carga 

tres puntos cardinales: autonomía, admisión-nivelación y conformación del nuevo 

Consejo de Educación Superior.  
   

En los artículos 17 y 18 de la LOES se insiste con más énfasis en la necesidad de 

impulsar la autonomía universitaria, libertad para auto dirigirse y para diseñar 
modelos educativos, estatutos y normas.    

  

 
1 García, A. (2021). Proyecto de reforma a la LOES presentada por Lasso se centra en autonomía, más 

oferta académica y mejoras de admisión. El Comercio. Obtenido de: 

https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/proyecto-reforma-loes-lasso-oferta-

academica.html 
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Se robustece la libertad de cátedra, los planes y programas, los órganos de gobierno 

de cada institución de educación superior. Libertad para nombrar sus autoridades, su 

personal, la adquisición de patrimonio y el presupuesto.  Las universidades públicas 
se someten al sistema de contratación pública. (Necesario, pero engorroso y 

burocrático).  

  
La gratuidad del tercer nivel para las universidades públicas, sin embargo, trae 

limitaciones; en el artículo 80 se menciona que los estudiantes que aprueben al menos 

60 % de las materias o créditos de su malla curricular lo tendrán, no se cubrirán 
segundas y terceras matrículas siempre que se escoja una sola carrera, salvo cambio 

de carrera con la justificada homologación.  Se amplía la gratuidad a los residentes 

permanentes.    

  
Aderezo aquí una digresión. Un expresidente reciente, cuando estudiante 

universitario migró por lo menos por tres carreras universitarias: arquitectura, 

psicología y finalmente administración. (No hubiese sido sujeto de gratuidad de 
aplicarse esta norma). Difícil además para el actual presidente que siendo apenas 

bachiller tenga la visión universitaria indispensable, salvo que a través de un equipo 

de trabajo pertinente pueda subsanar este silencio en su hoja de vida.  
  

Un tema tabú que no es posible – al momento que vive el país –  discutirlo es el de la 

matrícula diferenciada que antes autorizaba la Constitución del 98;  ella volvía a cada 

universidad pública más competitiva y evitaba la inanición y la auto extinción 
financiera; un 20 % del presupuesto de algunas dependía de rentas propias, con 

evidente protección de gratuidad plena para los grupos vulnerables, inclusive con 

becas completas para quienes lo necesitaban; sin embargo, en este momento ese 
debate podría ser inadecuado porque en banca rota el país, la economía en general 

de estudiantes y sus padres, colapsan.  

  

La admisión y nivelación se circunscriben a los méritos, a la igualdad de 

oportunidades y a la libertad de elección de los bachilleres en lo que quieran estudiar. 

Inconsistencias entre la campaña y el ejercicio, pues el karma de los bachilleres 

continúa después de nueve meses de gobierno. No está claro cuál es el órgano rector 
de la política pública que elaborará las directrices y criterios, podríamos entender que 

es el Consejo de Educación Superior, podría ser la Senescyt; sin embargo, el propio 

presidente Lasso en las dos últimas campañas electorales planteó la extinción de este 

último organismo. Una vez en el ejercicio del poder, ha relativizado este anuncio.   Una 

cosa es con violín y otra cosa es con guitarra. Similares inconsistencias han ocurrido 

frente al sensible tema de los impuestos.  
  

Los artículos 81 y 82 proponen medidas afirmativas y la opción para cursos 

preparatorios, preuniversitarios y propedéuticos (antaño algunas universidades 

públicas como la Escuela Politécnica Nacional,  Universidad de Cuenca, ya lo 
adoptaron de forma exitosa).  Los costos de los procesos de nivelación se endosan a 

las universidades y no al Gobierno, lo que producirá oposición y más que un 

resquemor.    
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El documento de 15 páginas repite reiteradamente una cantaleta, herencia del 

correato: habla de dos órganos rectores, el de la política pública y del sistema nacional 
de educación.  

  

Un punto a favor es que la propuesta insiste en la libre decisión de vocación estudiantil 
para su elección, sin tutelas desde arriba. Hago un paréntesis; más de la mitad de los 

bachilleres no saben a ciencia cierta qué carrera elegir en el pos bachillerato, esta falta 

de decisión vocacional se debe a varias razones: el país no tiene un college como en la 
mentalidad anglosajona, en donde el bachiller estudia troncos comunes previos para 

afinar y al filtrar procesos vocacionales más firmes.   En parte también se debe a que 

en la época de Correa se implantó el bachillerato unificado, lo que diluyó las opciones 

vocacionales de los bachilleres.   
  

Un leitmotiv que fatiga es la recurrente cantaleta al “órgano rector de la política 

pública”. Me resisto en general a cerrar filas en torno al concepto de que los órganos 
rectores del Estado giren alrededor del Ejecutivo. Salpicones del 

hiperpresidencialismo. 

 
Hay una limitación que la propuesta enfatiza; se requiere un bachillerato en artes para 

los conservatorios, para la Universidad de las Artes, para los institutos superiores en 

artes y para las escuelas de artes de las universidades que tengan esa carrera en el 

país.  Esta restricción también merece debate, pues es cierto que para quienes son 
formados como artistas es beneficioso que desde temprana edad se enrolen en esos 

campos, pero esta propuesta elimina la opción que surja una vocación posterior o 

tardía para las artes, si el bachillerato logrado por aquel candidato no ha sido emitido 
en dicho campo; eso puede determinar, una rémora para aquellos que descubren 

talentos artísticos después de haber sido graduados en otras disciplinas que no sean 

las artes en el bachillerato. 

 

Modelos disruptivos exige la actualidad de las universidades. 

 

Ojalá en la versión definitiva de la reforma a la LOES contemple la devolución del 
gobierno a las universidades y a los institutos en materia patrimonial, arquitectónica, 

de cultura y de arte que a lo largo de más de 45 años las Instituciones de Educación 

Superior, poseyeron en propiedad a través del primigenio CES, el CONUEP y el 

CONESUP. Bienes que fueron despojados en el periodo de Correa vía legal pero 

ilegítima. Pero el tiempo pasa y nada sobre el quid del asunto. Consuelos secretos 

tenemos los universitarios. Como escribe el poeta de Buenos Aires: “El tiempo es un 
río que me arrebata, pero yo soy el río; es un tigre que me destroza, pero yo soy el tigre; 

es un fuego que me consume, pero yo soy el fuego. El mundo desgraciadamente es 

real; yo desgraciadamente soy Borges”2.  

 

 
2 Borges, J. L. (s.f.). El tiempo.  
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La propuesta reformatoria de Lasso en relación a los institutos superiores 

pedagógicos y pedagógicos bilingües, en el artículo 115.4 señala que aquellos podrán 

articularse a la UNAE o a otras universidades que tengan esta calidad. Sería más 
saludable no mencionar con preferencia a una universidad, ya que existen otras 

muchas en el país que trabajan sobre educación: las facultades de filosofía, letras y 

educación del país son espacios de tradición en el campo.  
  

Se propone autonomía administrativa financiera y de autogestión para los institutos, 

lo que abre un debate importante: ¿deben también los institutos tener autonomía?  
   

En el título Carácter Lucrativo de las Instituciones de Educación Superior (IES) dentro 

del artículo 161 se lee que las universidades públicas estarán sujetas a la Contraloría 

y las universidades privadas al SRI; empero, cabe una lágrima y una sonrisa: la crisis 
en seguidilla que ha tenido la Contraloría en el Ecuador reciente ha desalentado la 

confianza en ella. ¿Quién controla al Contralor?   

  
El SRI debía a las universidades entre dos y tres años la devolución del IVA que por ley 

debe retornar; se les adeudaba a cada una varios millones de dólares y por años 

acumulados. Asunto corregido ya, al menos en el caso de la UIDE se ejecutó tal 
devolución. Existe un decreto correcto y reciente fuera de esta propuesta de Ley que 

resulta muy saludable, pues prohíbe a futuro que se envíe lo que se retiene en la 

fuente.  

  
El artículo 169 abarca lo concerniente al Consejo de Educación Superior (CES); en el 

literal j) aprobará la fórmula de distribución anual para las universidades públicas, 

tema crítico pues las finanzas son su recurrente talón de Aquiles;  sin metáforas, 
deben forzarse a hibernar o entrar en brumación para salvar su metabolismo 

institucional; el literal n) ordena informar anualmente a la Asamblea Nacional (ok, 

estoy de acuerdo), al presidente (no es pertinente) y al ¿CPCCS?; una burla, porque 

estando en la Constitución de Montecristi, su ilegitimidad ciudadana no permite aún 

su extinción legal. Grupos ciudadanos han motivado al presidente Moreno primero y 

al presidente Lasso después, para que en una posible consulta popular se restituya la 

Constitución del 1998 con reformas y un up-to-date y se autorice dar de baja a la 
Constitución del 2008, de la cual se derivan 200 leyes orgánicas, incluida la LOES que 

cambiarlas suponen un voto calificado de las 2/3 partes, lo cual es cuesta arriba.  

 

Un punto que sugiere debate dentro de este artículo es que el CES ya no aprobará las 

carreras de posgrado, sólo será informado.   

En alguna parte de la ley debería corregirse la visión híper presidencialista, exportada 

desde el gabinete del ejecutivo, respecto de la elección de los decanos en el sistema 

público universitario al menos. Desde la Colonia hay tradición para que los decanos 
sean elegidos desde sus propias comunidades y no designados por el rector. 

En la Universidad de Cuenca, hay una variante valiosa: su estatuto reformado 

contempla un correctivo, mientras está vigente una ley boba: el rector solicita una 
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terna a la comunidad de profesores titulares y estudiantes (no a los empleados 

lamentablemente) pronunciarse en urnas respecto de su preferencia en el decanato y 

subdecanato;  y de los más votados, el rector designa al decano. Sin embargo, siempre 
las trampas ofrecen agriuras: la terna no es vinculante y resulta que un reciente 

exrector de dicha universidad histórica, designaba al que menos votación recibía en 
las urnas. 

En el sistema privado el sistema de elección podría ser más libre. En la UIDE por 

ejemplo, el rector recibe las hojas de vida de los candidatos de fuera o dentro de su 
claustro. Incluso se convoca candidaturas abiertamente en la web institucional. Una 

comisión de alto nivel valora sus méritos. Se pasa luego a una entrevista frente a un 

tribunal. Luego de un vis-a-vis, sumamente útil y perspicaz entre el decano, director Y 

prorrector de las sedes-extensiones, es nombrado en firme.   

 

Habemos quienes estamos saturados de la hiperregulación, pues a pesar de la 

reforma de la LOES del 2 de agosto de 2018, en la que ordena agilidad, en la práctica, 
entre seis y diez meses toma cuerpo el aval final; paralizadas las universidades frente 

a un reglamento de doctorados que no ve la luz, mientras tenemos que recibir PhD 

chimbos de algunos países vecinos que no tienen calidad.   El debate consiste en que, 
si se elimina totalmente la regulación para el posgrado o se flexibiliza, un punto de 

equilibrio entre el exceso de regulación y el libre mercado es interesante, una 

regulación prudente.  
  

Quien escribe fue presidente de la comisión de posgrados del CONUEP desde 1995, 

espacio en donde se aprobaban ya los posgrados en última instancia. En nuestro 

tiempo acompañábamos a las universidades para que optimicen el proyecto, no las 
censurábamos en la lógica de “vigilar y castigar”3.    

  

Se eliminan verbos como supervisar, controlar, fiscalizar; saludable, porque no se 
debe confundir al CES con la Contraloría; el primero regula, coordina y planifica, no 

controla.  

  
En las disposiciones transitorias está el meollo del cambio: se superan los concursos 

donde han existido protestas, denuncias, impugnaciones e incluso acciones de 

protección; exámenes que consultan sobre reglamentos y una jerga indigesta para el 

paladar del espíritu.    

  

¿Tiene beneficio de inventario para la Academia que se reemplace al CES, que se 

suspendan los concursos que podrían ofrecer opacidad? y ¿que se nombre un Consejo 
transitorio?  Sin embargo, concedo valor a algunos de los consejeros actuales.  

  

Otro punto interesante es que 9 representantes vengan de la Academia reclutados por 
Colegios electorales y apenas 5 miembros vengan del Gobierno. Es objetable que el 

presidente del CES sea designado por el presidente de la República; sin embargo, la 

 
3 Foucault, M. (1975). Vigilar y castigar. Siglo XXI editores.  



19 
 

composición en cuanto al número comparativo es saludable: 4 de las universidades 

públicas, 3 de las privadas, 1 de los institutos particulares y 1 de las universidades de 

posgrado.    
  

Aun así, caben críticas y debate en la composición interna de las curules; por ejemplo, 

dentro de las 4 curules de las universidades públicas, 1 deberá ser de las escuelas 
politécnicas. Miren ustedes que existen 5 escuelas politécnicas en el país y las 5 

¿tendrían un solo representante?  

  
Entre las privadas – que son 3 las curules – 1 deberá depender de las universidades 

cofinanciadas que son 8, un solo representante de 8 versus, por ejemplo, un 

representante de las 3 U de posgrado. Muchas, si no todas las universidades ofertan 

posgrados. No es patente de tres.  La UIDE por ejemplo tiene 58 ofertas de posgrados 
al momento, legales y aprobados en todos los niveles.  

  

La simetría equitativa de los números debería ser filtrada en un debate creativo y 
productivo entre la Academia y la propia Asamblea Nacional. No es fácil con el 

galimatías que ocurre en la AN, que fue incapaz por ejemplo, de ofrecer reformas a la 

Ley Lasso en materia financiera. Por inercia de los padres de la patria, pasó por el 
ministerio de la ley. El impacto en materia de impuestos en los profesores 

universitarios y en general en la clase media es demoledor.  

 

De CREO y su divorcio con el PSC bien podría rumiarse la frase de Oscar Wilde: “No 
tiene enemigos, pero es intensamente desagradable para sus amigos”. Pero a su vez, 

¿cuál es un peligro habitual de todo Poder?. Oídos sordos, tema trivial y tribal para 

todo poder de turno. Jugando con la ironía, Billy Wilder sentenciaba: “Tiene el oído de 
Van Gogh para la música”. Son “políticos sin sentido del ridículo”, siguiendo a Pérez 

Reverte.  

 

Hay que encadenar a Leviatán, tanto el monstruo marino que en el Libro de Job trae 

la Biblia, cuánto el de Thomas Hobbes4, monstruos que significando el poder de todos 

los tiempos, siempre es insaciable (por extraña homofonía “Job” y “Hobbes” suenan 

próximos al oído); así como en la obra “La Tempestad” de Shakespeare también 
aparecen los personajes de Próspero, Ariel y Calibán.  Otro símbolo similar al Leviatán 

es el de Calibán – tomado prestado de Shakespeare – que trae en su novela “Ariel” el 

novelista uruguayo José Enrique Rodó y nuevamente en la novela del afamado 

novelista Paul Auster, cuyo título precisamente es “Leviatán”.  

 

Leviatán es un concepto que se ha repetido largamente en la historia.  
 

También criticaría que hay una curul para los institutos particulares y ¿qué de los 

institutos públicos?  Además, se plantea un solo estudiante con voz en el CES. ¿Una 

regresión de derechos? Pues anteriormente eran 3: por los politécnicos, por las 
universidades públicas y por las privadas. 

 
4 Hobbes, T. (1651). Leviatán. La materia, forma y poder de una república eclesiástica y civil. Ed. Deusto.  
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Conviene afinar mejor los pesos específicos internos de esos académicos; una notoria 

mayoría de los académicos frente al gobierno es un punto a favor.  
 

Se otorga un año al CES transitorio para preparar un nuevo proyecto integral de 

reforma a la LOES y sobrevida de 2 años renovables si su misión no concluye. Los 
meses han pasado y no ha madurado nada. Hay rumores; sin embargo, el ronroneo no 

culmina. Mayorías móviles en la AN, camisetazos y el refrán maquiavélico de que el 

enemigo de mi enemigo es mi amigo (proverbio árabe). Conspiración es una palabra 
mimada pero invisible en la realidad aparente legislativa. Sin embargo, la 

conspiración nunca deja de ser casa adentro. Y siguiendo el principio de la alineación 

de Hegel, tantas veces en la historia los alienados defienden al alienador. Simone de 

Beauvoir lo dice mejor: “el opresor no sería tan fuerte, si no tuviese cómplices entre 
los propios oprimidos”5.  

  

Estaremos alerta; ¡buena mar y buen viento! para un futuro diferente en la educación 
superior en donde respiremos ambiente de libertad, siempre con la visión de calidad 

y pertinencia. A pesar de que el proyecto no pone la brújula sobre la 

internacionalización. En los dos únicos Foros Mundiales de Educación Superior en la 
UNESCO – 1997 y 2008 –  (en los mismos que participé, en la primera como rector 

universitario y a la vez presidente de la Comisión de posgrados del CONUEP y en la 

segunda como presidente del CONESUP ) este tema ha sido dominante para 

intercambiar investigación, docencia, dobles titulaciones, en un escenario cada vez 
más global (globalización no, globalidad sí, siguiendo a Federico Mayor Zaragoza, ex 

director de la UNESCO, farmacéutico y poeta) buscando apostar por una educación 

visionaria, sin perder identidad y personalidad propia sobre lo local, país, región y 
continente, pero englobando una misión planetaria frente a un mundo abierto que 

vino para quedarse.  

 

En el mundo internacional mientras tanto, el Homo Sapiens no da pie con bola (el 

conflicto bélico Rusia-Ucrania es un ejemplo). Las distopías continúan, “1984”, el libro 

de Orwell debe cambiar por “2022”. El capitalismo clásico ha mutado por el 

capitalismo de vigilancia. La postmodernidad ya no sólo es líquida, vacua y light – 
como los likes de Facebook – sino es regresiva e involucionante a pesar del glamour 

de la hipertecnología. Más aún en tiempos actuales en donde Facebook se ha 

convertido en la nueva iglesia y los likes en el amén, según el filósofo sur coreano – 

viviendo en Londres – Byung-Chul Han6. 

 
5 Ramírez, L. (2021). 5 libros para recordar a Simone de Beauvoir, histórica defensora de los derechos 

de la mujer. The Objective. Obtenido de: https://theobjective.com/further/cultura/2019-01-09/5-libros-

para-recordar-a-simone-de-beauvoir-historica-defensora-de-los-derechos-de-la-mujer/ 
6 Ezquiaga, M. (2021). La adicción a los likes, el imperativo “sé feliz” y el malestar que la pandemia 

intensificó: Byung-Chul Han y su afilada radiografía de nuestro tiempo. Infobae. Obtenido de: 

https://www.infobae.com/cultura/2021/07/27/la-adiccion-a-los-likes-el-imperativo-se-feliz-y-el-

malestar-que-la-pandemia-intensifico-byung-chul-han-y-su-afilada-radiografia-de-nuestro-tiempo/ 
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 Por ventaja, a este pinche país no le falta humor; le sobra y abunda; psicoterapia 

colectiva siguiendo el sarcasmo de Winston Churchill refiriéndose a un adversario: 

“Tiene todas las virtudes que me disgustan y ninguno de los vicios que admiro”7.  
 

El humor es la vedutta que neutraliza la desesperanza.  

 
En ácidos escritos entre el estratega conservador, triunfador sobre los nazis, en 

diálogos de ida y vuelta con su opositor, el escritor irlandés George Bernard Shaw, la 

historia y la anécdota comentan: Shaw le dirige una carta a Churchill diciéndole: “Le 
adjunto dos boletos para la primera noche de mi nuevo drama, traiga un amigo… si 

lo tuviera”. Y el político entre su redondez y la lucidez del whiskey le responde: 

“Posiblemente no pueda asistir la primera noche, pero atenderé la segunda… siempre 

que haya una”.   
 

BIENVENIDA A NUEVOS ESTUDIANTES 

 
 

En mi intervención para dar la bievenida a los nuevos estudiantes de la UIDE, puse de 

relieve algunas potencialidades que tiene cada país en materia de desarrollo y luego 

pasé a cultivar la sal quiteña, para lograr un ambiente de familiaridad con los alumnos 
que inician su etapa univeritaria. 

 

CEREMONIA DE ENTREGA DE DISTINCIÓN RECTORAL EN EL 

GRADO DE DOCTOR HONORIS CAUSA AL DR. GUILLERMO 

AGUILAR Y RECONOCIMIENTO CÍVICO A LA SRA. LULÚ TORRES 

La ceremonia protocolaria se realizó  el 09 de marzo del presente año, en la sede del 

Colegio de Médicos del Azuay. 

 
7 Langworth, R. (2015) El ingenio de Churchill. Barcelona. Plataforma Editorial.  
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El H. Consejo Superior de la Universidad Internacional del Ecuador otorgó la 

Distinción Rectoral en el Grado de Doctor Honoris Causa al ciudadano ejemplar de la 

medicina, la cultura y el civismo en Cuenca,  Dr.  José Guillermo Aguilar Maldonado; y,  

el reconocimiento público a la señora Lulú Torres Ochoa, Promujer Adalid de Cuenca.   

El Dr. Guillermo Aguilar es médico, escritor, articulista –su seudónimo Nautilius 

resuena en la memoria-, salubrista rural, profesor universitario, directivo de la Cruz 

Roja del Azuay, presidente de Defensa Civil, director del Hospital del IEES de Cuenca, 

rector del Colegio Americano, fundador del Colegio Médico del Azuay, del Museo de la 
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Medicina que lleva su nombre, de la revista Ateneo, galardonado con preseas 

nacionales e internacionales. Cuenca, 09 de marzo de 2022. 

La UIDE en ejercicio de sus funciones inherentes a la promoción de las culturas y los 

derechos humanos universales, también entregó a la señora doña Lulú Torres Ochoa, 

el reconocimiento como Promujer Adalid de Cuenca, por haber sido: mantenedora 

persistente por 56 años del “Pase del Niño”, acontecimiento que se realiza el segundo 

sábado del mes de enero, organizado desde el sector privado en favor de la cultura y 

de la espiritualidad de Cuenca, lideresa apasionada en favor de los derechos de los 

niños, las mujeres y la familia; por haber ejercido el voluntariado durante 65 años en 

la Cruz Roja y por algunos periodos como presidenta del Colegio de Damas de la Cruz 

Roja, y el voluntariado por más de 50 años en el Instituto Nacional de la Niñez y la 

Familia, INNFA, y cerca de 10 años como Directora Regional. 

 

 

  

 

El profesor Felipe Aguilar, escritor, miembro de la Academia de la Lengua, intervino 

en representación de la ciudadanía. Manifestó que estos actos, a fuerza de repetirse, 

a instancias de impenitentes narcisos que coleccionan "títulos dignos de mejor 

causa", se han devaluado y minimizado a niveles de vergüenza. No es,  evidentemente, 

el caso de este reconocimiento académico de  la Universidad internacional del 

Ecuador, UIDE, al Dr. Guillermo Aguilar Maldonado, pues tiene especial trascendencia 

y justificación, a partir del momento en el que está dedicado a un hombre que, por la 

grandeza de su corazón y su mente, merece todos los elogios, todos los aplausos, 

todas las gratitudes.  

Guillermo Aguilar Maldonado es una personalidad de singulares atributos, original, 

definitivamente distinta, un “rara avis”. En un pobre país de relojes siempre atrasados, 

 

Se inició a este acto solemne con las palabras del Dr. 

Bernardo Sandoval Córdova, decano de la Facultad de 

Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida de la UIDE. 

Manifestó que el Dr. Guillermo Aguilar, es un personaje 

egregio de la ciudad de Cuenca, desbordante de 

cualidades humanísticas y repleto de logros 

académicos, ha sido un hombre que ha  destinado sus 

esfuerzos de vida para preger  al desvalido, ayudar a la 

seguridad social y en todos los cargos que ha 

desempeñado servir a la comunidad con mucho mérito. 

Sobre la Sra. LulúTorres Ochoa reconoció su trabajo 

porque reinvindicó los derechos de los niños, mediante 

su gestión en el Instituto Nacional del Niño y la Familia, 

que ha sido además cultora de los valores de la cultura 

popular con el pase del niño, que por tantos años ha 

servido de ejemplo en la ciudad de Cuenca. 

 



24 
 

Guillermo Aguilar ha hecho de la puntualidad su marca, no en el sentido prosaico y 

crematístico del " tiempo es oro", sino en su hábil manejo para la creatividad, para el 

estudio, para el aprendizaje, para el ocio creador de pensamiento. En medio de seres 

falaces, es un defensor insobornable de la verdad, y un hombre profundamente 

honesto consigo mismo que es la única forma de sr honesto con los demás. La 

honestidad no es una virtud, sino un imperativo ético categórico que Aguilar lo acata 

en todos los actos de su vida. En un ambiente de falsas humildades, Aguilar 

Maldonado es un hombre orgulloso. Orgulloso, sin soberbia, de su estirpe y de su 

sangre, de la fecundidad de su siembra, de la trascendencia de las metas alcanzadas. 

Defensor de las   tradiciones, sin ser tradicionalista. Cultor de un arte que languidece 

en medio del vértigo digital y la comunicación instantánea, el arte de la conversación, 

sus charlas, sus anécdotas, no tienen desperdicio y son siempre aleccionadoras, sabe 

y asume las innovaciones, pero teme el proceso de deshumanización que supone el 

avance tecnológico… 

Señaló que Lulú Torres de Aguilar ha caminado al lado de Guillermo Aguilar. Juntos 

han estado en cada desafío, en cada sueño, en  los declives y los ascensos, en su 

altruismo auténtico, en el mismo plano como solidaridad y no como caridad que mira 

desde arriba. “Sentimental, sensible, sensitiva”, como pedía  Rubén esta mujer-

talento, esta mujer-ternura, ha encontrado su cuota de felicidad en el bienestar de los 

demás y, por eso, el vocablo respetuoso y afectivo de tía, con el que la conocemos, 

tiene la connotación de guía, de consejo, de confidencia y, por ello, perdonen el tono 

coloquial no mencionar, en este momento a tía Lulú, a su abnegación, a su vitalidad, 

a su alegría, sería un olvido imperdonable. 

 
El Dr. Aurelio Maldonado dio lectura al discurso del Dr. Guillermo Aguilar.  

“Ante ustedes debo decir, necesariamente, que los noventa y siete años de vida 

transcurrido desde el 15 de marzo de 1925, fecha de mi nacimiento, y que han cobrado 

su factura de ir mermando, paulatina e inexorablemente, mis neuronas auditivas y 

que son las que oyen y las visuales que son las que ven; ante esta cruda realidad he 

querido pedir a uno de mis sobrinos, Aurelio Amadeo, al cual me unen lasos como el 

de haber recibido la delicada y tierna solicitud de llevar a la pila bautismal a una hija, 

además  hay  afectos y admiración inestimables, porque él sea quien pronuncie mis 

palabras escritas con la finalidad de hacer conocer el conmovido estado de gratitud 

por este gesto, tan inmenso, profundo y valorativo que están haciendo latir 

alborozado este viejo corazón. Que la voz de Aurelio sea un reflejo fidedigno y cálido 

que grita, desde mi sangre, gracias por tanta munificencia, que está representada por 

el derecho de valores y virtudes del señor doctor Don Gustavo Vega Delgado, principal 

gestor del ceremonial que este momento estamos viviendo; y también, preso de grata 

y dulce nostalgia, consignar mi agradecimiento al Colegio Médico del Azuay, que 

generosa y saturada de bondad, ha dispuesto ceder sus amplios, elegantes y 
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funcionales estancias para que yo acuda, como si llegara a casa propia, para 

protagonizar esta convocatoria que me alaba y ensalza en una suprema dimensión.   

Ahora una nueva confesión, acaso más íntima y cordial, por venir del corazón y anotar 

una carta de mi vida de la que voy a decir: vengo de una honorable y honesta familia 

cuencana que hacen un árbol genealógico sin mancha y sin apreciaciones ciudadanas 

negativas y mejor habiéndose servido de algunos de sus guarismos para ir buscando, 

el progreso al que tiene derecho la Morlaquia. Maestros, políticos, poetas, periodistas, 

sacerdotes, monjitas, comerciantes, agricultores, abogados, médicos, deportistas, 

están citados en esta grey que se cobijan con su nombres y apellidos. De lo dicho me 

siento justamente orgulloso y creo no haber sido motivo de baldón alguno presente 

en mi tránsito terrenal. Vale este, instante, una íntima confidencia sobre yo mismo, 

que dice así: me considero un ser humano común, corriente, y moliente: preocupado 

en todas las vicisitudes afrontadas en mi hoja de vida, de esto estuve dependiente de 

no caer en los extremos de la falsa modestia y de la vanidad deslumbrante, fatua y 

mentirosa. 

Los que aprecien mi carta vital verán, allí, personificado a un ser humano que efectuó 

y justificó su aparición en la tierra, para cumplir un destino: con entusiasmo, con 

incansable acción, con tiempo y recursos de los cuales aprovechó en su totalidad, 

para dar vida a los proyectos de obras demarcadas para beneficiar a la gente que era 

y estaba, en espera de los buenos y útiles resultados de estos empeños, efectuados 

con el solo anhelo de servir”. 

 

Resumo mi intervención en esta ceremonia, que la titulé “Guillermo 

Aguilar Maldonado, el arte de resolver los enigmas de la vida” 

 

 



26 
 

“…La vida nos reserva en cada paso acertijos a responder, los enigmas hacen lo 

cotidiano en este andar. A los casi 97 años de edad, pues el 15 de marzo cumple este 

respetable número, Guillermo Aguilar Maldonado ha resuelto los enigmas y los ha 

resuelto con éxito, su vida es el testimonio triunfante de decenas, centenas de 

enigmas resueltos. Quizá el más difícil de todos, la resolución feliz en el juego de 

abalorios que la vida le reservó, el enigma del amor de Lulú. Con frecuencia se usa el 

concepto prohombre para referirse a una personalidad de relevantes condiciones. 

¿Por qué no, por equidad e igualdad de condiciones, esta visión patriarcal no se 

enmienda y debamos decirles también a las mujeres que se han destacado como 

promujeres? Precisamente por eso, el diploma fue entregado a Lulú Torres Ochoa 

como “Promujer y Adalid de Cuenca”.  

Sin ella y su símbolo de mujer;  Calaf, Edipo, Guillermo no hubieran dado con el eureka 

de saber triunfar y decir como Amado Nervo: “Vida, nada te debo; vida, nada me 

debes, vida, estamos en paz”.  

Guillermo Aguilar Maldonado  no nos oye, pero nos escucha con su oído interior – y 

también nos lee en las copias de nuestros escritos que le hemos entregado 

previamente en sus manos –  como tampoco Beethoven oyó su quinta, su sexta, su 

novena, pero escuchó y sospechó como de grandioso fue su Himno a la Alegría en el 

libreto de Schiller, no lo oyó, pero ahora escucha embelesado que su no audible 

canción es el himno decretado hoy para la Unión Europea, interpretada antes en 1989 

frente al derrocado muro de Berlín por aquel nieto de judíos ucranianos, Leonard 

Bernstein. 

Pero en el epílogo de estas letras, ¿Quién mismo es Guillermo Aguilar Maldonado? 

Puntualidad suiza. Rigor alemán. Distancia inglesa. Laboriosidad catalana o 

antioqueña. ¿Nació en geografías equivocadas? ¡Tal vez! Pero...neutralizan esa 

personalidad perfeccionista, su ecualizada solidaridad latina. Horma del zapato. Sí. 

Glacial a veces como los deshielos de Los Andes. Sin embargo, cálido como las 

termales de Baños. “Frío frío como el agua del río o caliente como el agua de la 

fuente”, recita y canta en bachata Juan Luis Guerra. (Y conste en actas que no ensayo 

un boceto de psicoanálisis a la luz de Freud, Adler, Jung, Fromm, Ferenzci, Rank, 

Lacan)  

 

LANZAMIENTO LIBRO “EL ESLABÓN DE LA HISTORIA. Dr. 

César Hermida Piedra” DE PATRICIO BARZALLO CABRERA 

El jueves 10 de marzo, en la Sala de Conciertos de la Casa de la Cultura Núcleo de 

Azuay, se realizó el lanzamiento del libro “El Eslabón de la Historia”, de Patricio 

Barzallo Cabrera, obra en homenaje al  Dr. César Hermida Piedra, quien puso su vida 

al servicio  de la medicina, la cultura y la sociedad.  La versión digital de este libro tiene 
el auspicio de la Universidad Internacional del Ecuador. 
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A esta ceremonia de lanzamiento se unió  la Casa de la Cultura Núcleo del Azuay  para 
rendir un homenaje,  al cumplirse 110 años del nacimiento del Dr. César Hermida 

Piedra, quien fue catedrático, historiador, escritor, poeta, servidor público y todo un 
personaje de Cuenca, que ha trascendido a través del tiempo y la historia. 

Para este libro,  escribí  el prólogo “El exceso de luz no ilumina”; el académico de la 

Universidad de Cuenca, Raúl Pino Andrade, elaboró el prefacio;  el exrepresentante de 

la OPS/OMS, César Hermida Bustos, realizó la presentación y el epílogo, la rectora de 
la Universidad de Cuenca, María Augusta Hermida.  

El autor recopila 36 anécdotas, de las más importantes, que marcaron su carácter y el 
estilo de vida del Dr. César Hermida Piedra, así como sus hobbies y gustos, relatos  

contados y escritos por sus hijos, nietos, amigos y colegas. Reseña los principales 

libros del Dr. Hermida, entre ellos, Poesía, Homenaje, Viajar es vivir, Alcoholismo: 
enfermedad de la tristeza, Historia de la Medicina, La vocacion de servicio, Medicina 
intercultural, Huellas del camino, El cóndor, la serpiente y el colibrí, entre otros.  

 

 

 

 
 

 

En este acto intervino el Director Provincial de la 

Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo del Azuay, 

Martín Sánchez Paredes, quien dio la bienvenida a 

los asistentes,   resaltó el legado del del Dr. César 

Hermida Piedra y su familia. Entregó un acuerdo de 

reconocimiento de la trayectoria cultural del Dr. 

César Hermida y la incoporación como nuevo 

miembro  de la Casa de la Cultura Núcleo del Azuay,  

al Dr. Patrico Barzallo. 
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 Como autor del prólogo del libro “El exceso de luz no ilumina”, en el inicio de mi 
intervención manifesté:  

“Eduardo Galeano ese titán de ese pequeño país que produjo tantos escritores de 

relieve internacional, Benedetti, por cierto, Rodó con su Ariel y  también Galeano, 
escribió un libro que todos recordamos “Las venas abiertas de América Latina”, que 

en una autocrítica posterior dijera que fue un sesgo de su primigenia producción y que 

era necesario revisitarla y escribió un libro luminoso después de esa etapa casi 
dantesca, un poco pesimista, bastante realista, de lo que pasa con la historia de 

América Latina, con otra vertiente, con otro elan, con otro humor, el Libro de los 
abrazos.  

Quizá haciendo ciencia comparada, Guayasamín también enmendó su primera etapa 

efusiva, impulsiva, casi violenta de la Edad de la Ira con la Edad de la Ternura, que esas 

antípodas  y balances están presentes en la vida de los pueblos y de cada ser humano, 
precisamente hoy ha sido un escenario posible para ejercer a Galeano con el Libro de 

los abrazos. Me he encontrado con gente maravillosa, gente de tanta memoria, 

amigos entrañables, tanto de la mesa directiva como de este auditorio, amigos que 
han generado en su propia territorialidad académica, cultural, en distintos campos 

tanto para la vida. A cada uno de ustedes, el testimonio de  un abrazo sincero de este  

cuencano en el exilio que tiene que volver cada cierto tiempo para recordar la frase de 
Zaldumbide que “Cuenca es una ciudad cargada de alma”. Procedí luego a dar lectura 
al prólogo publicado en el libro de Patricio Barzallo. 

 

 

 

El autor del libro Patricio Barzallo Cabrera 

explicó el valor de la obra “El Eslabón de la 

Historia. Dr. César Hermida Piedra” porque se 

refiere a un ser humano que ha sido médico, 

escritor, poeta, literato, historiador, profesor, 
científico, visionario, dirigente, periodista e 

intelectual, fundador de sociedades, un 

hombre honesto, transparente con un 
pensamiento claro y sereno para ir a través de 

los tiempos,  acumulando su experiencia que 

luego ha devuelto a la vida, a su familia y a la 
sociedad en acciones claras y dignas de ser 

imitadas en todos los niveles. 
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La rectora de la Universidad de Cuenca, María Augusta Hermida Palacios, 

ofreció unas palabras desde el corazón sobre su abuelo, que nació a comienzos 

del siglo XX, pero que siempre ha pensado y muchas veces más, desde el cargo 

que actualmente ejerce, que él  fue un ser humano que debió haber nacido en 

el siglo XXI, porque cómo se hubiera conmovido con las posiblidadades que 

este siglo nos presenta, con la transformación  digital, por ejemplo ¿que 

hubiera pensado él que fue poeta y  viajero de las posibilidades que el Internet 

nos da, como hubiera entendido la comunicación con estas nuevas 

herramientas. La mayoría de sus cualidades nos servirían para afrontar los 

grandes desafios que hoy vivimos. Era un ser humano completo, honesto, 

comprometido con la gente. En cada una de sus acciones manifestaba una gran 

humanidad, eso necesitamos en este momento, este siglo que nos enfrenta a 

pandemias, al cambio climático, a la gran inequidad, a las brechas que existen 

entre países  y al interior de nuestro pais también, se necesitan más seres 

humanos, como era el Dr. César Hermida Piedra.  
 

 

En representación de la familia intervino 

César Hermida Bustos, quien manifestó su 

agradecimiento a la UIDE por el auspicio de 

la versión digital de este libro y a las 

instituciones que apoyaron la publicación 

de las obras de su padre, Dr. César Hermida 

Piedra. Destacó la trayectoria del autor del 

libro Patricio Barzallo y relató varios datos 

familiares.  
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CONVENIO UIDE-HOSPITAL DEL RÍO E INAUGRACIÓN DEL 

PROGRAMA PARA LA FORMACIÓN DE ESPECIALISTAS DE 

POSGRADO EN ESPECIALIDADES MÉDICAS 

 

 
 

De izquierda a derecha: Dr. Byron Guillén, presidente del Directorio Hospital del Rio; Dr. Hernán 

Neira, director del Posgrado de Ginecología; Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de 

Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida, Dr. G. Vega, rector de la UIDE; Dr. David Bastidas, director de 

los Posgrados en Salud de la UIDE. 

 

 

En mi visita a Cuenca  para cumplir algunas actividades académicas,  firmamos un 

convenio con el Hospital del Río, con el fin de  protocolizar lo que está en marcha, que 

juntos la UIDE y el Hospital podamos auspiciar especialidades médicas concretas. 
Inauguramos un programa de formación de especialistas de posgrados en varias 

especialidades médicas: Pediatría, Medicina Interna, Cirugía General, Ginecología y 
Obstetricia.  

 

 

Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de Ciencias Médicas de la UIDE e Ing. José Alfredo 

Borrero, Gerente General Hospital del Rio. 
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Estas especialidades médicas cuenta con el auspicio de la Escuela de Medicina de la 

UIDE, nuestro decano de la Facultad de Ciencias Médicas, es un distinguido 

descendiente de cuencanos, nieto del doctor Andrés F. Córdoba, el Dr. Bernardo 

Sandoval Córdoba, con él hemos propiciado un alcance para empezar con este 

hospital,  que nos ha abierto sus puertas y vamos a procurar juntos, una filiación en 

favor de la calidad de la formación médica.  

Nuestra Escuela de Medicina es la primera del país en cuanto, por ejemplo, el examen 

de habilitación profesional cuando egresan de las aulas, todos aprueban; los 

indicadores de nuestra Facultad de Medicina en la UIDE cuya matriz está en Quito, 

tiene extensiones en Loja, Guayaquil y también un centro científico en Galápagos, 

ranquea como número uno y en materia de investigación científica está entre las 

primeras de la región en los Andes; por tanto, yo creo que nos unimos dos entidades 

para darle fuerza a los posgrados.  
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VISITA DE AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD SAN IGNACIO 

DE LOYOLA DE PERU  

 

 
 

       
 

El jueves 24 de marzo, el Gran Canciller -  Rector Emérito de la Universidad San Ignacio  
de Loyola del Perú, Dr. Ramiro Salas Bravo y Michele Barton, directora de Relaciones 

Internacionales, visitaron las instalaciones de la UIDE, con el propósito de concretar 

acuerdos previamente trabajados con la Facultad de Hospitalidad y Gestión 
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Ambiental de la UIDE  y San Ignacio University (filial americana de la USIL Perú en 

Estados Unidos). 

Esta visita se dio como un primer acercamiento con las facultades de Arquitectura, 
Administración y Medicina, con el fin de  analizar  la posibilidad de desarrollar 

certificaciones y programas nuevos para el beneficio de nuestros alumnos.  

 
Este encuentro se celebró en el restaurante EntreValles, con un menú inspirado en 

nuestra cocina ecuatoriana para el deleite de los invitados. 

 

 
 

LA UIDE SUSCRIBIÓ CONVENIO CON LA DAEGU UNIVERSITY  

 
Nuestra universidad suscribió un convenio de alianza con la Daegu University, 

institución de educación superior privada de Corea del Sur, por gestiones cumplidas 

por el vicecanciller y presidente de la Oficina de Programas Internacionales e 
Interculturalidad, OPII, Nicolás Fernández Schatzer, con el apoyo de María Alejandra 

Márquez, directora de Programas Internacionales de la UIDE.  

 

Suscribí este convenio como rector de la UIDE, conjuntamente con el actual 
presidente de Daegu University, Sanggyu Park. El acuerdo es por el periodo de cinco 

años, a partir de marzo de 2022, que será revisado y renovado por acuerdos mutuos. 

 
Las ofertas modernas de la Universidad de Daegu cubren la mayoría de los principales 

campos de estudio. En  pregrado se incluyen carreras de Humanidades, Derecho, 

Administración Pública, Economía y Administración de Empresas, Ciencias Sociales, 
Ciencias Naturales, Ingeniería, Ingeniería de la Información y la Comunicación, 

Recursos Naturales, Artes y Diseño, Educación y Ciencias de la Rehabilitación, además 

de la División de Ciencia de la Salud. También ofrece formación de posgrados 

especializados en Educación, Información Industrial, Bienestar Social, Rehabilitación 
y Educación Especial.  

 

En el convenio las dos universidades acuerdan cumplir con los siguientes programas:  
 

a. Intercambio de investigación de las facultades.  

 
b. Intercambio de estudiantes. Cada año durante este acuerdo, las universidades 

podrán enviar seis estudiantes de pregrado  por un  semestre o tres por un año 

académico para los estudiantes que realicen su estudio a tiempo completo. El 

intercambio dará inicio  en agosto de 2022 y continuará cada año durante el término 
de este acuerdo. Los estudiantes disfrutarán de los privilegios de la institución que la 

https://translate.google.com/website?sl=en&tl=es&hl=es-419&prev=search&u=https://web.archive.org/web/20110813145801/http://cice.daegu.ac.kr/
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recibe, cada institución proveerá el alojamiento en sus propios campus. El costo 

deberá ser pagado por cada estudiante. 

c. Intercambio de materiales educativos, investigaciones, publicaciones e  
información académica. 

 

d. Articulación de investigaciones y reuniones para la educación superior y otras 
actividades.  

 

 

PROYECTOS DE VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD SE 

EXPUSIERON EN LLANO CHICO 

 

El 17 de febrero de 2022, estudiantes de las Escuelas de Ingeniería Automotriz, 

Arquitectura, Riesgos de Desastres, Odontología, Comunicación y Medicina 

participaron en el evento de cierre del Laboratorio Social de Llano Chico. 

Esta colaboración conjunta, se realiza en el marco del Convenio de Cooperación 

Interinstitucional suscrito entre la UIDE y el GAD Parroquial Rural de Llano Chico, con 

el objetivo de ejecutar actividades que permitan el desarrollo de la comunidad. 

 

Sandra Chasi, directora de Vinculación con la Sociedad de la UIDE, señaló la 
importancia de la sinergia que debe existir entre la academia y su entorno. Agradeció  

a los vocales de la Junta Parroquial, líderes barriales y a la ciudadanía, quienes 

siempre estuvieron prestos a colaborar en la construcción de los productos, en 

beneficio de la comunidad. 

Eladio Parra, presidente del GAD Parroquial Rural de Llano Chico, destacó el trabajo 

cumplido durante dos años por parte de la UIDE. A nombre del pueblo de Llano 
Chico expresó se agradecimiento a las autoridades de la universidad, docentes y 

estudiantes.  

La UIDE powered by ASU fortalece la vinculación de sus estudiantes en prácticas 

comunitarias, orientadas al beneficio de las comunidades vulnerables. 
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CRECIMIENTO Y EXPANSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN 

CIENTÍFICA EN LA UIDE 

 
El representante académico de Cintana en la UIDE, Alberto Moreno, presentó el 

estudio Estrategia de investigación UIDE-CINTANA. Señala en ete documento las 

siguientes  oportunidades de mejora: 

 

• Concentración y priorización en las áreas de investigación 

• Fortalecimiento de la investigación en las sedes UIDE 

• Mejora de la transferencia del conocimiento y las patentes 

• Mejora en la distribución y sistematización de los incentivos 

• Medición y evaluación de las reducciones docentes y establecimiento de criterios 

homogéneos y objetivos en su asignación.   

• Atracción de mayor cantidad de fondos externos. Actualmente son incipientes y 

limitados al área de medicina. 

• Potenciación de las colaboraciones internacionales 

• Aumento del porcentaje de doctores.  

• Mejora del Plan de Comunicación 

 

Plantea iniciativas estratégicas para el fortalecimiento de la investigación: 

1. Concentración de las áreas de investigación 
2. Refuerzo de los proyectos internos y planificación presupuestaria en torno a ellos 

3. Homogenización y sistemática de los incentivos 
4. Financiación externa y colaboraciones internacionales. 

5. Nuevo Centro de investigación en las Islas Galápagos 
6. Refuerzos de vínculos con actividad académica 
7. Cambios organizativos 

8. Plan de comunicación 

 

Frente a los planteamientos de este documento,  respondí que los lineamientos de la 

propuesta, tocan el corazón académico de mis intereses y visión de la universidad: la 

investigación científica.  He  sido permanentemente crítico frente a un modelo de 

universidad docentista: lo he dicho casa adentro en sesiones continuadas.  

La sugerencia de estudio y debate, como es la creación de una unidad, como pudiese 

devenir en un futuro, como un vicerrectorado de investigación, estimo que se debe 

aunar  investigación y posgrados, a fin de ligar dos áreas fuertemente compatibles. 

En la propuesta de trabajo cuando corrió mi candidatura a rector de la UIDE, puse 

énfasis gravitacional en investigación y posgrados. No discrepo en que conforme 

avance y se consoliden estos propósitos, se pueda hablar de un vicerrectorado de 

investigación y posgrados. 
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La formación de doctores equivalentes a PhD en la UIDE es tarea indispensable para 

reforzar la investigación. Tarea costosa y honrosa sin embargo. En lo posible los 

doctores y doctorandos no deben canalizar sus tareas solo en gestión. El director, 

decano de investigación científica o vicerrector de investigación y posgrados, por el 

contrario sí debe ser un cuadro del más alto nivel, tanto PhD, como gestor hábil de 

proyectos nacionales e internacionales. 

Si no tenemos la visión política en favor de la investigación y posgrados servimos en 

favor de un modelo demasiado modesto y hasta retardatario en una institución que 

quiere ser vanguardia 

Me alegra sobremanera que la oferta en posgrados de la UIDE hoy sobrepasa los 

cincuenta programas. Una de las fuentes de la investigación radica en los programas 

de posgrado que son fuente natural para la investigación.   

 

 

PROYECTOS SOBRE NUEVO CENTRO INTERNACIONAL DE 

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA EN LAS ISLAS GALÁPAGOS 
 
Varios proyectos para el desarrollo de este nuevo centro de investigación científica 

presentó  el representante académico de Cintana en la UIDE, Alberto Moreno. Son  los 

siguientes: 

 
1. Evaluación energética ambiental en las islas Galápagos - Marcos Gutiérrez 

Este proyecto propone evaluar la situación energética y ambiental en las Islas 

Galápagos, con el tratamiento estadístico de datos actualizados y verificados por el 

Parque Nacional Galápagos. Los datos recopilados servirán para cuantificar la huella 

de carbono y desarrollar un modelo de simulación dinámica que permita identificar 

las fuentes, causas y efectos de una transición energética limpia con la reutilización 

de residuos contaminantes como combustible. El proyecto tiene una duración de 3 

meses para posteriormente publicar los resultados en una revista científica indexada. 

2. Producción de compost a base de biomasa de plantas exóticas en las Islas 

Galápagos – Cecilia Puertas 

Es bien sabido que las Islas Galápagos constituyen un paraíso evolutivo y un área de 

incalculable valor para la Tierra y el ser humano, desde diferentes puntos de vista: 

estético (paisajes, flora, fauna), científico (geológico, evolutivo, taxonómico), y 

económicos (turismo, recursos marinos y terrestres). Sin embargo, en los últimos dos 

siglos, las especies animales y vegetales introducidas e invasoras se han convertido 

en un problema grave que afecta la integridad de los ecosistemas locales, así como el 

estado natural de las especies vegetales y animales nativas y endémicas del 

Archipiélago. 
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El presente proyecto de investigación busca desarrollar y proponer un modelo para el 

aprovechamiento sustentable de biomasa proveniente de especies vegetales 

introducidas invasivas en la Isla Santa Cruz, evaluando y desarrollando su potencial 

como generadoras de biocompost y de biocombustible. 

 

3. Personalización del desarrollo turístico sostenible para destinos insulares: 

evaluación de indicadores socio – ecológicos y socio económicos, el caso 

de Galápagos- Carlos Garrido 

Los destinos insulares enfrentan vulnerabilidades ambientales, sociales, culturales y 

económicas únicas debido a su tamaño, lejanía, insularidad y proximidad costera y 

geografía. También comparten desafíos de desarrollo sostenible, como recursos 

limitados, impactos del cambio climático y proximidad a mercados externos. Las 

características como el tamaño y la lejanía son de interés para los viajeros y, por lo 

tanto, brindan una ventaja competitiva única como destino turístico deseable. Como 

uno de los sectores de más rápido crecimiento en la economía mundial, el turismo 

ofrece importantes oportunidades de empleo y divisas. La Organización Mundial del 

Turismo de las Naciones Unidas (OMT) ha informado de impactos económicos 

significativos del turismo en los pequeños Estados insulares en desarrollo, que 

representan más de una cuarta parte del producto interno bruto. Pre-COVID, el 

turismo contribuyó a la resiliencia económica en los destinos insulares más pequeños 

y probablemente lo hará una vez más. Si bien su geografía única, sus recursos 

naturales y culturales hacen que los destinos insulares sean atractivos para los 

visitantes, se enfrentan continuamente a una vulnerabilidad ante los desafíos 

globales, incluida la protección de sus océanos. Invertir en la gestión y el desarrollo 

del turismo sostenible es fundamental para proteger los recursos frágiles, la 

resiliencia económica y promover la sostenibilidad social, con el objetivo de 

minimizar los impactos adversos del turismo y maximizar sus beneficios. La 

investigación tiene como objetivo Determinar la Adaptación del Desarrollo Turístico 

Sostenible para Destinos Insulares: Evaluación Indicadores Socio-Ecológicos y Socio-

Económicos, el caso de Galápagos 

4. Estudio de cohorte: Factores ambientales y biológicos que influyen en 

enfermedades comunes agudas y crónicas a lo largo del ciclo de vida en 

Galápagos – GalBiota -Manuel E. Baldeón, MD., PhD.- Marco Fornasini, MD., 

PhD. 

Antecedentes: La transición epidemiológica que ha experimentado el mundo de 

morbilidad y mortalidad asociada a enfermedades infecciosas a aquella en la que 

predominan las enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT) como la obesidad, la 

diabetes tipo-2, la hipertensión, el cáncer, las alergias, las enfermedades 

autoinmunes, han sido asociadas con cambios ambientales y biológicos (i.e. la 

microbiota intestinal). Las ECNT son problemas de salud pública mundial que afectan 
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principalmente a países de medianos y bajos ingresos como el Ecuador. En el Ecuador 

la provincia de Galápagos tiene los peores índices nutricionales asociados con las 

ECNT del país. Las ECNT son prevenibles si se identifican e interfieren los factores de 

riesgo ambientales y biológicos que las determinan. Existen limitados estudios sobre 

los factores de riesgo para el desarrollo de las ECNT en Galápagos.  

El objetivo general de la presente investigación es estudiar los factores de riesgo 

ambientales y biológicos en el crecimiento y desarrollo de los niños; y en la incidencia 

de enfermedades crónicas no transmisibles a lo largo del ciclo de vida en residentes 

de la provincia de Galápagos. Métodos: Este es un estudio de cohorte en el que se 

incluirán 2000 habitantes de la isla Santa Cruz en la provincia de Galápagos. Se 

seleccionarán al menos 100 mujeres embarazadas, al menos 150 niños pre-escolares 

de 0 a 5 años, 200 niños en edad escolar de 6 a 12 años, 100 adolescentes estudiantes 

de colegio, de 13 a 18 años, 100 adultos mayores ≥ 65 años; los adultos ≥ 18 a 64 serán 

seleccionados a partir de las familias de los grupos indicados. Los sujetos 

participantes recibirán una evaluación nutricional completa (evaluación médica, 

antropometría, bioquímica sanguínea, consumo de alimentos, y análisis de la 

microbiota intestinal), evaluación de actividad física y de calidad de vida. Los 

exámenes indicados se harán al inicio del estudio y cada 2 años de seguimiento. La 

cohorte se seguirá en forma pasiva cuando los participantes busquen atención en los 

centros de salud y de forma activa todos los años por teléfono y cada 2 años en 

persona para evaluar el desarrollo de enfermedades crónicas. Los análisis clínicos, de 

laboratorio, y de calidad de vida se harán mediante la aplicación de instrumentos 

previamente validados.  

Resultados esperados: Mediante este proyecto se podrá obtener información única y 

actualizada sobre los factores de riesgo (ambientales, biológicos, de calidad de vida) 

asociados a las patologías más comunes en la población de la provincia de las 

Galápagos. Esta información podrá ser utilizada para establecer políticas y programas 

de intervención dirigidos a mejorar las condiciones de salud de la población en esta 

provincia. 

 

VISITAS A GALAPÁGOS – PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN UIDE – ASU 

 

Del  1 – 16 de marzo 

Reunión Danny Rueda – director del Parque Nacional Galápagos 

- Los proyectos de investigación deberán estar alineados a los objetivos del plan 

de manejo del Parque Nacional (PN) Galápagos.  

- Los proyectos deben tener una contraparte (auspiciante de científicos): PN 

Galápagos, GAD, Consejo de Gobierno de Galápagos o Fundación Charles 
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Darwin. La contraparte puede tramitar el permiso para el científico principal y 

este permiso tiene duración de un año. Para los voluntarios (estudiantes) es 

otro trámite distinto para residencia temporal por un año con una renovación 

por un año más. Existe un permiso de transeúntes con duración de 60 días. 

- El proyecto de biocombustible se debe revisar si está enmarcada en la matriz 

de cambio energético de Galápagos y coordinar con el Ministerio de energías 

renovables. No necesita permiso de investigación  

- El proyecto Compost puede coordinarse con el PN Galápagos, tienen un 

registro de 36 especies invasoras y 1500 especies introducidas y se debería 

definir cuáles son las especies con las que se realizará el compost. Se debe 

tener en cuenta que no se puede extraer del archipiélago material genérico. 

- Se sugiere la firma de un convenio donde se especifiquen las líneas de 

investigación con las que se trabajará dentro del PN Galápagos.  

- El proyecto de investigación de turismo se envía a Verónica Santamaría, 

directora de Uso Público, quien se compromete en revisarlo y de tener 

sugerencias al mismo podemos coordinar una reunión con ella.  

 

Del 2 – 17 de marzo 

Reunión Angel Yánez – alcalde del Cantón Santa Cruz y Jadira Larrea – directora de 

Desarrollo Sostenible GAD Santa Cruz  

- Alcalde manifiesta que le interesan todos los proyectos. Recalca la necesidad 

de tener un análisis de la capacidad de carga en Galápagos porque no existe 

un análisis real al respecto.  

- 70% del sector productivo de Santa Cruz pertenece a turismo.  

- El sistema de gestión de desechos de Santa Cruz tiene 5 has en relleno sanitario 

con una piscina de lixiviados y 4 has destinadas a la zona de reciclaje. 

- Todos los proyectos deben estar enmarcados en el plan de desarrollo local de 

Santa Cruz.  

- Abierto a la firma de un convenio marco para apoyar a los proyectos de 

investigación.  

Reunión María José Barragán – directora de Ciencias Fundación Charles Darwin y 

Heinke Jäger – Ecóloga de Restauración Fundación Charles Darwin  

- Manifiestan que la provincia de Galápagos requiere en especial la formación 

de docentes para nivel básico y bachillerato.  

- También que se requiere coordinación entre las universidades que se 

encuentran en el archipiélago para que se oferten carreras distintas y los 

bachilleres puedan formarse en áreas como la agronomía, pedagogía o 

educación, turismo.  

- La Dra. Jäger comenta el proyecto de erradicación de la mora en la parte alta 

de Santa Cruz que se encuentra bajo su cargo.  



40 
 

- Se realiza una visita al centro de inspiración, edificio creado para recibir a los 

investigadores senior y junior.  

- Para los proyectos de investigación se necesita un auspiciante y que 

podríamos firmar un convenio con la Fundación Charles Darwin (FCD).  

 

 

PRESENCIA EN MEDIOS 

 

 

PROFESOR HONORARIO 

Edgar Pesantez Torres    18 enero de 2022 
 

Alcanzar el pináculo de la existencia con alta productividad y entrega a los demás, 
debe ser la mayor satisfacción del hombre a la espera de la recompensa celestial. Así 

ha llegado el doctor Alejandro Serrano Galarza, con un trabajo ejemplar en las 

responsabilidades que la sociedad le encomendó como médico, maestro, político y 
servidor público. 

A poco de incorporarse de profesional viajó a Boston para especializarse en esa 
ciencia enigmática de hace dos siglos hasta cuando William Norton (1846) expuso, por 

primera vez, frente al auditorio de la Universidad de Harvard, la utilidad de los gases 

anestésicos, demostración que hizo llorar a John Collins Warren, cirujano de 

temperamento sádico y autoritario, al observar las bondades de la anestesia. Al 
retornar a su país y ciudad, pocos tenían confianza en los conocimientos y 

procedimientos del doctor Serrano y muchos Warren quedaron estupefactos, pero 
convencidos. 

Su inclinación por la enseñanza hizo que incursionara en el magisterio en el área de 

su especialidad, primero en la Universidad de Cuenca y luego en la Universidad 
Católica, en donde sus discípulos le recordamos con unción. Sin ser pedagogo de 

derecho fue maestro de hecho, un educador que impartía clases con sencillez y deseo 

que se aprenda sin amenazas ni miedo a la reprobación, más bien modelando los 
espíritus, forjando hombres de bien y abriendo caminos de prosperidad, es decir, 
creando generaciones con integridad humana. 
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Ha sido un ciudadano de tradición, que en latín (traditio) no significa recibir sino 

entregar y transmitir, es una acción operante y creadora, no sumisión ni receptividad 

pasivas. De ahí que incursionó en la función pública como Director de Salud y 
Diputado, cobijado por la Democracia Popular, cuando las ideologías contaban y la 

fidelidad y dignidad a ellas también. Fue cofundador de la Clínica Santa Ana en donde 

trabajó hasta hace un par de años. Ha realizado más de 30.000 procedimientos, 
prestando sus servicios en todos los hospitales y clínicas de la ciudad.   

La Universidad Internacional del Ecuador que preside el doctor Gustavo Vega 
Delgado, uno de los más ilustres ecuatorianos del momento, acaba de concederle el 

título de “Profesor Honorario” que suma a otras distinciones recibidas a lo largo de su 

proficua existencia, como la presea “Timoleón Carrera”. En su alocución de 

agradecimiento, con su característico humor y genial lucidez a sus 93 años de edad, 

terminó diciendo que ha sido experto de esos “semidormidos que cuidan de otros 
semidespiertos”. 

 
ACTUALIDAD     23/02/2022  

Comisión Nacional Anticorrupción pide celeridad en una treintena de casos 

denunciados 
 

El 23 de febrero, ocho integrantes de la Comisión Nacional Anticorrupción (CNA), llegaron 

hasta la Fiscalía General del Estado para reunirse con su titular, Diana Salazar, con el 

objetivo de pedir celeridad en una treintena de casos de corrupción que han sido 

denunciados por el colectivo 

 

Miembros de la CNA en los exteriores de la matriz de la Fiscalía General del Estado. 

 

Germán Rodas, presidente de la CNA manifestó, antes del ingreso a la reunión, que 
han presentado una treintena de casos, que algunos de ellos, no tienen ni 

reconocimiento de firma. “Ha habido fiscalías que nos han pedido que 

comparezcamos en época de pandemia en provincias y lugares apartados de Quito. 
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Aquello nos demuestra que no hay eficacia, hay seguramente personas interesas en 

que las causas no avancen”, manifestó el titular de la comisión. 

 
Se mencionó como ejemplo acusaciones que se presentaron en contra de la 

constructora brasileña Odebrecht, como el proyecto hidroeléctrico Manduriacu y, 

otros en el que participó la empresa involucrada en casos de corrupción en Ecuador 
por el pago de sobornos a ex altos funcionarios para acceder a contratos con el 

Estado. Así también, se solicitó más avances en la denuncia por la construcción 

del Metro de Quito, donde también está vinculada Odebrecht. 
 

 

 

 

 
 

 
 

 

COMUNIDAD  02 de marzo de 2022 

Las reformas a la Ley de Educación Superior se analizaron en foro de la 

Flacso 

En la cita académica participaron rectores y docentes de varios centros superiores 
del país. 

https://www.eluniverso.com/guayaquil/comunidad
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“La gobernanza de la educación superior ecuatoriana: desafíos y perspectivas” fue el 

foro que se realizó en la sede de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales 

(Flacso) sede Ecuador. La cita académica tuvo la participación de rectores y docentes 
de diferentes universidades del país, que expusieron criterios orientados a posibilitar 

el avance del proyecto de reforma a la Ley Orgánica de Educación Superior (LOES), 

presentado por el Gobierno nacional en agosto del año anterior. 

 

La actividad académica se desarrolló en Quito el jueves de la semana anterior. Foto: 

Cortesía Flacso     
 

La iniciativa fue parte de los diálogos nacionales en los que se analiza el sistema 

educativo superior en el país. Estuvo coordinada por la fundación Esquel y contó con 
el apoyo de la Unión Europea en Ecuador. 

En ese marco, César Ulloa, uno de los responsables de dicho proceso, mencionó que 
esta iniciativa busca propiciar acuerdos nacionales para reformar la educación a largo 
plazo. 

Fernando Ponce, rector de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), se 

refirió a varios temas, entre esos, al derecho universal de acceder a una educación 

superior de calidad, institucionalizar un ámbito de complementariedad entre el 

Estado y las universidades particulares que amplíe el acceso a la educación superior, 
la colaboración voluntaria de los centros particulares para ofrecer una educación 

pública a postulantes sin cupos. Mencionó que el Estado debería entregar becas 

totales a esos estudiantes y que los recursos estatales se asignen en función de los 
cupos ofrecidos por las universidades particulares participantes. 

Gustavo Vega, rector de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), destacó tres 
puntos principales en la propuesta reformatoria del Ejecutivo: la autonomía, 

admisión-nivelación y la conformación del nuevo Consejo de Educación Superior 
(CES). 
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Resaltó, como punto a favor de la reforma, que se insiste en la libre decisión sobre la 

vocación estudiantil; pero que, a su vez, los debates se centran en temas como la 

autonomía para los institutos, la aprobación del CES para las carreras de posgrado, la 
hiperregularización a las universidades, la eliminación o flexibilización de 

regulaciones para el posgrado, la constitución del CES garantizando una mayor 
representatividad, entre otros. 

Silvia Vega, docente de la Universidad Central del Ecuador (UCE), se refirió a la 

gobernanza universitaria como un tema político, y planteó algunas hipótesis a su 
alrededor, que parten de la idea del cogobierno y la autonomía, tales como la 

reducción de mecanismos democráticos y de cogobierno que se evidencian en LOES 
anteriores. 

Asimismo, habló de la tendencia a una diferenciación del Gobierno entre centros 

públicos y privados, la diferenciación en el régimen laboral del personal académico, 

el debilitamiento de la vitalidad organizativa de la comunidad académica, el cambio 
en la correlación de fuerzas entre las universidades públicas y particulares, entre 

otras. 

El foro fue moderado por Milton Luna, del Contrato Social por la Educación.  

 

ENTREVISTA EN EL PROGRAMA “LA VOZ DEL PUEBLO” EMISORA LA VOZ DEL 

TOMEBAMBA 

TEMA: Conflicto Ucrania y Rusia. Fascistas y expansionistas en el mundo 

FECHA: 04  de marzo de 2022. Por pedido ciudadano reprise el 25 y 27 de marzo 

de 2022 

 
 

 

Entrevista radial de una hora de duración sobre la guerra Rusia – Ucrania. Manifesté 
que el  conflicto actual es mucho más peligroso respecto de la crisis de los misiles de 

Cuba y Turquía, cuando lograron negociar para la historia Kennedy y Krushov en 1962; 

ahora es más alto el nivel de peligro comparada con las crisis y amenazas nucleares 

de Corea del Norte; la producción de Ucrania de trigo y cebada y las repercusiones  
económicas en el mundo; los girasoles y la produccion de aceite; la sanciones 

económica a Rusia por la invasión a Ucrania; las ambiciones expansionistas de Rusia 

y las invasiones de Estados Unidos; la OTAN y el Pacto de Varsovia; la oposición de 
artistas y científicos rusos  a la guerra; la situación de China; la destrucción del mega 
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avión ucraniano; la situación de Ucrania y Ecuador, entre otros aspectos de la guerra 

que está viviendo Ucrania y su impacto en el mundo. 

 
Esta entrevista recibió varios comentarios, reproduzco el mensaje enviado por Carlos 

Álvarez Passos, con palabras muy generosas de un maestro universitario –inclusive 

mío-. 
 

 
 

 

 

ENTREVISTA SOBRE EL TEMA: Las deudas que tiene la humanidad en materia de 

derechos de las mujeres 

FECHA: 08 de marzo de 2022 

 

 

¿Cuáles son las deudas que tiene la humanidad en materia de derechos de las 

mujeres? 

Para empezar este diálogo, quiero mencionar que las Naciones Unidas han 

mencionado, han decretado que dos deudas históricas tiene todavía la sociedad que 

pagar y cumplir: tanto la equidad de género cuanto el medio ambiente; se habla de 

género sustentable para combinar las dos deudas históricas que en efecto tiene la 

humanidad al respecto de dos categorías que implican una perspectiva distinta de 

humanidad. 
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Yo quisiera recordar brevemente que cuando ejercí el rectorado de la Universidad de 

Cuenca, impulsamos la primera maestría en Género y Desarrollo del país y sus 

lideresas han estado salpicando toda la historia reciente, no solamente de la región 

sino del país; sus graduadas han dado ejemplo de lo que pudieron aprender en esa 

maestría. 

Segundo, aunque un detalle muy secundario pero tiene mucho símbolo, la 

Universidad de Cuenca es la primera, que cuando tuve el honor de servirla como 

rector, decidió entregar los títulos a las mujeres en lenguaje femenino; y como tercer 

punto, ahora que tengo el honor de presidir nuevamente – el karma vuelve – una 

rectoría de una universidad, la UIDE, decidimos que la función del rector sea también 

difundida a los medios con perspectiva de género, se llama “Rectoría” ya que la 

UNESCO decretó que la primera universidad del mundo, 300 años antes de Bolonia en 

Europa, en la ciudad de Fez en Marruecos, la misma que nunca se ha cerrado y fue 

fundada por una mujer, que fugándose de Túnez en la vecindad inmediata de la región 

del norte de África, se dirigió a Marruecos e instauró con su hermana, la primera 

universidad del mundo. Son 3 detalles, que sin embargo, tienen mucha carga 

simbólica y que en homenaje al Día de la Mujer hoy 8 de Marzo, quiero señalarlo.  

 

Quisiéramos también comentar un importantísimo libro publicado por la premio 

Nobel Svetlana Aleksiévich, ella es de Bielorrusia y ganó el premio con su libro 

“Las voces de Chernobyl”, pero también tiene otra obra fantástica titulada “La 

guerra no tiene rostro de mujer”, en la cual destaca el papel de las mujeres en la 

Segunda Guerra Mundial tras bastidores, esto nos lleva al tratamiento también 

de este tema que estremece, la guerra en Ucrania. 

Sin duda que vivimos un tiempo sumamente difícil a nivel internacional, quiero 

invocar la admonición que se convirtió en un libro de un ex periodista de guerra que 



47 
 

recibió luego el premio Nobel de Literatura, Ernest Hemingway, quién escribió un libro 

luminoso que se titula “Por quién doblan las campanas”. Los impactos de la guerra en 

Ucrania,  la guerra de Putin, es de impacto global, tanto en temas de derechos 

humanos y de la cuota enorme de refugiados que están viviendo los países vecinos, 

sino también en la economía, hasta el Ecuador sin duda, tendrá efectos tardíos a largo 

y mediano plazo en la venta de sus productos, que le ha dado cierta estabilidad en el 

comercio; por tanto, nos duele profundamente lo que ocurre en Ucrania.  

No olvidemos que la capital de la gran Rusia no es Moscú, no es San Petersburgo; esta 

última  tiene apenas 300 años fundado por Pedro El Grande, Moscú era apenas un 

villorrio cuando Kiev era ya una ciudad, tiene más de 1200 años; hay que recordar el 

papel histórico en honor del Día Internacional de la Mujer, de una lideresa enorme de 

Ucrania cuando se fundó como referente cultural en el mundo, Olga que sorteó las 

dificultades del asedio de quienes querían destronarle en su reinado para salir 

victoriosa.  

Kiev, una ciudad además muy curiosa de asiento de refugiados, junto con la capital de 

Polonia, Varsovia y en el caso de América Latina, Buenos Aires, son 3 ciudades que 

acogieron posiblemente la cantidad más alta de refugiados judíos en el tiempo de la 

persecución nazi.  

Buenos Aires en la calle 11 está repleta todavía de descendientes de judíos y por cierto, 

el ghetto de Varsovia que sirvió para que Hitler se tomará a sangre, estaba 

precisamente poblado por inmigrantes judíos y no es distinta la realidad de Kiev, el 

propio presidente actual de Ucrania es descendiente de judíos. 

Leonard Bernstein, un famoso director de orquesta que los amantes de la música le 

reconocen por su papel en West Side Story (Amor sin barreras su adaptación al 

español) tuvo una abuela ucraniana, por tanto, nos duele profundamente una guerra 

que es fruto de una visión totalitaria de un país que quiere sin duda recobrar los 

tiempos perdidos cuando se extinguiera la Unión Soviética y cuando los zares 

dominaban medio mundo. Esperamos que ese nacionalismo se mantenga, la cultura 

rusa es enormemente valiosa en literatura, música, danza y ciencia, hay figuras 

enormes y maravillosas en Rusia pero que ventajosamente intelectuales, artistas, 

profesionales han salido a las calles de Moscú para protestar contra la guerra, a pesar 

del riesgo de que su manifestación de conciencia signifique 15 años de cárcel.  

 

Existe la otra oscura faceta de Cuenca, tiene los índices más altos de violencia 

contra la mujer ¿Cómo entender esta paradoja? 

En efecto, el país está en quiebra, tenemos dos factores fundamentales: el factor 

corrupción de cuello blanco, una transnacional de la corrupción y del delito a través 

del narcotráfico internacional, que tiene efectos devastadores no solamente en las 

cárceles, un país tan pequeño como el nuestro que ha reportado la cifra más alta de 
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muertes en las cárceles, es una vergüenza internacional y por cierto, también en las 

calles, en donde la sevicia y la crueldad se manifiestan de una manera tal, como 

aleccionando a las bandas opositoras para que puedan mantener una territorialidad 

diferente. La situación es tan grave que sin duda solamente el estado ecuatoriano, la 

sociedad civil se sentirán insuficientes para poder controlar una plaga de estas 

dimensiones; tiene que haber una alianza estratégica entre países, en donde la 

sociedad civil, los ciudadanos tenemos la misión de aportar no solamente denunciar 

para que el control de una plaga de estas dimensiones no haga del Ecuador, una tierra 

inhóspita que en efecto ocurre a día seguido.  

Una segunda causa de la violencia es, sin duda, la depauperación económica general 

que ha tenido el país, un colapso financiero que hace que la delincuencia roba para 

sobrevivir y sea asunto el pan de todos los días. Lamentablemente, son dos lacras que 

nos sacude hondamente al país y no hay diferencias, Cuenca que era una ciudad tan 

civilizada, tan pacífica, es ahora imposible de transitar con la confianza de otros 

tiempos; sobre todo Guayaquil y Durán, son posiblemente las zonas más complicadas 

y terribles; sin embargo, el país entero tiene una misión que cumplir, poder mejorar el 

trabajo, mejorar la capacidad de empleo y de empleabilidad que debe tener para que, 

evitando una desocupación enorme que le obligue a la población a mendigar y a veces 

a mendigar con violencia, siga perpetuándose en nuestro país; no hay recetas, 

solamente la voluntad férrea en donde todos tengamos que poner de parte para que 

podamos mitigar una crisis de proporciones.  

 

Conocemos del caso sobre algún gobierno seccional, que para cualquier tipo de 

trámite continúa tratando de extorsionar, de recibir sobornos a cambio de 

agilidad en trámites o de flujo de pagos, quisiera preguntarle a usted con esta 

experiencia que aún está fresca de ser miembro de la Comisión Ciudadana 

Anticorrupción en Ecuador ¿Cómo está viendo nuestro país desde esta 

perspectiva? 

Desde hace unos 3 meses, soy miembro titular, por decisión unánime de los 

componentes de la sociedad civil de la Comisión Nacional Anticorrupción, que tiene 

ya una historia desde el 2015, en donde para mencionar el 8 de Marzo, Día 

Internacional de la Mujer, estuvo integrada entre otras personas por Isabel Robalino, 

quien acaba de fallecer a sus 104 años, su contribución en favor de la denuncia en 

contra de la corrupción fue sustancial. En esa comisión estuvo Julio César Trujillo, 

sigue estando Simón Espinosa, está el poeta laureado y expresidente de la Casa de la 

Cultura matriz Marco Antonio Rodríguez, entre otras personas; coordina la comisión 

el historiador Germán Rodas Chávez, tiempo atrás estuvo a cargo el economista Jorge 

Rodríguez quien falleció.  

En efecto desde el 2015 ha cumplido una tarea sumamente difícil, ha puesto el pecho 

a las balas; hay que recordar que el contralor Pólit por haber sido denunciado por el 
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dinero que se llevó en el maletín de los del hotel Swissotel de Quito, un dinero 

perverso heredado con seguridad de las coimas de Odebrecht, le puso a la Comisión 

una denuncia para que los jueces adictos a su órbita puedan demandar millones de 

dólares por el mérito y la valentía de haber denunciado la corrupción en el país.  

Estoy integrado plenamente a la comisión, hace unos pocos días acompañe a todos 

los miembros a una visita de persuasión a la Fiscal General de la Nación, doctora Diana 

Salazar, para recordarle que está en suspenso por lo menos los siguientes casos:  

Caminosca, Metro de Quito, la ruta viva al Aeropuerto de Tababela, la venta irrisoria 

en cantidades mínimas a un consorcio chino el histórico Hotel Quito, Manduriacu, una 

central eléctrica opaca en términos de ética y de moral pública. 

Recordarle que además, el país a través del Estado entregó 3500 millones de dólares, 

una bicoca a Manabí y a Esmeraldas para superar el terremoto de Pedernales de hace 

unos años y no hay rendición de cuentas.  

Recordarle que la refinería del Pacífico sólo por mover tierras en El Aromo se destinó 

una cantidad inmensa de 1300 millones de dólares. 

Por fin el tema de la Refinería de Esmeraldas está saliendo a flote y los jueces – aunque 

siempre bajo la difícil tarea de confiar en ellos – están decretando quiénes son los 

autores cómplices y encubridores de una obra que estuvo destinada a invertirse 300 

millones y se acabó invirtiendo 1500 millones y no funciona.  

La corrupción campea, no olvidemos que Odebrecht, el principal coimador de la 

región, fue traído el principal gerente general y toda la organización al Ecuador una 

vez que se los sacó; el presidente Correa sacó a Odebrecht del país pero el presidente 

Lula da Silva regresó con la consigna al Ecuador de convencer al presidente Correa de 

entonces, que le invite nuevamente a Odebrecht a funcionar en el país. La red de 

corrupción es internacional y es un flagelo que realmente a manera de Sodoma y 

Gomorra modernos,  tenemos que luchar denodadamente y no dar la vista atrás para 

evitar que como la mujer de Lot, seducida por lo que significó Sodoma y Gomorra y 

sus quiebras y errores, también puede ocurrir que gente limpia, proba y ética se anime 

a ser comprada en su conciencia por razones de dinero, poder o inclusive miedo; 

tenemos que luchar contra esos factores que han hecho del Ecuador particularmente 

una tierra próspera, un verdadero paraíso para los corruptos de dentro y fuera.  

 

Sin pretender en forma total o mayoritaria lo que esté haciendo el gobierno de 

Guillermo Lasso, son recurrentes los comentarios que hemos recibido en este 

medio de comunicación de importantes actores sobre ciertas decepciones que 

existen con respecto a este gobierno, críticas fuertes en el sentido de que las 

cosas no están cambiando ¿Coincide usted con esos puntos de vista? 
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La noche de ayer se constituyó un grupo humano en donde Cesar Montúfar me 

convocara para reunirnos y constituir una fundación y una línea similar a la Comisión 

Nacional Anticorrupción, pero que parta de la sociedad civil, no del gobierno como 

aquella que se ha dado en publicidad bajo el liderazgo del académico Luis Verdezoto; 

me parece un acto fallido por citar lo menos en los adjetivos, que el gobierno quiera 

convertirse en custodio del queso, no podemos nombrar al gato de despensero ni al 

ratón dueño y por cierto ni queso, ni bodega, ni los bienes del Estado pueden ser 

ventilados y juzgados por el mismo estado a través del gobierno. Es un acto fallido y 

sin embargo, avanza una supuesta consulta ciudadana para legitimar una Comisión 

Nacional Anticorrupción que además, ha robado el nombre de una comisión de la 

sociedad civil que funciona desde 2015; el día de ayer sesionamos con varios 

ciudadanos incluido César Montufar para buscar la idea de consolidar una fundación 

sin fines de lucro, que se llame “Meridiano” para luchar precisamente contra la 

corrupción.  

Yo creo que hay una grave situación de gobernanza en el país, particularmente el 

presidente Lasso se siente contra la espada y la pared, ya que en este momento no 

tiene mayoría en la Asamblea Nacional, una facción disidente y perversa de 

Pachakutik con cierta actitud solapada pero cómplice de la Izquierda Democrática no 

visible por lo menos en forma franca, el Partido Social Cristiano y claro está el 

correísmo, han hecho una alianza perversa para desestabilizar al gobierno del 

presidente.  

Hay que recordar que el presidente Lasso ganó con una mayoría opaca, incipiente, 

nada transparente, hubo mucha tela en que juzgar sobre el tema, aun así es el actual 

presidente; el Partido Social Cristiano que tiene una ideología similar se ha convertido 

en su principal fiscal, ahí no es el tema ideológico porque son vecinos ambos – centro 

derecha – sin embargo, se cumple el refrán árabe “el enemigo de tu enemigo es tu 

amigo” y el nebotismo y el PSC ha entrado en una línea perversa de asociación con 

Correa y con fracciones disidentes de Pachakutik y también de la ID, hay una actitud 

que tiene que ser más franca de parte de esta última tienda política, que llegó a un 

nivel interesante de resucitación después de que estuvo condenada al fracaso y a la 

desmemoria de la historia. Yo creo que hay sin duda, la conspiración de la Asamblea 

Nacional, en cualquier momento la presidenta de la AN no tiene tiempo de apagar las 

luces y le darán un golpe de Estado legislativo; pienso que posiblemente el presidente 

Lasso estará barajando las posibilidades de la muerte cruzada, eso le elimina la opción 

de ser candidato a la reelección después de 3 años y un poco más, pero podrá a lo 

mejor gobernar el resto de este periodo, siempre que el Estado a través de una 

consulta general le vuelva a elegir presidente, se juega una ruleta rusa, yo creo que 

hay una tremenda irresponsabilidad no solamente de los órganos del Ejecutivo 

porque ha cometido muchos errores.  

Por ejemplo, yo no veo para nada bien, que después de haber prometido en la 

campaña electoral que no habría impuestos, lograra luego con la inanición, omisión y 
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negligencia de la AN que pasara la Ley Lasso en materia financiera, afectando 

hondamente sobre todo a la clase media en materia de impuestos.  

Por otro lado, él ha dicho reiteradamente que extinguirá a la Senescyt; sin embargo, 

ya son aproximadamente nueve o diez meses de gobierno y este organismos sigue 

existiendo.  

Hay inconsistencias, nombró con éxito a un embajador de carrera para la cancillería, 

ahora está un empresario que si bien tiene éxitos en ciertos temas, como por ejemplo 

la repatriación de estudiantes ecuatorianos desde Ucrania, lo cual merece ser 

señalado como un éxito internacional, pero un empresario no sirve solamente para 

hacer negocios afuera; el Ministerio de Relaciones Exteriores es un tema que supone 

palabras mayúsculas en el lenguaje de la intercomunicación internacional y es una 

experticia en la que penosamente el ministro no está capacitado.  

Errores también en el sistema judicial, los jueces siguen siendo una órbita del 

gobierno anterior de Correa, no hay seguridad jurídica en este país, peor legislativa, 

los padres de la patria son unos de los irresponsables, salvo ejemplares excepciones 

sin duda,  y el gobierno como tal es un gobierno fallido. 

 

Hemos conversado con amigos cercanos a la astrología, ellos señalan que los 

astros están alineados en forma similar que hace dos años, lo que augura una 

situación muy difícil para el mundo pues estamos en una transición de sagitario a 

acuario es lo que nos señalan; pero hay actores humanos que tienen que ver 

mucho con lo que está pasando y uno de ellos, el principal en este momento es 

Vladímir Putin, quisiéramos conocer su punto de vista desde la psicología, desde 

el psicoanálisis sobre este personaje. 

El resultado de la historia rusa es complicada, pero también hay que entrar a discutir 

el tema con profundidad y no solamente desde la coyuntura; Catalina La Grande fue 

una líder internacional de condiciones tan comparables como por ejemplo la Reina 

Victoria en Inglaterra, ambas fueron mujeres de temple, en donde no era solamente 

una aristocracia y una monarquía de papel, era una monarquía real.  

Recordemos que la península de Crimea fue ganada a los turcos hace más de 300 años 

por Catalina La Grande, era un lugar estratégico porque Crimea significa un paso al 

Mar Negro y que a través de los Dardanelos y el Bósforo comunican por el actual 

Estambul, antes Constantinopla con el mar Mediterráneo, el comercio y la geopolítica 

del mundo giraba en torno al Mar Negro por su vinculación con los mares en conexión; 

sin embargo de ello, Pedro El Grande, otro enorme personaje de la historia zarista, fue 

quien le acercó a Rusia al Occidente, tanto es así que al fundar San Petersburgo lo 

fundó muy cerca en la frontera con Europa para europeizarle; por cierto que tierra de 

cosacos, tierra de glaciales y de témpanos sin embargo, sigue siendo a pesar del 

colapso de la Unión Soviética el país más grande del mundo y esta visión zarista yo 
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creo, que persiste todavía en los gobernantes actuales de Rusia, los romanos fueron 

los últimos zares que ante la Revolución Bolchevique fueron pronto arreados, pero 

también han habido perversos en la historia como Iván el Terrible, capaz de asesinar 

a su hijo en un brote de violencia y de cólera.  

Iván El Grande, no; él fue un grande como su nombre lo dice en la historia zarista y 

luego se entiende que en la era de la Unión Soviética hubo momentos estelares para 

la Rusia actual, el primer astronauta ruso fue Yuri Gagarin, que tiene un árbol 

sembrado en su honor en el Kremlin y por cierto, también la cultura; no hay un planeta 

completo sin un Dostoievski, un Tólstoi, tampoco la música es completa sin 

Chaikovski y sin Korsakov, Borodin pues la gama de músicos de nueva generación en 

Rusia son una maravilla.  

Por cierto que también científicos, Iván Pávlov mereció un premio Nobel de Medicina, 

Lobachevski hizo aportes para la geometría no euclidiana, Mendeléiev en la química 

hizo historia en dicho campo desde Rusia. No podemos entender la literatura sin 

Chéjov, sin Pushkin; Rusia es enorme y precisamente aquellos intelectuales, 

herederos de artistas y de gente de cultura están protestando contra Putin, que se 

siente heredero de los zares y de los presidentes de la Unión Soviética, que habiendo 

perdido territorio y fuerza competitiva en el mundo, están interesados en retomarlo.  

Es lo que se llama como síndrome de Hubris, cuando una persona adquiere poder se 

le desconoce porque la ambición, la vanidad, la soberbia, hacen fácilmente que se 

conviertan en genocidas como fue Stalin, quién mandó a asesinar a más opositores 

que los caídos de la Segunda Guerra Mundial que fueron 20 millones de rusos; el 

genocidio es parte de la nueva ética cuando una persona que adquiere poder se sienta 

en su curul, yo diría que inclusive con la amenaza de la guerra nuclear no olvidemos 

que a 80 kilómetros de Kiev está Chernobyl, que ya tuvo un accidente fatal y que hay 

una zona de restricción porque los impactos en la salud son conocidos. Por tanto, la 

amenaza de una guerra nuclear hace que recordemos la frase de Albert Einstein que 

al preguntársele ¿Cómo será la tercera Guerra Mundial? Respondió: pues no estoy 

seguro cómo se lleve a cabo, pero la cuarta será con piedras y palos, porque volverá 

la civilización de la humanidad a eras paleolíticas de cara a una extinción.  

 

Culminamos este diálogo con lo que entendemos es su principal razón para visitar 

la ciudad de Cuenca, una distinción a una valioso cuencano: el doctor José 

Guillermo Aguilar  

Estoy en Cuenca una semana, pues tenemos tres actividades intensas en cuanto a lo 

que la UIDE ofrece a Cuenca, porque creemos que es un polo cultural, científico y 

artístico, artesanal empresarial, singular; tenemos vivo empeño de poder tener ciertas 

carreras que puedan ser legalmente autorizadas en la ciudad de Cuenca, sin entrar en 

competencia para nada con universidades fraternas que las queremos y admiramos 
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profundamente, más aun habiendo sido parte de la cantera personal de Cuenca en 

cuanto de sus universidades, queremos simplemente pensar en colaborar.  

Son tres actividades que vamos a desempeñar esta semana sobre todo en campos 

médicos y de la salud: firmamos un convenio con el Hospital del Río para protocolizar 

lo que está en marcha, que juntos la UIDE y el Hospital podamos auspiciar 

especialidades médicas concretas.  

La UIDE tiene un mérito especial, 30 años de vida y hemos logrado a través en parte 

de mi ejercicio rectoral, en parte a través de un colegiado enorme y alianzas 

internacionales de ofrecer a la ciudadanía 58 posgrados legales y legitimados; 

tenemos además en estos días ya aprobadas 10 nuevas carreras de pregrados por el 

Consejo de Educación Superior; aparte de las 18 queremos hacer 20 carreras más, 

porque sólo la educación produce ciudadanos libres, la educación de un factor 

indispensable de la libertad.  

En este orden de cosas, esta firma de un convenio con el Hospital del Río y también 

con otros hospitales, que vamos a hacer en secuencia con la ciudad de Cuenca, 

veremos la oportunidad de brindar posgrados médicos de la más alta calidad para la 

región.  

Como segunda razón, estoy para acompañar un libro luminoso cuyo autor es Patricio 

Barsallo, expresidente del Colegio de Médicos, que conjuntamente con la UIDE 

auspiciamos la edición virtual y física de un libro que da cuenta de la historia de uno 

de los personajes con cargos más representativos en el campo de la salud, el doctor 

César Hermida Piedra, abuelo de la actual colega rectora de la Universidad de Cuenca, 

María Augusta Hermida y por cierto padre de César Hermida Bustos y Enrique Hermida 

Bustos, dos médicos distinguidos, uno en el campo de la salud pública y el segundo 

en el campo de la patología.  

Y como usted ha mencionado, el día 9 en el Colegio de Médicos, ofreceremos dos 

distinciones protocolarias a dos distinguidos ciudadanos que han sido parte y 

baluarte de la medicina, de la salud y de la vida cívica y cultural. El doctor Guillermo 

Aguilar Maldonado, en sus casi 97 años de vida es del médico vivo más representativo 

de la ciudad, sus aconteceres en distintos campos ha ameritado para que el 

Honorable Consejo Superior de la UIDE decida la entrega de una distinción rectoral en 

el grado de Doctor Honoris Causa para el doctor Aguilar Maldonado y para su esposa, 

una activista de la cultura y de los derechos humanos de los niños y adolescentes y 

también de la mujer; 56 años ha organizado Lulú Torres Ochoa el pase del niño desde 

la sociedad civil todos los segundos sábados de cada enero – exceptuando los de 

pandemia – en las calles la recreación de la cultura popular y de la espiritualidad onda 

que tiene el pueblo cuencano, tantos años como directiva del INFA y de la Cruz Roja 

hace de ella una mujer adalid. ¿Por qué no decir “promujer”? decimos en el lenguaje 

masculino y casi machista “este es un prohombre” ¿Por qué no decir en términos 

equitativos esta persona es una promujer? y ese es el caso precisamente de Lulú 
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Torres Ochoa, estamos convocados para esa ceremonia el día miércoles 9 de marzo 

en el Colegio de Médicos. 

 

Entrevista  realizada el 08 de marzo de 2022 

Tema: Propósitos de la visita a la ciudad de Cuenca 

 

Hemos venido a Cuenca con el propósito triple de rendir un homenaje especial con un 

mérito académico que se merece al doctor Guillermo Aguilar Maldonado en sus casi 

97 años de vida productiva y a su esposa doña Lulú Torres Ochoa; en el primer caso, 

con la distinción rectoral en el grado de Doctor Honoris Causa y en el siguiente por su 

contribución cívica como Promujer Adalid de la Cultura Cuencana.  

Debemos repensar y dar el espacio justo a las mujeres justo ahora que estamos 08 de 

marzo; se dice mucho “pro hombre” pero hay que empezar a decir “pro mujeres” 

cuando hay mujeres con tanta valía y personalidad.  

 

 

 

Esa es la razón principal de mi visita a Cuenca, mañana a las seis de la tarde en el 

Colegio de Médicos tendrá lugar esta ceremonia en donde la UIDE – que presido con 

honor y decoro – les entrega a dos de los más distinguidos cuencanos estas 

respectivas condecoraciones.  

 



55 
 

 

 

Una segunda razón, se firmará un convenio con el Hospital del Río, ya está avanzada 

la gestión mutua para ofrecer especialidades médicas en el hospital, un referente de 

la ciudad de Cuenca y estaré también como un tercer propósito en esta queridísima 

“ciudad cargada de alma” como lo dicen los poetas de fuera de Cuenca, para 

vincularme a la presentación del libro “El eslabón de la historia” escrito por Patricio 

Barsallo, expresidente del Colegio de Médicos y que en ese libro tengo un estudio 

introductorio, para denotar una visión histórica de la personalidad de César Hermida 

Piedra; son 3 razones que me convocan con grato honor y gusto a la ciudad de Cuenca.  

 

¿Cómo nace la iniciativa de realizar un homenaje a médicos que tienen historia en 

la ciudad de Cuenca?  

Se trata de reconocer en vida a personalidades que han contribuido con su sapiencia, 

su actividad, tesón y civismo en diferentes actividades de la salud y de la medicina; se 

han señalado dos personalidades de la ciudad de Cuenca, dos de la ciudad de Loja, 

dos Guayaquil y dos de Quito. Hemos empezado con firmeza por Cuenca, la capital 

cultural del Ecuador, ciudad patrimonio y que además pues en cuanto a medicina 

tiene un haber de mucha tradición.  

Tenemos una Universidad de Cuenca cuya facultad de medicina nació con la misma 

universidad y precisamente por ese nivel histórico es una de las universidades y 

facultades de más renombre; continuaremos con dos personalidades de trayectoria 

en la ciudad de Loja y luego Guayaquil y Quito porque pensamos que es una forma 

importante no solamente de ser gratos con la contribución de personalidades en el 

campo médico y de la salud, sino además de tener la obligación moral: la Universidad 

debe reconocer, hay una deuda histórica para personalidades que tienen una 

trayectoria especialísima en el campo particular de la medicina.  
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Y debe ser en vida, pienso yo que los homenajes póstumos tienen un sabor a medias, 

porque deben los beneficiarios de una distinción saborear el placer de un 

reconocimiento; yo creo que en ese caso precisamente, quiero mencionar de que en 

el campo particular de la ciudad de Loja, una de ellas será mujer; en el caso de la 

ciudad de Guayaquil también y en Quito serán dos mujeres, aprovechando que hoy es 

el Día Internacional de la Mujer pensamos que es necesario reconocer a las mujeres 

que han tenido contribuciones especiales.  En el caso de mañana, doña lulú Torres 

Ochoa ha tenido larga membresía en el INFA, el Instituto Nacional del Niño y la Familia, 

ha sido dirigente además de los sectores más ligados a los derechos de la mujer y del 

niño, ha liderado la Cruz Roja en el Comité de Damas y ha organizado durante 56 años 

– toda una vida – los pases del niño cada segundo sábado de enero año tras año, una 

actividad con un valor espiritual de alta cultura y que tiene suficiente antigüedad en 

Cuenca como para que los valores humanos, la espiritualidad y lo que significan las 

facetas del arte tengan que ser reconocidos.  

 

¿Serán reconocidos también personajes de otras carreras?  

Empezaremos con medicina pero tenemos que pasar a otras disciplinas, a mí me 

gustaría mucho mencionar que la oficina del rector de la Universidad Internacional 

del Ecuador le pusimos como presidente en género femenino, se llama “la rectoría” y 

no es un artificio lingüístico, obedece a la tradición; la UNESCO reconoció que la 

primera universidad del mundo es la Universidad de Qarawiyyin en la ciudad de Fez 

en Marruecos, 300 años antes que Bolonia, por tanto en las primada del mundo y 

quién la fundó fue una migrante de Túnez, que decidió crear la mezquita, la biblioteca 

y la universidad que todavía funciona.  Porque la UNESCO reconoció en la ciudad de 

Fez la primera universidad del mundo, decidí como un acto de símbolo y de justicia 

denominarle a la oficina del rector de la UIDE como rectoría, repito que no es un 

artificio lingüístico, es una conciliación de la memoria y de la pertinencia. 

 

A propósito del Día Internacional de la Mujer, ¿Cómo ve usted la proyección de las 

mujeres en el tema académico? 

Me cabe el honor de haber presidido un Consejo Universitario en donde hubo mujeres 

de extrema valía, Flor María Salazar y Cecilia Arteaga son realmente referentes de la 

ciencia en manos de la mujer; paulatinamente se ha ido tornando más equitativo el 

contexto del claustro universitario y tenemos inclusive ahora una rectora universitaria 

y varias  en el país. 

En España existen ya varios rectoras y es una lucha que tiene que continuar. Cuando 

fui rector del alma mater cuencana, pudimos aportar tres pequeños detalles que son 

simplemente granos de arena en esta tarea de volver más equitativo y respetuoso 

mundo de la academia para la mujer. En primer lugar, se creó la primera maestría en 
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el país sobre género y desarrollo, sus graduadas han servido como lideresas en varios 

campos del acontecimiento ciudadano en el Ecuador; segundo dato, aparentemente 

es insignificante pero tiene mucha carga simbólica, antes se despachaba el título de 

una profesional mujer en masculino (aunque fuese mujer había que decir: ingeniero, 

arquitecto o doctor) pues decirle arquitecta, ingeniera o doctora era una cosa 

impensada que no estaba aceptada por la Real Academia de la Lengua, por lo que el 

Honorable Consejo Universitario cuando presidí está época tan acariciada en mi 

memoria, decidió que se entreguen y oferten los títulos en femenino. 

Como un ejemplo en la historia, George Sand, escritora francesa, vinculada 

afectivamente en la historia de Federico Chopin, un músico polaco de verdadera 

magnitud, tenía que firmar sus obras literarias con el nombre de varón porque no 

vendía las obras si es que estaban firmadas una membresía femenina. Por fortuna las 

cosas han cambiado, no lo suficiente pero van cambiando. Yo creo que en la academia 

más, por ejemplo, en los premios Benigno Malo de la Universidad de Cuenca y de 

todas las universidades también – como en la UIDE – el 90 % de los premios al mejor 

graduado se llevan las mujeres, porque son tesoneras, saben ser responsables, no 

pierden el tiempo en cosas baladí y son estudiosas.  

Yo diría sin embargo que esto tiene que ir cambiando porque si bien hay más 

estudiantes mujeres, el compás de comparación en el claustro académico todavía no 

se compadece con igualdad de proporciones. Queda mucho por hacer.  

 

 

 
 

 

Entrevista realizada el 09 de marzo de 2022 

 

Lucha contra la corrupción en el Ecuador ¿por qué aún no se puede recuperar lo 

robado? 

En efecto, desde hace unos tres meses soy miembro titular de la Comisión Nacional 

Anticorrupción que naciera en el 2015, por iniciativa de la sociedad civil y hemos 

tenido hace unos días una visita física todos los miembros de la comisión a la Fiscal 

General de la nación, doctora Diana Salazar, para insistirle  sobre la omisión de las 

denuncias anteriores que existen respecto de la corrupción, que es un mal del siglo y 

en el caso del Ecuador con yapa. Le insistimos por ejemplo en la corrupción de la ruta 

viva hacia el Aeropuerto de Tababela, el metro de Quito que está saturado de 
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opacidad y además de otras obras grandes, como el caso de Caminosca que ha dejado 

estela sobre las dudas que la corrupción está campeando.  

No olvidemos que con el terremoto de Pedernales se entregó por parte del Estado 

3500 millones de dólares y eso significó una bicoca en ese tiempo, tanto para Manabí 

cuanto para Esmeraldas y no rinden cuentas. Aparte de la refinería del Pacífico y la de 

Esmeraldas que siguen todavía sin una visión definitiva de en dónde están los 

trámites; por tanto, yo creo que la corrupción sin duda es parte de la maldad del ser 

humano y cuando adquiere poder, la situación es distinta. 

 

¿Dónde hay que mejorar? 

Yo diría que es necesario pensar sobre todo en una labor preventiva, en tiempo atrás 

había en los colegios una materia muy interesante que se llamaba moral y cívica; 

tendríamos que volver a las aulas inclusive preescolares, desde la familia, para buscar 

cambiar el modo de pensar de la gente. Todavía es triunfal el principio, de que quien 

roba es porque trabaja y que si es que roba y hace obra hay que indultar, son 

conceptos errados que la moral pública debe cambiar de forma preventiva y sin duda, 

una de las labores más importantes, es no solamente lograr la denuncia y la obtención 

de resultados, sino obligar a la restitución del dinero robado, como precisamente 

debe hacerse con la mayor firma corrupta que ha circulado en el continente –  en la 

parte al menos de la región de América Latina y el Caribe – Odebrecht, que sigue 

siendo una de las principales lacras que el Ecuador ha tenido al contratar con esta 

empresa brasileña; hasta el propio presidente Lula da Silva abogó ante el presidente 

Correa para que se le restituya la devolución al país de esta empresa, que ha dado 

coimas a medio mundo. 

 

De aquí a futuro podríamos pensar en cambiar la educación de los niños, pero 

actualmente ¿Qué hacemos cuando tenemos un contralor y subcontralor, el uno 

en la cárcel y el otro fuera del país?  

Efectivamente, es un tema de gobernabilidad, no hay visos de solución en el impasse 

entre la Asamblea Nacional y el Ejecutivo, el viejo refrán árabe “el enemigo de tu 

enemigo, es tu amigo”; de pronto un coideario del presidente Lasso, el Partido Social 

Cristiano, está francamente en la oposición y de la mano del correísmo, que con una 

fracción disidente de Pachakutik están evidentemente haciendo mayoría y eso no le 

va a permitir fácilmente a la presidenta de la Asamblea y al propio presidente de la 

República, gobernar.  

La gobernanza es un tema de participación, la gobernabilidad es un tema de control; 

ambos deben ir de la mano, sin embargo, sin duda que la corrupción es parte de los 

problemas serios que tiene el país. No olvidemos que otro gravísimo capital es el del 

narcotráfico internacional a través de los carteles sobre todo de México presentes en 
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el país, que propician asesinatos en masa como ningún otro país del mundo, una 

vergüenza internacional.  

 

Entre otros temas, usted tiene una agenda acá en la ciudad de Cuenca, cuéntenos 

sobre ello.  

En efecto, tres cometidos me traen a la ciudad de Cuenca, “ciudad cargada de alma” 

como dice el poeta Zaldumbide – no lo decimos los cuencanos – pues a pesar de los 

graves problemas que tiene Cuenca, tiene una identidad, riqueza cultural, artesanal y 

empresarial única.  

Firmo un convenio el día jueves a las diez de la mañana con el Hospital del Río para 

iniciar especialidades médicas con el auspicio de la Escuela de Medicina de la UIDE, el 

decano de la Escuela de Medicina y de la Facultad de Ciencias Médicas nuestra es un 

distinguido descendiente de cuencanos, nieto del doctor Andrés F. Córdoba, el Dr. 

Bernardo Sandoval Córdoba, con él hemos propiciado un alcance para empezar con 

este hospital que nos ha abierto sus puertas y vamos a procurar juntos una filiación 

en favor de la calidad de la formación médica.  

Nuestra Escuela de Medicina es la primera del país en cuanto por ejemplo el examen 

de habilitación profesional cuando egresan de las aulas, todos aprueban; los 

indicadores de nuestra Facultad de Medicina en la UIDE cuya matriz está en Quito por 

cierto, pero que tiene extensiones en Loja, Guayaquil y también un centro científico 

en Galápagos, ranquea como número uno y en materia de investigación científica está 

entre las primeras de la región en los Andes; por tanto, yo creo que nos unimos dos 

entidades para darle fuerza a los posgrados.  

Un segundo cometido es estar presente en la Casa de la Cultura en la sala de 

conciertos para presentar un libro de autoría del expresidente del Colegio de Médicos, 

Patricio Barzallo, cuyo estudio introductorio me pertenece como rector de la UIDE y 

que juntos en una alianza estratégica con la Casa de la Cultura, la familia del doctor 

César Hermida Piedra y la UIDE hemos hecho un libro luminoso, que precisamente en 

base de la contribución que el autor tiene al caso, se refiere a una biografía muy 

valiosa de un referente de la historia de la medicina ecuatoriana, el doctor César 

Hermida Piedra, abuelo de la actual querida rectora de la Universidad de Cuenca, 

María Augusta Hermida.  

Y un tercer camino que nos trae a esta tierra morlaca de tantas memorias es el 

ofrecerle una distinción rectoral en el grado de Doctor Honoris Causa al Dr. Guillermo 

Aguilar Maldonado, quien en sus casi 97 años es una de las figuras más señeras de la 

medicina ecuatoriana y particularmente de la salud pública del Ecuador y de Cuenca, 

hay que ofrecerles un homenaje en vida, porque los homenajes póstumos suelen 

pasar como sentimiento de culpa por una deuda concedida que no se la ha cumplido; 

y junto con esta distinción académica, el más alto nivel que puede dar una universidad 
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con base en su autonomía, es ofrecer también a doña Lulú Torres Ochoa, un 

reconocimiento que da cuenta de su contribución por los derechos de los niños y de 

las mujeres y particularmente, en temas culturales que nos atañe mucho a la 

universidad,  porque una Universidad sin cultura es un coloso con pies de barro, pues 

se trata de homenajear a una mujer que trabajó 56 años para organizar cada segundo 

sábado de los meses de enero el pase del niño, una iniciativa privada pero que 

concertaba como un  acontecimiento multitudinario.  

 

 

 

Honoris causa       Aurelio Maldonado Aguilar 

10 marzo, 2022 
 

Ayer tuvimos una noche memorable, donde el reconocimiento a una labor inmensa 

en bien del prójimo de un par de seres especiales, se puso en evidencia y desde luego, 

la gratitud inmensa de nosotros a los que nos toca con tibieza el homenaje, será 

imperecedera.  

La Universidad Internacional del Ecuador UIDE, y su rector Gustavo Vega Delgado, 

personaje de inmenso talento, sabiduría y generosidad, confieren la “Distinción 

rectoral en el grado de Honoris Causa” al Dr. J Guillermo Aguilar Maldonado y 

también el reconocimiento a su amorosa esposa Doña Lulú Torres Ochoa, como 

“Promujer adalid de Cuenca”. 

 Ellos dos, juntos como dos arroyos que formaron un solo río manso y benéfico, 

trabajaron día tras otro de sus vidas sin cansancio y sin ditirambos ni buscando la 

sórdida egolatría, en beneficio de la sociedad y de instituciones que supieron dirigir 

con enorme capacidad y con la nitidez y la honorabilidad del más honesto santo 

bíblico.  

En maravilloso, erudito y cálido discurso que, trazado en base de la idea del arte de 

resolver los enigmas de la vida, nuestro querido rector afirma que Guillermo Aguilar 

Maldonado “ha resuelto los enigmas y los ha resuelto con éxito, su vida es el 

testimonio triunfante de decenas, centenas de enigmas resueltos.  

Quizá el más difícil de todos, el enigma del amor de Lulú” También exclamó anoche 

lleno de elocuencia, sobre ella “Lulú, antígona moderna, triunfando para las 

dimensiones sagradas, sobre las coyunturas terrenales” La noche fue para mí y todos 

los presentes, destello de elocuencia y de gente luminosa.  

https://www.facebook.com/sharer.php?u=https%3A%2F%2Felmercurio.com.ec%2F2022%2F03%2F10%2Fhonoris-causa%2F
https://www.facebook.com/sharer.php?u=https%3A%2F%2Felmercurio.com.ec%2F2022%2F03%2F10%2Fhonoris-causa%2F
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Felipe Aguilar, con su espléndido y original arte de escribir, pronunció con destreza 

de maestro “Aguilar Maldonado es una personalidad de singulares atributos. 

Original, distinto un “rara avis”. Puntual, en un país de relojes siempre atrasados. 

Hábil en el manejo para la creatividad, el estudio y aprendizaje, para el ocio creador 

de pensamiento. Un ser insobornable de la verdad, profundamente honesto, ético 

consigo mismo, única forma de ser honesto con los demás” Reconoce además 

nítidamente de nuestra querida tía Lulú, “no camines delante de mí, es posible que 

no pueda alcanzarte, no camines detrás de mí, acaso no pueda seguirte, camina junto 

a mí y se siempre mi amiga” Maravilloso.  

Diría que anoche vivimos un mágico momento donde elocuencias y talentos 

superlativos, se encumbraron en un ambiente de excelencia. Palabras teñidas de 

verdades y de fastuosos oropeles cordiales y ciertos. Velada impertinente para los 

abúlicos y mediocres. Vivimos un cenáculo atrevido de excelencia. 

 

 

 

Investidura en su cumpleaños 97 
Edgar Pesántez Torres    15 marzo de 2022 

 
Aún recuerdo algunas teorías de la personalidad impartidas en la Universidad por el 

deslumbrante profesor Gustavo Vega Delgado, hoy meritísimo rector de la 

Universidad Internacional del Ecuador -UIDE-, entre estas las escuelas conductivista, 
gestáltica, psicoanalista, cognitivista, humanista… En todas advertí dos 

orientaciones antagónicas: el del pesimista, a quien le resulta penosa hasta la 

obligación de respirar y el optimista, que percibe continuamente una sensación 
placentera y disfruta de los alardes de luz, la belleza y el trabajo. 

Del primero conozco a muchos con ribetes ilustrados, que no pasan de ser adulados 
en el poder, luego retornan al légamo donde salieron, o pasan al ostracismo. También 

de aquellos que llevan el germen de rebeldía, justicia, paz y amor por los demás. Uno 

de ellos es el ilustre e ilustrado doctor José Guillermo Aguilar Maldonado, a quién la 

UIDE, a través de la Facultad de Ciencias Médicas de la Salud y la Vida que preside el 

doctor Bernardo Sandoval Córdova, le acaba de conferir la condecoración ad 

honorem Doctor Honoris Causa, a sus 97 años que justamente los cumple hoy: ¡Feliz 

cumpleaños maestro de la vida! Ud. es un hombre maravilloso, lleno de sabiduría, de 
paz y con un corazón enorme! Que la disfrute con el amor de su vida la “Tía Lulú”, 
condecorada con la presea “Promujer adalid de Cuenca”. 

En la velada del día 9, en uno de sus hogares, el Colegio de Médicos del Azuay, del que 

fue su fundador, recibió solemnes frases por el Rector y Decano de la UIDE, por el 

académico de la lengua Felipe Aguilar y por su predilecto sobrino Aurelio Maldonado, 

https://twitter.com/intent/tweet?text=Honoris+causa&url=https%3A%2F%2Felmercurio.com.ec%2F2022%2F03%2F10%2Fhonoris-causa%2F&via=Diario+El+Mercurio
https://twitter.com/intent/tweet?text=Honoris+causa&url=https%3A%2F%2Felmercurio.com.ec%2F2022%2F03%2F10%2Fhonoris-causa%2F&via=Diario+El+Mercurio
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https://elmercurio.com.ec/2022/03/10/honoris-causa/&media=https://elmercurio.com.ec/wp-content/uploads/2020/11/AURELIO-MALDONADO.jpg&description=Honoris+causa
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https://elmercurio.com.ec/2022/03/10/honoris-causa/&media=https://elmercurio.com.ec/wp-content/uploads/2020/11/AURELIO-MALDONADO.jpg&description=Honoris+causa
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quien, además, leyó el discurso de gratitud del homenajeado: hombre histórico, 

merecedor de la gratitud histórica. Hubo un momento que a los presentes hizo que les 

caiga gotas de sentimiento por las mejillas, cuando en voz trémula dijo estar “hechos 
bolas” por tanda munificencia y reconocido por los “aplausos a la ancianidad” 

El Honoris Causa es en reconocimiento a su actividad multifacética, especialmente en 

los campos médico, gremialista, periodístico, cultural y de valores tradicionales. 

Sostengo que la vida es un bien y por tanto hay que gozarla con gratitud a Dios, a la 

naturaleza y a personas como Guillermito. En la cima de su existencia quiero decirle 
que la vida significaría poco y la muerte nada, si las actitudes y acciones no 
trascendieran: ¡Las suyas trascenderán más allá de su presencia física! 
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PUBLICACIONES 

 

En esta sección de mi informe, menciono varios trabajos que he elaborado a 

petición de varios autores de libros. Son introducciones, prólogos  o capítulos 
para estas obras, cuya recopilación completa será publicada en un próximo libro 

que preparo. En este informe se incluye un pequeño resumen o párrafos de estos 
trabajos. 

 

• MÁS ACÁ DE HIPÓCRATES Y MÁS ALLA DE APOLO. LA 

MEDICINA Y LAS ARTES EN LA CUENCA ANDINA 

 
INTRODUCCIÓN AL LIBRO “VERSÁTILES” DE HUGO CALLE GALÁN     

    

Elaboré la introducción al libro  libro “VERSÁTILES”, cuyo autor es Hugo Calle Galán, 

en el cual realiza una selección de médicos de Cuenca de los Andes que en su ejercido 
profesional propio, no han descuidado alguno de los rostros de las artes. 

En esta introducción  explico que la versatilidad significa la capacidad para ejercer con 

destreza -versación- una o varias disciplinas. Tomo del concepto polisémico, la 
sinonimia de que versátil es aquella persona capaz de transformarse a sí misma.  

¿Transformarse el médico en artista?  ¿De artista en médico? Quizá aquí la inspiración 

del autor con el título escogido para su libro. La opción de tener sobre la cabeza varios 
chapeaos que cubran su cabeza los propósitos combinados de varias disciplinas. La 
capacidad y desafío en suma de transformarse a sí mismo. 

Siendo el núcleo duro de su publicación diversas microsemblanzas de sus colegas, no 

descuida un sutil análisis de cada época de las tres distintas que el autor estudia, en 
las que sus cultores por cronología de sus vidas se ubican.  

Agudos enfoques nacionales e internacionales como tela de fondo, colocan el 

panorama y el bosque general para entender mejor a cada árbol que su original libro 

aborda. Ensayos sutiles sobre la relación entre la enfermedad, la medicina y las artes 
en el mundo, el país y en Cuenca, integran su libro de más de 166 páginas revisadas 
en borrador.  

Una muy discreta y modesta auto semblanza el libro incluye, modesta porque siendo 

el centro de su personalidad profesional la pediatría, en cuanto medicina y salud 

dedicada al Niño, sus talentos son un arco iris de ramas y colores que conforman el 
caleidoscopio de su carácter luminoso. Y que con elegancia y discreción el autor no 
cita sino   someramente de sí mismo. 
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Manifiesto en la introducción a este libro que tengo la fortuna de presentar un libro 

distinto, un libro que evoca la necesidad de vivir la interdisciplinariedad. Ars médica, 

o ars medicinaria (esta vez no sólo al servicio de la medicina per se sino de las artes 
diversas) concepto que me concedo en libertad bautizarle, con el perdón de la 
lingüística. 

 

• LA DEMENCIA Y LA BIOÉTICA. CRUCE DE CAMINOS Y 

DESAFÍOS 

 
INTRODUCCIÓN AL LIBRO “DEMENCIA, BIOÉTICA Y DERECHOS 

EN EL ECUADOR” 

 

Este libro corresponde a  una parte de la tesis doctoral de Fernando Estévez Abad, que 
será  publicado con auspicio de la UIDE.  

Señalo que la mayor expectativa de longevidad, la incrementada tendencia de 

ocurrencia de enfermedades crónicas, el advenimiento de épocas proclives a la 
inestabilidad política global, la vulnerabilidad ambivalente de la sociedad y los 

diversos sistemas de salud frente los ancianos, las opciones en debate frente a la 

decisión libre de buscar mecanismos de eutanasia, el mundo de los derechos en 

crecimiento e irreversibles, son apenas parte del panorama helicoidal y enrevesado, a 

veces sibilino, sigiloso y tramposo, con lo que se enfrenta la demencia como 

enfermedad, cada vez más omnipresente. Y claro, sus víctimas, los dementes, en 
cuanto objeto vulnerable y sujetos de conflicto. 

Respecto de la vejez, la ancianidad, los ancianatos y los conflictos generados en el 

sistema de salud mundial cabe citar a la película “Amos” protagonizada por Kirk 
Douglas, en donde el líder de los ancianos se rebela en contra de sus custodios 

produciendo un mensaje inusitado en la audiencia.  

 

Sobre eutanasia cabe citar dos películas: “Mar adentro” protagonizada por Javier 
Bardem, respecto de los últimos días de un poeta que al quedar tetrapléjico tras un 

accidente escribía sus poemas con los pies, luchando por su derecho a morir con 

dignidad y “Amour” donde el dilema de la eutanasia se refleja en cómo la pareja del 

protagonista al perder sus capacidades mentales recibe maltrato sistemático del 

personal de enfermería y finalmente es la mano amiga de su esposo que permite 

terminar con su angustia y sufrimiento.  
 

La demencia como concepto en evolución, visitada por Fernando Estévez, nos 

deslumbra y afloja las rodillas. Su sólida formación de pregrado y posgrado concluidas 

con un PhD,  son garantía para afrontar el tema de la ética, los derechos y su 
imbricante relación con la demencia de manera lúcida –permítanme un juego de 

palabras más allá de la paradoja entre demencia y lucidez–.  
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No es un “mundo feliz” en el que vivimos, en donde el sacrificio de la libertad y la 

carnada de la dominación moderna atan con grilletes la noción de la vida y sus valores 

autónomos, en favor de un sistema de control y de vigilancia en donde el espionaje y 
la dependencia absurdamente deseada, buscan del control del sistema un paraíso 

bizarro y anhelado, en la ironía de Aldous Huxley, nieto del biólogo, gurú de la 

evolución, Thomas Henry Huxley. 
 

 

• LA ÉTICA Y LA MALDAD HUMANA  

 
INTRODUCCIÓN AL LIBRO “BIOÉTICA PARA LAS ÁREAS DE 

SALUD”. AUTOR FERNANDO ESTÉVEZ 

 
Con este título se publicará la introducción al libro "Bioética para las áreas de la 
salud", cuyo autor es Fernando Estévez. Señalo que si la lógica es la disciplina de los 

actos correctos e incorrectos, si la ética es aquella que trata los actos buenos y malos 

y a la axiológica le pertenecen los valores; la maldad resultaría la antípoda de la 
bondad, la orilla de los antivalores. Aunque no necesariamente su campo contenga 

antilógicas, pues algunas maldades son manejadas con frialdad y parsimonia, 

orientadas con lógicas implacables, aunque aborrecibles y a veces perversas. 

 
La binariedad como concepto se representa en la dicotomía entre lo bueno y lo malo. 

Lo apolíneo y lo dionisiaco. Dios y el demonio. Shakespeare en su obra “Hamlet” 

sugiere que: “No existe nada bueno ni malo; es el pensamiento humano el que lo hace 
parecer así”.  

Esa bipolaridad de la bondad y la maldad es expresada en distintas corrientes 
filosóficas y también teológicas. Las distintas religiones del mundo incluyen 

personajes, deidades, íconos y símbolos tanto de lo bueno como de lo malo; en el 

particular caso las tendencias religiosas occidentales que se derivan en los libros 

sagrados de judaísmo, cristianismo e islamismo, siempre existe en la mitad de los 
dioses buenos, los dioses malos.  

Si aterrizamos en el mundo de la psiquiatría, la psicología y la antropología, en los 
últimos años se ha empezado a trabajar en el descubrimiento de lo que los científicos 
llaman el “Factor D” y los distintos rasgos que definen a la maldad del ser humano.  

Siguiendo a Nietzsche, uno de los clásicos filósofos que ha trabajado sobre temas 

distintos a la bondad humana y que escribiera “Dios ha muerto”: “Quien con 

monstruos, lucha cuide de convertirse a su vez en monstruo; cuando miras largo 
tiempo a un abismo, el abismo también mira dentro de ti”. 

En esta línea, Jorge Luis Borges decía que “Hay que tener cuidado al elegir a los 
enemigos, porque uno termina pareciéndose a ellos”.  
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• DOS DÉCADAS 

 
DOCUMENTO PREPARADO PARA EL LIBRO DE LA ESCUELA DE 

MEDICINA POR LOS VEINTE AÑOS DE CREACIÓN 

La Escuela de Medicina de la UIDE sopla sus veinte luminiscentes velas de 

cumpleaños. Con el entusiasmo contagioso de la felicidad. Con la lozanía que su 

primavera ofrece, con esas flores de intenso color que sus estudiantes representan en 
su alegría de vivir. Con ese aplomo de robusto tronco de árbol que sus profesores en 

metáfora simbolizan. Con ese perfume en la atmósfera que sus graduados de 
esplendor han donado al olor inequívoco de la luz. 

No hay escuela de medicina que amerita tan alto porcentaje de laureles en los 

exámenes de habilitación profesión y en el éxito rotundo de nuestros graduados en el 
extranjero y país adentro. Visionaria ya en favor de la investigación científica y 

publicaciones de impacto. La única que ha convocado a premios Nobel de Medicina a 
dictar cátedra en sus aulas. 

Matriz de otras escuelas: Odontología, Nutriología, Psicología (que también se abre ya 

en las sedes de Loja y Guayaquil); Enfermería e Instrumentación Quirúrgica están a 

punto de ofertarse. Ocho especialidades médicas, tres maestrías en salud, una en 
Psicología, una en Nutriología. Y la saga sigue. 

Quemarse las pestañas estudiando, de pie y en vigilia en la cabecera de la cama del 
enfermo, ratón de bibliotecas y laboratorios, conjugar el verbo servir, postergando 

narcisismos y echando siete llaves a la vanidad. Todo es parte del diccionario habitual 

y de la desiderata profesada. Veinte años es mucho, pero jamás demasiado, porque 
este adverbio es parte del porvenir.  

Enhorabuena decano Bernardo Sandoval Córdova, (“decano”, palabra que proviene 
de “década”, dos “décadas” en el presente caso). 

Enhorabuena directores de pre y posgrados, investigación y de las otras escuelas 

fraternas de la facultad, profesores, estudiantes -razón de vivir- personal 
administrativo. 

¡Enhorabuena graduados, fruto sabroso del árbol sembrado!  

 

• ÉTICA EN PSIQUIATRÍA Y PSICOLOGÍA 

CAPÍTULO PARA EL LIBRO “BIOÉTICA PARA LAS ÁREAS DE LA SALUD. 

AUTOR: DR. FERNANDO ESTÉVEZ ABAD 

 

En este capítulo introduzco  el tema relacionando a la psiquiatría y a la psicología con 

la moral, la deontología, la ética y la bioética aborda luego, cuatro aspectos 
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dominantes sobre la materia -cada uno de ellos con varias vertientes y derivaciones- 

a saber: investigación científica, asistencia y prácticas profesionales, docencia 

universitaria, y gestión y gerencia. Abordo temas como: la ética y axiología,  Diálogo 

entre las ciencias; Epistemología, ética y las ciencias de la mente; Moralidad, 

deontología, eticidad y bioética; Psiquiatría y psicología; Bioética, medio ambiente y 

ciencias del comportamiento; Bioética, salud pública y mental en el Ecuador;  

Malestar en la cultura; Investigación científica; Investigación con seres humanos en 

ciencias mentales; Investigación con animales; Asistencia y práctica profesional, 

consentimiento informado en psiquiatría y psicología; Sexualidad y ética; algunos 

dilemas éticos en ciencias mentales;  Derechos humanos de las pacientes mentales;  

“Brain wash”;  la consulta profesional en ciencias mentales; la receta psiquiátrica;  

implicaciones emocionales frente a la muerte; eutanasia; El suicidio asistido; la 

docencia ética frente a la salud-enfermedad mental;  la informática y la telemedicina 

en la ética psiquiatría y psicología; los pacientes simulados y las herramientas de la 

nueva tecnología para la docencia; Gestión, gerencia y eticidad en la salud-

enfermedad mental.  

 

• LOS NÚMEROS, LENGUAJES CRÍPTICOS Y HORROR 

VACUI 
 

PRÓLOGO PARA EL LIBRO “ELEMENTOS DE CÁLCULO NUMÉRICO”  DE 
ALEX  X. JÉRVEZ 

 
Tengo el privilegio de presentar una obra un tanto inusual, densamente científica en 

calidad y en cantidad “Elementos del cálculo numérico” por el ingeniero y PhD Alex 

Jerves, libro de 565 páginas literatura aritmética, matemática y física, del más alto 

nivel. Solo el texto puede ser introducido desde una perspectiva diferente sin 

embargo complementaria: buscando apuntarlo desde la filosofía de las ciencias y en 

parte desde la historia de las mismas.  

En esta introducción, señalo que para los no iniciados en los números, al menos dos 

fantasmas reales asechan en las sombras: el lenguaje escondido que encubre aquel 

invento aritmético de los sumerios. Y el miedo al vacío que la ignorancia sobre dichos 

arcanos atrapa a los que desprecian su ejercicio.  

Hay lenguajes crípticos en los números ¡Qué duda cabe! Laberintos que sumergidos 

atrapan a sus cultores, cubriendo y encubriendo el sofisticado y enigmático mundo de 

acercarse temblando a contarlos y enumerar los números – valga el pleonasmo –.  

Hay miedo, a veces terror tantas veces vividos por escolares, colegiales y 

universitarios, cuando enrostran con dosis de neurosis el vacío que deja en las 

neuronas la deserción de los números. Por medrosidad ante los insondables 
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escondrijos que los números generan. Vuelven la piel de gallina al buscar lecturas de 

pánico que engatusan a –los–no–ingenieros, a –los–no–matemáticos.  

Manifiesto que quien introduce estas palabras no está dentro de la línea ortodoxa de 

la formación del autor del libro, por tanto, quien hace de prologuista pide permiso a 

las ciencias para buscar un camino, que a manera de brújula lleve a entender desde 

fuera y parcialmente, campos tan señeros desde una ciudadanía lega, a fin de buscar 

un by-pass que tienda puentes para entender mejor la sofisticada aportación del 

autor.  

Se suceden en el libro que presento, a manera de una secuencia cinematográfica, 

teoremas, ecuaciones, polinomios, axiomas, matrices, vectores, algoritmos, el 

complejo mundo del error a la luz de las matemáticas, ecuaciones lineales, no lineales, 

el concepto y la aplicación de la aproximación, la interpolación; aplicaciones muy 

ingeniosas pues también aporta el libro al campo de la medicina y de los brotes 

epidémicos, dado que precisamente el autor sirvió como asesor del Ministerio de 

Salud buscando desde las ciencias duras la predicción de los brotes epidémicos, la 

Covid-19.  

 

• “NO HAY ENFERMEDADES SINO ENFERMOS” 
 

PRÓLOGO PARA EL LIBRO  “HISTORIA DE PACIENTES” DE 

MAGDALENA ABAD RODAS 

 

Frase emblemática para la historia de la medicina cobra vigencia plena con el libro 

que presento, no se trata de descripciones de la locura, la epilepsia, la fibromialgia y 

otros males habituales del género humano, se trata de enfermos hospitalarios o 

ambulatorios que con la lupa de médica y escritora pasa revista a sus propias vidas. 

Entre la enfermedad y el enfermo hay un abismo y por cierto, no hay una identidad 

sino que se trata de una concomitancia; cada una de las historias de pacientes que 

Magdalena Abad Rodas transmite en su lúcida obra bibliográfica, implica un abordaje 

desde la dimensión más humana de los pacientes como seres humanos que padecen 

– eso sí – determinadas enfermedades. 

La mayor parte de las letras y palabras que en esta presentación escribo no son mías, 

¡Vaya insolencia!, son citas textuales de la obra de Magdalena, pensamientos hondos 

y a la vez elementales referidos a cada una de los historias de vida aquí planteadas. 

“Historias de santos, vírgenes y demonios” es el título y el subtítulo “Historia de 

pacientes”, recorrido de la práctica médica puesto en lenguaje literario sin perder la 

hondura de la medicina existencial, como ya autores médicos y escritores lo habían 

hecho con aplomo y embeleso, Chejov, Cronin y ya en el país adentro, Euler Granda.  
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Al comienzo de la obra poética, la escritora se confiesa: “quiero ser fiel a mí misma, 

mas termino siendo infiel a los demás”.  

La escritora cuenta sus visitas domiciliarias en párrafos sapientes. Su trabajo de visitar 

a pacientes los viernes por la tarde y encontrar que “en pobreza hay gratitud y 

humildad sin límites, en riqueza hay exigencia, mirada inquisidora y cuestionadora”. 

También la percepción de la poetisa cuando menciona “envejeciendo y enfermando 

nos vamos haciendo más creyentes”. El juego de la enfermedad y de la longevidad 

circulando en la misma ruleta en el carrusel que lleva del agnosticismo a la 

religiosidad. Metáforas más llanas y elementales como los versos de los poetas 

grandes: “disgregándose como algodón de azúcar”.  

El epílogo del libro se vuelve humano y desciende a los límites de la cotidianidad 

cuando en “Ñusta y El Manchas” la autora, agachándose sobre un reclinatorio, se 

acerca a mirar lenguajes escondidos de los animales de casa. Entre su perro con sus 

quince años a cuestas y “sus cataratas seniles” en su ojos. O al percibir en su felino 

doméstico, su gata “color negro tizón” y su “iris vertical enigmático”.  

Imperativo categórico debería ser que un estudiante de medicina de los nuestros, 

para graduarse ha de leer-disfrutar-comentar el presente luminoso libro, que la suerte 

me ha concedido en presentar.   
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ANEXO 1 

 

DISCURSO PRONUNCIADO EN LA CEREMONIA DE 

NOMBRAMIENTO COMO MIEMBRO HONORARIO DE LA 

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA8 
Econ. Marcelo Fernández Sánchez 
Canciller - fundador de la UIDE 

 
Ante la pregunta ¿por qué el directorio de la Academia Nacional de Historia del 

Ecuador me honró con la distinción de nombrarme uno de sus miembros? He tenido 

y tengo seis facetas o actividades fundamentales que he realizado en mi vida, todas 

entrelazadas, estas son: estudiante de economía, empleado público, funcionario 

internacional, emprendedor, académico y articulista del diario El Comercio.  
 

Escogí la profesión de economista porque creía que podía acabar con la pobreza en el 

Ecuador. Sueños de la juventud. Me dolía mucho el dolor ajeno y el sufrimiento de los 
pobres. Al trasladarme a Estados Unidos me matriculé en importantes universidades 

del área de Washington D. C., estudié Desarrollo Económico y Proyectos.  

 
Como empleado público fui secretario del Departamento de Colonización de la Junta 

Autónoma de Ferrocarril Quito - San Lorenzo, mientras estudiaba en la Pontifica 

Universidad Católica del Ecuador. Por ser mi padre el vicepresidente de dicha Junta y 

yo vocal del Sindicato de Trabajadores de esa institución, tuve la oportunidad de 
intervenir, a fin de que los trabajadores del ferrocarril paguen la pensión por 
alimentos a más de 100 mujeres jóvenes oriundas de San Lorenzo, Esmeraldas.  

Como internacionalista desempeñé funciones de consejero comercial de las 

Embajadas del Ecuador en México y Estados Unidos. Logré que se importe 

directamente, sin intermediarios, los sombreros de paja toquilla (que estaban de 
moda en esa época) a esos dos  países y que vengan a Ecuador, compañías mineras 

para que inviertan capitales para dinamizar la economía y lograr la creación de 
fuentes de empleo. 

Fui funcionario internacional del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), con sede 

en Washington D. C. y luego trabajé en el Fondo de la OPEP en Viena, Austria, 

organismos que me permitieron viajar por América Latina, el Caribe, África, Asia y 
Europa. Gracias a ello, he conocido 112 países, siendo testigo de la dramática 

situación de los habitantes de varios países de África, Haití, la India, Bangladesh, 

Vietnam del Norte, Corea del Norte y China. Vi en África hechos escalofriantes, por 

 
8 Ceremonia realizada el 23 de febrero de 2022, en el Auditorio Marcelo Fernández de la Universidad 

Internacional del Ecuador. 
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ejemplo, la muerte de niños por hambre, desnutrición o enfermedades. El niño que 

nacía vivo,  después de pocos segundos moría.  

Como emprendedor e innovador tuve muchas actividades en mi vida. Al regresar al 

Ecuador inicié alrededor de 15 negocios, con el propósito fundamental de ganar 

dinero y ofrecer empleo; durante los últimos 30 años me dediqué a la academia 
fundando la Universidad Internacional del Ecuador. 

A lo largo de este período, escribí durante más de 20 años en la página editorial del 
diario El Comercio de Quito, donde coincidí precisamente, con Franklin Barriga, quien 

escribía en ese diario. Establecimos una estrecha amistad. Siempre he admirado los 

inmensos méritos logrados por Franklin en su vida. Luego de este análisis, creo que 
mi designación se debe a todo lo que aprendí y trasladé a mi vida académica y a la 

generosidad de Franklin Barriga, director de la Academia Nacional de Historia  y Diego 

Moscoso, secretario, con el que también guardo una cálida amistad. Fui muy amigo 

de su hermano mayor Hernán Moscoso que hoy vive en La Florida, Estados Unidos. 
También he escrito algunos libros. Destaco los siguientes: 50 años de pensamiento 

periodístico (2009), Una visión del Ecuador en la era del conocimiento (2008), La era del 

conocimiento (2007), Educación, desarrollo y seguridad con la colaboración de varios 
embajadores, Desarrollo económico (1978), Complejo pesquero nacional (1976). 

A comienzos de los años 70 conversé a profundidad con mi padre. La conclusión a la 
que llegamos fue que la educación ayudaría a mitigar la pobreza y nos propusimos 

crear la Universidad Internacional del Ecuador, que incluya educación continua, 

aprovechando la internacionalización y la tecnología exponencial que se venía, sobre 

la cual me referiré más adelante. Visualizamos de lo que hoy somos testigos: la 

tecnología y los medios digitales que inundaron al mundo. Jorge Fernández fue un 
gran visionario. 

La UIDE habría sido la primera universidad particular en el Ecuador, antes que la San 

Francisco, lamentablemente esto no ocurrió, porque mi padre enfermó con un cáncer 

abrumador. Murió el 21 de enero de 1979. El proyecto se pospuso porque Jorge 
Fernández tenía los contactos y el financiamiento por parte de la OEA, ONU y las 

fundaciones norteamericanas Ford y Rockefeller. Yo no tenía esos contactos, así que 

decidí continuar como funcionario internacional. De inmediato, me puse en contacto 
con el Instituto de Educación Continua de Harvard, especialmente con Michael 

Shinagel, su decano; también establecí vínculos con el Instituto de la Tierra de la 

Universidad de Columbia en Nueva York, su director era el afamado economista 

Jeffrey Sachs. Viajé varias veces a Boston y Nueva York para mantener esos contactos 
vivos que fueron muy valiosos para la UIDE.  

Regresé al Ecuador en 1984 y me dediqué de lleno a organizar la Universidad 
Internacional del Ecuador. Abrimos las puertas en el Colegio San Gabriel,  gracias a la 

autorización del Padre Rector y reparamos la casona de la calle Gran Colombia de 

propiedad de la familia Sánchez Caamaño en 1992, donde también funcionó la 
universidad.  

Convenimos con mi padre, que viajaría al extranjero para conocer lo que hacían las 

universidades, principalmente en Estados Unidos. Mientras trabajaba en el BID, me 
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matriculé en varias universidades del área de Washington D.C. y le informaba a mi 

padre sobre los hallazgos en estos centros de estudios superiores, con lo cual creamos 
la visión y misión de la UIDE, que conocemos hasta la actualidad. 

Nos iniciamos con 20 estudiantes que querían estudiar las carreras que ofrecimos: 

Periodismo, Administración, Política y Negocios Internacionales. No hubo interés por 
la Economía. Después de 30 años tenemos más de nueve mil estudiantes y hemos 

graduado a más de once mil. Actualmente, el Consejo Superior de la UIDE ha aprobado 

20 nuevas carreras, de las cuales la mitad se encuentran aprobadas por el Consejo de 
Educación Superior (CES). La UIDE cuenta con una oferta que sobrepasa los 58 
posgrados.  

Durante los últimos 30 años hemos desarrollado y ejecutado varias políticas 

importantes como las siguientes:  

i. Todo lo que hacemos en la universidad es por la calidad de la educación, 
es el bien supremo de la UIDE. Fomentamos la cultura en todos los actos 

posibles. La UIDE ha buscado ser innovadora en la formación de maestros 

y estudiantes para que se adentren en el conocimiento y puedan trabajar 
en cualquier parte del mundo.  

 

ii. Desde que aparecieron las TIC (Technology, information and 
communication system), la UIDE propuso la creación de las cátedras 

universales para que los académicos, investigadores y estudiantes 

compartan el conocimiento vía Internet. También que se conozcan 

abiertamente, mediante las TIC, las culturas y diversos puntos de vista para 

alcanzar su internacionalización y compartir los saberes para cátedras, 

publicaciones virtuales, libros, revistas indexadas, periódicos; esto permite 

que los profesores-investigadores y estudiantes de diversas latitudes 
puedan cooperar con el aprendizaje.   

 

iii. La investigación es un pilar de la UIDE. Hasta el año 2006, las universidades 
recibían por ley, donaciones de parte de la empresa privada, dinero que la 

UIDE utilizó en investigación. Logramos que todas las facultades hagan 

decenas de investigaciones. La lista es larga.  

 
iv. La biblioteca Aida Sánchez Caamaño, lleva el nombre de mi madre, que fue 

quien donó los primeros libros que tuvo esta institución. La biblioteca 

cuenta en la actualidad con alrededor de cien mil títulos impresos: libros, 
textos, revistas y periódicos, gracias a la donación parte de varios amigos 

de la UIDE. Los donantes fueron: el Grupo América (más de doce mil 

ejemplares); Pepe Ayala Lasso, que incluyó escritos no publicados de la 
Guerra del Cenepa entre Ecuador y Perú, con más de dos mil ejemplares; 

Julio Arauz donó más de cuatro mil libros y revistas de su colección; 

Oswaldo Hurtado y la fundación CORDES donó más de dos mil ejemplares 

de su colección; Rodrigo Correa entregó a la biblioteca su colección y la que 
pertenecía a su padre el embajador José Correa; Diego Oquendo, 
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periodista, donó una nutrida colección de más de mil libros. En fin, muchos 

amigos de la UIDE entregaron sus libros, artículos y revistas. Desde luego 

compramos y recibimos de nuestros estudiantes muchos libros 
actualizados para incrementarla. Estamos conectados vía Internet con 

decenas de universidades y centros de investigación, incluyendo la 

biblioteca del Congreso de los Estados Unidos, la más grande del mundo. 
  

v. Franklin Barriga, presente en esta ceremonia, en el 2010 escribió un 

excelente libro llamado: “Historia de la Universidad Internacional del 
Ecuador”, públicación que me exonera de repetir un sinnúmero de 

avances; sin embargo, me han preocupado algunos de ellos, por ejemplo, 

el “Survivor Sleep Set”, inventado por el ingeniero Nelson Herrera, director 

del Departamento de Física Teórica, apoyado por el profesor, economista 
Alejandro Cobo Donoso (quién falleció) y el estudiante Patricio Cueva. Este 

dispositivo es para salvar la vida de los conductores de vehículos y todos 

los que están adentro de él: buses, camiones, taxis o carros en general; se 
fabricó con materiales reciclados. El prototipo funciona así: si el conductor 

del vehículo cierra sus ojos por más de dos segundos, se dispara una 

alarma o sonido que despierta al conductor para que de inmediato pueda 
seguir manejando o  se detenga para descansar. Mi preocupación radica 

que después de 20 años, todavía no se fabrique el invento o prototipo del 

“Survivor Sleep Set”, porque la universidad no tiene la fábrica para 

producirlo masivamente. La otra preocupación son los prototipos para 
ciegos: bastón, chompa y gorra, que alertan a los no videntes de los 

obstáculos que tienen al frente. Nadie hasta ahora los ha fabricado en el 

Ecuador.  
 

vi. La UIDE tiene decenas de proyectos para la comunidad. Cada facultad los 

ha realizado en estos 30 años, por efectos de la brevedad y espacio 

mencionaré solo algunos: la nueva hora ecuatoriana o de la puntualidad, 

que luego afortunadamente, lo repitieron los municipios de Guayaquil, 

Ambato y otros; este programa demostraba la cantidad de horas que 

perdían las sociedades. También implantamos conjuntamente con la 
Policía y COVIAL el programa con el eslogan “No más corazones azules en 

las vías”, fue adaptado de un proyecto que realizó el alcalde de Bogotá, 

Antanas Mockus. El objetivo era parar los accidentes de tránsito y disminuir 

las muertes provocadas por los conductores violentos que en Colombia 

sacaban sus pistolas y mataban al otro conductor. Otro proyecto 

importantísimo que realizó la Facultad de Medicina de la UIDE fue traer al 
Ecuador a ganadores de los premios Nobel; también con esta facultad 

creamos una clínica odontológica, realizamos investigaciones dentales 

durante cinco años de los alumnos de la escuela Lucía Santos de 

Arosemena de Collacoto, vecina de la UIDE; otros proyectos desarrollados: 
“Yo cuido mi corazón”, el consultorio jurídico gratuito; en Gastronomía 

realizamos eventos y seminarios con el Cordon Blue y ejecutamos muchos 

otros proyectos.  
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vii. Fuimos pioneros en el Ecuador en investigaciones y cursos sobre “La Era 

del Conocimiento” o la cuarta Revolución Industrial y publicamos libros y 
artículos en revistas indexadas sobre este tema.  

 

viii. Nuestro campus en Quito es uno de los más lindos del mundo, donde los 
estudiantes pueden practicar más de 20 deportes, tenemos excelencia en 

la docencia y en la academia; hacemos honor a nuestra visión “de ser una 

de las mejores universidades de América Latina para el año 2035”.  

 

ix. Contamos con extensiones en Guayaquil por ser el puerto principal del país 

y en Loja por su cercanía con Vilcabamba; dos ciudades que necesitaban 

universidades de calidad.  

 

x. Abrimos un campus en Santa Cruz – Galápagos, en un terreno adquirido de 
80 hectáreas. 

 

La UIDE se impuso como meta la internacionalización, sus mejores prácticas y sus 

culturas,  que son fundamentales para liderar la educación. Desde el inicio 

brindamos una educación del más alto nivel internacional en el Ecuador 

comparable a las mejores universidades. Fue un paso trascendental afiliarnos a 
Arizona State University (ASU) y a la red de universidades de Cintana; ASU es la 

universidad número uno en innovación en los Estados Unidos y la novena en 

impacto global. ASU después de un largo período de evaluación de la calidad y 
estándares educativos, aceptó a la UIDE como una universidad “powered by 

Arizona State University”. Es así que tenemos acceso a todos los contenidos 

académicos, a las mejores prácticas y a las metodologías de innovación e 
investigación. 

ASU tiene 130.000 estudiantes de pregrado, 4.700 profesores, 830 programas y 
más de medio millón de egresados.  

Nuestros estudiantes cuentan actualmente con contenidos creativos de los 

docentes de ASU, entre los cuales, se destacan 5 ganadores del premio Nobel, 7 

ganadores del premio Pulitzer y 23 miembros de la Academia Natural de Ciencias 

de Estados Unidos. Los estudiantes de la UIDE comparten clases de forma virtual 

con docentes y estudiantes de ASU y otras universidades en el mundo, apoyadas 
por ASU. De esta manera, brindamos continuamente experiencias internacionales 
e interculturales para nuestros estudiantes sin necesidad de salir del país. 

La Covid-19 obligó a profesores, estudiantes y administradores a evolucionar al 

aprendizaje digital. Forzó a los gobiernos a cerrar las instituciones educativas, 

situación que  afectó a más de un millón de estudiantes universitarios en alrededor 

de 130 países. Por esta razón,  el mundo se volcó hacia el aprendizaje digitalizado, 
que al parecer, llegó para quedarse. Es lo único bueno que nos dejó la Covid-19, 
pues en lo financiero, económico, social, etc., fue una catástrofe.  
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Revisemos algunas estadísticas. Desde el año 2000,  los ingresos del aprendizaje 

en línea han crecido más de un 900 %. El 52 % de los estudiantes universitarios 

estadounidenses graduados consideran que la educación universitaria en línea es 
superior al aprendizaje presencial en clase, en comparación con el 39 % de los 

estudiantes universitarios que asisten a clase, consideran que las clases en línea 

son superiores que las presenciales. Según un reporte de Statista, el 49 % de la 
población universitaria en todo el mundo afirmó haberse inscrito en cursos en 

línea durante los últimos 12 meses. Además, el 95 % de estos estudiantes indicó 
estar satisfecho con la educación en línea.  

En un informe de Orbes, se indica que el aprendizaje en línea incrementa la 
retención de los estudiantes en un 60 %.  

El aumento en la demanda de educación en línea ha causado una demanda mayor 

de cursos de calidad y procesos bien establecidos. Estas son informaciones muy 
valiosas para el futuro de la UIDE. 

Las nuevas tecnologías han ido ganando protagonismo en las aulas y se han 

convertido en una herramienta indispensable en la educación. Tienen varias 
ventajas: personalización del aprendizaje; aprender a partir de la experiencia y al 

propio ritmo de cada estudiante; ayudan a trabajar colaborativamente; optimizan 
el tiempo del estudio; y, ayudan a desarrollar el pensamiento crítico.  

El aula virtual es una herramienta de formación,  que ayuda a los profesores a crear 

un entorno participativo de los estudiantes, al ver y discutir presentaciones y 
videos. El usuario se conecta a través de Internet y puede participar desde 

cualquier parte del mundo.  

“Learning Management System” (LMS) es una plataforma en línea para almacenar 
y distribuir materiales de aprendizaje. El LMS permite ahorrar el tiempo de los 

profesores y administradores. Automatiza el trabajo más tedioso como es el de 
calificar y evaluar, pues la computadora los procesa.  

Actualmente existen herramientas para aprendizaje en línea que son gratuitas  y 

también pagados como: Edmodo, Celebrity Edu, Class Dojo, Genially, Office 365, 
Padlet, Kahoot, Socrative, Classroom, Schoology, Seesaw, Ciudadana Digital, etc. 
Todas estas herramientas las tiene la UIDE y están al servicio de sus estudiantes.  

Como señalé, paradójicamente, el desastre de la Covid-19 ha permitido, por 

primera vez en la historia, revolucionar a la educación; en el pasado fue 

cambiando con gran lentitud. En lugar de las clases magistrales se ha logrado la 
participación de los estudiantes.  

El afamado futurólogo Alvin Toffler afirma que antes de la pandemia de la Covid-

19 “los sistemas de educación pública en Estados Unidos eran monopolios 
protegidos. La educación fue diseñada para la era industrial, con escuelas tipo 

fábrica, gestionadas burocráticamente, protegidas por poderosos sindicatos y por 

políticos que dependen del voto de los profesores. Eran un reflejo perfecto de la 
economía de principios del siglo XX. Mientras que las empresas se movían con gran 

rapidez y son las impulsadoras del cambio.” Toffler se pregunta “¿puede un 
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sistema educativo que va lentamente a 15 km por hora, preparar a estudiantes 

para trabajar en empresas que cambian velozmente a 160 km por hora?” 

La Universidad Internacional del Ecuador (UIDE) ha hecho parte de su currículum 

de enseñanza, las que prevé “Singularity University” del Silicon Valley en 

California, Estados Unidos, la cual prevé acontecimientos que progresivamente 
ocurrirán en el mundo hasta el año 2035; la UIDE se propone cumplir con su misión 

“ser una de las mejores universidades de América Latina”. “Singularity University” 

indica que hasta el año 2035 tendremos un mundo muy diferente e irreconocible. 
Esto se logrará en un proceso que va cambiando cada año por el crecimiento de la 

tecnología en el mundo y gracias al descubrimiento que hacen los países 
desarrollados.  

La UIDE ha hecho suyas estas previsiones y cree que mucho de lo que indicaremos, 

ocurrirá; nuestra universidad hará investigaciones de cada una de estas 

transformaciones para el Ecuador. También nuestros docentes y estudiantes se 
involucrarán en los procesos que hoy parecen increíbles.  

Los descubrimientos que se prevén son los siguientes: habrá una supremacía 
cuántica en el mundo; la inteligencia artificial estará presente en muchos aspectos 

de nuestra vida; habrá un circuito práctico cuántico; el uso de las impresoras 3D 

dominará la industria y estará en nuestro diario vivir; todos los juguetes de los 
niños serán inteligentes con máquinas de aprendizaje; los robots serán comunes 

y corrientes; los drones se populizarán; los vehículos eléctricos serán 

masivamente utilizados; quebrarán muchas empresas petroleras (lo que podría 

afectar al Ecuador); habrá vehículos eléctricos autónomos, la propiedad de los 

vehículos dejará de existir y los vehículos autónomos dominarán las calles, 

caminos y autopistas; se expandirá la “agricultura vertical”; se construirá 

masivamente la energía solar y eólica (serán más baratas que las de carbón, gas o 
petróleo); se vislumbra la prolongación de la vida de los seres humanos; se 

producirá en laboratorios corazones, hígados, riñones, vesículas y otros órganos; 

las emisiones de carbono y el calentamiento global disminuirán; se descubrirán 
curas para enfermedades catastróficas como: el cáncer, alzhéimer, demencia senil 

o párkinson;  la medicina revolucionará la vida; se incrementará la longevidad; la 

pobreza disminuirá en el mundo (vieja aspiración mía); habrán tratamientos para 
la longevidad y ciudades inteligentes.  

En definitiva, dice “Singularity University” el diario vivir será irreconocible, 

ocurrirá paulatinamente año tras año.   

Todo lo descrito acontecerá hasta el año 2035 (cuando nuestra universidad 

cumpla con su visión). La UIDE seguirá investigando la aplicabilidad de estas 
innovaciones en el Ecuador,  conjuntamente con “Arizona State University (ASU) y 

Cintana” investigará todos estos acontecimientos en el Ecuador.  Nuestros 
profesores, estudiantes y administradores estarán involucrados en este proceso.  

La internacionalización en la UIDE ha logrado cuatro objetivos importantísimos: 
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1. En 1993-1994, la UIDE trajo al Ecuador alrededor de 40 profesores de la 

Universidad de Harvard, de otras universidades e institutos de investigación de 

Estados Unidos, para que dicten clases en nuestro MBA en Calidad Total 
(maestría). Lo trascendental de esto fue la oportunidad, pues recién había 

caído el muro de Berlín (1989) y las universidades del Ecuador de esa época, 

todas públicas, eran renuentes a traer profesores de Estados Unidos porque 
representaban al imperio; el acercar a las universidades norteamericanas fue 

un paso trascendental para la cultura universitaria del Ecuador.  

 
2. La Universidad de Columbia de Nueva York - Estados Unidos, a través del 

Instituto de la Tierra, desde hace más de 20 años nos ofrece vía Internet, todos 

los martes, los cursos de Desarrollo Sustentable para beneficio de nuestros 

estudiantes y la comunidad, debido a que están abiertos para el público. El 
único requisito es dominar el idioma inglés.  

 

3. La Universidad Internacional del Ecuador mediante cientos de convenios con 
universidades de América Latina, Estados Unidos, Europa y Asia, ha logrado 

que profesores, estudiantes y administradores viajen al exterior. 

 

4. La UIDE con ASU y Cintana suscribió un importantísimo convenio para nuestra 

vida.  
 

No puedo terminar esta intervención sin agradecer el enorme mérito de los 

colaboradores de la UIDE: profesores, estudiantes, administradores y la sociedad 
ecuatoriana, reconociendo que han sido los pilares fundamentales del éxito. Gracias 
a todos.   
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ANEXO 2 

 

DESPEGUE DE LA INVESTIGACION CIENTÍFICA EN LA UIDE 

Hay un despegue importante en la investigación científica de la Facultad de Ciencias 

Médicas, de la Salud y la Vida, gracias a los importantes aportes del Dr. Philip Cooper y 
la Dra. Natalia Romero;  y, por  la gran contribución  que ha tenido la investigación en 

las distintas ramas médica de parte de los doctores Manuel Baldeón de larga 

trayectoria investigativa y Marco Fornasini, que han hecho una alianza de mucha valía. 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

CRÉDITOS:  
 

• Marcelo Fernández, canciller de la UIDE y presidente del Consejo de 

Investigación y Posgrados. 

• Ramiro Canelos, Vicerrector Académico, preside la Dirección de 
Investigación y Posgrados  

• Marcela Serrador Osorio, Coordinadora de Gestión de la Investigación 

• Claudia Zuriaga Bravo, Coordinadora de Posgrados 
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Resumen Ejecutivo 
 

La Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), a través de su Dirección General de 

investigación y Posgrados (DGIP), ha llevado a cabo diferentes acciones con la finalidad de 

apoyar procesos investigativos, así como la generación de posgrados. En el presente 

documento, se mostrará información relativa al trabajo generado en el año 2021. 

 

Con relación a las convocatorias de investigación, para el periodo referido, fueron aprobados 
8 proyectos en la convocatoria ordinaria interna.  

 

Figura 1  
Proyectos Aprobados por Escuela 2021 

 

 

En cuanto a trabajos de investigación con fondos externos, se registraron 2 nuevos proyectos 

en el año 2021, según se muestra en la tabla 6. 

 

 

 
 

 

 
 

Gastronomía

Finanzas

Psicología

Turismo

Derecho

Medicina

2

2 

1 

1 

1 

1 



80 
 

 

Los grupos de investigación son registrados por su coordinador, su aprobación y 

seguimiento es responsabilidad de la Dirección General de Investigación y Posgrados 
(DGIP) y cuenta con una planificación anual que le permite la generación de 

producción científica enmarcada en la línea de investigación. Hasta el momento se 

han aprobado 5 grupos de investigación.  

 

Tabla 1 
Grupos de Investigación  

Escuela  Grupo  Coordinador/a  

Medicina. NeurAll Research Group. José León. 

Medicina. 
Grupo de investigación Grup´s de 
Recerca d´America i África Llatines.  

Natalia Romero. 

RRII. Asia-América Latina. Natalia Encalada. 

Arquitectura Loja. 
Grupo de investigación Dinámicas 

urbanas de la ciudad intermedia. 
Andrea Ordoñez. 

FACIADE GYE. 
Grupo de investigación INEG - 
Investigación, Negocios y Género. 

María Auxiliadora 
Guerrero. 

Organización y sistematización de la información de posgrados  

Con el objetivo de optimizar el trabajo desde la CDP9, se ha creado un Sistema de Gestión para 

mejorar la estructura de los posgrados y manejar con eficiencia y eficacia la ejecución de cada 

uno de ellos. Es un sistema que permitirá trabajar desde la planificación estratégica y el 
aseguramiento de la calidad, donde se ha contemplado la incorporación de las políticas y el 

apoyo institucional de todas las instancias internas que forman parte del proceso.  

Se presenta a continuación, la producción científica generada por docentes investigadores de 

la UIDE durante el año 2021.  

Producción y Divulgación Científica.  

Tabla 2 
Resumen de Artículos publicados por docentes UIDE  
 

Año  Sede  
Artículos publicados en 
revistas científicas con 

impacto 

  

Artículos publicados en 
revistas de producción 

regional  

  

2021  Matriz  58  34  

2021  GYE  4  9  

 
9 CDP: Coordinación de Posgrados. 
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2021  Loja  0  2  

Tabla 3 

Resumen de Libros y capítulos publicados por docentes UIDE 

  

Año  Sede  Libros  

  

Capítulos de libro  

  

2021  Matriz  4  15  

2021  GYE  8  5  

2021  Loja  0  1  

  

Editorial UIDE  
Figura 2 

Cantidad de libros publicados bajo el sello UIDE por año, evolución 2016-2021  

 

 

Nota. Imagen obtenida de la sección de estadísticas de la plataforma Simhe-Ulibros. En la barra más 

clara se encuentras los libros físicos y en la barra oscura los libros digitales. 
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Dirección General de Investigación y Posgrados  

Estructura Organizacional  

 
Figura 3  
Organigrama Dirección General de Investigación y Posgrados. 

 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

Principales 

Actividades 

 
1. Fortalecimiento de la investigación 
2. Fortalecimiento de los posgrados 

3. Producción y divulgación científica 
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1. Procesos editoriales UIDE Comunicación DGIP Fortalecimiento de la Investigación 

1.1 Levantamiento de normativa y procedimientos para el 
fortalecimiento de la investigación 

 
En el marco del mejoramiento continuo de la función sustantiva investigación en la 
UIDE, la Dirección General de Investigación y Posgrados (DGIP) ha trabajado de forma 

articulada con el área de acreditación en el levantamiento y actualización de 

normativa, procedimientos y manuales de apoyo para el seguimiento de las 

actividades de investigación. A continuación, se refieren los procedimientos que se 
encuentran en revisión para su aprobación. 

 

Tabla 4 
Procedimientos para el Fortalecimiento de la Investigación  

 
CÓDIGO   PROCEDIMIENTO  

UIDE-MAT-INP-PRO-20-0002. Incentivos a la producción científica. 

UIDE-MAT-INP-PRO-20-0004. Postulación Proyectos de Investigación.  

UIDE-MAT-INP-PRO-20-0005. 
Seguimiento y Finalización Proyectos de 

Investigación. 

UIDE-MAT-INP-PRO-20-0007.  Creación de Grupos de Investigación. 

UIDE-MAT-INP-PRO-20-0008.  Creación de Centros de Investigación. 

UIDE-MAT-INP-PRO-21-00XX.  Seguimiento de horas de investigación. 

UIDE-MAT-INP-PRO-21-0009.  Organismos Ética en la Investigación. 

 

1.2 Convocatorias a proyectos de investigación con 

financiamiento UIDE  
▪ Convocatoria 2021 

  
La DGIP realizó la convocatoria 2021 para financiar proyectos de investigación científica y 
desarrollo tecnológico. Estos proyectos fueron presentados por los docentes investigadores, 

que integran equipos de investigación conformados, principalmente, por estudiantes, 
docentes investigadores, así como investigadores de instituciones nacionales e 

internacionales, en calidad de colaboradores.  

 

En el marco de esta convocatoria, fueron presentadas nueve (9) postulaciones. De este total, 

una (1) postulación fue cancelada en coordinación con el investigador principal por no 
corresponder a un proyecto de investigación. Con relación a las postulaciones que pasaron a 
la fase de revisión por pares externos anónimos, ocho (8) proyectos fueron aprobados por el 
Comité Ejecutivo de Investigación y Posgrados considerando los puntajes obtenidos en las 

evaluaciones de los pares externos.  
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Se debe señalar que las postulaciones aprobadas cubren cinco (5) de las seis (6) líneas de 

investigación actuales, quedando sin cubrir la línea de innovación y desarrollo tecnológico.  

 

Tabla 5 
Resumen Proyectos convocatoria 2021 
 

ESCUELA   
LÍNEA DE 
INVESTIGACIÓN  

SUB-LÍNEA DE 
INVESTIGACIÓN  

  IP  PROYECTO  

Medicina. 
Salud y calidad de 

vida. 

Enfermedades 

transmisibles, no 

transmisibles, 

nutricionales y 
determinantes de la 
salud. 

Romero 
Sandoval Natalia 
Cristina. 

Infección por SARS-CoV-2 

y el intestino: efectos en 
las respuestas de la IgA 
de la mucosa y la 
inflamación.  

Medicina. 
Salud y calidad de 
vida. 

Enfermedades 
transmisibles, no 

transmisibles, 
nutricionales y 

determinantes de la 
salud. 

León Rojas José 
Eduardo. 

Seroprevalencia de 
anticuerpos anti SARS-

CoV-2: Seroconversión 
por aplicación de Vacuna 

en profesionales de 
primera línea, mayores 

de 18 años, en el Distrito 
Metropolitano de Quito 

(DMQ), durante el 
período 2021-2022.  

Finanzas.  
Empresa e 

innovación. 

Entorno empresarial, 
económico y/o 

social. 

Morán Ramón 
Eduardo 

Enrique.  

Implementación e 

investigación del 
Modelos estocásticos 

para la detección de 
Evasores del impuesto 

IVA, Renta en el SRI. 

Turismo. 
Cambio climático, 

hábitat y desarrollo. 

Territorio, espacio, 
patrimonio y 

desarrollo local. 

Herrera Flores 
Verónica 

Alexandra. 

Turismo sostenible como 
fuente de ingreso 
comunitario en tiempos 

de Covid: el caso de 

La Toglla. 

Derecho. 
Sociedad y 

democracia. 

Género, 
interculturalidad y 
derechos humanos.  

Ricaurte 
Pazmiño Andrés 
Felipe.  

Discriminación por 

orientación sexual en el 
entorno educativo 
ecuatoriano y sus 

consecuencias sociales: 
realidades, perspectivas 

y orientaciones prácticas 
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para su prevención y 

combate.  

Psicología.  
Salud y calidad de 
vida. 

Psicopatologías y 

salud mental a lo 

largo del ciclo vital.  

Polanco Muñoz 
Rodrigo Xavier.  

Impacto de la pandemia 
COVID-19 en la salud 

mental perinatal de 

madres ecuatorianas 
(RiseUp-PPD-COVID-19). 

Psicología.  
Salud y calidad de 

vida. 

Psicopatologías y 
salud mental a lo 
largo del ciclo vital.  

Herdoiza Arroyo 

Paulina Erika. 

Validación ecuatoriana 

de la intervención online 
auto aplicada basada en 

los principios de UX 

"Duelo COVID" para la 
prevención de duelo 
complicado. Un Ensayo 

Clínico Aleatorizad. 

Gastronomía.  Educación y cultura. 

Educación para la 

inclusión y la 

sustentabilidad. 

Maldonado 

Mena Ana 

Carolina.  

Hábitos alimenticios de 
los quiteños: evolución y 
desarrollo en la primera 

mitad del siglo XXI. 

Nota. IP: Investigador Principal. 

 

1.3 Proyectos con financiamiento externo  
La DGIP realiza seguimiento a los proyectos de investigación que son autogestionados o 

cuentan con financiamiento externo a las convocatorias UIDE. De la información obtenida, se 

evidencia que para el año 2021 se han registrado 2 plantillas con la información 
correspondiente a los proyectos (ver tabla).  

Tabla 6 
Proyectos Registrados 

 

Escuela  Investigador  Título proyecto  Fuente  
Financia

miento  

Gestión 
Ambiental.

  

Puertas 
Donoso Cecilia 

del Carmen.  

Global ecosystem services and local wáter 
conservation knowledge battlefields in the 

Ecuadorian highlands.  

University of 

Geneva 

and the CLS 
HSG. 

$24.262,00

  

Informátic

a Loja. 

Conde Zhingre  

Lorena 
Elizabeth. 

Democratización del aprendizaje. CEDIA. 
$45.000,00
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1.4 Grupos de Investigación  
 

Un grupo de investigación, de acuerdo con el Procedimiento para la creación, 

seguimiento, modificación y cierre de grupos de investigación de la UIDE, es un 
conjunto de investigadores tanto internos como externos, que organizan y gestionan 

el desarrollo de una línea de investigación de la UIDE, principalmente, a través de 

proyectos de investigación.  

 
Su aprobación y seguimiento es responsabilidad de la Dirección General de 

Investigación y Posgrados (DGIP) y cuenta con una planificación anual que le permite 

la generación de producción científica enmarcada en la línea de investigación.  

 

NeurAll Research Group. NeurALL es el primer grupo de investigación en la Escuela 

de Medicina para la producción científica enfocada en la Neurología, Neurocirugía y 

Neuroimagen. Es un grupo interinstitucional entre la UIDE y el Instituto de Neurología 

de University College London (UCL), catalogada dentro de las 10 
mejores universidades del mundo. El grupo pretende analizar el amplio espectro de 

las enfermedades neurológicas que afectan tanto a la población ecuatoriana como a 

la población mundial mediante la realización de estudios secundarios como 
Revisiones Literarias y Sistemáticas, así como estudios Primarios Interinstitucionales 

como Reportes de Caso o Estudios Observacionales.  

 

Grupo de investigación Asia - América Latina. La creación e implementación del 

Grupo de Investigación Asia-América Latina es pertinente y necesario en el marco del 
análisis y comprensión de la realidad internacional actual que concierne a ambas 

regiones, tanto a nivel nacional, regional y global. Se contribuirá a la generación de 

conocimiento a partir de un análisis integral y fundamentado en los insumos que 

proveen las distintas subdisciplinas de las Relaciones Internacionales, tales como la 
Economía Política Internacional, los Estudios Estratégicos y de Seguridad y, el Análisis 

de Política Exterior; lo cual a su vez es un aporte a la construcción de una sociedad 

global. Su impacto en los ODS orientados a la construcción de paz, justicia e 
instituciones sólidas, así como a la consolidación de alianzas para lograr los objetivos, 

posiciona a la Escuela de Relaciones Internacionales y a la Universidad Internacional 

del Ecuador como un actor activo y propositivo de diálogo y soluciones en el contexto 

internacional.  

 

Grupo de investigación Dinámicas urbanas de la ciudad intermedia. El 

estudio y comprensión de las ciudades intermedias es pertinente por la 

representatividad que estos asentamientos tienen en el territorio. De las 23 ciudades 
con más de 50.000 habitantes en Ecuador, 21 son ciudades intermedias. Es, por tanto, 

necesario identificar causas y efectos de las problemáticas que se producen en ellas y 

que tienen repercusiones económicas, sociales y medioambientales. Asimismo, es 
pertinente al área de conocimiento y competencias del núcleo urbano dentro de la 

estructura curricular de la Facultad de Arquitectura, CIPARQ.  
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Grupo de investigación Grup´s de Recerca d´America i Africa Llatines.  

 

GRAAL nace de un esfuerzo de generar una red real de investigadores 
latinoamericanos y africanos de expresión latina, que les permita la colaboración 

transversal en proyectos englobados en el área de la Epidemiología y la Salud 

Pública.  
 

Grupo de investigación INEG - Investigación, Negocios y Género.  

 

Investigación, negocios y género, además de trabajar en distintas disciplinas dentro 

de un amplio campo de la administración, se conforma como un grupo internacional 

que permitirá generar estudios comparativos entre dos mercados, con diferencias de 

tamaño, pero con culturas similares.  

 

1.5 Club de Investigación  
Se ha generado el procedimiento para la creación del Club de Investigación UIDE. 

Se definió la nueva metodología y el plan de trabajo para el 2021. En este marco, 

se llevaron a cabo reuniones de trabajo y definición final de proyecto de 
investigación, en conjunto con estudiantes y DGIP. 

 

1.6 Capacitaciones 
Desde la DGIP se llevaron a cabo diferentes capacitaciones con el objetivo de 

fortalecer esta función sustantiva en la Universidad.  

 
Taller para estudiantes de posgrados UIDE: importancia de la redacción científica 

en el contexto profesional coorganizado con la Universidad Quintana 

Roo (México).  Curso para investigadores: escritura académica coorganizado con 

Victoria Curia, docente de la Universidad de Buenos Aires (Argentina).   
 

Talleres dirigidos a los docentes UIDE por Elsevier sobre el manejo 

de Scopus.  Talleres dirigidos a estudiantes UIDE por Elsevier sobre el manejo 
de Scopus.  

 

Fortalecimiento de los Posgrados 
 

Con el objetivo de optimizar el trabajo desde la CDP, se ha trabajado en la creación de un 
Sistema de Gestión, esto con el objetivo de mejorar la estructura de los posgrados y manejar 
con eficiencia y eficacia la ejecución de cada uno de ellos. Es un sistema que permitirá trabajar 
desde la planificación estratégica y el aseguramiento de la calidad, donde se ha contemplado 
la incorporación de las políticas y el apoyo institucional de todas las instancias internas que 

forman parte del proceso.   
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Siguiendo el mismo orden de idea y en el marco del convenio entre la UIDE y Cintana se está 

trabajando en el fortalecimiento académico de los programas, esto a través de incorporar 
contenidos del repositorio de la universidad de Arizona a la malla académica de los 
posgrados, esto será un plus adicional que va en correspondencia con el objetivo de convertir 

a la UIDE en un referente nacional e internacional en temas de posgrados.  

 

1.7 Posgrados en cifras  
 

 

Figura 4 
Programas de Posgrado 

 

 

 

 

1.8 Levantamiento de procedimientos 
 

En cuanto a los procedimientos se sigue trabajando en la revisión y mejora de los 
mismos, cabe mencionar que este año se logró la aprobación de tres (3) 

procedimientos: Creación y Ajuste Curricular de Programas de Posgrados, Admisión 

de Posgrados y el procedimiento de Titulación de Posgrados. Los mismos fueron 

aprobados y sociabilizado con las diferentes instancias académicas de la Universidad. 

En este mismo orden se está trabajando en la revisión de diez (10) procedimientos de 

posgrados desde el departamento de calidad de la UIDE, con la finalidad de 
actualizarlos para el funcionamiento:  

 

▪ Procedimiento para el alistamiento de programa para la promoción.   

▪ Procedimiento para el seguimiento, evaluación y cierre de programas 
académicos.   

▪ Procedimiento Pago Programa Académico en la UIDE.  
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▪ Procedimiento de Evaluación de Conocimientos del Estudiante en el 

Programa de Posgrado.  

▪ Procedimiento Seguimiento a Graduados.  
▪ Procedimiento de Selección e Ingreso del Personal Académico.  

▪ Procedimiento de Creación, Modificación, Seguimiento y Evaluación del 

Sílabo  
▪ Procedimiento de Portafolio Docente Posgrado.  

▪ Procedimiento de Seguimiento y Evaluación de la Gestión Docente 

Posgrado.  
▪ Procedimiento Asignación de Aulas.  

 

 

1.9 Articulación Investigación y Posgrado  
 

Con base a la propuesta presentada y aprobada para articular las acciones de 

investigación y posgrados, con el objetivo principal de potenciar la producción 
científica de la Universidad Internacional del Ecuador, donde se han considerado tres 

ejes principales: Líneas de investigación, forma de titulación de los posgrados y 

posgrados en investigación, este año se logró la ejecución de los objetivos 
establecidos, esto a través de actividades como: talleres dirigidos a los estudiantes de 

posgrados en temas de investigación, participación d estudiantes de posgrados en las 

Jornadas de Investigación UIDE 2021, firmas de convenios para el fortalecimiento de 
la investigación y la unidad de titulación de los posgrados, generación de trabajo de 

desarrollos como modalidad de titulación y publicaciones en revistas de bases 

indexada por parte de los estudiantes en articulación con su docente tutor.   Llevar a 

la práctica la articulación entre investigación y posgrados a través de las diversas 
actividades ha hecho posible construir una práctica investigativa contextualizada y 

prolífera permitiendo el posicionamiento académico institucional. 

 
 

Estudio de Necesidades de Investigación y Posgrados 

 
Las Instituciones de Educación Superior (IES) cada año se comprometen al 

mejoramiento continuo de sus ofertas académicas y funciones sustantivas; de esta 

manera, la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), siendo parte de las IES 

también se incorpora a mejorar e innovar sus modelos de desarrollo para poder 

garantizar un progreso constante. El objetivo del Estudio de Necesidades se figura 

para identificar tendencias y requerimientos sociales con carácter en la formación 

profesional con respecto a la educación superior a nivel nacional, con la finalidad de 
mejorar e innovar la oferta académica de pregrado y posgrado. De igual forma se 

busca potencializar la investigación dentro de las diferentes escuelas y programas 

existentes como en desarrollo. La obtención de información generará una visibilidad 
para la implementación de mejoras y correctivos para ajustarse a las necesidades 

nacionales y regionales. Cabe mencionar que el Estudio de Necesidades fue 

presentado y aprobado en el año 2021. 
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1.10 Desarrollo de propuesta para un Estudio de Necesidades   
 

 

El Estudio de Necesidades para la UIDE, contiene los siguientes títulos propios de 
estudio y productos finales en la culminación del estudio. 

 

▪ Productos propios de estudio  

 
- Información General.  

- Objetivo específico de estudio. 

- Descripción de los criterios metodológicos empleados. 
- Presentación y Análisis de Datos.  

- Proyección en cuanto a las variables específicas de estudio, 

dependiendo del objetivo. 
- Conclusiones y Recomendaciones tomando en cuenta el marco 

normativo de la UIDE. El plan estratégico, modelo educativo de la 

UIDE y Plan de Desarrollo Nacional.   
 

 

1.11 Productos Finales   

 
- Informe de necesidades de investigación y posgrados para la UIDE.  

- Publicación del estudio.  
 

De igual manera se detallan las actividades que se han realizado hasta a la fecha con el Estudio 
de Necesidades de Investigación y Posgrados. 

 

 

Presentación y defensa ante las autoridades UIDE; aprobación.  

 
Exposición del propuesto adjuntado con nuestra propia defensa sobre la importancia 

de este estudio.    
 

 

Investigación de fuentes secundarias para el estudio.  

 
Colección de fuentes secundarias para encontrar tendencias e información útil que 

ayuden a dar frutos o respaldar resultados en las últimas etapas del estudio. 
    

 

Sistematización de información secundaria. 

 

Reunión con Actores Clave UIDE Matriz y Sedes; presentación del Estudio.  
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Necesidades y solicitud de contactos (potenciales investigados y programas de ASU 

que se estudian la pertinencia de incorporación). La recolección de actores claves y 

programas de ASU es de gran importancia para saber la muestra que se requería para 
la recolección de información primaria.  
    

Elaboración de instrumentos del Estudio de Necesidades.  
 
Instrumentos del Estudio de Necesidades: Encuestas, Entrevistas y Ficus Grupos.   
   

El Estudio de Necesidades se encuentra en el desarrollo de su pilotaje y validación de 

las preguntas de los instrumentos para desencadenar el proceso investigativo 
correspondiente y continuar entablando las conclusiones de este estudio a partir de 

los hallazgos más relevantes. 

 
 

Producción y Divulgación Científica 

 

1.12 Producción Científica  
 

Se presenta a continuación, la producción científica generada por docentes investigadores de 

la UIDE durante el año 2021. 

 

Tabla 7 
 
Resumen de artículos publicados por docentes UIDE 

 

 

Año Sede 
Artículos publicados en revistas 

científicas con impacto 

Artículos publicados en 
revistas de producción 
regional 
 

2021 Matriz. 58 37 

2021 GYE. 7 9 

2021 Loja. 0 2 

 

 
 

 

 
Tabla 8 
Resumen de Libros y capítulos publicados por docentes UIDE 
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Año Sede Libros Capítulos de libro 

2021 Matriz. 4 15 

2021 GYE. 8 5 

2021 Loja. 0 1 

 

 

1.13 Jornadas de Investigación Científica  
 

Las IV Jornadas de Investigación Científica se instauran como un espacio multidisciplinario, 

que presentan los resultados o avances de proyectos aprobados en convocatorias, además 
de investigaciones obtenidas de proyectos de vinculación, posgrado y de trabajos realizados 
por estudiantes de pregrado; con el fin de generar mayor visualización del trabajo de la 

comunidad investigativa, además de obtener retroalimentación entre especialistas de 

diversas áreas.  

Las Jornadas se desarrollaron a lo largo de tres días, en esta ocasión, el evento se llevó a cabo 
el día 22 al 23 de septiembre, mediante modalidad en línea. Los seminarios se organizaron 

por líneas de investigación y se distribuyeron dos jornadas (mañana y tarde) durante el día (se 
anexa informe de las Jornadas). 

 

1.14 Convocatorias para la investigación  
 

La DGIP comunica a la comunidad universitaria sobre las diferentes convocatorias de 

investigación a las que se puede aplicar. En esta información es posible encontrar 
oportunidades de financiamiento y colaboración, así como convocatorias para enviar 
artículos. Del mismo modo, se puede encontrar llamadas para la participación en 

conferencias y congresos a través de ponencias. Además, hay información relativa a cursos 

sobre diversos temas, tanto en línea como presenciales. 

 

1.15 Convenios y Redes  
 

Para el año 2021, docentes de la UIDE han generado nuevas suscripciones a redes de 

investigación, estas se refieren a continuación.  

▪ Red de AUPPA (Asociación de Universidades Particulares de 

Panamá). 
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2. Red Académica en Seguridad RAS. Procesos editoriales en la UIDE 

2.1 Libros publicados por docentes de la UIDE 
Desde la creación de la sección editorial de la DGIP, se ha realizado varias actividades a fin de 

publicar los libros con sello UIDE que han solicitado este apoyo. De igual manera, se 
desarrollan estrategias para que esta producción científica incremente dentro de la 
Universidad y que posea mayor número de citación y exposición a nivel nacional e 

internacional. En el año 2021, se ha hecho seguimiento a 18 manuscritos académicos, siendo 
su estado actual el siguiente: 

Tabla 9 
Libros que solicitaron publicarse mediante la DGIP. 
 
N° Libro Escuela Estado 

1 Enfoques del turismo y 
conservación II. 

Turismo. Publicado. 

2 Impacto del COVID-19 en el 

sector turístico ecuatoriano. 

Turismo. Publicado. 

3 Impuestos y medio ambiente. Derecho-Loja. Publicado. 

4 Metodología de Investigación y 
Bioestadística. 

Medicina. Diagramación. 

5 La participación política de las 
mujeres en el Ecuador: avances 

y desafíos al 2021. 

Relaciones 
internacionales. 

Corrección de estilo. 

6 Wagner y la metafísica de la 
contrarrevolución burguesa: 

Compilación de ensayos. 

Derecho. Segunda corrección por 
autores, posterior a 

aprobación de 

publicación. 

7 Entre líneas de investigación. DGIP. Proceso de revisión por 
pares. 

8 Investigación y Arquitectura: 

Trabajos de fin de carrera 
CIPARQ-L 2018-2021. 

Arquitectura-Loja. Proceso de revisión por 

pares. 

9 Enfoques de turismo y 

conservación II. 

Turismo. Convocatoria. 

10 Trastornos de ansiedad. Psicología. Primeras correcciones 
posteriores al proceso de 

evaluación de prevención 
de plagio. 

11 Paridad de género en la 
articulación de las funciones 

sustantivas en universidades 
latinoamericanas. 

DGIP. A la espera de recepción de 
manuscrito. 

12 Memorias congreso CONIADT 
2021. 

Ingeniería 
Automotriz. 

A la espera de recepción de 
manuscrito. 

13 Memorias proyectos 
investigación EIA 2021. 

Ingeniería 
Automotriz. 

A la espera de recepción de 
manuscrito. 

14 Cincuenta años de integración 

andina, una evaluación crítico-
constructiva, caso Ecuador. 

FACIADE. En pausa, a la espera de 

entrega de manuscrito. 
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15 Nuevos sabores de la quinua. Gastronomía. En pausa, bajo 

modificación de autores 

previo a diagramación. 

16 Educación, ciencia y tecnología. Ingeniería 

Automotriz. 

En pausa, bajo 

modificación de autores 

previo a revisión por pares. 

17 Manual de Mecatrónica. Mecatrónica. Cancelado. 

18 Modelo pedagógico UIDE. Ciencias básicas. Cancelado. 
Nota. Datos no incluye producción de libros producida por la Sede Guayaquil. 

 

2.2 Ulibros y eLibros 
 

Se compartió los libros con sello UIDE dentro de la plataforma digital Ulibros perteneciente a 

la EULAC. Los libros académicos seleccionados para publicarse en esta plataforma fueron 
seleccionados aquellos que tienen como año máximo de publicación desde el año 2016. En la 

actualidad existen 26 libros cargados, todo con el fin de obtener una mayor difusión de libros 
académicos a nivel latinoamericano. Es relevante mencionar que el libro “Impuestos y Medio 

Ambiente” se encuentra dentro del catálogo Enlazados por el Medio Ambiente de la EULAC, 
organización que administra la plataforma Ulibros.  

 

Figura 5  

Cantidad de libros publicados bajo el sello UIDE por año, evolución 2016-2021 

 

 

Nota. Imagen obtenida de la sección de estadísticas de la plataforma Simhe-Ulibros. En la barra más 

clara se encuentras los libros físicos, y en la barra oscura los libros digitales. 

Además, a finales del año 2021, con el apoyo de biblioteca de la sede de Guayaquil, se 
cargaron a la plataforma eLibros aquellos libros digitales con sello UIDE disponibles en el 
repositorio a partir del año 2017 de las diversas sedes de la Universidad. De esta forma se 
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incluyeron 11 libros, sin contar los libros de la sede Guayaquil que ya se encontraban en el 

mismo con anterioridad, por lo que se espera aumentar la citación y visibilidad de estos 
insumos. 

 

2.3 REUDE 
 

La DGIP, pertenece a la Red de Editoriales Universitarias del Ecuador (REUDE), misma que 
brinda la posibilidad de participar en ferias nacionales e internacionales de libros, 

capacitaciones y contacto con librerías y organizaciones extranjeras que fomentan la creación 
de libros académicos. Por lo que, durante el 2021, mediante la REUDE se realizó la 

presentación del libro “Enfoques de turismo y conservación II” dentro de las conferencias 
organizadas por el día del libro.  

De igual manera se tuvo varias capacitaciones con relación al uso de la plataforma de registro 
del ISBN por parte de la Cámara del Libro, al igual que temas relacionados a los derechos de 

autor con la SENADI.  

Finalmente, durante el mes de diciembre participamos en la Fiesta del Libro Quito 2021, 
donde se expusieron los libros de acceso abierto en un mural colaborativo con otras 
editoriales universitarias. 

 

2.4 Catálogos de libros con sello UIDE 
A lo largo del 2021, se revisaron múltiples bases de datos que tenían libros con sello UIDE, las 

mismas se obtuvieron de los registros que la Biblioteca, Cámara del Libro y archivos de la 

Dirección. Tras realizar varias depuraciones se obtuvo que desde el año 2017 hasta la 

actualidad existen publicados con 28 libros con sello UIDE. Es importante mencionar que este 
número de obras no abarcan el total de libros con indexación UIDE publicados en este año, ya 

que se ha considerado exclusivamente aquellas obras publicadas por la UIDE en sus diversos 
formatos. 

2.5 Convocatoria de publicación Serie “Enfoques de turismo y conservación” 
tercera edición 

En el presente año se lazó la convocatoria para la tercera edición de la serie “Enfoques de 
turismo y conservación” junto con la Escuela de Turismo. Se recibieron dos manuscritos de 
personal externo a la UIDE, los mismos que se evaluaron por el proceso de publicaciones 
establecido para esta convocatoria combinado con el proceso de publicaciones de la DGIP. 

De igual manera, cuatro investigadores realizan la escritura de los capítulos faltantes. Esta 

convocatoria ha tenidos dos llamados, existiendo un tercer y último llamado para postulación 
de capítulos planificado para inicios del próximo año. 

2.6 Procedimiento de publicación de libros UIDE 
Se culminó de redactar el proceso de publicación de libros académicos, actualmente se 
encuentra en proceso de revisión por el Departamento de Acreditación de la UIDE. Se espera 

recibir retroalimentación o aprobación de este para proceder con la difusión de este. 
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3. Comunicación DGIP  

 

La gestión de la comunicación desde la DGIP se desarrolla en torno a difundir y fortalecer el 
ejercicio de la investigación dentro de la comunidad universitaria, además de apoyar eventos 
académicos de la Dirección.  

A continuación, se detallan las actividades en torno a los objetivos planteados en el periodo 
2021.  

Tabla 10 
Procesos comunicacionales en torno a objetivos 
 

Objetivo 

 

Acciones 

 

Difundir el trabajo de 

investigación de la UIDE para 

generar intercambios 

multidisciplinarios. 

-Organización y difusión de las Jornadas de Investigación. 

 

- Divulgación científica de las publicaciones UIDE y los resultados de 

investigación. 

Hallazgos Científicos: “Semana de la Ciencia y la Paz”.  

 

- Se recopilaron los principales hallazgos científicos de la producción 

científica. 

Aportar a la 

internacionalización de la 

investigación en la UIDE. 

 Vinculación de los investigadores a redes de investigación. 

Gestionar y apoyar con la organización de talleres en colaboración con 

instituciones internacionales. 

Contribuir al plan 

comunicacional general de 

sostenibilidad  

Difusión y visualización de recursos relacionados con Sostenibilidad. 

Boletín: Días internacionales ONU 

Difusión de un boletín informativo sobre los días internacionales 

proclamado por la ONU, vinculado a la producción científica, los ODS, para 

incentivar a investigar sobre temas de interés. 
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Elaborado por: Equipo DGIP. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Planeación y producción de 

programas y piezas de 

comunicación 

- Auditoría de Página Web y actualización 

 

Publicación y actualización de la información  

- Docentes-investigadores 
- Grupos de investigación  

Noticias: Redacción y publicación. 

Manejo de imagen Corporativa. 

  

- Campañas de mailing. 

-Auditoría y planes de comunicación. 

Dar a conocer la gestión 

institucional de la 

investigación en la UIDE. 

Convocatoria interna anual para financiamiento de proyectos de 

investigación UIDE. 

Apoyo logístico y/o difusión de las iniciativas de unidades académicas y 

departamentos de la UIDE relacionadas con investigación. 



�������������

����
Actas
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ESTIMADA COMUNIDAD UIDE: 

 

Presento una síntesis de las principales decisiones y actividadades desarrolladas por 

la Rectoría, durante los meses abril-julio de 2022, para mantenerles informados sobre 

mi gestión institucional.  

Destaco las decisiones tomadas por el H. Consejo Superior en la sesión realizada el 

pasado 02 de junio, como la aprobación del nuevo Reglamento de Estudiantes; de 

carreras de pregrado y programas de posgrado; la creación del Centro de Estudios 

Científicos de las Religiones, Saberes Espirituales y Pensamiento Sagrado de la UIDE; 

de la sublínea de la investigación “Educación para la inclusión y la sustentatibilidad”; 

y, de la producción bibliográfica de la Rectoría, cuyo detalle consta en este informe.  

Una actividad notable constituyó nuestra asistencia a la Cumbre de Presidentes ASU, 

con nuestro canciller Marcelo Fernández y vicecanciller Nicolás Fernández, que 

durante tres días mantuvimos intensas conversaciones, visitas a los campus de ASU y 

compromisos significativos, con la presencia de varios líderes de ASU y afiliados de 

Cintana Alliance.  

He participado en varios foros, diálogos, mesas redondas, sesiones de trabajo con 

estudiantes, docentes, personal administrativo y padres de familia y entrevistas en 
varios medios de comunicación, a más del cumplimiento de las actividades inherentes 

a mis funciones. 

 

La  conmoción nacional de los últimos días, puso otra vez a prueba nuestros nuevos 

modelos de aprendizaje y experiencias en educación virtual y en línea. En esta dura 

época, mi agradecimiento a toda la comunidad universitaria, autoridades, docentes, 

estudiantes y personal administrativo, que día a día, enriquecen nuestro quehacer 

académico. 

Invito a la lectura de este informe. 

 

Cordialmente,  

 

Gustavo  Vega Delgado, 

M.D., M.Sc., Ph.D    

RECTOR UIDE 
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SESIÓN ORDINARIA AMPLIADA DEL H. CONSEJO 

SUPERIOR 

Fecha: 02 de junio de 2022 

 

En el Auditorio Galo Plaza, campus Matriz, se realizó la sesión ordinaria ampliada del 

H. Consejo Superior, Consejo de Regentes, decanos, directores e invitados especiales.  

Durante esta sesión, se aprobó el nuevo Reglamento de Estudiantes; se conoció  y 

aprobó los proyectos de creación y diseño de los programas académicos de pre y 

posgrado propuestos por el Consejo Académico, previamente revisados por el 

Consejo de Planeamiento; Consejo Ejecutivo de Investigación y Posgrados de la UIDE 

conforme el siguiente detalle: 

 

 

 

Se aprobó el Centro de Estudios Científicos de las Religiones, Saberes Espirituales y 

Pensamiento Sagrado de la UIDE, que fue propuesto por la Rectoría de la UIDE. Este 

nuevo organismo  será adscrito a la Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Sociales y 

Humanidades y cuenta con la recomendación favorable del Consejo Académico.  

Se conoció y aprobó la creación de la sublínea de la investigación “Educación para 

inclusión y la sustentabilidad”, propuesta por la Dirección de Investigación y 

recomendación favorable del Consejo Académico 

Se conoció y aprobó la producción bibliográfica propuesta por el Rector de la UIDE: 1. 

“Memoria y compromiso: la UIDE piensa al país y el mundo”, libro digital que reúne 

los artículos y editoriales generados por las autoridades y docentes de la UIDE en  los 

años 2018-2020.  2.- Audio libro: “Los lenguajes del cuerpo”. Obra de mi autoría.  
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CUMBRE DE PRESIDENTES DE ASU 
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APROBADA LA MAESTRÍA EN FINANZAS 

La Comisión Permanete de Posgrados del Consejo de Educación Superior, CES, en la sesión 

de 14 de abril de 2022, aprobó la Maestría de Finanzas de la Universidad Intrnacional de 

Ecuador. Esta sesión de trabajo estuvo presidida por la Dra. Lineth Fernández y  contó con la 

participación del  Dr. Pablo Beltrán, consejero Académico y la Mgs. Elsa Moya, delegada de la 

SENESCYT. 

 

AGRADECIMIENTO A LA UIDE  
 

 
 

La Administración Zonal Calderón agradeció a nuestra universidad por la donación de 

pupitres y escritorios individuales, para los procesos formativos con los jóvenes de la 

Comuna San Miguel del Común. 

 

CIERRE DE PROYECTOS DE VINCULACIÓN CON LA 

COMUNIDAD EN LLANO CHICO 
 

 
 

En el Gobierno Descentralizado de Llano Chico, los docentes y estudiantes de la  

Modalidad En Línea de la UIDE, junto a la ciudadanía y autoridades locales, participaron 

en el cierre de proyectos de vinculación con la sociedad. En este espacio se difundieron  

los resultados, experiencias y aprendizajes del proyecto de fortalecimiento para el 

espíritu emprendedor y de fortalecimiento de la imagen de la parroquia. 
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INAUGURACIÓN DE LA MAESTRÍA DE NUTRICIÓN Y 

DIETÉTICA 

 

 
 

El 21 de abril se realizó la inauguración  de la Maestría en Nutrición y Dietética con 
mención en Enfermedades Metabólicas: Obesidad y Diabetes. La Maestría en 

Nutrición y Dietética con mención en Enfermedades Metabólicas, Obesidad y 

Diabetes, programa innovador que responde a la demanda actual de los principales 

problemas de morbilidad y mortalidad a nivel local y mundial.  En la ceremonia 

intervinieron en su orden: la directora de la Escuela de Nutriología, Dra. Julieta 

Robles;  el Director de Posgrados en Salud de la Escuela de Medicina, David Bastidas; 
el decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida,  Dr. Bernardo 

Sandoval; y, el Vicerrector Académico, Dr. Ramiro Canelos. 

 

FORO CIUDADES INCLUYENTES 

 

 

https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078416460871/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
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La Universidad Internacional del Ecuador fue sede del Foro Internacional Ciudades 

Incluyentes “Por un Quito incluyente, solidario y sostenible”, en el que autoridades 

municipales, organismos internacionales, catedráticos y estudiantes se dieron cita, el 

pasado 05 de mayo, en el Auditorio Marcelo Fernández del campus matriz. 

Este encuentro fue una iniciativa de la Unión Europea, ACNUR, ONU Migración, ONU 

Hábitat, Ciudades Incluyentes, Municipio del Distrito Metropolitano de Quito y la UIDE, 

a fin de generar propuestas para que las ciudades que acogen a las personas en 

situación de movilidad humana, enfrenten de manera eficaz los desafíos de 

sostenibilidad e integración de todos sus habitantes. 

Como rector de la UIDE, en este foro, señalé la importancia de mirar a la ciudad y 

repensar sus espacios, desde un punto de vista cada vez más humano. Expliqué  que 

la UIDE tiene una política de sostenibilidad, prueba de ello, es su campus, único en 

América Latina que pertenece a la Red de Campus Sustentables del Mundo. 

El embajador de la Unión Europea en el Ecuador, Charles–Michel Geurts, enfatizó que 

la misión es demostrar a los capitalinos, que este tipo de encuentros, representan un 

beneficio tangible para las personas con necesidades de movilidad y en condición de 
refugiados. Agradeció al Municipio de Quito y a la UIDE por la exitosa organización de 

este foro incluyente solidario y sostenible. Felicitó a los miembros de las mesas 

técnicas por el trabajo realizado en los días previos. 

La entrega formal a la vicealcaldesa de Quito de las propuestas recogidas en dichas 

mesas, estuvo a cargo de Jorge Alberto Feijoo, docente de la Escuela de Relaciones 

Internacionales de la UIDE. En las propuestas se contemplaron aspectos sobre el 

espacio público como factor en la migración, la movilidad social, el camino hacia la 

inclusión socioeconómica y los retos para convertirse en ciudades incluyentes. 

https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
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Tras la intervención de los invitados especiales a este encuentro, se desarrolló un 

panel que analizó las políticas públicas y mecanismos de inclusión que se deben 

fortalecer en las ciudades en términos de integración, migración y no discriminación. 

Como moderador de este diálogo participó el decano de la Facultad de 

Jurisprudencia, Ciencias Sociales y Humanidades de la UIDE, Jorge Baeza. 

Este foro marcado por la presentación de una delegación de niños, niñas y 

adolescentes de ACNUR, quienes comentaron que estos espacios son de gran 

importancia para trabajar en un Quito más seguro y sin discriminación. 

 

DIÁLOGOS SOBRE POLÍTICA EXTERIOR DEL ECUADOR 

 
 

La Escuela de Relaciones Internacionales de la UIDE fue sede del evento “Diálogos 

sobre Política Exterior del Ecuador”, una iniciativa académica que busca analizar los 

desafíos que debe enfrentar el país en esta materia. 

A este espacio asistieron autoridades de la UIDE; el ministro de Relaciones Exteriores 

y Movilidad Humana, Juan Carlos Holguín; el viceministro de Relaciones Exteriores, 
Luis Vayas; el ministro de Producción, Comercio Exterior, Inversiones y Pesca, Julio 

José́ Prado; los delegados del Ministerio del Interior y de los asambleístas Juan Flores 

y Jorge Pinto.  

También estuvieron presentes representantes de la sociedad civil, así como docentes 

y estudiantes de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Universidad 

Andina Simón Bolívar, Facultad de Ciencias Humanas de la Pontificia Universidad 

Católica del Ecuador, Universidad Internacional SEK) y la Universidad de las Fuerzas 

Armadas (ESPE). 

 

https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078629794183/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078533127526/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/UIDEonline/photos/pcb.5136081676460545/5136078533127526/?__cft__%5b0%5d=AZV6PbN9xyMZY2zEZ4Ccp56ly3gCgzkR6joyF5KX5x_vp0bzk0ktuG9q8LlMCZREhYtxqEnm9fKuX40AVUeQYENqcTXDAOqaxTBGTVhpEdJh1PrnNJVdw_jY9jIzfC2JnoboKUz-zCCIJDHWbrjAol5GCW2Sn7zuRdX7usWcVt0YkCHQ3_MvpQgrbJvToqUXkwzPx4bRfivdf8ypGkoNAR3v&__tn__=*bH-R
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Como rector de la UIDE expresé la  bienvenida a este diálogo, destaqué que los 

criterios especializados de autoridades gubernamentales y expertos en el tema de 

política exterior, marcan un hito importante, pues la academia debe convertirse en un 

actor sustancial en temas prioritarios para el país. 

 

 

 

Santiago Carranco, coordinador del Laboratorio de Relaciones Internacionales IR-LAB 

de la UIDE, explicó que esta iniciativa nace por el escaso entendimiento en temas 

estratégicos, con respecto a la posición de Ecuador frente al sistema internacional, 

provocando que la política exterior no se discuta con la misma apertura que otras 

políticas públicas. 
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DONACIÓN DEL CUADRO “EL GRAN ÁRBOL” DEL 

ARTISTA  MARCO MARTÍNEZ 
 

 
 

 
 

El reconocido artista plástico Marco Martínez donó a la UIDE la obra pictórica El Gran 

Árbol, la misma que se le ubicó en la sala VIP de la rectoría de la universidad.   

El artista Marco Martínez  desde 1986 ha participado en exposiciones colectivas y en 

salones de pintura en el país y en el exterior; su acuarela premiada en el Salón de 

Dibujo, Acuarela, Témpera y Grabado en 1989 y sobre todo, las obras del Salón del 

Premio de París, lo presentan como un artista seguro de lo que hacía, que sabe pintar 

y componer; que no solo pinta la naturaleza, sino que la celebra ritualmente en cada 

uno de sus cuadros, ha creado una nueva técnica, como aporte a la plástica 
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ecuatoriana. Tiene a su haber una vasta producción pictórica que ha sido presentada 

en exposiciones nacionales y en otros países de América y Europa.   

Para la UIDE constituyó un alto honor recibir de parte del artista Marco Martínez 

Espinoza, la donación de un cuadro de su autoría,  obra muy valiosa y de especial 

significado para nuestra universidad, que tiene como vocación los Derechos de la 

Naturaleza y que es parte de la Red Mundial Sustentable  Campus Net Word.  

La UIDE en esta ceremonia, que contó con la asistencia de las autoridades de la 

universidad le entregó  el reconocimiento de “Maestro de Maestros” al artista Marco 

Martínez Espinoza.  

 

SIMPOSIO: ANTROPOLOGÍA PARA UN FUTURO 

INCIERTO  
 

 

 

Asistí a este simposio desarrollado en forma presencial, bajo la organización de la 

Universidad del Azuay, durante tres días y contempló conferencias y paneles de 

discusión. El 25 de mayo se abordó el tema “Reinterpretando nuestro pasado”, el 26 

de mayo, “Evaluando nuestro presente” y el 27 de mayo,  “Rediseñando nuestro 

futuro”.  
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En la introducción a este simposio se explicó que durante las dos últimas décadas del 

siglo XX, la disciplina de la antropología fue sacudida por una fuerte ola del 

pensamiento postmoderno, en la cual hubo un elevado énfasis en la diferencia. A 

partir del siglo XXI, el arco de oscilación del péndulo está yendo hacia un enfoque en 
la humanidad como un todo, en respuesta a los grandes desafíos que la humanidad 

enfrenta, tales como, el cambio climático, la pandemia global y la manipulación 

genética. 

Usando como contrapunto los argumentos recientemente promovidos por 

adherentes de la denominada Macro-Historia (Big History), tales como Jared 

Diamond, Stephen Pinker y Yuval Harari, este simposio ofreció aportes de la 

Antropología hacia un mejor entendimiento del pasado, presente y futuro de la 

especie Homo sapiens. Mediante la incorporación de nuevos hallazgos arqueológicos 

y antropológicos, así como de la utilización de diferentes corrientes teóricas y pistas 

sobre posibles salidas a los dilemas socioculturales contemporáneos.  

En 1992, culminó con éxito el programa de Maestría en Antropología del Desarrollo 
creado por la Universidad del Azuay, que se constituiría en la primera experiencia de 

cuarto nivel en educación superior en el Austro del país. Desde aquel entonces -época 

que coincidió con el fin de la guerra fría- la disciplina ha sobrellevado notables 

transformaciones sobre su objeto científico de estudio. Luego de 30 años, los 

graduados del programa de posgrado se reúnen nuevamente para reflexionar sobre 

los aportes contemporáneos de la Antropología,  para la comprensión del mundo 

actual, incierto y globalizado. 

 

MESA REDONDA: ¿Cuáles son los mejores conceptos para 

interpretar la historia de nuestra especie? 

      

 

 

Dentro de la programación de este simposio participé como panelista en la mesa 

redonda: ¿Cuáles son los mejores conceptos para interpretar la historia de nuestra 

especie?, junto a Marcia Sigüenza y como moderadora Gabriela Lejura. 
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Mi intervención: 

 
 

Manifesté que creí conveniente presentar en esta mesa redonda, un breve resumen 

del trabajo  introductorio para el libro  "Bioética para las áreas de la salud", cuyo autor 

es el Dr. Fernando Estévez Abad. Mi introducción al libro  la titulé “La ética y la maldad 

humana”. 

Se trata de una visión doliente y esperanzadora de la maldad humana, de mirarla 

desde un punto de vista integral cómo se vincula  desde la ética.  En un pequeño 

resumen, podríamos decir que la antropología en tiempos de incertidumbre, no solo 

es aplicable a las ciencias físico - matemáticas,  sino  que puede traspasar a las ciencias 

sociales, lo cual es mucho más evidente 

Podría denominarse la antropología en su laberinto, metáfora de García Márquez,  

para revelar las confrontaciones internas que tenía Bolívar, mientras se gestaba la 

independencia de una parte de América. 

Me referí a la inseguridad, al narcotráfico y a los problemas en el ámbito internacional, 

las guerras y a situación particularmente de Ecuador, cuyas masacres en las cárceles 

son espeluznantes. Se podría  adentrarse  más para percibir como en el fondo de la 

especie humana,  hay expresiones que puedan revelar las condiciones de la maldad. 

Expliqué como el concepto de la binariedad se representa en la dicotomía entre lo 

bueno y lo malo. Lo apolíneo y lo dionisiaco. Dios y el demonio. Shakespeare en su 

obra “Hamlet” sugiere que: “No existe nada bueno ni malo; es el pensamiento humano 

el que lo hace parecer así”.  Esa bipolaridad de la bondad y la maldad es expresada en 

distintas corrientes filosóficas y también teológicas. Las distintas religiones del 

mundo incluyen personajes, deidades, íconos y símbolos tanto de lo bueno como de 

lo malo; en el particular caso las tendencias religiosas occidentales que se derivan en 

los libros sagrados de judaísmo, cristianismo e islamismo, siempre existe en la mitad 

de los dioses buenos, los dioses malos.  

Sin embargo, si aterrizamos en el mundo de la psiquiatría, la psicología y la 

antropología, en los últimos años se ha empezado a trabajar en el descubrimiento de 

lo que los científicos llaman el “Factor D”  y los distintos rasgos que definen a la 

maldad del ser humano.  

Mencioné a  Nietzsche, uno de los clásicos filósofos que ha trabajado sobre temas 

distintos a la bondad humana y que escribiera “Dios ha muerto”:  “Quien con 

monstruos, lucha cuide de convertirse a su vez en monstruo; cuando miras largo 

tiempo a un abismo, el abismo también mira dentro de ti”. En esta línea, Jorge Luis 

Borges decía que “Hay que tener cuidado al elegir a los enemigos, porque uno termina 

pareciéndose a ellos”. Presenté el pensamiento de Fiódor Dostoievski, de Philip 

Zimbardo,  Hanna Arendt… 
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Los autores que estudian la maldad mencionan que muchas veces ésta es silenciosa, 

sibilina, que escarcea en el mundo con maquillaje sofisticados y por cierto que esa 

maldad está presente no solamente en los criminales y presos de quienes pueden 

encontrarse sus rasgos psicopáticos en zonas de detención, pues están en la vida 

diaria, en la cotidianidad de una ciudad.  

En varias circunstancias la falta de amor, afecto y emociones positivas desde épocas 

tempranas de la vida o ulteriores en el tiempo, generan reacciones malignas.  

Investigadores como Michael Stone han medido inclusive herramientas que buscan 

22 grados distintos de maldad en la conducta humana, sin embargo, en esta visión 

introductoria sobre la correlación que puede haber entre la ética, la bioética y la 

maldad, nos concentraremos en los principales 9 factores que determinan el ya 

nombrado Factor D.  

1. El egoísmo, una excesiva preocupación por sí mismo.  

2. El maquiavelismo, la tendencia a realizar actos contrarios a la finalidad moral; 

frialdad, manipulación, estrategia para aniquilar a los demás.  

3. Ausencia de sentido moral, más que una inmoralidad, una amoralidad pues el 

factor de ética y moral no está dentro de los valores de la persona a 

investigarse.  

4. Narcisismo, la excesiva preocupación por sí mismo y la búsqueda por 

sobresaltar los valores propios en decremento de los demás.  

5. El asumir que hay un derecho psicológico mediante el cual una persona se 

siente tener más derechos, prerrogativas y privilegios que los demás, como 

una condición sine qua non de superioridad frente a los demás.  

6. Psicopatía, conducta delictiva en donde existe insensibilidad, intendencia 

compulsiva a asaltar la verdad, impulsividad, violencia y agresividad.  

7. Sadismo, después del Marqués de Sade que escribiera inclusive libros sobre la 

conducta sexual ligada a la maldad, el sadismo en general –desligando la 

sexualidad de la maldad– ha sido investigado por distintos autores. La 

tendencia, el deseo y el placer de producir dolor y mediante esta agresión 

acrecentar el ego no solamente sexual sino general de la conducta humana en 

actos de placer en donde el poder se exhibe como una herramienta de ejercicio 

de dominio.  

8. El interés social y material, la búsqueda constante de bonificaciones sociales 

de refuerzos y distintas formas de obtención de comentarios y elogios tanto 

morales como materiales; la búsqueda constante de un éxito patológico es 

uno de los factores claves en el rastreo de los nueve rasgos obscuros del Factor 

D de la maldad.  

9. La mala fe, la predilección por hacer el mal, inclinarse a no realizar actos de 

servicia sino en favor de la agresión y el abuso por lo que se puede caer en los 

excesos de robo y de humillación donde cualquier acto es justificado para que 

se ejercite a plenitud el acto de la malevolencia.  
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En el caso de la medicina y la salud, tampoco existen médicos y profesionales de la 

salud que han sido absueltos por la historia respecto del ejercicio de su maldad, 

solamente citaré el caso del doctor Joseph Mengele, el investigador del nazismo en 

los campos de concentración y por cierto el psiquiatra de profesión jefe de Estado de 

Serbia, Radovan Karadzic que fue expulsado de la Asociación Psiquiátrica Mundial, 

por la acusación de ser uno de los principales mentalizadores del exterminio de la 

sociedad islámica en la guerra de la ex Yugoslavia en tiempos tan duros como 

genocidas.  

En el debate de la ciencia y la sociedad contemporáneas ha tomado fuerza el tema de 

la muerte asistida, la eutanasia activa o pasiva. 

Vivimos tiempos en donde la corrupción campea. Una forma sutil de maldad humana. 

La justificación sobre la misma ha seguido dos lógicas: que si alguien es corrupto pero 

hace obra pública, se lo disculpa y quizá hasta se lo aplaude y que quien no acumula 

riqueza rápida es considerado como bobo, según declaraciones a la prensa del 

coordinador nacional de la Comisión Nacional Anticorrupción, instancia de la 

sociedad civil organizada, Germán Rodas Chávez. 

En el caso particular del Ecuador que no ha estado vacunado contra el odio para nada, 

persisten polarizaciones acumuladas de la historia digna de ser relevantes a la hora 

de descubrir y trabajar sobre el tema de la maldad colectiva: luchas enconadas entre 

conservadores y liberales, luchas internas entre socialistas y comunistas (por cierto 

que también dentro de las sociedades llamadas con corte político demagógico 

populista y neopopulista se alimentan odios ancestrales).  

Sin embargo, cabe recalcar en forma enfática y final que no significa que existen seres 

buenos o malos, sino que cada uno de los seres humanos pueden tener dosis distintas 

de una y otra características axiológicas y éticas dependiendo de distintos móviles en 

donde la historia de vida personal y familiar, la experiencia de vida, la cultura y las 

bases biológicas y genéticas juegan un papel al momento de eclosionar o predisponer 

un momento prolongado o súbito del ejercicio de la maldad.   

Un largo camino le queda aún a la especie humana por evolucionar.  

 

Presentación del libro “El Qhapaq Ñan 
 

Dentro de la programación de este simposio, se realizó la presentación del libro "El 

Qhapaq Ñan",  volumen 2 de Diego Suárez García. Es una obra que tiene como objetivo 

ampliar el catálogo arqueológico de los caminos prehispánicos en el sur del Ecuador, 

investigación desarrollada en función de cuatro componentes: geográfico, geológico, 

biológico y arqueológico. 
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INAUGURACIÓN DEL CENTRO DE ESTUDIOS 

CIENTÍFICOS DE LAS RELIGIONES 

 

El pasado 06 de junio, se inauguró el Centro de Estudios Científicos de las Religiones, 

Saberes Espirituales y Pensamiento Sagrado de la UIDE.  

 

 
 

En este acto,  se desarrolló  la  primera conferencia "Pensamiento Védico", a cargo de la 

Dra. Ana Luz Borrero Vega, profesora investigadora titular de la Universidad de Cuenca, 
en la carrera de Pedagogía de la Historia y las Ciencias Sociales, directora de la Cátedra 

Abierta de Historia de Cuenca y su Religión de la misma universidad. Desde hace dos años 

coordina la Cátedra Abierta de Filosofía y Yoga, Estudios Védicos y Pensamiento Oriental, 

que funciona gracias al convenio entre la Universidad de Cuenca y el Centro 
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Latinoamericano de Estudios Védicos. Ha publicado libros y artículos dedicados a la 

historia regional, población y migraciones, independencias y la cultura política en el siglo 

XIX, así como historia urbana y regional en los siglos XIX y XX. 

 

El Centro 

 

Para la creación de este Centro,  se tomó en consideración que la UIDE debe su existencia 

a la visión doctrinaria al educador, escritor, periodista, diplomático y humanista, don 

Jorge Fernández Salazar, un destacado intelectual en diversas ciencias y saberes.  

Desde este punto de vista, la matriz ideológica de nuestra casa de estudios coloca al ser 

humano como fundamento y fin de todo conocimiento científico y técnico. Las religiones 

y los saberes sagrados han surgido de la necesidad humana por trascender, por 

encontrar alivio a sus evidentes limitaciones y a su angustia por el porvenir.  

Esta construcción va construyendo un patrimonio simbólico que consolida la identidad 

de los pueblos, desarrolla un sentido de pertenencia al grupo y crea un sistema de valores 

capaz de trazar una distinción entre el bien y el mal.  

A partir de un sistema de valores, en los seres humanos se generan el pensamiento 

sagrado y una obligación de defender aquello que se considera dogma de fe. Este 
sentimiento ha justificado actuaciones humanas admirables de piedad y solidaridad; así 

como guerras y masacres; lo que da fe de la importancia que tiene la religión y la 

espiritualidad en la comprensión de los pueblos, sus usos y costumbres, así como sus 

conflictos y su forma de interrelacionarse con los demás grupos humanos.  

El Centro de Estudios de las Religiones, lo Sagrado y Saberes Espirituales (CERSSE) se 

presenta como un punto de convergencia para investigadores, docentes, estudiantes y 

expertos en las artes, las ciencias sociales, la filosofía, la historia y los estudios culturales 

y líderes religiosos, a fin de generar debates, desarrollar encuentros académicos, 

simposios, publicaciones y otros productos de contenido científico y de divulgación 
sobre los temas expuestos, como una forma de diálogo intercultural, que por medio de 

la comprensión, busca el reconocimiento de la espiritualidad humana en sus múltiples 

facetas y prácticas.  

Se plantea como objetivos: 

 

 - Establecer espacios para el diálogo intercultural e interreligioso para fomentar la 

convivencia pacífica entre las civilizaciones. 

 - Realizar investigaciones científicas relacionadas con el pensamiento y vivencias sobre 

lo sagrado.  

- Organizar y facilitar encuentros, foros, seminarios, cursos en educación continua y en 

el futuro, propuestas académicas con titulación” - Promover los estudios comparados 
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sobre las religiones, los saberes espirituales y lo sagrado. - Línea y sub línea de 

investigación. 

 

La conferencia 

 

La Dra. Ana Luz Borrero en su conferencia explicó sobre el sistema filosófico Samkhya,  

fundado por el sabio Kapila y es considerada dentro de las escuelas filosóficas, como la 

más antigua. Casi toda la literatura de la India se ha visto influenciada por este sistema. 

Es la filosofía del conocimiento perfecto y la cosmología védica y se fundamenta en los 

elementos que constituyen el universo. Establece principalmente, que existen dos 

realidades últimas en todo lo creado: el Ser o el Alman, la conciencia trascendental 

perfecta inmutable; la naturaleza primordial del mundo manifestado, es decir, de todo 

aquello que percibimos, ya sea en imágenes, sonidos, pensamientos, incluso nuestro 

sentido del yo o ego.  

 

 
 

Se refirio a los Vedas y sus 4 libros, a la tradición védica viva y Occidente – América, las 

ciencias védicas, el pensamiento vedico y sus aportes al mundo, el Yoga – patrimonio 

cultural inmaterial de la humanidad-, el Yoga en Occidente, el vedante y sus 

interpretaciones, la literatura Védica,  el cero como un aporte de la India al mundo, las 

escuelas de la fisolofía india, entre otros temas. 

 

Como conclusión,  planteó que el pensamiento védico en general, no es como algunos 

han considerado un tema de conocimiento enciclopédico, filosófico, es mucho más 

que eso.  Muchos occidentales han logrado encontrar el corazón del Veda, sin una 

guía. Que el Veda se abre a través de quienes personifican el conocimento y la 

practica. Muchos de los verdaderos regentes de ese conocimiento “revelado” se han 

autorealizado. Es un conocimiento “Maestro”. 
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ESFUERZOS CONJUNTOS EN FAVOR DE LA DUCACIÓN 

SUPERIOR 

 

 
 

 
 
Autoridades de la UIDE,  encabezados por el rector Gustavo Vega,  el canciller Marcelo 

Fernández y el vicerrector Académico Ramiro Canelos mantuvieron reuniones de 

trabajo con el presidente del Consejo de Educación Superior (CES) Pablo Beltrán y con 

la presidenta del Consejo de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior 

(CACES) Wendy Azules.  

Uno de los puntos principales tratados en esta reuniones de trabajo consistió en 

presentarles a cada una de las  autoridades de los dos organismos del sistema de 

educación superior, a la exrectora de la Universidad Europea de Madrid y actual 
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directora internacional Académica de la Red Cintana, que reúne a 14 universidades en 

todo el planeta y es de las más exitosas  en el mundo actual.  

Dicha profesional y académica es Agueda Benito, que en compañía del representante 

de Cintana en la UIDE, Alberto Moreno,  y de las autoridades de la UIDE  sostuvieron 

productivas sesiones de trabajo con las más altas autoridades del CES y CACES.  

Estas sesiones de trabajo constituyen un esfuerzo de la UIDE  con la finalidad de sumar 

esfuerzos  en favor de los altos objetivos de  la educación superior del país. 

 

CONFERENCIA MAGISTRAL POR LOS 100 AÑOS DE LA 

ESPE 

 

          
 

 

El rector de la Universidad  de las Fuerzas Amaradas ESPE,  Víctor Villavicencio Álvarez,  

me invitó a ofrecer una conferencia magistral en relación a los 100 años de esta 

institución universitaria, acto que se cumplió el pasado 14 de junio  en el auditorio de 

posgrados de esa entidad.  

 

El acto estuvo presidido por las autoridades de la universidad, con la asistencia de 

estudiantes y delegados la Embajada de Argentina, Ministerio de Cultura y de la 
Academia de Historia.  

 

Cuando fui presidente del CONESUP otorgué una condecoración a la ESPE, con 

ocasión de su excelencia académica, acto  en el que estuvo presente, el rector Hugo 

Rubén Navia y el general Guillermo Rodríguez Lara, ceremonia cumplida en el templo 

de San Francisco, en el lugar emblemático de ese centro religioso de la Colonia, tan 

excepcional.  
 

Tenía razón de estar presente en esta ceremonia  de los 100 años de los orígenes  de  
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lo que ahora es la ESPE,  porque considero a esta universidad, un espacio que en la 

memoria me deja la gratitud,  que es la memoria de corazón,  porque pudimos cesar 

a una universidad que significaba corrupción y  mafia académica, la Universidad 

Cooperativa de Colombia, pues justo en los espacios del campus de Santa Clara en 
Sangolquí, ante la seguridad que nos ofrecía  este plantel, ya no había la posibilidad 

de bloquear  al CONESUP para que cese a una universidad,  que debía ser, por moral 

pública, clausurada.  

 

En esta ceremonia también se realizó el lanzamiento del libro y documental de oro 

“100 años de Historia”, escrito y dirigido por el Dr. Kléver Bravo, que recoge aportes 

para la universidad en los ámbitos de docencia, investigación y vinculación con la 

sociedad ecuatoriana. 

Algunos hitos de este centro de estudios 

La Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE tuvo su origen el 16 de junio de 1922, 

cuando  se creó la Escuela de Oficiales de Ingenieros. El 22 de octubre de 1936, se 

cambió el nombre por Escuela de Artillería e Ingenieros. Al ampliar su pensum 
académico y nivelarlo con las demás universidades ecuatorianas, en 1948 se la 

denominó Escuela Técnica de Ingenieros. En 1972 el Gral. Guillermo Rodríguez Lara, 

Presidente de la República, abrió las puertas para que ingresen estudiantes civiles. 

En 1977 se constituyó en Escuela Politécnica del Ejército y en 1982 logró ser incluida 

como centros de educación superior. 

El decreto de creación ratificaba que los títulos concedidos por la ESPE se 
equiparaban con los otorgados por otras universidades y escuelas politécnicas. 

Paralelamente para satisfacer las necesidades de estudios de militares y sus familias, 

se incluyeron las carreras a distancia en ciencias administrativas, mediante centros de 

apoyo que se abrieron en la gran mayoría de provincias del país. En 1996 fue 

reconocida por el Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politécnicas 

(CONUEP). 

Al entrar en vigencia la Constitución aprobada en el año 2008, la Asamblea Nacional 

dictó una nueva Ley de Educación Superior, en la que se estableció  la transformación 

de la Escuela Politécnica del Ejército - ESPE, en Universidad Politécnica de Fuerzas 

Armadas ESPE. 

RECTOR DE LA UIDE EN DOS ORGANISMOS 

ANTICORRUPCIÓN 

Pertenezco desde noviembre  del año pasado, a la Comisión Nacional Anticorrupción, 

CNA, elegido unánimemente por sus miembros y mandantes, como miembro titular. 

El CNA es una organización sin fines de lucro dedicada a la investigación de casos 

de corrupción en el Ecuador. Su fundación fue realizada por el Frente Unitario de 

https://es.wikipedia.org/wiki/Organizaci%C3%B3n_sin_fines_de_lucro
https://es.wikipedia.org/wiki/Corrupci%C3%B3n_pol%C3%ADtica
https://es.wikipedia.org/wiki/Ecuador
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Frente_Unitario_de_Trabajadores&action=edit&redlink=1
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Trabajadores (FUT), junto al resto del Colectivo Unitario de Organizaciones 

Sociales, el 30 de mayo de 2015.  Se trata de una comisión de alto nivel  nacional y de 

búsqueda  de la ética y la moral pública en favor de erradicar la corrupción en el país.  

El 23 de julio se dieron cita, en el vestíbulo de la casa del Colegio de Abogados de 

Quito, un grupo de 12 personas que habían sido designadas por el Colectivo Unitario 

para iniciar con las funciones como la nueva Comisión Nacional Anticorrupción: Jorge 
Rodríguez, quien  se desempeñó como el primer coordinador general; Julio César 

Trujillo, Isabel Robalino, David Rosero, María Arboleda, Simón Espinosa, Ramiro 

Román, Germán Rodas, Byron Celi, Gustavo Cedeño, Mario Unda, Hernando Morales y 

el padre Fernando Vega.  

En marzo de 2019, la Comisión Nacional Anticorrupción inició sus actividades en el 

exterior, con Luis Felipe Tilleria, como coordinador del exterior;  Juan Carlos Miranda, 

coordinador de Estados Unidos y Canadá; y,  Diego Rosero, coordinador de Europa.  

La Comisión Anticorrupción  ha presentado varios informes de investigación a las 

instancias respetivas. Actualmente la coordinación nacional está a cargo del 

historiador Germán Rodas Chávez. 

Desde hace dos meses,  fui propuesto y elegido por unanimidad  para formar parte  de 

la Fundación Meridiano, que con principios  y lógicas parecidas a la CNA, funciona con 

miembros distintos, pero sumando esfuerzos en la búsqueda de trabajar por la 

prevención  y la denuncia de actos de corrupción en el país. 

El coordinador de la Fundación Meridiano es Cesar Montufar PhD y la integran 

personalidades  como los exvicepresidentes Alberto Dahik y  Rosalía Arteaga, el 

exlegislador  y hombre público ambateño, Ángel Polibio Chávez; además de 

representantes de ecuatorianos residentes  en el extranjero. 

 

UIDE CONCEDERÁ TÍTULO DE DOCTOR HONORIS 

CAUSA  A DOS NOTABLES CIUDADANOS 

Junto con el canciller, Marcelo Fernández, visitamos al embajador José Ayala Lasso 

para comunicarle que en el mes de septiembre, por decisión del Consejo Superior  y 

del Consejo de Regentes,  se le concederá  el título de Doctor Honoris Causa,  por  su 

trayectoria de singular aporte diplomático al país.  

De la misma manera,  el Consejo Superior y el  Consejo de  Regentes,  tendrán el alto 

honor de  concederle el título de  Doctor Honoris  Causa al investigador, científico y 

héroe de la salud pública mundial, Dr. Rodrigo Fierro Benítez, acto que se cumplirá 

igualmente en el mes de septiembre próximo. 

El título de Doctor  Honoris Causa  es el máximo título que puede dar una universidad 

en materia de honor y dignidad. 

https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Frente_Unitario_de_Trabajadores&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Colectivo_Unitario_de_Organizaciones_Sociales&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Colectivo_Unitario_de_Organizaciones_Sociales&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/wiki/30_de_mayo
https://es.wikipedia.org/wiki/2015
https://es.wikipedia.org/wiki/23_de_julio
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Jorge_Rodr%C3%ADguez_Torres&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Jorge_Rodr%C3%ADguez_Torres&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/wiki/Julio_C%C3%A9sar_Trujillo
https://es.wikipedia.org/wiki/Julio_C%C3%A9sar_Trujillo
https://es.wikipedia.org/wiki/Isabel_Robalino
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=David_Rosero&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Germ%C3%A1n_Rodas&action=edit&redlink=1
https://es.wikipedia.org/wiki/2019
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Luis_Felipe_Tilleria&action=edit&redlink=1
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PUBLICACIONES 
PANORAMA GLOBAL N° 17  

En esta edición se  identifica algunos de los rasgos principales de la relación bilateral 

del Ecuador con los Estados Unidos, China y Japón, subrayando avances y desafíos. 

Se incluye el enlace a un video que contiene un diálogo con el ex-ministro de 
Relaciones Exteriores,  embajador Mauricio Montalvo, sobre importantes aspectos de 

política exterior, durante su gestión al frente de la Cancillería. La participación del 

Ecuador en el proceso de construcción de la Comunidad Andina y la necesidad de su 

revitalización son analizados con rigor en otro comentario de esta publicación. 

 

 

Se aborda también la agresión injustificada y no provocada de Rusia a Ucrania, que 

marca un momento decisivo en la remodelación del orden geopolítico. Otro artículo 

explora la génesis y ejecución del proceso de adhesión del Ecuador a la OMC, que 
implicó un positivo cambio de la estrategia tradicional de inserción internacional del 
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Ecuador. Un especializado comentario precisa el proceso para la extensión de la 

plataforma continental en las Islas Galápagos, en el marco de la CONVEMAR. A 

propósito del Día Internacional de la Mujer -8 de Marzo- se analiza la importancia de 

su establecimiento por parte de la ONU y los logros actuales de las mujeres en todos 

los ámbitos. 

En seguimiento a las acciones y pronunciamientos de la política exterior del Ecuador 

desde enero hasta fines de marzo del 2022, se identifican algunos aspectos 

importantes en las relaciones bilaterales y multilaterales. En Reseñas de nuevas 
publicaciones, se examina el último libro del Rector de la UIDE, Dr. Gustavo Vega: “En 

torno a la universidad. Capítulos que se le olvidaron a Carlos Cueva Tamariz” 

PRESENTACIÓN DEL AUDIOLIBRO   

“LOS LENGUAJES DEL CUERPO” 

 

 
 
En la sesión ordinaria ampliada  del H. Consejo Superior y del Consejo de 

Regentes efectuada el 02 de junio del año en curso,  se realizó la presentación 

del audiolibro “LOS LENGUAJES DEL CUERPO”, obra de mi autoría y que sale a 

la luz con el auspicio de la Universidad Internacional del Ecuador y con el apoyo 

generoso de nuestro canciller, Econ. Marcelo Fernández.    

En este audiolibro,  con mi propia voz,  hago un recorrido  sobre el rol de los 

cinco sentidos en la vida del ser humano,  que son claves para la supervivencia 

en lo cotidiano y en lo esencial; en capítulos especiales explica el propio 

lenguaje del bigote, las cejas y la piel; habla sobre los zurdos, históricamente 

estigmatizados con su lucha por sobrevivir, en un mundo construido para los 

diestros; sobre la risa, una demostración del ser humano, porque es el único 

que ríe;  los mitos y realidades de la virginidad humana, en el mundo y a lo largo 
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de la historia;  El Hombre de Vitruvio y las proporciones ideales del cuerpo 

humano.  

El audiolibro recopila 45 podcasts de una duración entre 5 y 6 minutos, cada 

uno,  que fueron difundidos en la radio Centro de Quito, durante 45 semanas, a 

petición de la periodista Thalía Flores y que han sido sistematizados en 10 

capítulos, con el complemento de una voz femenina y el acompañamiento de 

fondos musicales. 

Invitamos a escucharlo  en forma completa en nuestra página Web, en la 

pestaña INVESTIGACIÓN, subpestaña PUBLICACIONES UIDE, sección 

AUDIOLIBROS,  cuyo espacio ha sido creado por la Dirección de Marketing,   con 

el fin de apoyar a la difusión de esta obra y de futuras creaciones en este 

formato, porque la UIDE está siempre junto a la cultura. Se difundió a la 

comunidad universitaria, mediante correo institucional y está publicado en las  

redes sociales de la universidad. 

 

 

PRESENTACIÓN DEL LIBRO “MEMORIA Y 

COMPROMISO” 
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Es el reflejo del esfuerzo, de quienes haciendo un alto a sus múltiples 

actividades académicas y administrativas, dedican su tiempo a investigar para 

desarrollar textos, sobre variados temas, que en la presente publicación digital,  

se recogen y constituyen una evidencia del compromiso, de quienes los 

escribieron,  pensando en el país y en el mundo. Muchos de sus autores se 

encuentran en este auditorio. La UIDE les agradece profundamente, por su  

valioso aporte. 

Una vez recopilados los editoriales y artículos, escritos entre los años 2018 y 

2020,  en total 293, fueron clasificados por temas, una tarea no muy sencilla, 

pues muchos de ellos abordan -en un mismo texto- una variedad de tópicos. 

Sin embargo, para facilidad de lectura y consulta, se sistematizaron, en función 

de su principal contenido, así se  ubicaron dentro de: educación, salud, 

economía, política nacional e internacional, derechos humanos, asuntos 

jurídicos, comunicación, medio ambiente, tecnología, cultura, gastronomía  y 

deporte. 

En eta obra constan estos trabajos, y en el siguiente tomo, se recopilarán los 

publicados en el año 2021, y se continuará la edición de este libro virtual, con 

los editoriales y artículos,  que se publiquen en los años siguientes. 

 A este libro digital se tendrá acceso en forma completa,  en la página Web de la 

UIDE en la pestaña INVESTIGACIÓN  y la subpestaña PUBLICACIONES UIDE, 

sección LIBROS. Igualmente se  difundió a la comunidad universitaria, 

mediante correo institucional y está publicado en las  redes sociales de la 

universidad. 

 

 

GRATOS MENSAJES 
 

 

Reproduzco algunos mensajes recibidos en mi cuenta WhatsApp sobre el  

audiolibro “Los lenguajes del cuerpo” y el libro impreso  “Locura,        suicidio,   

conductas     desviadas     y              personajes    extravagantes”. Son  palabras generosas que 

alientan mi quehacer cultural. 

 

 

 

https://www.google.com/search?sxsrf=AOaemvJqU3VdFRgSJM7gO_juKR2z1VZlFA%3A1635524992838&q=Locura%2C%2Bsuicidio%2C%2Bconductas%2Bdesviadas%2By%2Bpersonajes%2Bextravagantes%3A%2Blocos%2Bintelectuales%2By%2Blocos%2Bde%2Bla%2Bvida%2Bcotidiana%2Ben%2BEcuador%2C%2Bsiglos%2BXVII%2Bal%2BXX%2B%3A%2Bla%2Bmirada%2Bde%2Bun%2Bpsiquiatra%2Bsobre%2Bla%2Bhistoria%2BGustavo%2BVega%2BDelgado&stick=H4sIAAAAAAAAAFWNvUpDQRCFuYgiV8W_LjaDnRC4RBAktUECdoFw23F32IysO3Fn92pew0ew9kXsxdLCzjewdK_a2J0Zzvm-zbXjncY1o1E8C_HURftRnW_tfX69Hw6ax-eXt-qkrmcLuZ-ExGl1cFRv_KX9wW79f7n9tP5aXYnJEYegmQ1bliEYCTabhAqWtGO0Ja1gSVEl4A0p0EOK2KHDkEjH4MWIApfDk0kZPfX9368l8AgdWyzYVPgYECjAxGS0EouWnS-9dj6dAnpoWxj3i1uOxdvPc4Cl8l1mLFJQuY4_yAVrksgIl1kTdgJzcggX5F3hfgNYS-4yJAEAAA
https://www.google.com/search?sxsrf=AOaemvJqU3VdFRgSJM7gO_juKR2z1VZlFA%3A1635524992838&q=Locura%2C%2Bsuicidio%2C%2Bconductas%2Bdesviadas%2By%2Bpersonajes%2Bextravagantes%3A%2Blocos%2Bintelectuales%2By%2Blocos%2Bde%2Bla%2Bvida%2Bcotidiana%2Ben%2BEcuador%2C%2Bsiglos%2BXVII%2Bal%2BXX%2B%3A%2Bla%2Bmirada%2Bde%2Bun%2Bpsiquiatra%2Bsobre%2Bla%2Bhistoria%2BGustavo%2BVega%2BDelgado&stick=H4sIAAAAAAAAAFWNvUpDQRCFuYgiV8W_LjaDnRC4RBAktUECdoFw23F32IysO3Fn92pew0ew9kXsxdLCzjewdK_a2J0Zzvm-zbXjncY1o1E8C_HURftRnW_tfX69Hw6ax-eXt-qkrmcLuZ-ExGl1cFRv_KX9wW79f7n9tP5aXYnJEYegmQ1bliEYCTabhAqWtGO0Ja1gSVEl4A0p0EOK2KHDkEjH4MWIApfDk0kZPfX9368l8AgdWyzYVPgYECjAxGS0EouWnS-9dj6dAnpoWxj3i1uOxdvPc4Cl8l1mLFJQuY4_yAVrksgIl1kTdgJzcggX5F3hfgNYS-4yJAEAAA
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ACCIONES DESARROLLADAS COMO DECANO INTERINO 

DE LA FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS 

El H. Consejo Superior y el Consejo de Regentes de la UIDE me solicitaron acepte el 

cargo de decano interino de la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida, 

basados en mi hoja de vida. Tengo un doctorado en medicina, una licenciatura en 

filosofía; cuatro maestrías en investigación: en psiquiatría, música, antropología e 
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historia, alcanzadas en la Universidad McGill de Montreal, Harvard en Boston, 

Universidad de Maryland College Park y en la PUCE-UDA. Me gradué como PhD en 

Historia de Latinoamérica por la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. He publicado 

27 libros, fui rector de la Universidad de Cuenca, rector de rectores en mi calidad de 

presidente del Consejo de Educación Superior y ahora rector reelecto de la UIDE. 

Condecorado como mejor egresado y profesor de Medicina en los 150 años de vida de 

la Facultad de Medicina de la histórica Universidad de Cuenca; primer presidente 

fundador de la Asociación de Universidades Públicas del país y presidente de la UDUAL 

(la mayor red del continente). Evaluador del Nuffic de las universidades flamencas y 

evaluador de los indicadores de desarrollo de los países escandinavos. 

 

Poseo varios doctorados honoris causa y condecoraciones internacionales; 

embajador especial en Brasilia y embajador plenipotenciario en México, presidente 
de      la institución Premio Nobel de la Paz -Amnistía Internacional para Ecuador y 

América  Latina-. Además, he transitado en momentos cruciales dentro de la política 

nacional, siendo concejal, legislador constitucionalista y presidente del Consejo 

Nacional Electoral Transitorio. Actualmente soy  miembro titular de la Comisión 

Nacional Anticorrupción –CNA- y de la Fundación Meridiano, cruzada cívica en la 

lucha en favor de impulsar la transparencia, los valores, la ética y la moral pública del 

país.  

 

Actividades cumplidas 

 

Para cumplir con este encargo, entre otras acciones, realicé varias reuniones 

presenciales y virtuales con estudiantes de pregrado y posgrado, docentes, padres de 

familia, autoridades administrativas y nuevos alumnos, para reiterarles que para la 
formación de sus estudiantes de Medicina,  en la UIDE se tiene el firme compromiso 

de reforzar la docencia a los más altos niveles en los campos preventivo, curativo y de 

rehabilitación de la salud;  paralelamente se realizan esfuerzos para el fortalecimiento 

de la investigación científica, con los actuales y nuevos cuadros, dotándoles de 

laboratorios de punta. Se continuará con una rigurosa admisión de candidatos a 

médicos, con el fin de preparar idóneamente a sus graduados para un ejercicio 

profesional exitoso.  

Se realizarán permanentemente sesiones con cada uno de los semestres de 

estudiantes de la Facultad de  Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida.  

Seguiré trabajando, con mucho empeño,  en las funciones de decano interino hasta el 

nombramiento del titular, con la finalidad de mantener lo más granado de su tradición 

universitaria y médica. 
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COMO RECTOR DE LA UIDE RECIBÍ DEL MUNICIPIO DE 

CHUNCHI LA PRESEA AL MÉRITO 

El Municipio de Chunchi por su septuagésimo octavo aniversario de cantonización, 

celebrado el 12 de julio 2022, me otorgó como rector de la UIDE este reconocimiento,  

por el trabajo de vinculación con la sociedad, realizado en el sector de la Armenia, 

luego del deslave ocurrido en febrero de 2021. Estas tareas fueron cumplidas por las 

Escuelas de Riesgos, Arquitectura, Comunicación y Psicología, que dieron el soporte 

de contingencia para apoyar a la comunidad afectada. Designé a la Mgs. Sandra Chasi, 

directora de Bienestar Estudiantil de la UIDE para que reciba este Acuerdo. 

 

                            

 

PANELISTA EN EL SEMINARIO INTERNACIONAL 

“REINVENTAR LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN LA 

POSPANDEMIA”  

21 de julio de 2022 

 

Este seminario internacional  fue organizado por la Universidad Andina Simón Bolívar, 
Sede Ecuador, en el marco de actividades que conmemoran los 30 años de vida 

institucional de esa casa de estudios. 
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Rectores universitarios, líderes académicos y personalidades de la educación superior 

del Ecuador, América Latina y España se reunieron  para debatir sobre cómo debe 

concebirse y repensarse la educación superior, en un momento en que el mundo y las 

sociedades han experimentado cambios, como efecto de la pandemia por Covid-19. 

El seminario se desarrolló el  20 y 21 de julio, mediante ponencias y espacios de 
diálogo para reflexionar sobre estos cambios y el papel de las universidades.  Como 

rector de la UIDE participé como ponente, junto a Enrique del Percio, rector de la 

Universidad San Isidro de Argentina; Ricardo Rivero, rector de la Universidad de 

Salamanca; Francisco Oliva, rector de la Universidad Pablo de Olavide; César Montaño 

Galarza, rector de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador; Francisco 

Salgado, rector de la Universidad del Azuay; y,  Gilda Alcívar, rectora de la Universidad 

ECOTEC. 

Asistieron también autoridades como Ricardo Schembri, presidente del Consejo 

Superior de la Universidad Andina Simón Bolívar; Carla Gonzales, del Convenio 

Hipólito Unanue y Miembro del Consejo Superior de la UASB;  Roberto Passailaigue, 

canciller Universidad ECOTEC; Diana María Vásquez, de la Universidad del Valle de 

Colombia; y,  Delva Batista Mendieta, secretaria del Convenio Andrés Bello. 

Los temas abordados giraron en tres ejes:  

1. Reflexiones sobre los problemas surgidos por la pandemia en las universidades, que 

deben reinventar varias de sus concepciones, prácticas y contenidos frente a las 

nuevas realidades.  

2. Se analizaron los problemas, experiencias y propuestas sobre reconceptualización 

del conocimiento y la reorganización académica.  

3. Uso de recursos tecnológicos, intercambio, internacionalización y participación de 

las comunidades universitarias.  
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Mi intervención:  

 

 
 

• Una universidad laica en donde no por amar a Dios, se odie al prójimo.   

• Una universidad que des-aprenda para aprender. 

• Una universidad que enseñe y aprenda a saber ser, pensar, sentir. Una universidad 

senti-pensante. 

• Una universidad en donde mujeres y hombres humanicemos la institución fría y 

burocrática en favor de equidades en la práctica y no solo en la doctrina. 

• Una universidad con rostro humano en donde se honre a los docentes y no solo a la 

docencia. En donde se inspire a los investigadores y no solo a la investigación. Que se 

eduque a los estudiantes sin prejuicios, sin consignas, sin corsés, sin grilletes, en 

donde la imaginación valga más que el conocimiento siguiendo a Einstein. 

• Una institución desinstitucionalizada que aprenda que institución que no sirva a la 

vida, es una institución perversa.  

• Una universidad que decrete que la cultura y las culturas existen. Una universidad sin 

ellas es un coloso con pies de barro. 

• Una universidad intercultural y transcultural. No apuesto ya por una universidad 

nacionalista (universidad nacional, sí).  

• Una universidad insatisfecha con la tradición y la longevidad institucional, si no 

apuesta por la innovación.  

• Una universidad que seleccione a los mejores, pero que piense y actúe en cómo cerrar 

brechas en favor de los excluidos de la educación superior.  

• Una universidad regulada por el Estado. No por el gobierno. Jamás hiperregulada.  

• No creo en una universidad que se nutra del libre mercado.  

• Tampoco en una universidad que crezca en cantidad sin calidad.  

En este encuentro académico, presenté la Declaración de 

Principios de la Academia. 

- No hay nada tan práctico que una buena teoría 

(Kurt Lewin, 1951) 

La teoría sin la práctica puede ser estéril. 

Sin embargo, la práctica sin la teoría, 

puede ser ciega. 

 

• Creo en una universidad en donde cohabiten el 

humanismo y la tecnología. 

• Una universidad en donde se honre la vida por 

encima de la ideología.  

• Una universidad lúdica en donde el humor sea parte 

de la esencia institucional. 

• Una universidad en donde la ética sea la linterna de 

minero que ponga luz en lo baladí, el snob, el acertijo, 

la novelería, la mojigatería y el “curuchupismo” (que 

se me perdone por el “ecuatorianismo”) moralista.  
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• No en una universidad en la que se ofrezca comida rápida. La universidad debe ofrecer 

comida espiritual sibarita y altamente sofisticada, sin perder la sencillez de la 

sabiduría.  

• No creo en el marketing universitario sin rostro humano. 

• Una universidad libre pensadora en donde la autonomía alimente su permanente 

transformación. 

•  “Las batallas de la vida se ganan con los demás. La guerra solo con uno mismo”. 

Siguiendo a los pensadores. 

• Lo que es válido para el individuo lo es para la universidad, como ente colectivo, en 

referencia a la filósofa María Zambrano. 

•  “Si quieres hacer rico a Pitocles, no acrecientes sus riquezas. Sino limita sus deseos” 

(Epicuro). Hay también una forma de consumismo universitario: la pedantería de los 

títulos es una forma de consumismo y vanidad de vanidades. Hay PhD con sobra de 

méritos y otros de difícil digestión. El hilo conductor para su valor debe ser la 

producción científica o artística.  

 

Tres conceptos claves: promover la diversidad, la equidad y la inclusión 

• Internacionalización, multilateralidad, calidad y pertinencia; movilidad estudiantil y 

de profesores, alianza de pares.  

• Una universidad globalizada pero crítica de la globalización. 

• Los alumnos no son clientes. 

• Relevancia de la relación con los alumni (graduados). 

• El poder de la comunicación es indispensable no minimizarlo.  

• Políticas de Estado y no de gobierno en cada universidad. Planes que rebasen las 

elecciones de los rectores, principals y presidentes; así como superar sus propios y 

limitados tiempos hacia un mediano y largo plazo.  

• La importancia de compartir gobernanza (no solo gobernabilidad) entre 

universidades dedicadas a la investigación científica, con miras además a realizar 

doctorados (PhDs conjuntos) mediante una política de joint venture. 

• Asunto nodal consiste el elevar inexorable y paulatinamente el porcentaje de 

estudiantes de pregrado y también, por separado, de posgrado, respecto de su 

condición de universitarios de primera generación. Cada vez que se eleva cada uno de 

estos porcentajes, la sociedad recibe lo más granado de su influencia en beneficio de 

su futuro.  

• Existen distintas épocas en el desarrollo de las universidades. Las norteamericanas, 

por ejemplo, desde hace pocos años han comenzado a desarrollar lo que se denomina 

su quinta ola de la evolución, en donde el concepto entre público y privado se diluye; 

sin embargo, de ser algunas de ellas universidades públicas, su presupuesto privado 

– en algunos casos – duplica o triplica lo que reciben las universidades estatales 

tradicionales desde los fondos públicos. Eso sí, las políticas públicas no varían.  

• Descubrimiento, creatividad e innovación florecen entre las universidades top en 

investigación, concepto que circula en torno al liderazgo del conocimiento.  
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• El Acuerdo de Bolonia para las universidades europeas y la Morell Act para las 

universidades norteamericanas que dio comienzo a las primeras olas de su evolución, 

son referentes e insumos, pero no biblias adaptables a otros continentes y culturas.  

• Una nueva época de neocolinización a nivel académico universitario se ha dado 

debido de la transnacionalización de la educación. Concepto diametralmente 

diferente de la internacionalización de la universidad moderna, en donde las partes 

confluyen con respeto y dignidad mutua, con base a sus distintos modelos y alter egos 

universitarios.  

• Impulsar el reclutamiento temprano de vocaciones académicas es un mandato 

obligatorio para la permanencia y la continuidad de la vida universitaria con 

oxigenación permanente. 

• Dado que la UIDE firmó un convenio a largo plazo con el grupo universitario mundial 

Cintana (en sánscrito se traduce como reflexión, pensamiento, planificación) y con la 

Arizona State University – ASU – que califica primera en innovación por siete años 

seguidos en Estados Unidos y segunda en impacto mundial, nos autodefinimos como 

ávidos de tres ideas matrices: curiosidad científica, toma de riesgos y rechazo en 

aceptar el status quo. 

• Creo en las crisis universitarias como el motor de las transformaciones. Que no nos 

asusten los conflictos de la casa grande, en la medida en la que demos un salto con 

pértiga a nuevas oportunidades que lo fractal genera. En la mitad del caos debemos 

descubrir el orden. Muchas huelgas universitarias han dado salto con garrocha a 

nuevos mundos posibles. ¡Cuidado! Sin embargo, no siempre atrás de todo conflicto, 

duerme la luz.  

• Creo en las admisiones sin maquillaje ni cirugía estética. Parecer sin ser es perverso. 

Ser sin parecer podría ser ingenuo. 

• No creo a pie juntillas en los rankings universitarios; son timos internacionales con 

modelos sensacionalistas destinados a etiquetar, exaltar, propagandear o asustar a 

los ingenuos. 

• No creo -sino a regañadientes- en las publicaciones de las indexaciones; son 

transnacionales de la imprenta física o virtual, que a través de vender el producto 

investigativo -a veces muy alto- concentran monopolios del conocimiento. Sin 

embargo, siempre hay revistas científicas nacionales e internacionales que recogen el 

up to date de la ciencia y la tecnología mundial.  

• Creo en los libros con calidad, impresos, virtuales, e-books, audiolibros, como el 

modelo más trascendente para visibilizar el conocimiento. Atrás de las ediciones, no 

obstante, cabe vacunarse del timo, el plagio, la vanidad, la corrupción; la propiedad 

intelectual suele ser traicionada y usada.  

• Creo en la diferencia entre Conocimiento y Sabiduría, sin embargo, como etapas 

evolutivas de la búsqueda de la verdad. Siguiendo la filosofía del budismo Zen 

conocimiento es lo que uno aprende todos los días. Sabiduría es lo que uno desecha 

por superfluo o negativo todos los días. Separar la paja del trigo es tarea 

indispensable.  

• Creo en una universidad construida con ladrillos físicos que favorecen la vida 

compartida. A pesar de que hay carreras presenciales obligatorias, también creo en la 
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insurgente universidad virtual, en línea, que construida con ladrillos a distancia ofrece 

programas de pre y posgrados a la luz de plataformas rigurosas y de alta tecnología. 

• Creo en una universidad que se auto evalúe con severidad, sin mirarse el ombligo y sin 

autocomplacencias. Creo en el acompañamiento de la acreditación nacional, pero 

sobre todo en la universidad que, sin cosméticas, busca acreditaciones 

internacionales serias.  

• Creo en una vinculación con la comunidad en la cual el universitario aprenda de la 

sociedad, en donde se trabaja y que enseñe a su vez su conocimiento, en base a un 

diálogo de saberes efectivo y bidireccional.  

• En la educación continua como un ariete de permanente actualización para beneficio 

de la sociedad.  

• En la consultoría universitaria como fuente científica de asesoramiento a distintos 

sectores de la sociedad, sin afán de lucro.  

• En las redes, como un valor agregado de un joint venture inter institucional, a 

condición de que no enreden la misión universal de la universidad. Es menester cuidar 

la ética acrisolada en las redes sociales, hoy particularmente afectada por trolls y fake 

news. Siguiendo a Umberto Eco, “las redes sociales le dan el derecho de hablar a 

legiones de idiotas que antes hablaban sólo en el bar después de un vaso de vino, sin 

dañar a la comunidad. Entonces eran rápidamente silenciados, pero ahora tienen el 

mismo derecho a hablar que un Premio Nobel. Es la invasión de los imbéciles".  

• No creo en la réplica servil y sumisa de un gabinete presidencial exportada a los 

consejos universitarios o superiores.  

• Creo en la democracia de las facultades y en la defensa de la descentralización de las 

unidades universitarias. 

• Creo en los antecedentes históricos. La universidad de Fes, 200 años antes de Bolonia 

fue fundada por una mujer venida de Argelia a Marruecos. En honor a esta primera 

universidad del mundo, así reconocida por la UNESCO y fundada por una mujer, la 

oficina del rector en la UIDE la hemos denominado, poniendo el énfasis en género 

femenino, rectoría. ¡El poder de los símbolos! 

• Creo en la memoria y en la historia, como resortes del futuro. La pandemia 

provocada por el coronavirus SARS-CoV-2 nos ha enseñado la necesidad de 

recurrir a la tecnología para la teleeducación con más ahínco. Además, nos ha 

vuelto más preocupados por lo transcendental que por lo superfluo. Más 
solidarios que individualistas. La educación universitaria pospandemia tendrá 

que cosechar los nuevos vientos que una crisis mundial nos ha puesto de 

rodillas (Pensamiento incorporado luego de las cuarentenas y la pandemia que 
azota a la humanidad). 

• Creo en algunos modelos previos que deben ser tomados en cuenta: 
- Los aportes de la Reforma de Córdoba, de las cuales la autonomía, el cogobierno y 

la libertad de catedra son perfectamente actuales. Sin embargo, creo también en la 

necesidad imperativa de innovar y poner al día a Córdoba, superando su 

obsolescencia. 

- Universidad, conciencia crítica de la sociedad, con base en Ortega y Gasset.  

- Universidad ultrajada, según Pérez Guerrero. Frente a cualquier gobierno de turno.  
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- Universidad sede de la razón, y Universidad institución perversa, de acuerdo a              

     Hernán Malo. Perversa así considerada desde el statu quo. Una visión de una      

     universidad anti-establishement.  

- Universidad sin condiciones, siguiendo a Jacques Derridá.  

- Universidad para toda la vida, siguiendo a Jacques Delours. En base de ello, debemos             

crear programas universitarios para la tercera edad. 

• En la UIDE se aspira a enseñar la más difícil de las carreras: la Vida  

  

 

INAUGURACIÓN DE LA VII EDICIÓN DE LA 

CONFERENCIA INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN 

MULTIDISCIPLINARIA - CIIM 2022 

 

 

 

 

Participé, en forma virtual,  en la  ceremonia  de inauguración de este encuentro,  junto 

con el vicerrector Académico,  Ramiro Canelos y el prorrector UIDE Guayaquil, Aldo 

Maino. La conferencia se desarrolló durante tres días  -19 al 21 de julio-, oportunidad 

para que los académicos y profesionales intercambien sus trabajos en las distintas 

líneas de investigación que la CIIM propone.   
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En esta edición se contó con 7 invitados especiales, 5 conferencias magistrales y 2 

talleres prácticos, que tenían como fin seguir incentivando la investigación en el país, 

así como en nuestra comunidad universitaria. 

Luego de la inauguración intervino la Dra. Agueda Benito de la Red Cintana para 

compartir con su investigación "Implicaciones de la COVID-19 en la educación 

superior del presente y futuro".  

 

LANZAMIENTO DE CURSOS VIRTUALES DE GESTIÓN DE 

RIESGOS 

 

 

El Servicio Nacional de Riesgos y Emergencias realizó la presentación de 13 nuevos 

cursos virtuales gratuitos, que se suman a los 23 que ya existen en la plataforma 
institucional en materia de gestión del riesgo, en cooperación con  el Programa 

Mundial de Alimentos y la Universidad Internacional del Ecuador, acto que se 
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desarrolló en el Hotel Hilton Colón. Asistí a esta ceremonia con el vicerrector 

Académico de la UIDE, Ramiro Canelos. 

 

En los cursos se han incluido metodologías orientadas a visibilizar los aspectos que 

ponen en riesgo la seguridad alimentaria, como consecuencia del impacto de los 

fenómenos naturales. Además, de temáticas de interés tanto comunitario como 
institucional, que van desde el fortalecimiento de la organización comunitaria en 

gestión del riesgo de desastres hasta el manejo del Plan Nacional de Respuesta. 

Temas de los cursos: 

En el marco del proyecto de “Fortalecimiento de la capacidad de los Gobiernos 

Locales en Reducción del Riesgo de Desastres y Preparación con enfoque de 

Seguridad Alimentaria y Género en centros urbanos densamente poblados”, el 

Programa Mundial de Alimentos, a través de la consultoría de la Universidad 

Internacional del Ecuador-UIDE, financió la elaboración de los siguientes cursos 

virtuales: 

1. Introducción al Enfoque de Tres Vertientes o 3PA. 

2. ESAE – Evaluación de Seguridad Alimentaria en Emergencia. 

3. Evaluación Inicial de Necesidades (EVIN). 
4. Lineamientos para incluir la Gestión del Riesgo de Desastres en el Plan de 

Desarrollo y Ordenamiento Territorial. 

5. Calculadora Nutricional NutricEC. 

6. Plan Nacional de Respuesta «Responde EC». 

7. Manejo de Información durante Desastres. 

8. Manual de Gestión de la Cooperación Internacional en caso de Desastres. 

9. MIRA- Evaluación Multisectorial Inicial Rápida. 
10. Gestión de Riesgos para Toma de Decisiones. 

11. Agendas de Reducción de Riesgos. 

12. Fortalecimiento de la Organización Comunitaria en Gestión del Riesgo de 

Desastres. 

13. Gestión Inclusiva. 

CONVENIO MINISTERIO DE DEFENSA – UIDE 
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El Ministerio Defensa y la Universidad Internacional del Ecuador  firmaron un convenio de 

cooperación interinstitucional, con el objetivo de impulsar la educación superior en el 

ámbito de la salud. Como rector de la UIDE suscribí  esta alianza estratégica con  el 

ministro de Defensa, Luis Lara Jaramillo.  

 

CEREMONIA DE GRADUACIÓN 2022 
23 de julio de 2022 

 

         

La UIDE celebró la ceremonia de gradución promoción 2021-2022,  para incoporar en 

la jornada de la mañana a 420 nuevos profesionales; y,  en la jornada de la tarde a 471 

posgradistas y graduados de la Facultad de Ciencias Técnicas. 

Dentro de esta ceremonia, como rector de la UIDE  expresé la bienvenida a los nuevos 

graduados y a sus familiares; participó el delegado académico de Cintana Alliance en 

la UIDE para entregar el Global Engagement Certificate, PhD. Alberto Moreno, a seis  

estudiantes. El vicerrector Académico, Ramiro Canelos, manifestó que en este día, 
padres de familia y más familiares de los graduados, ven culminados todos los 

esfuerzos de estos años, donde la perseverancia y su meta por lograr reinventarse han 

sido estandarte de todos,  para llegar a convertirse en profesionales listos para 

afrontar nuevos retos y demostrar de qué están hechos. La UIDE powered by ASU 

felicita a todos nuestros GradUIDE promoción 2021 - 2022.  

  

https://www.facebook.com/DefensaEcuador?__cft__%5b0%5d=AZWInwm76YcBu1RnQ2poBhgIaReIXkZ73uDe1budw7s0jggqTA4XHCsYZglhulGQbRX3qjzoBk4q8u4EbiFxeN8oW1VsxFSfiZVXhSX0sK9vKc5-BAkJ4C4EPSg_BsrwjTzH-RJDTPS5Hee43VfnDq1IJSPPTZug2HkchkLZoDhzo3OnBU9RWeFRZwrU3ATNnJU&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/hashtag/uide?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWInwm76YcBu1RnQ2poBhgIaReIXkZ73uDe1budw7s0jggqTA4XHCsYZglhulGQbRX3qjzoBk4q8u4EbiFxeN8oW1VsxFSfiZVXhSX0sK9vKc5-BAkJ4C4EPSg_BsrwjTzH-RJDTPS5Hee43VfnDq1IJSPPTZug2HkchkLZoDhzo3OnBU9RWeFRZwrU3ATNnJU&__tn__=*NK-R
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Mi intervención en la graduación de pregrado: 

 

 

 

 

 
 

Canto inspirador, rebelde, poético, de fuertes símbolos, combustible cívico, artístico, 

científico frente al porvenir. Sin estudiantes no hay esperanza, ni fe, ni caridad. 

Conmigo les invito en coro, que suene y resuene:  

¡Que vivan los estudiantes, que vivan! 

¡Que vivan los posgraduados, que vivan! 

¡Que vivan los profesores, facultades, escuelas, maestrías y especialidades, que 

vivan! 

¡Que vivan los padres, hijos hermanos, sin familia no hay graduados, que vivan! 

¡Que viva la UIDE, que viva! 

Mi intervención en la graduación de las maestrías: 

¡Aprendí de México! Cada 16 de septiembre, fecha patria, se concentra un millón de ciudadanos 

en el Zócalo de la Capital y el Presidente de la República, desde al balcón del Palacio de Gobierno 

ofrece un discurso. Lanza una arenga cortísima y exaltante: UN MINUTO, en donde él y el pueblo 

en coro, como fuegos artificiales, como una pirotecnia en frases telegráficas lanzara a la 

inflamada esfera 

¡¡VIVA MORELOS!! 
¡¡VIVA HIDALGO!! 
¡¡VIVA ALLENDE!! 
¡¡VIVA MÉXICO!! 

Violeta Parra, música y poeta chilena, a 

quien conocí en los 70 del siglo pasado, en 

la Peña de los Parra en Santiago de Chile, 

me permite decir:  

¡Que vivan los estudiantes 

Jardín de nuestra alegría! 

¡Que vivan los estudiantes 

Que rugen como los vientos! 

Pajarillos libertarios 

Igual que los elementos 
Caramba y zamba la cosa 

¡Que vivan lo' experimentos! 

Caramba y zamba la cosa 

¡Qué viva toda la ciencia! 
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Y cae el telón: un grito ensordecedor, lanza al aire, al tiempo y el espacio, un México que festeja 

su IDENTIDAD. Hoy me apropio de esta feliz iniciativa. Tiempo de cosecha espiritual, la siembra 

fue dura, con pestañas quemadas y mucho élan para ser mejores, agrios y dulces se agolpan en 

la memoria de nuestros graduados. Un grado es un grado. Un escalón de la grada de la vida, 

como la escalera del sueño del José Bíblico que en los sueños se soñaba ascendiend o a los cielos, 

su meta, su punto omega. 

Dispongo que la alegría que nos embarga; que el corazón se convierta en una arenga 

compartida y coreada  por ustedes. Dejemos la modestia, el silencio y el espanto de todo; y,  

con la fuerza de nuestros pulmones, que el grito de felicitad suene y resuene. Conmigo: 

 Eugenio de Santa Cruz y Espejo: primer quiteño graduado en la unviersidad ecuatoriana. ¡Que 

viva Espejo, que viva! 

¡Que viva Matilde Hidalgo de Prócel, primera mujer graduada en la univesidad ecuatoriana, 

que viva Matilde! 

¡Que vivan los casi mil graduados  que tiene la UIDE en 30 años de vida, que mañana Día del 

Libertador, los cumple feliz. ¡Que vivan los graduados! ¡Que vivan! 

Sin el apoyo de padres, hijos, hermanos, no hay capa ni birrete. 

¡Que vivan las familias, que vivan! 

¡Que vivan nuestros profesores, que vivan!  

¡Que vivan facultades, escuelas, aulas, laboratorios que nos cobijan! 

¡Que viva el campus que nos dio alas para volar, que vivan! 

¡Que viva la UIDE, que viva! 

 

CONVENIO CON LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA 

La UIDE y la Fundación Universidad de Salamanca suscribieron un convenio de 

cooperación interinstitucional, con el objetivo de enriquecer la experiencia 

académica institucional y potenciar sus procesos de internacionalización y de 

formación continua. En este espacio participó el rector Gustavo Vega, el decano Jorge 

Baeza, y los directores Esteban Ron y Arturo Moscoso; y por parte de la USAL, la 

directora de la Fundación General y el representante del rector de la universidad 

española, Óscar González Benito. 

 

https://www.facebook.com/hashtag/uide?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUMfH_VjwGLGMsWLEfcgRLEoJjD9KgQo3UQ5CTtMcy7Vo2a24s1nfwhXrlMeGFq6sj090F7vmCoZSKZGd0jeSgY78nz3iDB5VaQWb_XDbxK_kq4EpWpUeci8dbQxH3VaYQ&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/universidaddesalamanca/?__cft__%5b0%5d=AZUMfH_VjwGLGMsWLEfcgRLEoJjD9KgQo3UQ5CTtMcy7Vo2a24s1nfwhXrlMeGFq6sj090F7vmCoZSKZGd0jeSgY78nz3iDB5VaQWb_XDbxK_kq4EpWpUeci8dbQxH3VaYQ&__tn__=kK-R
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PRESENCIA EN MEDIOS 
 

25 de abril de 2022  

Las carreras con mayor demanda en 2030 serán sobre 

tecnología 

 

Imagen referencial. Los nuevos profesionales optan por carreras con las que 

tendrán mejores oportunidades de trabajo, no precisamente en el país. Foto: 

Internet 

Nicolás Fernández, vicecanciller de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), 
fue entrevistado por el diario El Comercio,  sobre el tema: Las carreras con mayor 

demanda en 2030 serán sobre tecnología, que se publicó el 25 de abril del año en 

curso. Manifestó que el desarrollo de este tipo de profesionales requiere también una 

colaboración estrecha entre universidades y sector privado. 

Esto ya ocurre en países como Alemania y Estados Unidos, donde se hace 

investigación aplicada y los centros de educación superior ayudan a resolver los 

problemas de las empresas, son sus motores de innovación. 

 “En el Ecuador parece que las universidades están ocupadas en cumplir con los 

requisitos. Tenemos que visualizar carreras pensando en hacia dónde irá el mercado”, 

señaló. 

  

 
 

GUSTAVO VEGA DELGADO, EL ACADÉMICO QUE VIVE LA 
MÚSICA  
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Entrevista por: Iliana Cervantes Lima 

VOCES DE MI CIUDAD 

30 de abril de 2022 

 

 
 

Durante varias décadas, ha estado ligado a la academia, medicina, psicología, 

filosofía, pedagogía e investigación. Gustavo Vega Delgado en 1997 ingresó a la 

política, ya que fue parte de la Asamblea Nacional Constituyente, que se reunió en la 
Academia de Guerra, en Sangolquí. Pidió permiso a su Alma Mater, la Universidad de 

Cuenca, y por seis meses se trasladó a la capital. Ese espacio también compartió con 

los rectores de las universidades de Loja, Guaranda y Andina Simón Bolívar, de Quito: 

Guillermo Falconí Espinosa, Gabriel Galarza, Enrique Ayala, respectivamente. Allí 

aprobaron crearon el Consejo Nacional de Educación Superior (Conesup) y el Consejo 

Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (Conea). Además, fue 

presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE) transitorio. 

Hay una faceta de este intelectual cuencano que poco se conoce, pero que ha sido 

determinante en su vida: su apego a la cultura y la música. Cuando tenía 28 años viajó 

a Montreal – Canadá para estudiar dos maestrías en la Universidad de McGill: una en 

Psiquiatría y otra en Música. Esta institución superior tiene una escuela de música 

emblemática, la Academia Santa Cecilia, santa considerada como la patrona de la 

música. 

Su tesis de psiquiatría fue sobre el alcoholismo de los migrantes, porque según 

manifiesta en una entrevista que le ofreció a Pablo Cuvi, en 2019, “en Cuenca y Loja 

hubo una cultura de alcohol muy fuerte. No respetaba clases sociales y el consumo 

era anonadante, a veces apocalíptico” y esto se ve reflejado en la música. 

Hablar con este ilustre cuencano, que nació en 1949, es acercarse un poco a quienes 

fueron los grandes músicos de la historia, como: Frédéric Chopin, Franz Schubert, 

Piotr Ilich Chaikovski, Ludwing van Beethoven y Wolfgang Amadeus Mozart. De este 
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último asegura que fue capaz de producir obras a los tres años. “Daba conciertos 

desde los cinco años a los reyes, monarcas, gobernantes y artistas, porque los grandes 

músicos son privilegiados desde la infancia”. Asegura que, en el caso de Ecuador, “se 

puede hablar de Paco Godoy Aguirre, casi es una labor genética porque se hereda la 

afición y el talento de los padres y los abuelos”, repite. 

La generación de los Bach, por ejemplo, tuvo varias oportunidades familiares de 

recrear la música. No solo Johan Sebastian Bach, sino los hijos, quienes fueron de una 

“productividad inmensa”. Ese es el caso similar de los músicos ecuatorianos que su 

arte lo llevan en la sangre cosechan los talentos de sus antepasados. 

Gustavo Vega Delgado, no solo es conocedor de la música clásica, sino también de la 

nuestra, la nacional. Habla de los villancicos cuencanos. Además, insiste en que hay 
que recuperar las coplas que son parte de la identidad. No se olvida de los músicos y 

compositores, como Arturo Vanegas, Francisco Torres Oramas, Enrique Espín Yépez, 

Francisco Paredes Herrera, Salvador Bustamante Celi, Segundo Cueva Celi, Álvaro 

Manzano, Juan Campoverde, Boris Cepeda… Dice que la música es una sola. Lo 

clásico y lo popular siempre van juntos. Insiste que el arte la cultura sin la música es 

huérfana. 

Creció junto a la música 

Cuando era niño, vivió en la calle Bolívar, entre Padre Aguirre y General Torres. Su 

casa, donde también estaba la Clínica Vega, que era de propiedad de su padre, estaba 

“codo a codo” con el Conservatorio de Música de Cuenca. Eso le facilitaba para que, 

en las tardes, cuando terminaba la jornada escolar, pase por el lugar para estudiar 

piano, acordeón, órgano de pedal y guitarra. Sus profesores fueron músicos de 
trayectoria, como Arturo Vanegas y Francisco Torres Oramas. Ese lugar era una 

especie de cantera, de semillero para la música y eso “contagió mi espíritu desde 

temprano”. 

Su madre Cristina Delgado Carrión, quién falleció hace unos meses a los 102 años, le 

enseñó a tocar el piano cuando apenas tenía cuatro años. Ella tocaba música por 

partitura y en esa senda siguió Gustavo, quien con el pasar del tiempo creó algunas 

composiciones musicales. 

Cuando fue rector de la Universidad de Cuenca impulsó el desarrollo de la Orquesta 

de Cámara de Universidad, que ahora es la Orquesta Sinfónica. En esta misma 

institución superior tuvo la oportunidad, con el respaldo del Consejo Universitario, de 

inaugurar la Facultad de Artes, porque antes las expresiones artísticas estaban 

diseminadas en otras facultades. Ahí la integraron en una sola y salió humo blanco 

para la música, la danza, y el teatro. También para la fotografía, el video, las artes 

plásticas la escultura y la pintura. 

Gustavo Vega Delgado asegura que la Facultad de Artes de Cuenca es tan significativa, 

por ello es una de las principales del país. “La ciudad de Cuenca posee distintas formas 

de expresión artística continental”, por ejemplo, la Bienal Internacional de Pintura, en 
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buena parte se debe a la fibra, a la médula, al numen que tienen los artistas de la urbe, 

en buena parte formados en la Facultad de Artes y antes en la Facultad de Artes y 

Oficios Remigio Crespo Toral de la Universidad de Cuenca. 

El arte y la cultura, sin la música, es huérfana 

El actual rector de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE) asegura que el arte 

y la cultura sin la música es huérfana. “Creo, como Ludwig van Beethoven, que la 

revelación más grande, para el espíritu humano y más aún más grande que la Filosofía 

y las ciencias es la música”. La “Oda a la alegría”, fue escrita por el poeta y dramaturgo 

alemán, Friedrich von Schiller, Beethoven al conocer la obra la musicalizó 

inmediatamente. 

Señala que el último movimiento de la Sinfonía Novena, la coral, se convirtió con el 

tiempo en el Himno de la Unión Europea. Su estreno se realizó en la Navidad de 1989, 

frente al caído Muro de Berlín, Leonard Bernstein, dio el concierto, para celebrar este 

acontecimiento histórico. Este músico nació en Massachusetts, en 1918, fue director 

de la Orquesta Filarmónica de Nueva York y creador de obras como West Side Story, 

que se tradujo en español en versión de cine como “Amor sin barreras”. Protagonizada 
por Nathalie Wood, Richard Beymer, Rita Moreno, entre otros… Narra la lucha entre 

bandas entre portorriqueños y neoyorquinos, en el lado oeste de la costa de Nueva 

York, en el lado más perverso del lumpen en tiempos de la segunda parte del siglo XX, 

comenta. 

Leonard Bernstein es nieto de judíos ucranianos que migraron a los Estados Unidos. 

“Yo diría también que sin la música no se puede vivir. Es un don tan preciado que el 

paladar del espíritu lo cosecha a raudales”. Esta obra musical sigue vigente a más de 

dos siglos de creada. La música da vida… 

Educación sin cultura es un coloso con pies de barro 

Gustavo Vega Delgado señala que en la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE) 

se ha dado mucho impulso y apoyo, para que se realicen las artes. “Yo creo que la 

universidad, y la educación en general, sin cultura es un coloso con pies de barro”. La 
educación se fundamenta en base a la cultura que es el intangible “que tenemos todos 

los humanos adentro y que es necesario desarrollarlo, explotarlo”. 

Para que los niños y jóvenes se formen con personalidad múltiple y transversal, las 

artes les da la capacidad de sentir amor por la vida, insiste el académico, quien 

asegura que “no podemos ser solamente mecánicos de cada disciplina. No podemos 

ser expertos en derecho, medicina, arquitectura, es decir muy técnicos, a lo mejor 

altamente desarrollados en innovación en cada rama de las ciencias. Si no le 
acompasamos el papel que juegan las artes, no llegamos a la meta”. Por eso quizá 

Pitágoras no era solamente un matemático, no solamente fue un filósofo. “Era un 

músico, porque para él la música era una matemática inconsciente, bien pensada a 

través del ritmo”, insiste. 



51 
 

Enrique Espín Yépez, el pasillo en dos tiempos 

Destaca que en el caso del Ecuador hay figuras impresionantes en la historia de la 
música. Cuando fue embajador del Ecuador en México, del 2000 al 2003, hizo amistad 

con la familia del compositor quiteño Enrique Espín Yépez, quien ya había fallecido. 

Fue el autor de los viejos pasillos de dos tiempos. El pasillo ecuatoriano se hereda de 

Colombia, que es rápido para bailar y alegrarse. Cuando el pasillo pasa al Ecuador, en 

la primera etapa se constituye en pasillo en dos tiempos, el uno lento para meditar, 

reflexionar y llorar, y el otro momento o tiempo para danzar, bailar, alegrarse y reír. 

Espín Yépez es uno de los compositores ecuatorianos que tuvo mucho éxito en el país 
azteca. Fue profesor del Conservatorio de Música de México, que está situado en la 

capital en Colonia Polanco. En el mismo lugar donde está la sede permanente de la 

embajada de Ecuador en ese país. Él fue el creador del pasillo en dos tiempos. 

Uno de los temas emblemáticos del Ecuador es “Pasional”. La letra y música le 

pertenecen. Con él, muchos talentos musicales han estado ligados a la academia 

como el ambateño Álvaro Manzano, premio Eugenio Espejo, quien falleció en febrero 
de 2022. “En la Sierra Centro se han formado estelares de las artes, como Paco Godoy, 

de Riobamba y Álvaro Manzano, director de la Orquesta Sinfónica de Quito. Gran 

creador, quien después de haber vivido en Rusia cosechó de la influencia de los 

músicos de ese país de última generación sobre todo Aleksandr Borodin y Dmitri 

Shontakóvich y Nikoái Rimski-Kórsakov 

Francisco Paredes Herrera, el mayor compositor musical 

Manifiesta que es necesario destacar la trayectoria del mayor creador de 

composiciones de la música ecuatoriana, Francisco Paredes Herrera, quien nació en 

Cuenca en 1891, pero desde 1920 se trasladó definitivamente a Guayaquil, donde 

falleció, el 1 de enero de 1952. Al pasillo “Con el Alma en los labios”, escrito por el 

guayaquileño Medardo Ángel Silva, que es un verdadero un himno existencial del 

Ecuador, Francisco Paredes Herrera le puso la música. Por ello, se lo conoce como “El 

rey del Pasillo Ecuatoriano”. 

Otros de los temas del compositor musical cuencano son: “Horas de Pasión”, 

“Manabí”, “Rosario de Besos”, “Cómo si fuera un niño”, entre otros… 

El académico indica que el Ecuador tiene compositores de mucha versatilidad, 

inteligencia y dimensión internacional. No obstante, muchos de ellos han migrado 

“porque esta es una tierra madrastra que no siempre trata bien a sus hijos”. Ejemplos: 

Juan Campoverde, quien vive en los Estados Unidos; Mesías Maiguashca, quien reside 
en Alemania. Otro es el mejor pianista de la historia clásica de Ecuador: el quiteño 

Boris Cepeda, quien, con su esposa Katja, ejecutaron a dos pianos una composición 

inédita en la Casa de la Música en Quito. Cuatro manos dos pianos, cuyos lutieres 

también son cuencanos, la familia Verdugo. Los únicos que han producido la artesanía 

creativa de pianos de cola. Los esposos hicieron una presentación sobre obras 
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inéditas de Franz Liszt, en versión de piano de obras acogidas por el compositor 

húngaro, a partir de la creatividad de Beethoven.       

En el austro ecuatoriano también existen lutier, artesanos, constructores de piano. 

Los Uyahuari, cuyo ancestro está en San Bartolomé, el cantón Sígsig del Azuay son 

creadores de instrumentos de cuerda: guitarras, violines violonchelos, violas… 

“Si quiere que cante y baile, denme un trago primero”, dice una copla popular. 

Guaranda es rica en la producción de coplas aplicables al Carnaval y a la luz de la 

antropología. Para Gustavo Vega Delgado, es el Carnaval más bello que tiene el 

Ecuador, en donde la música y la literatura se unen para crear un género musical 

combinado. 

Cada rincón del país tiene sabiduría musical y quizá la capital musical actual del 
Ecuador es Loja, con compositores como: Salvador Bustamante Celi, de quien se ha 

heredado los famosos villancicos que los niños y los adultos mayores cantan en 

tiempos de Navidad. También Segundo Cueva Celi. “Loja es música andante sobre 

todo cuando en los meses de noviembre y diciembre realizan el Festival de las Artes. 

Loja es una potencia cultural y particularmente musical”, acota. 

Convertir a la música en política de Estado 

Con respecto a la música en el Ecuador, sostiene que tiene una sensación de que se 

hizo una sinfonía inconclusa, porque algo está faltando, algo hay que completar. 

“Tenemos realizaciones, pero más son las frustraciones. Hay que trabajar mucho en 

favor de la cultura. Esas frustraciones se curan despertándose del sueño y trabajando 

intensamente”. 

El pintor cubista español, Pablo Picasso, solía decir que la inspiración sí existe, pero 
que te sorprenda trabajando. Gustavo Vega Delgado destaca que es una frase que 

denota que, en el caso del país, hay mucho por hacer. Se necesita convertir a la música 

en política de Estado. Esa labor implica una deuda. “Tenemos una deuda con el futuro 

del Ecuador en esta materia y hay que seguir trabajando en ello”. 

Lo clásico y lo popular siempre juntos 

Una brillante contribución alemana con Quito se produjo con la donación de la Casa 

de la Música. Los esposos Hans Neustaetter y Gisela Tolziner, quienes no tuvieron 

descendencia, su herencia fue entregarle a la ciudad La Casa de la Música, un 

escenario que tiene la Capital y el Ecuador para las distintas formas de arte. Además, 

ahí se imparten cursos, talleres, conferencias; se preparan los niños desde temprana 

edad “para el paladar del espíritu”. 

Es el escenario para la más alta capacidad de la música académica, pero también para 
la música popular, la música nacional. Señala que la música clásica está alimentada 

siempre de la música popular. La sexta sinfonía de la pastoral de Beethoven tiene un 

pasaje de unos movimientos que se llama por el arroyuelo, son músicas captadas del 
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folklor popular de Alemania. Poitr Ilich Chaiconvski basaba sus obras con leitmotivs 

populares. Manifiesta que la música académica y la popular no están en controversia, 

ni en pugna. “Por el contrario, se unen y se dan la mano, porque son parte del 

patrimonio del espíritu”. 

Los migrantes y la música 

Su tesis de psiquiatría, en Montreal, realizó entrevistando a un grupo de ecuatorianos. 

“Nadie como los migrantes para paladear más el país, mucho más que aquellos que 

no hemos migrado y estamos al pie del capulí”. Los migrantes ecuatorianos aman al 

país profundamente. Han tenido que salir porque no tuvieron oportunidades de 

trabajo y empleo. 

“En una antigua composición poética Luis Cordero, el botánico, el quichuista, el 

poeta, el científico, el presidente de la República decía: Rimini llacta, rimini. Voy a vivir 

Patria mía en un lugar distante y lejano, porque, esta, en vez de ser mi madre, es mi 

madrastra”. 

A los migrantes, cuando se los entrevista, lo primero que hacen es atender cuando 

llega un coterráneo, brindarle un cafecito bautizado con Shumir y luego un pasillo o 
un yaraví como música de fondo, para llorar, pero también para añorar y establecer 

nostalgias de su patria lejana ya, reitera. 

Una de las razones por lo que no hay en Ecuador la cultura del mecenazgo es porque 

no hay una visión de inversión en la cultura, el arte y la música. “Creemos que solo hay 

que invertir en la empresa, en la economía, pero no en las empresas culturales”, por 

eso en estos dos años de pandemia las empresas culturales han muerto. No pueden 

presentar en tablas sus dramas, su comedia, su ballet y galería de arte. “Herida de 
muerte en tiempo de pandemia. Necesitamos persuadir a empresarios, 

emprendedores, agentes que tienen poder económico a que inviertan en arte, que 

además es un buen negocio no solamente es un alimento para el espíritu, porque el 

arte produce millones de dólares”, asegura. 

Los villancicos cuencanos y el Pase del Niño 

Gustavo Vega asegura que no recuerda que los villancicos cuencanos hayan sido 

auspiciados, después que la Universidad Católica de Cuenca sacó un disco solo de 

villancicos morlacos en ritmo de 3 por 2, por tanto, es importante los mecenazgos de 

dentro y fuera. Siempre son necesarios para el arte, la cultura, y en particular para la 

música. 

Sobre las razones por las que no son conocidos estas interpretaciones en el país, 

indica que en el Ecuador hay una vocación doméstica, hay miopismo, porque no hay 
la capacidad de mirar lejos, indica. “Yo diría que, precisamente, por esas 

personalidades cerradas y herméticas de cada región del país, nos deleitamos con la 

productividad que tienen sus hijos, pero no los exportamos, en el caso particular de 
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Cuenca, el villancico cuencano. No tienen el mismo esquema de aquellos que fueron 

creados con letra y música por Salvador Bustamante Celi, en Loja, son distintos”. 

Es interesante analizar dos acontecimientos que tiene la ciudad de Cuenca: el uno es 

el Pase del Niño, que el 24 de diciembre mueve multitudes en la ciudad, porque vienen 
delegaciones de todas las parroquias rurales con sus mayorales, con sus decoraciones 

y vestimentas, sus bandas de pueblo a inundar la ciudad. “Es una toma de la ciudad 

por parte de los sectores urbano-marginales y rurales”. Se concentran más o menos 

unas 150 mil personas. Doña Rosa Pulla Palomeque fue su principal impulsadora, 

hasta que falleció en el 2007. En los últimos dos años hubo esta tradición, por las 

restricciones por la pandemia de la Covid 19. El otro pase del niño se realiza el segundo 

sábado del mes de enero. Lo lleva a cabo doña Lulú Torres Ochoa. “En estos eventos 
la música es la invitada de rigor, los villancicos cuencanos suenan a raudales y las 

bandas de pueblo son las maestras en ejecutarlas”. 

Lulú Torres Ochoa es sobrina de la famosa educadora de niñas de Cuenca, Dolores J. 

Torres. “Una mujer valiente que luchó contra el machismo, la visión patriarcal y fue 

capaz, siendo graduada normalista, de educar en la escuela 3 de Noviembre a las 

niñas y darles como cátedra gimnasia. En esa época donde era pecado mortal que las 

niñas hagan gimnasia. Era algo erótico, rayante en el pecado mortal. Fue capaz de 
enseñarles matemáticas, en una época donde creían que las mujeres no estaban 

preparadas para la aritmética. Era una mujer inusual”. 

El investigador y académico cuencano asegura que seguirá apoyando el arte, la 

cultura y la música “porque somos arrieros del camino donde nos encontramos. 

Seguimos siendo bohemios en el sentido original de la palabra. Amamos el arte y 

creemos que es parte esencial de la espiritualidad”. Asegura que la felicidad es una 

búsqueda permanente y se la logra con el servicio a los demás. 

 

 

 

DESCIFRANDO CON THALÍA FLORES 

Tema: La independencia de Ecuador 

Fecha: 21 de mayo de 2022 

 

La Batalla de Pichincha tiene nombres propios. Hablemos de dos personajes 

fundamentales: el Mariscal Antonio José de Sucre y Abdón Calderón. 
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En efecto, yo quisiera rescatar lo que han dicho ya Paco Moncayo y Ana Luz Borrero. 

Sobre la figura central de Antonio José de Sucre, hay un pensamiento,  yo diría poético 

y estético, en donde se resume la personalidad de Sucre, dicho nada menos que por 

el propio Bolívar al vencedor de Pichincha, Ayacucho y posteriormente también de 

Tarqui; la frase textual  que dice: 

“Como soldado fuiste, la victoria 

Como magistrado, la justicia 

Como ciudadano, el patriotismo 

Como vencedor, la clemencia 

Como amigo, la lealtad” 

 

Se trata de una oración cívica en donde palabras propias del Libertador expresan en  

esencia, la personalidad de Sucre; esa es su principal visión que para el Ecuador ha 

tenido tanta importancia.  

En vísperas de su matrimonio fue asesinado en la montaña de Berruecos, al norte de 

Pasto. Hay mucha cinta escrita sobre quien fueron los conspiradores y, por supuesto, 

fueron aquellos sin duda que les interesaba partir a la Gran Colombia, en un nuevo 

departamento para ejercer un micro poder dentro de lo que podría ser una gran 

nación.  

Esto sobre Sucre, no olvidemos, que la que fuese esposa de Sucre, posteriormente 

contrajo nupcias con uno de los ciudadanos ecuatorianos, el general Barriga.  

Una de las frases que se le atribuye a la viuda de Sucre y nueva consorte del general 

Barriga es: “Con Sucre me casaron, con Barriga, me casé”. Allí hay mucho para poder 

trabajar sobre una historia distinta que no festeje solamente los cánones, sino que 

abunde también en las reacciones  diferentes que una historia crítica deba tener.  

Sobre Abdón Calderón, es bueno recordar que fue hijo de Francisco Calderón, cubano, 

que había asumido el rol de patriota en la gran visión de una América unida, en donde 

no había fracturas entre países, no había todavía el criterio de una nacionalidad 

separada de Venezuela, Colombia, Perú, etcétera. Francisco Calderón fue fusilado en 

Ibarra, en la llamada Plaza del Águila que conmemora su nombre.  

Por cierto,  también es bueno recordar que Abdón Calderón tenía un parentesco con 

Rocafuerte, a través de sus relaciones de familia; una suerte de endogamia que podría 

convertir también, en una búsqueda de rastrear lo que podrían ser como los líderes 

independentistas y que estuvieron relacionados familiarmente.  

Uno de los más grandes periodistas y escritores del Ecuador del tiempo heroico, con 

la concesión que le da la literatura, puso de relieve lo que podría ser el epítome que 
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ha tenido para una crítica que  reprocha al hecho de que Abdón Calderón no habría 

muerto en batalla, sino en el hospital. Eso no le hace, yo creo que fue la figura de un 

menor de edad que asumió, por el fusilamiento de su padre,  la impronta cívica por la 

República y que asumió la huella cívica independentista. Es un símbolo de la juventud 

rebelde que heredó las inequidades de la Colonia. 

 

Hablemos de los precursores de la independencia y un nombre fundamental: 

Manuela Cañizares  

En general, el papel de la mujer libertaria es necesario enaltecerla para la historia, 

pues ha sido parcialmente invisibilizada, yo voy a citar algunos nombres.  

Fernanda Barriga, una negra de El Chota, fue la cocinera de Bolívar, tanto que lo 

acompañó inclusive en su lecho de muerte en Santa Marta al momento final de los 

días de libertador. El propio García Márquez en su libro “El General en su laberinto” 

cita el nombre de Fernanda Barriga. 

Citaré otros nombres, Policarpa Salvatierra Cundinamarca, costurera fusilada frente 

a su novio, a sus escasos 21 años en Bogotá, es otra de las personalidades femeninas 

en las luchas libertarias.  

Juana Azurduy de Padilla de Bolivia sufrió el martirio de su esposo y la pérdida de sus 

hijos; exiliada en Salta,  murió en el anonimato a los 82 años.  

Por supuesto, la quiteña Manuela Cañizares, anfitriona de la conspiración del 9 de 

Agosto de 1809, la víspera del primer Grito de la Independencia.  

Rosita Campuzano de Guayaquil, amiga de Manuela Sáenz, con una relación 

sentimental con José de San Martín, que escasamente pudo despedirse del mariscal 

del sur cuando Bolívar y San Martín se encontraron en Guayaquil.  

Luisa Cáceres de Arismendi de Cartagena, torturada en la Isla Margarita y presa en las 

Islas Azores y en España, huyó a Filadelfia, Estados Unidos y regresó a lo que con 

justicia se llamó: la nueva Esparta, porque allí se había consumado un poder femenino 

y también masculino en contra de la monarquía.  

Citaré finalmente a María Andrea Parado de Bellido, fusilada en Ayacucho, madre de 7 

hijos, analfabeta; sin embargo, patriota.  

Y por supuesto esta lista la encabeza Manuela Sáenz, que finalmente Rocafuerte por 

el temor de que sea una mujer insurrecta, la exilió en Palta, en donde murió 

acompañada de dos empleadas negras hasta el final de sus días, lejos de su patria y 

muy lejos, porque habría sobrevivido largos años a Simón Bolívar,  es un referente no 

solamente cívico sino sentimental.  

El papel de las mujeres ha sido siempre invisibilizado, las mujeres de la revuelta de 

Cochabamba, en la Guerra del Agua, las cholas de Puebla, las chorreras de Cuenca, las 
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mujeres que reconstruyeron Berlín, después de que quedara reducida a escombros en 

la Segunda Guerra Mundial; Betsy Ross cociendo la bandera de Estados Unidos luego 

de su independencia.  

¿Cómo se financiaban las guerras de la Independencia? 

El único país que consiguió en América Latina y El Caribe la independencia, antes que 

el resto de las colonias fue Haití, el primer estado negro que pudo tener la fortaleza de 

combatir uno de los poderes más fuertes que tenía la época, el Imperio de Francia; un 

grupo de esclavos negros que se rebelan y consiguen de Haití,  constituirlo en una 

república independiente. 

Bolívar precisamente golpeó las puertas de Haití y obtuvo un cuantioso préstamo de 

los negros haitianos para financiar las guerras de la independencia en Los Andes. Ese 

es un tema que además, sirve para saber cuándo Ecuador finalmente devolvió a Haití 

el préstamo que no fue inmediato, sino penosamente a largo plazo.  

Ciertamente que las guerras suponen un costo enorme, lo estamos viendo ahora con 

Ucrania y la cantidad de dinero que los países de Occidente, la Unión Europea y la 

propia OTAN están colocando para combatir la invasión de Rusia; sin embargo, yo 

diría que al tiempo que conmemoramos una gesta libertaria tan importante como el 

bicentenario de la Batalla del Pichincha, si es bueno a la luz de la historia honesta y 

crítica, mencionar junto a las dotes enormes del estadista y visionario que fue 

libertador, que al menos tres errores cometió Bolívar en el proceso de la unificación 

de los países en que se convertirían en las colonias.  

Tuvo una mentalidad centralista, no fue federalista, yo creo que eso es un plus de 

Santander en Colombia que aparte del respeto a la ley que a lo largo de la historia se 

le enarbola como símbolo de Santander, tenía una visión federalista porque 

Colombia, Venezuela, Perú, Bolivia, Ecuador tenían identidades diferentes; si no 

hubiera sido centralista y hubiera auspiciado un proceso federalista, quizá la historia 

hubiera cambiado.  

Segundo error, tenía sin embargo de sus dotes de enorme sabiduría y de visión de 

Estado, una tendencia monárquica, no había una cierta tendencia a la democracia en 

Bolívar, por lo que ha sido cuestionado por gente critica que abordaba la personalidad 

de Bolívar desde un punto de vista neutro; y tercero, tenía como es parte de la época, 

una mentalidad también semiesclavista, no olvidemos precisamente, que la última de 

las acompañantes en su vida en Santa Marta fue una negra y a Manuela Sáenz.  

Sobre el personaje de Vicente Rocafuerte 

Recordemos que Agustín Agualongo, fusilado en la Batalla de Pichincha, no acepto 

que se venden sus ojos y murió gritando en Iñaquito “Viva el rey”.  

300 años de colonia genera un problema de sumisión, salvo Cuba y Filipinas que 

duraron 90 años más en manos de España, las otras colonias se le desgranaron a 
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España y en el caso particular de Rocafuerte, no es la excepción, porque a pesar de ser 

una personalidad robusta en la historia del Ecuador, cabe una visión contestataria en 

la historia por los pactos que tuvo que hacer con el general Flores para poder gobernar 

un país incipiente que apenas nacía.  

Otra relación complicada fue lo que se dio en llamar “La revuelta de los chihuahuas”, 

porque Rocafuerte tenía una adhesión especial en México, Bolívar fue declarado 

ciudadano mexicano y Rocafuerte casi fue declarado ciudadano mexicano salvo por 

el voto de un legislador; pero sí fue embajador de México en Inglaterra.  

Sin embargo, esta personalidad robusta que además cuando fue gobernador del 

Guayas hizo tanto para evitar las fiebres y la hambruna que terminaba una epidemia 

en el puerto, siempre Rocafuerte debe ser criticado con justicia en la historia; 

persiguió a Manuela Sáenz y la echó fuera del país, por lo que vivó con sus negras 

cuidadoras y con sus perros, a quienes les puso el nombre de los opositores de Bolívar. 

 

¿Cuáles son las lecciones de la independencia que aún no hemos aprendido? 

La libertad es un proceso no un estado. El Ecuador actual, 200 años después de la 

Batalla de Pichincha tiene al menos tres plagas: el narcotráfico, la corrupción y la 

inseguridad.  

Manuel Castells dice “Hay que convertir la indignación en esperanza” yo diría que algo 

más, siguiendo a los clásicos actuales. Leviatán como símbolo del poder después de 

Jobs, es necesario tenerlo encadenado, porque desatado en el poder hace tanto daño.  

Yo creo que definitivamente, Ecuador todavía está en un proceso de construcción, no 

debemos perder la esperanza. Si a Italia le costó 800 años unificarse, 200 años todavía 

son jóvenes para nosotros buscar un futuro mejor a través de las tres virtudes 

teologales, que más que religiosas, son psicoterapéuticas: fe, esperanza y caridad.  

 

PODCAST “HOY ES EL DIÁLOGO” – FUNDACIÓN ESQUEL 

Tema: Asamblea y Gobierno mantienen en el olvido las Reformas a la 

Educación Superior 

26 de mayo de 2022 

La mesa de educación sigue una bisagra que puede abrir los espacios para esto que 

tanto queremos en el país, un desarrollo integral. Seguimos pensando que la 

educación es el motor, el dínamo, el generador de la ciudadanía futura; siguiendo a 

Mandela, la educación hace ciudadanos y no empleados, por tanto, el motor del 

desarrollo de la sociedad es la educación y la cultura, porque una educación sin 

cultura es un coloso con pies de barro.  
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Las culturas son parte esencial a lo que podríamos decir la brújula que genere el futuro 

del país en esta materia.  

¿Cuál es la preocupación que tienen las universidades sobre las reformas 

educativas? 

Echamos de menos que exista un diálogo entre la Asamblea Nacional – a través de la 

Comisión respectiva –  y el Gobierno Nacional,  en torno a sus instancias compatibles 

con el trabajo en la educación, se han vuelto líneas paralelas y penosamente 

confrontacionales, por lo que no hemos visto una ruptura del divorcio entre la visión 

de las estancias legislativa y ejecutiva, buscando hacer consensos para trabajar sobre 

el futuro distinto que aspiran las épocas, los tiempos y la necesidad del país en materia 

de educación superior. 

Por eso es que las universidades están haciendo esfuerzos separados para buscar 

consensos; hemos participado en un evento en FLACSO, se ha hecho otro esfuerzo por 

parte de la ESPOL; la Universidad de Cuenca convocó también a las universidades 

para buscar acuerdos en la materia; es decir, somos los actores que estamos 

trabajando en esto, pero penosamente no hay consensos entre el gobierno y el 

legislativo.  

Yo le acepté a la Comisión de Educación, Cultura, Innovación, Ciencia y Tecnología y 

Saberes ancestrales – así de pomposo es el nombre – para que funcione en la UIDE, un 

sábado completo de trabajo, con el fin de buscar consensos sobre lo que ellos debería 

apuntalar como el último proyecto de reforma a la LOES. Todo estuvo arreglado y 

parece ser que por la inestabilidad política del país en torno a la Asamblea y el 

Ejecutivo, dos días antes cerraron la reunión. Nos quedamos con todos los elementos 

listos para lo que podía ser un gran evento de diálogo y debate.  

Penosamente veo que el proyecto de reforma de la Asamblea es absolutamente 

distinto de la versión que tiene el Ejecutivo; a su vez, en el caso particular del Ejecutivo, 

no ha dado señales firmes de decisión frente al proceso de reforma de la Ley. El 
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presidente Lasso ha anunciado en la anterior campaña y en esta, donde fue triunfador, 

de que extinguiría la Senescyt. No lo ha hecho.  

Que la Senescyt se extinga en una dependencia del Ministerio de Educación y que cree 

un Instituto de Ciencia y Tecnología,  a partir de la extinta Senescyt me parece que es 

un gran despropósito.  

Por eso somos las universidades quienes estamos empeñados en proponer ideas 

sustanciales para lo que queremos, que sea el porvenir de este país en materia de 

educación, ciencia, cultura e innovación.  

Pondré un ejemplo, en el caso de la UIDE, hemos firmado un convenio a 20 años plazo 

con la universidad más innovadora de los Estados Unidos, Arizona State University, 

que durante 7 años seguidos es la número uno en innovación y tiene 25años en su 

claustro docente como miembros de la Comisión Nacional de Ciencias; tiene varios 

premios Pulitzer y Nobel.  

Antes de la alianza teníamos ya 48 proyectos de posgrado aprobados, ahora tenemos 

62; teníamos 17 carreras de pregrado ahora tenemos el doble; teníamos una 

investigación parva limitada, ahora tenemos una investigación científica cada vez más 

visible y de gran impacto social. Hemos creado una instancia que faculte darle mucho 

más nivel a la investigación con postgrados, porque son dos entidades que 

retroalimentan esto que pretende evitar,  que la unidad del futuro sea docentista, 

pues una universidad del futuro de gran relieve debe girar en torno a la investigación.  

Son ideas que cada universidad debe tomar para que seamos mejores, simplemente 

he puesto como ejemplo lo que estamos haciendo desde la UIDE y cada una de las 

otras, están haciendo esfuerzos especiales para la doble titulación, la educación dual 

y para que tengamos una visión en donde la calidad, la internacionalización, la 

equidad de género y una visión renovada para que el conocimiento sea la principal 

inversión que debe tener un país 

¿Entre las universidades han hablado sobre esta disociación que hay entre los 

proyectos del Ejecutivo y el Legislativo?  

Sí, es un secreto a voces, por eso es que una forma de conversar sobre el tema es que 

nosotros mismos, seamos los actores de convocatoria ante la evidencia de que hay 

una dicotomía infranqueable entre el Ejecutivo y Legislativo, hemos asumido 

nosotros mismos el papel de generar ideas matriciales para el proceso de reformas de 

la Ley. Sin embargo, hoy día nace un nuevo Consejo de Educación Superior, se 

posesionan en la Consejo Nacional Electoral, de quienes esperamos apoyen un 

proceso en el que tenemos que apuntalar procesos de cambio.  

Por ejemplo, yo soy muy crítico de que, cuando fui presidente del Consejo Nacional 

de Educación Superior ya teníamos un reglamento de doctorados, para que las 

universidades ecuatorianas se lancen a ofrecer programas de PhD; sin embargo, 
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tenemos que aceptar PhD chimbos de cualquier frontera vecina de otro país, de 

pésima reputación y que vengan a ejercer su rol de jerarcas del conocimiento.  

Yo creo en la regulación, no creo en su ausencia; me pareció un error del proyecto de 

Lasso que se quite regulación para los posgrados y que más bien haya una evaluación 

posterior, lo que creo que es peligroso porque no hay como entregar al mercado la 

decisión de qué hacen frente a estos programas.  

También estoy en contra de la hiperregulación, a veces para crear un nuevo programa 

hemos tomado meses, a veces llegando al año; entonces está bien la regulación, pero 

con una medida de acompañamiento a un proceso que la autonomía de la universidad 

se merece, pero no mediante un proceso de burocracia que anule la capacidad de 

innovación que tenemos las universidades para mirar al futuro.  

Los grandes proyectos, que debe tener en el país en materia de investigación, se 

sienten más bien obstaculizados en su realización porque se afecta la autonomía, 

porque se ponen demasiados reglamentos, toda una trama que permite que se tenga 

una visión demasiado distinta en forma y no de fondo.  

No creemos que el cambio en la educación universitaria pasa solamente por una 

reforma de la ley, eso es una miopía; la ley es apenas un instrumento, tenemos que 

cambiar la mentalidad, lo que supone que tengamos que ser muy responsables en la 

creación de productos de alto nivel.  

Por ejemplo, no me parece correcto que el ente de evaluación y acreditación baje 

demasiado la barra para que puedan los exámenes de habilitación profesional 

autorizarse a los egresados; me parece que es una responsabilidad del Estado que 

dicho examen deba ser muy solvente y científico, no puede ser un acertijo; y,  segundo 

que la necesidad de aprobar no sea tan insignificante, porque por ejemplo para 

facultar a los médicos no puede ser necesario únicamente un por 60 o 65 % de 

aprobación. Y en algunos casos, ya no habiendo aprobado dicho examen, les facultan 

en 2 o 3 años después la posibilidad de ejercer, a pesar de que siguen fallando en el 

examen. 

Entonces es un tema que puede pasar inclusive por connotaciones criminales, yo diría 

que los cambios tienen que ser no solamente del Consejo de Educación Superior, sino 

en el Consejo de Aseguramiento de la Calidad y además, que se aclare mismo quien 

es el ente rector.  

 

RADIO ANTENA UNO  Fecha: 26 de mayo de 2022 

Tema: Sobre el primer Informe  a la Nación del presidente Guillermo Lasso 

Sobre el discurso de rendición de cuentas del Presidente Lasso, siempre recuerdo con  
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sorna el humor quiteño, las dos mentiras más aparatosas son las estadísticas y los 

aplausos.  

Hubo obviamente una guardia pretoriana y un conjunto de clientes dispuestos a 

palmotear cualquier frase que el presidente emitiera, es parte quizás de una 

comunicación perversa que no obstruye la verdad; por cierto, aplausos y estadísticas 

pueden ser sometidas a mentiras fácilmente.  

 

 

Yo diría por ejemplo, que hay varias inconsistencias en el mensaje del Presidente, por 

un lado, se pone énfasis en el medio ambiente, en los derechos de la naturaleza, la 

ampliación de las millas de protección en la zona de Galápagos, pero por otro lado, la 

inconsistencia de que se permite y se avala por parte no solamente de Estado sino del 

Ejecutivo, la presencia de transnacionales mineras que en contra de consultas 

populares que se han dado en lugares como en Cuenca y el Azuay, se permite lo que 

es opuesto a la conservación y la responsabilidad del medio ambiente hacia el futuro. 

El tema económico es dominante, el presidente Lasso heredó un país en donde 5 

millones de ecuatorianos vivían con 2 dólares diarios, se ha mencionado que este 

número se ha expandido a 400 mil personas más en ese umbral,  yo diría no de la 

pobreza sino de la miseria. 

Dos inconsistencias que es necesario señalarlas porque el informe a la nación sirve 

para ser evaluado, criticado y por cierto reconocer los puntos positivos. Yo creo que 

sin duda la carta que sigue siendo la más importante en favor de la presidencia de 

Lasso y su equipo, sobre todo yo diría del vicepresidente y de la Ministra de salud es el 

plan de vacunación.  

Entre otros temas de coyuntura, es inaudito que un organismo subordinado como es 

el Consejo de la Judicatura suspenda por 90 días al presidente de la Corte Nacional de 

Justicia,  por el auspicio que le otorga nuestra Constitución.  
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Lamentablemente tenemos historia en este tipo de acontecimientos, un primer 

momento fue cuando el presidente Febres Cordero rodeó de tanques de guerra a la 

Corte Suprema de Justicia, en ese entonces, para poder controlar la justicia que le 

importaba tanto en sus afanes persecutorios; un segundo momento, la pichi corte, 

cuando el Presidente de la Corte, Castro, manipulado por 3 partidos políticos: el  

PRIAN, el PRE y Sociedad Patriótica que estaba en ejercicio del gobierno con Lucio 

Gutiérrez a la cabeza, invadieron la justicia, de tal forma, que para beneficiar a 

intereses transitorios de turno, propició lo que se llamó el clima inaudito de que la 

justicia estuvo en hibernación; los diputados de los manteles cuando en esa época el 

Código de la Democracia permitía que el presidente del Consejo Nacional Electoral 

sea la máxima autoridad del Estado, algo absurdo, pero así fue y cesó a un grupo de 

diputados que se reunieron en Puembo y para disfrazar su identidad se cubrieron de 

los clásicos manteles,  ya es parte de la historia bufa de este país.  

Yo no creo que realmente se trate solamente de defender al presidente de la Corte, 

Iván Saquicela, quien ha procedido con mucha probidad en el ejercicio de su cargo, 

quizás evidentemente pudo haber una observación en la dilación que en su periodo y 

en el anterior,  pues no llegó a término la consecuencia y el trámite de la extradición 

del presidente Correa, pero eso no le da para que un organismo subordinado a la Corte 

Nacional de Justicia por lógica, penosamente no por Constitución, cese al presidente 

en un nuevo afán de controlar la justicia, es realmente un bostezo grave porque en 

otros países la justicia es el primer poder del estado por encima del Legislativo y del 

Ejecutivo. 

Sobre Cuenca y las promesas del presidente Lasso  

Una referencia colateral y casi simbólica a Cuenca en el Informe a la Nación del 

presidente Lasso fue más bien una cita somera y más bien romántica del paso por la 

historia de Abdón Calderón.  

Por cierto que, siempre hay que reivindicar la presencia de Abdón Calderón, un 

símbolo que además ha sido maltratado, pues se dice que murió en el hospital y no en 

el campo de batalla. Y así es, murió en el hospital por supuesto, pero por la heridas 

recibidas en la Batalla del Pichincha y por un aliento especial que le animaba a un 

menor de edad a ser patriota, se debía a que su padre cubano de nacimiento, 

Francisco Calderón, fue fusilado en Ibarra.  

No entró en detalles el Presidente, pero citó por lo menos con justicia el paso por la 

historia en la Batalla del Pichincha de Abdón Calderón.  

Sobre los temas pragmáticos, mire usted,  cómo se maltrata la esperanza del pueblo 

a través de una publicidad fallida, ya en la plaza de Santo Domingo cuando fue 

candidato a la Presidencia de la República,  León Febres Cordero juró ante el altar de 

la patria que en su periodo estaría ejecutado y a la vez inaugurado, el tramo tan 

importante que los cuencanos de tanto tiempo, hemos querido propiciar que sea una 

realidad, el tramo de la carretera Cuenca – Molleturo – Naranjal.  
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Recordemos el chaquiñán en el tiempo de García Moreno, que permitió el paso por el 

Cajas, por Molleturo hasta Naranjal y Guayaquil de todos los arrieros andinos, que 

traían todos los enseres para la supervivencia; sin embargo, ahora se sigue 

manipulando esa histórica conexión que tenía Guayaquil con Cuenca con una nueva 

aseveración que no es consistente, por tanto, la vialidad sigue siendo una de las 

prioridades fallidas de Cuenca y del Azuay, que sistemáticamente han sido frustradas 

por cualquiera de los gobiernos que asciende al poder.  

 

Sobre la revocatoria de mandato 

 

Perdió tiempos imprescindibles de la primera etapa el presidente Lasso, pudo en una 

primera etapa hacer una consulta popular sobre temas cruciales, pudo embarcarse en 

una muerte cruzada, que nos parecía que ante una Asamblea que perseguía motivos 

politizados, podía lograrlo. Este rato,  él sabe que una muerte cruzada de tiempo atrás, 

no solamente ahora, hubiese mandado a los asambleístas y al presidente a la casa y 

no hubiese sido reelegido.  

Esas alternativas hubieran sido muy interesantes que sus asesores, con una visión de 

Estado, propicie un momento dado para que pueda ayudar al país; ni consulta, ni 

muerte cruzada este rato son viables; estamos en un limbo político en donde se ha 

dado una consistente prueba de alianzas perversas para poder ejercer la 

gobernabilidad. Para nadie es oculto de que el gobierno hizo una componenda con 

uno de los partidos más fuertes del Ecuador, el que más curules tiene en la Asamblea, 

UNES, para poder propiciar ese habeas corpus mal gestado y mal ejecutado para 

beneficiar a su vicepresidente en su tiempo; por tanto, una alianza entre Correa y 

Lasso es evidente, nadie puede ocultarlo. Lamentablemente, se tienen que hacer 

pactos indecorosos, yo diría inclusive de alta traición para poder gobernar a un país 

tan difícil en este tiempo. 

 

Sobre el Azuay y la minería 

 

Yo creo que el presidente persiste en una actitud extractivista, ese es el término que 

más allá de la caricatura del membrete es real, porque piensa que a través de esos 

recursos puede arreglar el país; yo diría que eso es alterar el orden de la historia, la 

primera etapa de los derechos fueron civiles y políticos; una segunda etapa fueron los 

derechos económicos y culturales; y,  una tercera etapa tiene que ver con los derechos 

de la naturaleza, los derechos de género y de los derechos humanos que son 

imprescindibles que no sean regresivos, se está complotando para que se afecten;  esa 
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es una falta tremenda de visión, pensar que solamente la base económica sirve y ser 

ignorantes, yo diría inclusive irresponsables, con el futuro.  

Lamentablemente, no es posible pensar que en el caso del presidente Lasso tenga una 

visión que supere más allá la visión puramente economicista de su gestión.  

 

Sobre el evento académico relacionado con la Antropología  

 

La presencia mía obedece a una invitación de la Universidad del Azuay, una iniciativa 

del académico norteamericano brasileño, que dirigió la Maestría de Antropología 

junto con la alemana ecuatoriana.  

Hoy y mañana vamos a estar participando de un evento muy interesante, en donde el 

académico Andrés Abad Merchán es del gurú de esta convocatoria: Antropología en 

tiempos de incertidumbre.  

Ayer se presentó un debate sumamente valioso sobre cómo interpretar y proponer 

soluciones ante una crisis mundial,  que los antropólogos deben tomar conciencia, 

esa es la razón fundamental por la cual estoy acá, ayer sustenté una conferencia que 

se llama la ética y la maldad humana, una visión heterodoxa de lo que significa las 

perversiones de las épocas, particularmente el narcotráfico, el narco lavado, la 

inseguridad ciudadana y las masacres en las cárceles del Ecuador que han sido noticia 

mundial. Un enfoque desde la academia, en donde correlaciona la ética con la maldad 

humana, sin duda que son espacios que sirven para la reflexión porque la universidad 

en general debe pensar al Ecuador, debe pensar al mundo, esa es su tarea, ofrecer una 

suerte de linterna de minero, para que en el socavón se pueda ver con claridad o por 

lo menos con menos oscuridad.  

Nos ha parecido sumamente especial que la UIDE, que tiene una devoción especial 

sobre las humanidades sea parte del encuentro; y cuyo rector es precisamente un ex 

alumno de una maestría que se inició con la Pontificia Universidad Católica del 

Ecuador y que la heredó la Universidad del Azuay.  

Ahora ponemos esfuerzos en la Universidad Internacional del Ecuador en condiciones 

de innovación, tenemos 58 programas autorizados y legales de posgrado y además 

hemos crecido en 15 carreras más de pregrado, porque creemos que la única razón 

para ser libres es educarse; 93.000 bachilleres no pudieron nuevamente ingresar a las 

universidades, eso es realmente una irresponsabilidad con el futuro de la juventud 

ecuatoriana,  la universidad tiene que emprender cambios radicales para poder 

propiciar docencia, investigación, vinculación de calidad con visión global sin 

descartar la visión nacional; lo grande y lo pequeño tiene que estar siempre 

convocado en los campos de la universidad.  
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¿Cómo ha visto el accionar del gobierno frente al ingreso a las universidades? 

 

En la campaña anterior y en esta,  Guillermo Lasso fue tajante al decir que extinguiría 

la Senescyt, pues no ha cumplido, ya es un año y sigue funcionado.  

Yo tengo el mejor de los criterios de Alejandro Rivadeneira, cuando fui presidente del 

Consejo Nacional de Educación Superior, él fue rector de la Universidad de los 

Hemisferios; hicimos una alianza saludable y siempre yo diría, responsable con las 

universidades al margen de esa filiación y relación con el actual presidente de la 

Senescyt, siempre he exhibido mi criterio, de que debe desaparecer.  

Es una situación incómoda que no se sabe bien qué hace la Senescyt frente al CES y al 

CACES, en la Constitución solamente están el CES y el CACES, por lo que la Senescyt 

es una secretaría del Estado que puede desaparecer y cuyas funciones por supuesto 

tienen que emigrar hacia los Consejos ya citados.  

Yo soy muy enfático en decir, que cuando vino a la Ley Correa se provocó un despojo 

de lo que fue la acumulación de bienes mínimos y funciones mínimas que tenía el 

Conesup, 45 años que había tenido un patrimonio muy discreto y que pasó al 

gobierno; antes pertenecía al Estado, no al gobierno. 

Lamentablemente no se han dado los cambios de fondo, la admisión de más 

bachilleres no se propicia, no se estimula y, más aún, es un lavado de manos desplazar 

el conflicto a cada universidad, eso es realmente absolutamente absurdo porque una 

política de Estado tiene que haber. Yo he conversado varias veces con el rector de la 

Universidad Central y él está totalmente en contra de desplazar una función nacional 

a las universidades de forma local, yo creo que es una política fallida.  

Sin duda, que ciencia y tecnología es la función fundamental, yo creo que sería 

importante el hecho de que en una reforma no se estimule lo que ha hecho público 

Lasso, que al extinguir la Senescyt, sea puesta como una dependencia del Ministerio 

de Educación y crear un instituto de investigación, ese es otro paso fallido de la 

presidencia de la República, eso es atentatorio contra lo que puede ser la ciencia y la 

tecnología.  

Por cierto que el programa de las becas que tenía la Senescyt en tiempos de bonanza 

siempre fue positivo; sin embargo, nada es muy claro en ese proceso, ahora los 

becarios o exbecarios están pasando verdaderamente peregrinaciones y penurias, 

para poder cumplir la exigencia que tiene la Senescyt para que restituyan la inversión 

sobre ellos. Yo diría que la política de becas y la política de investigación científica es 

conveniente que siempre exista en un país, pero yo creo que con los recursos que 

ahora tiene el país no va a ser fácil tener una posición halagüeña; por eso es que las 

universidades, por cuerda separada, están haciendo esfuerzos sobredimensionados 

para estimular la investigación científica.  
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ARMONÍA TV –LA CLAVE 

Fecha: 10 de junio de 2022 

La maldad en la criminalidad, rasgos psicopáticos de los delincuentes 

 

¿Qué hace para que  en ciertas personas prevalezca la maldad?  

 

Las religiones del mundo se han expresado en una especie de guerra entre la divinidad 

y lo demoníaco, Dorian Gray, el retrato que Oscar Wilde escribió en su novela, prefirió 

vender su alma al demonio para mantener su vanidad, la eterna juventud.  

Ahora en la modernidad es el poder lo que generalmente desata la maldad, es por eso, 

que varios autores mencionan que se debe mantener encadenado al Leviatán, como 

símbolo maléfico del poder.  

 

 

 

¿Es posible que estas personas se rehabiliten?  

Las cárceles son escuelas de maldad, en países civilizados se cierran cárceles, en 

países como el nuestro se abren.  
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El poder moderno de nuestros países es en buena parte el tráfico de droga y 

precisamente, por mantener el control de la droga y su altísimo nivel de 

significancia económica, la gente mata.  

Ecuador ha salido en noticias internacionales como el país con más masacres en 

las cárceles del país.  

Hasta hace un año, 22 asesinatos por semana ocurrían en el país, al año de 

ejercicio del nuevo gobierno, se asesinan a 75 seres humanos por semana, 

prácticamente la cifra se ha triplicado.  

 

¿Qué daños tiene en la salud mental la sensación de incertidumbre que se vive 

actualmente frente a la inseguridad?  

Hay dos tipos de delincuencia, la de cuello blanco y la común, fruto del hambre, 

del desempleo, de la carga social que vive un país.  

Ambas asustan al ciudadano común, el miedo a veces se convierte en pánico, por 

lo que, situaciones como asaltos continuos en barrios, desatan en las personas un 

síndrome de paranoia permanente. Se vuelve una categoría tal que inunda la 

capacidad de acción de los seres humanos.  

Los dos fenómenos, el narcotráfico, cuanto la delincuencia común, producen en 

el ciudadano una verdadera paranoia, se está en la sospecha de que algo grave 

puede pasar.  

 

¿Cuáles serían síntomas para identificar que algún miembro de nuestra 

familia necesita atención a su salud mental?  

Las alertas serían insomnio, pérdida de apetito, angustia, ansiedad y tristeza, son 

signos que alertan sobre la necesidad de una conducción psicoterapéutica.  

La familia tiene que ser el primer escenario que fabrique una psicoterapia 

adecuada; sin embargo, yo diría que hay escenarios colectivos antídotos para este 

fenómeno de inseguridad, los barrios se unen para combatir la inseguridad y 

fabrican mecanismos y alianzas de reciprocidad. El tao del Lejano Oriente, dice 

que a veces lo malo, produce lo bueno. Estas tragedias podrían tornar en algo 

positivo al generar mayor solidaridad en las comunidades.  

Vivimos tiempos ligeros, de poca profundidad, lo que es un nivel peligroso de 

deterioro de la especie humana.  
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RADIO VOCES AZUAYAS. PROGRAMA DERECHOS HUMANOS 

 

 

 

Tema: Coyuntura política y social del Ecuador en el marco del paro 

nacional  

 

Como una pizca para la historia Segundo Moreno, antropólogo de categoría y de gran 

tradición hizo su tesis doctoral en la Universidad de Bonn, sobre los levantamientos 

indígenas de los siglos XVI  y XVII y recuenta más de 200 levantamientos indígenas, en 

lo que corresponde a los dos siglos; por tanto, este es uno más, importante, 

significativo, pero tampoco es una cosa errática suelta en la historia de la lucha 

indígena por reivindicar sus derechos conculcados.  

Uno de los más fuertes fue en 1990, que dio paso a una nueva constitución en tiempos 

en donde caía un presidente y se alzaba con un interinato otro.  

Yo creo que los acuerdos de paz así firmados y me alegra, que la Conferencia Episcopal 

haya sido finalmente la mediadora porque había algunos otros mediadores de tinte 

claroscuro, entonces los acuerdos de paz son importantes porque hay que sentarles a 

las mesas de trabajo,  para que se cumplan eso que líricamente, se puso en protocolo 

de la firma.  
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A pesar de los excesos que ha tenido la Iglesia con la cruz y la espada,  conquistando y 

colonizando las Américas, hay gente del más alto nivel en la iglesia americana, el único 

monumento español que tiene el Capitolio de Washington, lo tiene Fary Junipero 

Sierra, que fundando misiones desde Querétaro hasta Baja California, por tanto, es 

importante que monseñor Cabrera, de importante historia para particularmente 

Cuenca, haya presidido la paz.  

Un punto para rescatar en el acuerdo es la reafirmación de lo que ya está planteado 

en la Constitución. A pesar de que, en Girón, en Cuenca, se votó en consulta popular 

en favor de que se erradiquen las mineras en las fuentes de agua, no se cumplía, 

delegados por el ministerio del Ambiente apadrinados por el gobierno, las 

transnacionales seguían perforando; por tanto es un dato a favor indirecto de la lucha 

por el medio ambiente.  

Yo creo sin embargo, otros asuntos caben en este análisis, la oposición al presidente 

Lasso, porque lamentablemente no puede exigir para que en el diálogo, la cabeza de 

la oposición no esté presente, eso es una falta de estrategia y táctica política, pues 

Leonidas Iza podía exigir que tampoco este Lasso en las negociaciones como 

presidente de la República; ingenuidades como esas, yo creo que se han ido puliendo 

en cuanto a la mesa de negociaciones, que finalmente ha concedido en 10 puntos, un 

acuerdo de paz.  

En uno solo discrepo y quisiera compartirlo con ustedes, de los 10 todos eran válidos, 

excepto la justicia indígena, los derechos culturales deben estar supeditados a los 

derechos universales que son interdependientes y como tales universales, los 

derechos culturales como la justicia indígena tiene el riesgo de ejercer por mano 

propia una justicia que es apasionada, fruto de la turba, fruto del hígado y no del 

cerebro; también hay que explicarse, los indígenas quieren aplicar la justicia indígena 

porque la justicia occidental les ha fallado, no confiamos en la justicia pues son largas 

y tediosas las gestiones para que se haga justicia sobre todo en nuestro país. 

Solamente ese punto de la justicia indígena, yo creo que es un tema de debate por lo 

demás, los otros, fueron una reivindicación no solamente para el sector campesino 

indígena,  sino para todos los ecuatorianos.  

 

Un elemento más que debía ser pulido en cuanto a la moratoria de los créditos 

tanto en el sector público como el privado, en los análisis que he hecho estos días, 

decía bueno, en el sector público no hay problema porque eso asume el Estado, 

pero cómo asumir la moratoria en el sector privado, quién es el que asumía el que 

no paguen los deudores al sector privado. 

 

En efecto, hay zonas que en las mesas de trabajo deben afinarse, porque el presidente 

ofrecía un máximo de moratoria de 3000 USD,  pero hay contradicciones con la base 
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constitucional como los indígenas le hicieron ver, tenía que ser un monto más alto en 

torno a los 10 000 USD. El señor Fidel Egas maneja más o menos un 70 % de la banca 

y por eso ha forjado un poder económico enorme, gracias a un interés inmensamente 

alto.  

Creo que hay que precisar más, no está realmente claro que la banca privada tenga 

que ejercer moratorias y pienso, que ese es un asunto para las mesas de trabajo que 

se instalarán de aquí a varios meses, porque evidentemente el seguimiento es un tema 

fundamental, porque no se trata sólo de un acto romántico y mediático; finalmente, 

creo que fue una victoria pírrica para el gobierno. 

 

He oído algunos comentarios en el sentido de querer deslegitimar esa mediación, 

si bien es cierto, es un fracaso de la democracia laica cuando tenemos que recurrir 

a una institución de creyentes por cierto, para que intervenga en lo que debería 

ser resuelto con la racionalidad propia de la lógica laica. De alguna manera la 

religiosidad garantiza precisamente el orden, de tal manera, que el caos es 

siempre una amenaza de tipo cósmico de tipo profundamente sagrado. 

 

Son muy importantes los análisis que se interlocutan en esta conversación, yo querría 

también mencionar que fue clave en la apertura de las universidades ligadas al parque  

El Arbolito por vecindad geográfica, pero también por fortaleza ideológica, tanto la 

Salesiana como la Central, zona de acopio y de descanso en esas jornadas de lucha de 

las manifestaciones indígenas.  

Yo creo que los salesianos tienen mucha razón de trabajar tradicionalmente con los 

indígenas, hay una tradición a través de sus misiones y yo diría que la Central, a pesar 

de algunos altibajos, pienso porque se cerraron las puertas se prohibió el Inti Raymi, 

luego el Consejo Universitario anuló la decisión y abrió las puertas para que sea de 

acogida para los indígenas.  

Un tema que hay que incorporar, es el de restañar heridas que han dejado honda 

huella entre casi una guerra civil entre ecuatorianos, desde las emergentes 

situaciones del paro se dieron reacciones muy peligrosas, lo que llama María 

Zambrano, una filósofa española muy lúcida quizás la más brillante del momento, la 

aporofobia que es el miedo al pobre, porque a veces rechazamos al venezolano no por 

su raza, los rechazamos por pobre, porque tenemos miedo del otro.  

La aporofobia es un tema dominante que ha saltado con efervescencia después de 

estar anulado en el subconsciente colectivo de la sociedad, una fobia al pobre y los 

residuos que son tan frecuentes en una sociedad inequitativa en base de una política.  

Se ha demostrado que el 60 % de los ecuatorianos tiene genes indígenas, que el 39 % 

de la población indígena infantil tiene desnutrición versus del 25 % de la población 
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infantil general del país, ese tipo de inequidades impresionantes hacen ver que se 

puso en ristre la tensión entre los componentes de una sociedad,  que no se encuentra 

sino más allá de verse a sí mismos del ombligo y que es necesario,  ver el otro ver y 

tener la conciencia de acercarse, en entender los distintos componentes que tiene la 

sociedad y por cierto, que este proceso de cicatrización de heridas tiene que ser con 

base en una política madura, como se han hecho en otros países después de grandes 

contiendas. Uruguay sometió a la consulta popular una ley de perdón y olvido, 

después de una terrible experiencia de vida, cuando el genocidio de los militares 

ejerció en el cono sur verdaderas sevicias y crueldad, pero con el 59 % en favor, de que 

se practique el olvido ya no hay discusión en Uruguay sobre su pasado difícil que le 

tocó vivir. Entonces yo diría, que este proceso de cicatrización tiene que ser basado 

en la política madura, de evitar que ocurran de nuevo estas confrontaciones, al 

extremo de que se convierta casi  en una guerra civil entre los componentes de una 

sociedad diversa. 

 

En las redes sociales también algunas manifestaciones críticas contra la FLACSO 

y la Universidad Andina, indicando que se habían convertido entre comillas en 

estudiosas de la antropología indígena y que hacían muchos estudios, pero que a 

la hora de la verdad,  no tenían ni habían tomado un compromiso más vinculado 

con el tema del levantamiento. 

 

Pienso que el movimiento indígena que suele ser muy perspicaz y que manejan bien 

la estrategia y la táctica, que son pues, gracias a su antigua resistencia casi que los 

guerreros, creo que también ellos se tomarían el pulso en el sentido de que en cierto 

momento,  la lucha se les iba de las manos y habrían hecho un análisis importante 

porque 400 mil pequeños negocios del país, esos pequeños negocios que son tiendas, 

peluquerías, estaban al principio interesados de que se reivindique su condición de 

pobres, pero conforme la curva de los días de paro se prolongaron, la lucha empezaba 

a ser un boomerang para ellos y por cierto, no es igual que los señoritos de 

Cumbayork,  que salían con camisetas blancas y como Vilmatraca (Vilma Vargas) con 

mucha sabiduría como periodista y dibujante, derramaba sangre de las camisetas 

blancas, sus clásicas caricaturas, pues no se trataba de los señoritos de blanco de la 

Shyris, Samborondón o Cumbayá que salían a protestar por temas inherentes a su alta 

clase,  sino que se trataba de que el movimiento indígena mientras más prolongaba el 

paro, también obligaba a que la cotidiana forma de llevar el pan a la casa se afectara 

y estaba dándose la vuelta en efecto, el respaldo que podía tener el movimiento. 
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TEMA: AUDIOLIBRO “LOS LENGUAJES DEL CUERPO”. Autor: Gustavo Vega  

Fecha: 18 de julio de 2022 

 

Es el primer audiolibro que publica la UIDE - powered by Arizona Estate University,   

contiene 10 capítulos. En este audiolibro, Gustavo Vega, con su propia voz, nos lleva a 

un recorrido  sobre el rol de los cinco sentidos en la vida del ser humano y que son 

claves para la supervivencia en lo cotidiano y en lo esencial. En capítulos especiales 

aborda sobre el bigote, las cejas y la piel que tienen su propio lenguaje: el  bigote, un 

símbolo para analizar la personalidad; las cejas que son la firma de un temperamento; 
y,  la piel, el órgano de choque del estrés.  

 

   Se acerca al mundo de los zurdos, históricamente estigmatizados y su lucha por 

sobrevivir en un mundo construido para los diestros,  explora las destrezas de la mano 

zurda, el hecho de que  los zurdos son más propensos a tener fortuna y se relata  su 

ubicación en la historia,  los hemisferios cerebrales izquierdos y derechos, ritos e 
impactos. 

  

Nos habla sobre la risa, una demostración del ser humano porque es el único que ríe; 

expone sobre el  humor, la risa y la cultura. Trata aspectos de la virginidad femenina, 

sus mitos y realidades en el mundo y a lo largo de la historia; y, sobre el Hombre de 

Vitrubio, las proporciones ideales del cuerpo humano. 

 

 

Tema: Eliminación examen de ingreso a las universidades 
Fecha: 18 de julio de 2022 
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Sobre el Decreto Ejecutivo que elimina el examen de la Secretaría Educación Superior, 

Ciencia y Tecnología - Senescyt para el ingreso de nuevos estudiantes a las 

universidades, fui entrevistado por el canal de televisión Telerama.  

 

Al respecto, manifesté que se traslada esta responsabilidad a las universidades, para 

que estas se provean de recursos económicos para este fin, pues se requiere contratar 

más profesores, disponer de más aulas y laboratorios para atender a más bachilleres, 

que ingresarán después del decreto en mención.  

 

A las universidades privadas no les afecta, porque evidentemente, cada una de ellas, 

tienen un patrón de selección, que ha venido desarrollándose en forma organizada 

durante los últimos años, pero el decreto afecta sustancialmente a las finanzas de las 

universidades públicas, es la parte más grave; ya no se dependerá de la SENESCYT que 

estableció una prueba estandarizada, anticientífica e inhumana, ahora el conflicto se 

traslada a las universidades. 

 

Tanto la Asamblea Nacional como el Ejecutivo han estado buscando una reforma a la 

Le de Educación vigente y en forma fallida, cada una por su lado, con muchos errores. 

    

 
 

En la radio Quito – Platinum fui entrevistado dentro del programa Regresando con 

Andrés Carrión, para abordar el tema de la supresión de los exámenes de ingreso a las 

universidades por parte de la SENESCYT, responsabilidad que se la traslada a las 

instituciones de eduación superior del país.  

 

Sobre el mismo tema fui entrevistado por Miguel Rivadeneira en la radio Democracia 

TV, junto a Rosalía Arteaga. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/EduSuperiorEc?__cft__%5b0%5d=AZW1YjIX1vhYwtEjhPFgKbcjHyjRUq6kQjZ-O5NL_lYz8F9JCQum_v8slw5A0PCzaYAFFyySika9vYHWHohl7TIb3KRZ6Mg2zTPy2uxu28FOOAg2hVlum5wcqzx9DDq0tUq4sBSuFZc6cGDtB8CpCDU3&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/EduSuperiorEc?__cft__%5b0%5d=AZW1YjIX1vhYwtEjhPFgKbcjHyjRUq6kQjZ-O5NL_lYz8F9JCQum_v8slw5A0PCzaYAFFyySika9vYHWHohl7TIb3KRZ6Mg2zTPy2uxu28FOOAg2hVlum5wcqzx9DDq0tUq4sBSuFZc6cGDtB8CpCDU3&__tn__=-%5dK-R
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La decisión del presidente Lasso de lanzar a las universidades públicas para que ellas hagan 

el examen de admisión tiene 2 ángulos: el primero, una devolución de la autonomía 

universitaria que ha estado en buena parte intervenida durante años; sin embargo, tiene que 

acompasarse con el presupuesto de rigor, no solamente para las pruebas de admisión, sino 

también los cursos de nivelación propedéuticos preuniversitarios, que se organicen de tal 

forma, que no se mida solamente a los que ingresaron, sino que se ponga la lupa sobre los 

que no pudieron ingresar, lo cual es parte de la responsabilidad histórica de un país maduro. 

Se necesita consultar al ejecutivo cómo va a solventar los ingresos económicos de cada una 

de las universidades - sobre todo públicas - para que puedan organizar no solamente el factor 

admisión sino lo más delicado, la nivelación. Admisión y nivelación necesitan presupuesto y 

eso tiene que definirse con más precisión. 

 

 

 

 

Tema: Exámenes de ingreso a universidades 
Fecha: 20 de julio de 2022      

 

Es un gusto tenerlo en este espacio doctor Gustavo  Vega. En esta ocasión nos 

convoca esta decisión del gobierno nacional de eliminar el examen único para las 

para que los estudiantes puedan ingresar en las universidades públicas. Usted 

que tiene una amplia trayectoria en el mundo académico ¿Cómo ha visto esto que 

las propias universidades sean quienes elaboren su propio programa para admitir 

a los estudiantes y que connota toda esta decisión?  

Estimado Edwin muy grato volver a conversar con usted. En efecto, es bueno recordar 

que los dos únicos países que en América Latina y el Caribe no tiene un examen de 

ingreso a las universidades son: Uruguay y Argentina. 
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Uruguay, un país de mucho desarrollo a pesar de ser pequeño y de pocos habitantes 

(2 millones), pero tiene un bachillerato sólido, indicadores en educación salud que en 

general son muy luminosos. 

En Argentina la evaluación puede ser más agridulce, evidentemente puntos positivos 

y negativos de la larga tradición de Argentina de no tener un examen de admisión en 

las universidades, pero todos los demás países tienen: Chile, Colombia, Brasil, Perú. 

Colombia tiene 3 pruebas, Perú tiene un examen muy riguroso; en el caso particular 

del Ecuador hay un dato histórico en los primeros años de la década de los 70, hubo 

una revuelta en la ciudad de Guayaquil y se tomaron los bachilleres la casona 

universitaria que está en la calle en Chile, un lugar emblemático de la vieja casona de 

la Universidad de Guayaquil tuvo una represión salvaje y murieron muchos 

estudiantes. A partir de aquel acontecimiento se abolió el examen de ingreso en la 

universidad pública, yo diría que el saldo en definitiva fue negativo,  porque sin filtros 

y niveles una tamización desde un bachillerato que siempre en el Ecuador ha sido 

deficitario, obligó a que la universidad a entrar en un caos organizativo, ya que no 

podía acoger a todos los bachilleres. 

Yo pienso que es necesario llegar a un punto medio, por ejemplo, el hecho de que se 

tenga que flexibilizar la prueba estandarizada que tiene muchos errores y que además 

ha marginado a un promedio de 90 000 bachilleres cada año, no menos de un millón 

y medio de bachilleres se han quedado sin acceso a la educación superior, llámese 

universidades o institutos técnicos. 

La decisión del presidente Lasso de lanzar a las universidades públicas para que ellas 

hagan el examen de admisión tiene 2 ángulos: el primero, una devolución de la 

autonomía universitaria que ha estado en buena parte intervenida durante años; sin 

embargo, tiene que acompasarse con el presupuesto de rigor para que no solamente 

las pruebas de admisión sino también los cursos de nivelación propedéuticos 

preuniversitarios, se organicen de tal forma que no se mida solamente a los que 

ingresaron, sino que se ponga la lupa sobre los que no pudieron ingresar, lo cual es 

parte de la responsabilidad histórica de un país maduro. 

Se necesita consultar al ejecutivo cómo va a solventar los ingresos económicos de 

cada una de las universidades - sobre todo públicas - para que puedan organizar no 

solamente el factor admisión sino lo más delicado, la nivelación. Admisión y 

nivelación necesitan presupuesto y eso tiene que definirse con más precisión. 

En el tiempo, en donde nosotros éramos estudiantes universitarios teníamos en el 

Ecuador dos pruebas, una general para la universidad y otra específica para cada 

carrera elegida; tenemos que hacer otro cambio sustancial en el país, reforzar el 

bachillerato que es muy deficitario.  

Al inaugurarse un sistema de bachillerato unificado se dio un paso atrás en las 

seriedad de los bachilleres, por eso es que necesitamos cambiar desde abajo, no 
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solamente desde las universidades, robusteciendo un bachillerato sólido, riguroso y 

cada vez más científico; si es que no hacemos un camino de dos vías desde las 

universidades y desde los colegios, no vamos a encontrar una solución loable para 

que la ciudadanía tenga acceso al desarrollo de la educación superior que les hará 

libres siguiendo a Nelson Mandela, la educación es el único proceso que permite a los 

ciudadanos ser libres.  

Ha topado un tema que es bastante sensible y algunas personas que venimos de 

trasfondo rural conocemos, el nivel de educación tanto en primaria como en 

secundaria, tiene bastantes asimetrías con lo que hay en las ciudades y en las 

capitales de provincia, especialmente ¿Cómo ir mejorando este tema tan 

sensible? porque siempre se ha hablado pero casi que no se ha logrado mayor 

cosa, la infraestructura, los docentes, todavía existen por ahí algunas escuelas 

unidocentes y entonces eso hace que se limite mucho el nivel de la educación y 

obviamente el acceso. Si bien tienen acceso a un celular, el costo de internet es 

bastante alto, también es bastante difícil el acceso a internet para las poblaciones 

de la ruralidad ecuatoriana. Doctor ¿Cómo ir poniéndole ganas a este tema? 

En efecto es un país muy inequitativo, además la brecha en vez de acortarse se 

agranda; las diferencias entre el sector urbano y rural son cada vez más penosas, cito 

solamente un indicador, la desnutrición infantil en el Ecuador raya en el 25 % pero en 

el mundo indígena está tocando el 37 a 38 %. Las diferencias son realmente 

lacerantes, por otro lado yo creo que es importante el hecho de que se tenga cada vez 

más de una política de estado para subir el porcentaje de universitarios de primera 

generación, es decir aquellos estudiantes que ingresaron a la universidad, que sean 

de primera generación universitarios y que sus papás su ancestro no lo hayan sido; 

cuando el porcentaje se acrecienta en un país, es una siembra a favorable porque está 

subiendo la masa gris de un país en favor del desarrollo.  

Tenemos también que estar claros, no se trata solamente de pensar en la universidad, 

tenemos que poner la lupa en los institutos superiores técnicos y tecnológicos, un 

estudiante que decide ser tecnólogo en cuántas ramas existen, ahora tiene inclusive 

más opciones de trabajo posterior que los pregrados universitarios; un electricista 

calificado, un plomero, un técnico en internet, un técnico en diferentes ramas de la 

mecánica, de la electricidad, del sector automotriz, mecánicos, dentales, tantos que 

pueden lanzar instituciones creativamente organizadas de estas carreras, tienen más 

mercado de trabajo y más realización humana que inclusive los licenciados, los 

ingenieros, los abogados, los médicos los arquitectos; hay que reforzar la media 

cancha, comparemos con el deporte que es nuestra pasión, no hay goles si no hay 

media cancha fuerte, de tal forma que esa media cancha es el mundo de los institutos 

técnicos y tecnológicos; tenemos que darle más fuerza en la educación superior a esta 

rama importante del quehacer educativo.  

No olvidemos que desde el tiempo del Conesup, que me tocó presidir durante cerca 

de 5 años, ya los institutos superiores fueron parte del Consejo Nacional de Educación 
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Superior, por tanto, se trata de volver simétrico el desarrollo de la educación superior, 

diversificar más las carreras tanto de pregrado como de posgrado, no repetir las 

mismas nomenclaturas que están saturando el mercado, ser disruptivos, patear el 

tablero del statu quo. 

No esperar a un cambio de la admisión y de las nivelación de los bachilleres, sino por 

una conducta proactiva de las propias universidades en fabricar, organizar pregrados 

y posgrados nuevos, que alimenten la diversidad del conocimiento y cada vez más 

fuerte del mundo; yo diría que, sin embargo, está debiendo el presidente Lasso la 

extinción de la Senescyt, ojalá que sea lo más pronto posible. 

Existen ejemplos bastante erráticos en el tiempo de la Secretaría de Educación 

Superior Ciencia y Tecnología, por ejemplo, los Prometeo, profesores de primera 

calidad, jubilados del exterior, que como idea fue interesante; sin embargo, cuando 

llegaron al país se pervirtió la idea matriz. Se trataba de hacer doctorados de alto nivel 

en cada ciudad, de acuerdo a las fortalezas, pero en vez de fabricar y organizar PhD 

que son indispensables dentro del país, pues se diluyeron esos asesores 

internacionales, en una hojarasca liviana y ligera sin trascendencia.  

Las becas que tenían tanta fuerza en un país del apogeo, cuando el barril del petróleo 

permitía subvencionar becas al extranjero, pero en cambio los becarios de alto nivel 

formándose afuera, no podían regresar a un país en quiebra; además, acreedores ellos 

y los padres de familia ante el Banco del Pacífico porque extinguieron el IECE.  

La mentalidad no tiene que ser solo de acreedores, sino un criterio humano de quienes 

han sacrificado tantos años fuera del país, para que al devolver sus dineros recibidos 

lo hagan con la prudencia de asegurarse, mediante una alternativa de empleo noble 

y una moratoria que durante cinco años no paguen hasta que se asienten de vuelta al 

país. No olvidemos que las becas además se dieron a percentiles a quintiles, que no 

necesitaban, gente de alto rigor en la élite económica que recibieron becas, para 

doctorados y posdoctorados; la idea era muy buena, sembrar con el más alto nivel 

ecuatorianos que se forman en el extranjero para que se devuelvan al mismo y rindan 

en ciencia, tecnología y desarrollo, pero fue un ejemplo fallido.  

Usted también ha estado siguiendo de cerca el tema de la pandemia ¿Cómo está 

la situación acá en el país?  

Tengo un libro escrito sobre la pandemia y una historia de las pandemias en el mundo 

se llama “Historia, cultura y pandemia”, que demuestra a lo largo de la historia como 

se han desarrollado estas plagas de la humanidad. En el caso presente no está 

solucionado el tema del coronavirus que vino para quedarse y está multiplicando sus 

cepas.  

En el caso del coronavirus las cepas están cambiando y por eso, la renovación de 

vacunación va a ser una solución permanente y a largo plazo, cada vez hay nuevas 

cepas y pues ciertamente que en el caso del Ecuador yo diría, si no la única, la más 
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visible de las tareas exitosas que ha tenido el Ecuador, en este periodo, es la de la 

vacunación contra el coronavirus. Estoy de acuerdo en que se ha practicado una 

política muy incluyente, creo yo que eso ha sido parte de los éxitos de la primera etapa 

de la presidencia de Guillermo Lasso, quizás no hay muchas otras para afrontar sino 

con los dedos de las manos. 

 

 

Gustavo Vega: ‘Bachilleres no necesitan un examen, 

sino un sistema de evaluación’ 
Fecha: 30 de julio de 2022 

 

Gustavo Vega Delgado, rector de la Universidad Internacional del 
Ecuador. Foto: Cortesía UIDE 

Lineida Castillo. Redactora (I) 

Con este segundo semestre se acaba el examen de la Secretaría de Educación 
Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación (Senescyt) para los bachilleres. La 
reforma de la Ley Orgánica de Educación Superior dispone que 
las universidades públicas y cofinanciadas deberán establecer sus propios 
procesos de admisión. 

La ‘papa caliente’ está en manos de las Instituciones de Educación 
Superior (IES) ¿Qué significa esto? 

Lo positivo es que se está devolviendo rigores de autonomía que hemos 
reclamado. Pero en un país en crisis, si las IES públicas y cofinanciadas no 
tienen recursos para sortear los sistemas de admisión, puede fracasar el nuevo 
intento por filtrar a los bachilleres. 

¿Es necesario el examen de admisión? 

No un examen, sino un sistema de evaluación. En la Universidad Internacional 
del Ecuador (UIDE) los estudiantes rinden pruebas de conocimiento, aptitudes, 
dominio de idiomas y la entrevista. En Latinoamérica, los únicos países que no 
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aplican prueba son Uruguay, con resultados positivos porque 
el bachillerato es fuerte; y Argentina con cierta visión demagógica. 

¿Cuáles son los resultados obtenidos en la UIDE? 

Baja deserción estudiantil y que los docentes mantengan el seguimiento de sus 
alumnos a lo largo de la carrera. 

¿Qué recomienda? 

Un sistema moderno, científico, equitativo y humano. No se trata de hacer un 
barrido con maldad, los propedéuticos o preuniversitarios son útiles para 
acortar esa inequidad de bachilleres, entre el urbano y rural. También hace falta 
una reforma radical en la educación media. 

¿Qué criterios deben primar en un sistema de admisión? 

La evaluación no debe medir solo el dominio cognitivo. Hay que buscar 
mecanismos para evaluar lo emocional, volitivo, aptitudes y destrezas. La 
universidad es sentipensante por lo que el estudiante debe conocer, sentir, 
aprender y saber hacer. 

¿Tienen menos de un año para implementar nuevos modelos? 

Para la Costa los tiempos son exiguos, pero las IES deben revisar modelos 
exitosos y seguros para evitar el fraude académico que se ha visto en colegios y 
universidades. Las preguntas de conocimiento deben variar cada año para evitar 
plagio. 

¿Qué opciones tienen los que no pasan los filtros? 

Es mucho más responsable aplicar una política de Estado para trabajar con los 
excluidos. Por ejemplo, a quienes no alcanzaron la nota hay que animarlos a 
cursar una actividad propedéutica para que tengan acceso en la siguiente 
oportunidad. 

¿Por qué hay desencanto por los institutos? 

El error histórico del Ecuador es haber anulado el bachillerato técnico e 
imponer el unificado, desde hace 15 años. Eso está mal porque plomeros, 
electricistas y demás líneas de la tecnología hacen la media cancha y son 
necesarios en el mercado laboral. 

¿Qué problemas tiene el bachillerato unificado? 

No orienta en una vocación. Cada año 90 000 bachilleres se quedan sin cupo y  

si lo multiplicamos por los 15 años que rige este sistema son más de 1,3 millones 
de jóvenes que el Estado ha lanzado a la desocupación. 
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¿Qué se debe hacer? 

Una reforma radical al sistema educativo. Estados Unidos tiene unas 5 000 
universidades, pero menos de 400 de alto nivel. La mayor parte es Community 
Colleges, institutos públicos con bajos niveles de rigurosidad académica, pero 
salvan el espectro de la ciencia y la tecnología al primer país del mundo con 
fuerza laboral y económica. 

¿La gratuidad educativa es un error? 

Cuando estuve como rector de la Universidad de Cuenca (1995 y 2000) tuvimos 
matrícula diferenciada, para los más pobres era gratuita. Ahora la Constitución 
prohíbe los cobros. Lo igualitario es peligroso, inequitativo y anticientífico. La 
gratuidad está bien, por ejemplo, en Europa porque se financia con los 
impuestos de los ciudadanos. 

Al quitarle el examen de admisión, ¿qué le queda a la Senescyt? 

El presidente Guillermo Lasso, nos debe la extinción de este organismo, porque 
no está en la Constitución. Tiene su énfasis en la ciencia y tecnología y no está 
desarrollando esa función. Además, se creó para mantener el control, vigilar y 
castigar. 

¿Cuál es el siguiente paso en la autonomía universitaria? 

Hay que oxigenar la Ley Orgánica de Educación Superior (LOES) y hacer 
cambios radicales. Por ejemplo, un reglamento de doctorado más flexible que 
devuelva a las universidades la capacidad de manejar sus programas 
manteniendo los cánones de vigilancia. 
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ESTIMADA COMUNIDAD UIDE:

Siempre es grato presentar a la comunidad universitaria el informe de
mi gestión,  para dar a conocer las principales decisiones y acciones tomadas
en el desempeño de mis funciones como rector de esta querida universidad,
con  mi  compromiso  permanente  de  realizar  un  trabajo  transparente  y
comprometido con los altos objetivos de la UIDE.

Hago un alto a mis actividades cotidianas  para revisar algunos avances
y hechos detacados, que se sintetizan en este documento. En el cumplimiento
de este trabajo no estoy solo, cuento siempre con el apoyo de las autoridades
de la UIDE y de los colaboradores  que están identificados con los intereses
institucionales.

Las decisiones y acciones tomadas están siempre sujetas  a la ética, a la
moral y con profundo sentido de responsabilidad,  frente a nuestro rol dentro
de la formación de seres humanos, para que se conviertan en profesionales
competentes  y  comprometidos  íntegramente   con  un  país  más  justo,
equitativo e incluyente.

Invito a la lectura de este documento  que resume varios aspectos del
quehacer de nuestra universidad.

Afectuosamente,

Gustavo  Vega Delgado,
M.D., M.Sc., Ph.D

  RECTOR UIDE

OCTUBRE – DICEBRE  2021
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RESOLUCIONES DEL H. CONSEJO SUPERIOR DE LA UIDE 

 Sesión del 07 de septiembre de 2022

El  Honorable  Consejo  Superior  de  la  Universidad  Internacional  del  Ecuador
Powered By Arizona State University, en la sesión realizada el 07 de septiembre
del año en curso, conoció y aprobó los “planes de contingencia propuestos por
el Consejo Académico”, previamente revisados por el Consejo de Planeamiento,
conforme el siguiente detalle:

En esta misma sesión conoció y aprobó los proyectos de creación y diseño de los
programas académicos de pre y posgrado propuestos por el Consejo Académico,
previamente  revisados  por  el  Consejo  Académico  y  el  Consejo  Ejecutivo  de
Investigación y Posgrados de la UIDE, conforme el siguiente detalle:
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Conoció  y  aprobó  la  socialización  de  las  reformas  propuestas  al  Reglamento  de
Investigación de la UIDE en primer debate. La aprobación definitiva se efectuará en
una próxima sesión de este cuerpo colegiado. 

Conoció a aprobó la delegación al Procurador de la UIDE sobre el cumplimiento de la
Política Institucional de Protección de Datos de la UIDE.

 Sesión del 04 de octubre de 2022

 En la sesión extraordinaria y protocolaria de los H. Consejo Superior y de Regentes
realizada el 04 de octubre de 2022,  la UIDE entregó el máximo título honorífico que
otorga, en el grado de doctor honoris causa, al embajador José Ayala Lasso y al Dr.
Rodrigo Fierro Benítez. 

    

https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2022/10/decanos-honoris-causa-1024x533.jpg
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El  H.  Consejo  Superior  y  el  Consejo  de  Regentes  de  la  UIDE  otorgaron  la
condecoración en el grado de Doctor Honoris Causa, al embajador  José Ayala Lasso,
ciudadano excepcional, con funciones diplomáticas en varios países;  presidente del
Consejo de Seguridad de la ONU y Primer Alto Comisionado de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos; tres veces canciller del Ecuador, artífice de los acuerdos
de  paz  entre  el  Ecuador  y  Perú;   docente  universitario  y  conferencista  en
universidades de Europa, Asia y América; Premio Continental a la Paz del Grupo de la
Universidad de Maryland;  miembro de número de la Academia Ecuatoriana de la
Lengua y académico correspondiente de la Real Academia Española de la Lengua;
director general de la Escuela de Diplomacia y Relaciones Internacionales y miembro
del Consejo de Regentes de la UIDE.

En esta misma sesión,  el H. Consejo Superior y el Consejo de Regentes  otorgaron la
condecoración en el grado de Doctor Honoris Causa al  Dr. Rodrigo Fierro Benítez,
quien fuera director del Departamento de Aplicaciones Biomédicas del Instituto de
Ciencias Nucleares de la Escuela Politécnica Nacional; investigador asociado del MIT,
Boston;  fundador  de Endocrinología  de la  Universidad  Central  del  Ecuador  y  del
Centro  Nacional  de  Documentos  Científicos  Ecuatorianos;  investigador  de  los
desórdenes  por  deficiencia  de  yodo  en  el  Ecuador;  Premio  Nacional  “Eugenio
Espejo”  en  Ciencias  y a  la  Mejor  Investigación  en  Medicina  Social  del  Instituto
Franklin de Estados Unidos;  uno de los 12 Héroes de la Salud Pública de las Américas
por  la  OPS/OMS;  Presidente  de  la  Asociación  Latinoamericana  de  Academias
Nacionales de Medicina; Académico de Honor de la Real Académica de Medicina de
España;  miembro  correspondiente  de  la  Académica  Nacional  de  Historia;  Doctor
Honoris Causa de la Escuela Politécnica Nacional; Miembro de la Orden Nacional al
Mérito en el Grado de Gran Cruz; y, articulista del  diario El Comercio por más de 40
años. 

En esta ceremonia estuvieron presentes los miembros de los Honorables Consejo
Superior  y  Consejo de Regentes de esta casa de estudios,   decanos y directores,
familiares de los homenajeados e invitados especiales.
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El docente de la Escuela de Relaciones Internacionales de la UIDE y director de la
Academia Diplomática del Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana
de la Cancillería ecuatoriana, Alejandro Suárez, en representación oficial de la UIDE,
hizo  un  repaso  del  trabajo  realizado  por  el  embajador  Ayala  Lasso  y  exaltó  los
méritos alcanzados a lo largo de los años. Lo destacó como ecuatoriano ilustre, claro
y atinado al asumir los retos que como canciller del Ecuador tuvo que enfrentar.  Que
aún apartado  de la función pública José Ayala Lasso sigue dando lecciones sobre
ética, derechos humanos y defensa de la paz; haciéndolo digno de llevar la distinción
de Doctor Honoris Causa concedida por la UIDE.

Tras su intervención se realizó la entrega de insignias, condecoración y pergamino
oficial al embajador José Ayala Lasso por parte del canciller-fundador y vicecanciller
de la UIDE, Marcelo Fernández y Nicolás Fernández, respectivamente.

https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2022/10/uide-honoris-causa-embajador-ayala-lasso-1024x534.jpg
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El embajador José Ayala Lasso agradeció a la Universidad por este homenaje. Señaló
que  el  ser  humano  es  parte  de  una  sociedad  a  la  que  debe  dar  su  generoso  y
desinteresado aporte para que el proceso de evolución y cambio se oriente hacia el
fortalecimiento  de  la  libertad,  justicia  y  fraternidad.  Solo  así  los  seres  humanos
pueden  aspirar  a  la  trascendencia.  Invitó  a  los  jóvenes  universitarios  a  ejercitar
constantemente  la  crítica;  que  hagan  de  la  duda  metódica,   uno de los  mejores
caminos  para  acercarse  a  la  verdad  y  que  acumulen  conocimiento  para  que,
sumados  a  la  experiencia  y  la  intuición,  les  confiera  la  sabiduría  necesaria  para
transformar el mundo.

En esta ceremonia especial también se condecoró al doctor Rodrigo Fierro Benítez 
por su contribución el ámbito de las ciencias, particularmente en el área de la salud, 
y sus valiosos aportes en la educación del país.

Sus méritos y trayectoria como galeno fueron destacados por José Pedro Barberán,
decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida de la UIDE. Dijo que
la lectura  de los libros del doctor Fierro son un alimento para el alma, una llama
encendida en el pensamiento de sus aprendices y aseguró que su ejemplo es un
legado que, sin duda, seguirán las futuras generaciones.

https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2022/10/ayala-lasso-uide-1024x533.jpg
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Como rector  de la UIDE entregué las insignias, condecoración y pergamino oficial de 
Doctor Honoris Causa a Rodrigo Fierro.

El  médico  homenajeado  destacó  y  reconoció  el  trabajo  de   quienes  llamó  sus
“discípulos”, por su solvente desempeño en la investigación de la endocrinología.
Recordó  los  momentos  complicados  que  tuvo  que  vivir  como  investigador  para
alcanzar  su  empeño  y  a  las  instituciones  que  brindaron  apoyo  a  su  causa.  Tras
repasar los momentos complejos que vivió junto a sus colegas para desarrollar una
labor investigativa de excelencia, concluyó que solo el trabajo tesonero llevará a los
países del tercer mundo a ser vistos y que los grandes talentos solo se forman con la
sed insaciable de llegar más lejos.

Previo a dar por concluida esta sesión extraordinaria, ofrecí mi agradecimiento en
nombre  de  la  comunidad  universitaria  a  los  dos  ciudadanos  excepcionales,
referentes  en el  ámbito  educativo,  político,  científico y  cultural.  La gratitud es la
memoria del corazón y la academia debe expresarles la gratitud que se merecen dos

https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2022/10/rector-uide-rodrigo-fierro-honoris-causa-1024x534.jpg
https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2022/10/rodrigo-fierro-doctor-honoris-causa-uide-1024x534.jpg
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personalidades irrepetibles que han contribuido con paso firme a hacer de este país
grande, como soñara Benjamín Carrión, en la cultura y en la ciencia. 

CONFERENCIA  SOBRE  LA  DECLARACIÓN  DE  PRINCIPIOS
ÉTICOS PARA LOS ESTUDIANTES DE LA UIDE

El pasado 10 de agosto, la Fundación Meridiano Anticorrupción que preside César
Montúfar y entre otros miembros,  Rosalía Arteaga, Alberto Dahik, Nelson Robelly,
padre e hijo, organizaron una conferencia sobre la Declaración de Principios éticos
para estudiantes y exestudiantes de la Universidad Internacional del Ecuador.

En mi intervención, señalé que después de un debate filosófico profundo nacido en
las aulas universitarias y ampliamente socializada con la comunidad estudiantil de
nuestra  casa  de  estudios;  y,   después  de  analizar  detenidamente  desde  una
perspectiva  crítica,  varias  de  las  más  importantes  e  influyentes  escuelas  del
pensamiento  ético  de  todas  las  épocas  y  culturas,  bajo  nuestra  visión  como
americanos y americanas que somos, y atendiendo los desafíos propios de nuestra
realidad contextualizada, en nuestro continente, y particularmente en el Ecuador del
siglo  XXI;  desde  una  visión  responsable  y  comprometida  con  nuestro  futuro y  el
futuro de nuestra sociedad, los alumnos y exalumnos de la UIDE se adhirieron a esta
Declaración. 

En el Preámbulo de esta Declaración consta lo siguiente:

Conscientes  y  orgullosos  de  nuestras  vertientes  culturales  afroecuatorianas  y
mestizas y de todas sus influencias remotas, pero siempre con la mente dispuesta a
la comprensión y valoración de saberes de todos los pueblos y orígenes culturales e
históricos,  en  pleno  ejercicio  de  nuestra  libertad  de  pensamiento,  opinión  y
expresión; 

Comprometidos con buscar nuestra autorrealización y plenitud personal, familiar,
profesional y social como medio para alcanzar la felicidad en un mundo perecedero
lleno  de  ilusiones  efímeras  en  el  que  solamente  permanecen  aquellos  que
sembramos en el corazón de los demás; 

Asumimos las riendas de nuestra propia existencia y nos comprometemos a guiar
nuestros pasos de conformidad con los lineamientos morales,  sintetizados en los
siguientes principios vivenciales:
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La Declaración aborda diez principios:

 Cultivo del carácter y desarrollo personal
 Responsabilidad ante los actos propios
 Humildad intelectual
 Compromiso, honradez y coherencia
 Respeto y tolerancia
 Solidaridad y actitud de servicio
 Armonía con la naturaleza
 Obediencia a disposiciones legítimas de autoridad competente
 Sobriedad y propiedad
 Interrelación y energía vital.

TERTULIA EN LA MITAD DEL MUNDO: CAFÉ DE ALTURA PARA 
CUATRO
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La Editorial Centro de Estudios Sociales de América Latina y la Tribuna Internacional
La Clave inauguró el  mes de septiembre del año en curso,  un nuevo espacio de
reflexión bajo la dirección y moderación  de Manuel Ferrer,  exPrometeo español en
la  Universidad  Técnica  del  Norte  y  actualmente  radicado  en  las  serranías  de  la
provincia de Málaga en  Andalucía - España.

Este encuentro se denomina Tertulia en la Mitad del Mundo: un café de altura para
cuatro y  en el primero realizado el 11 de septiembre de 2022,  se abordó el tema
“Prometeo”.  Participé en es esta tertulia  junto a Efstathios Stefos y José Manuel
Castellano.

Estos  encuentros  tendrán  una  periodicidad  mensual,  cada  segundo  domingo  de
mes, y se abordarán temas de interés general.

Mi  intervención:

Hay  quien  piensa  que  Prometeo  interesa  más  al  gobierno  que  a  las
universidades y centro de investigación. ¿Qué hay de verdad en esa percepción y
cuáles serían las razones?

Respondo  a  la  pregunta  con  una  brevísima  introducción  de  la  mitología.
Recordemos que Prometeo fue hijo de Jápeto, un titán de la oceánide de Asia o de la
oceánide Clímene; hermano de Atlas, quien además ridiculizó a Zeus.

Prometo quiere decir previsor. Posiblemente el Ecuador no utilizó bien la etimología
de su patrimonio en cuanto la paternidad del nombre, no previó adecuadamente un
programa tan interesante.

He tomado una fotografía en mi casa de algo que tiene que ver con la mitología
griega: arriba está Zeus, quien le condenó a Prometo a que su águila le devorara el
hígado,  después  está  el  Colosio  de  Rodas  y  abajo  está  Prometo  en  bronce.  Hay
Prometeos en todas las culturas.

Aterrizando a la pregunta, creo que hubo más un interés de política partidista que
una  política  académica.  Originalmente  estaba  pensado  en  que  los  prometeos
alimenten  doctorados  de  cuarto  nivel,  por  ejemplo,  en  Cuenca,  que  tiene  gran
fortaleza en el agua, un doctorado en riego y agua; en Riobamba, nutrición; en Quito,
con la Politécnica Nacional, geología y vulcanología y en Guayaquil la oceanografía.

Sin embargo, se mal interpretó el programa y en vez de formar cuadros del más alto
nivel en el país,  el proyecto fue utilizado en política partidista; inclusive para hacer la
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Constitución de Montecristi, algunos prometeos aportaron sus ideas, poniendo de
cara una Constitución que cuesta trabajo transformar.

Fue un proyecto muy lindo, aunque no fue utilizada su mitología como previsor. Eso
no  quiere  decir  que  todos  los  prometeos  hayan  sido  un  fracaso,  hay  personas
brillantes; además la venganza del programa es que varios de ellos siguen actuando
con éxito, refundando la cultura como una suerte de hoguera del fuego que sigue
brillando en otras partes fuera de su lugar de origen.

Perspectiva doctrinaria

En términos de mirar otra perspectiva del programa, siguiendo a Ortega y Gasset, el
perspectivismo es interesante porque piensa que la verdad es siempre escapadiza y
que  depende  de  la  perspectiva  para  complementarla,  apunta  a  que  hay  varios
ángulos del tema Prometeo que ahora se aborda.

Hay que partir del simbolismo del mismo. Antes de que nazca el proyecto, cuando
presidí  en Consejo  Nacional  de Educación Superior,  bauticé  como “Prometeo” el
edificio que está entre la calle 9 de octubre y Gil Ramírez Dávalos de la ciudad de
Quito,  mismo  que  ahora  fue  asaltado  por  el  gobierno  (pues  le  pertenecía  a  las
universidades y luego a los institutos).

Allí se levantó el edificio, que con de acuerdo al rito fue nombrado como Prometeo,
muchos años antes de que el gobierno de Correa propusiera el programa.

Aterrizando en el tema doctrinario, es bueno también ser críticos de lo que puede
llamarse  el  neocolonialismo,  pues  una  vez  que  las  repúblicas  lograran  una
independencia tardía de España (90 años), a pesar de que esa liberación se produjo,
hay formas muy sofisticadas de ese neocolonialismo, por lo que considero que, en el
programa académico de Prometeo, existe un neocolonismo oculto.

Los  estudios  poscoloniales  son  interesantes,  por  ejemplo,  Doja  tiene  aportes
interesantes en la India con su inmensa cultura milenaria.

Es diferente la internacionalización respecto de la transnacionalización, hay formas
transnacionales que pueden ser perversas  porque no asumen un rol  de equidad,
frente al país en el cual actúan y más bien son zonas de ocupación; ejemplo es el
Canal de Panamá que fue un enclave norteamericano por tanto años, en donde no
hay personalidad propia sino ocupación o invasión. Por eso pienso que, en buena
parte, Prometeo no tuvo un programa posvisionario, pues terminó en una visión muy
neocolonial.
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Es  interesante  el  hecho  de  la  cooperación  internacional.  Vivimos  un  mundo
globalizado. Citemos a quien fuera director de la UNESCO, Federico Mayor Zaragoza,
quien prefiere hablar de globalidad y no de globalización, pues la segunda tiene un
sesgo  perverso,  en  donde  la  neocolonización  y  la  transnacionalización  están
implicando conceptos asimétricos en las relaciones entre países.

La globalidad es una realidad, sin embargo, en la transnacionalización no se toma en
cuenta un vaivén de respeto entre países, sino que simplemente se lo ocupa.

De  alguna  manera el  programa  Prometeo,  con  mucho  impacto positivo,  no duró
porque no fue lo suficientemente equitativo en la relación entre los orígenes de los
prometeos y sus países con la realidad interna.

La cooperación internacional es valiosa siempre que exista cierta simetría y respeto
entre unos y otros, pero cuando es vertical y piramidal, no tiene éxito. Los hieleros
del  Chimborazo  recibieron  una  ingente  cantidad  de  cooperación  internacional  y
nunca tuvieron suerte. Hay un video precioso del cineasta Guayasamín, que expone
cómo fracasó la cooperación internacional  del  Chimborazo al  convertirse en  una
especie de esclavismo, en donde finalmente Baltazar –el último de los hieleros– sirve
simplemente para las fotos en el parque de La Merced en Riobamba.

La cooperación es un tema complicado, pues no siempre se respetan los valores de
las culturas en las cuales se actúa.

Por  cierto,  hay  que  estar  muy  abiertos  a  que  la  influencia  externa  reoxigene  un
Ecuador demasiado criollo, tal es el caso de mis contertulios que tanto han aportado
a nuestro país.

Para volver sobre Grecia, no olvidemos que Aristóteles vino de Macedonia y no se le
permitió estar al pie del Partenón, en donde Platón si era parte de la élite ateniense.
La suerte es que Aristóteles fue maestro de Alejandro Magno e hizo historia por la
posición crítica de su maestro: “Soy amigo de Platón,  pero más amigo soy de la
verdad”.

La gente de afuera siempre es una poda al árbol.

No podemos ser demasiado criollos porque una cultura endogámica acaba siendo
degenerada. Bienvenida la posición, por tanto de los Prometeos, sin embargo,  es
siempre bueno pensar a la luz de la doctrina que fue un proyecto de neocolonización
y no de respeto propio a las realidades culturales de donde actuaron.

¿Cuáles  son  las  perspectivas  presentes  y  futuras  de  las  universidades  en  el
Ecuador? ¿Cómo está hoy la universidad en el Ecuador y hacia donde puede ir?
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Soy realmente un educador genético, para dar la imagen metafórica de que no estoy
tras una posición ni política ni de una membresía de autoridad; somos cruzados de
la universidad, somos soldados de lo que pensamos que significa el impacto a la
educación. Siguiendo a Mandela, solo la educación hace hombres libres, por eso es
que al ser cruzados de la educación superior como tantos colegas, hay cómo juzgar
objetivamente, como testigos y  también como cómplices encubridores de lo que
podemos hacer en la universidad.

Uno de los problemas muy serios de la universidad ecuatoriana, es haber sucumbido
al  docentismo;  la  docencia  es  una  necesidad  innegable,  es  el  fuelle  que  da  la
continuidad  del  conocimiento,  pero  la  transformación  realmente  la  hace  la
investigación.

Reglamentos, decretos, una cantidad de hiperregulación que hacen los organismos
externos,  han  tratado  de  volver  como  la  cenicienta  de  la  universidad  a  la
investigación. En el futuro de la educación universitaria del Ecuador, ese es el talón
de Aquiles y si no lo curamos, sucumbiremos.

La innovación es importante, por esto, permítaseme una brevísima relación a lo que
estoy  haciendo  en  la  UIDE,  he  firmado  un  convenio  a  20  años  plazo  con  la
Universidad Estatal de Arizona para que nos alimente su experiencia pero en forma
absolutamente  horizontal,  porque  la  ASU  ranquea  número  1  en  innovación  en
Estados Unidos y número tres  en impacto mundial. 

HOMENAJE EN LA CANCILLERÍA AL EMBAJADOR JOSÉ AYALA 
LASSO
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El pasado 27 de septiembre, el embajador José Ayala Lasso, destacado diplomático y
miembro del Honorable Consejo de Regentes de la UIDE, recibió un homenaje por
parte  del  Ministerio  de  Relaciones  Exteriores  y  Movilidad  Humana,  la  Academia
Diplomática, el Servicio Exterior Ecuatoriano, la Universidad Andina Simón Bolívar y
la Universidad  Internacional  del  Ecuador.  Este sentido homenaje se  realizó  en la
Cancillería con la participación del presidente de la República, Guillermo Lasso.

Entre  los  invitados  estuvieron  académicos,  personales  del  cuerpo  diplomático,
amigos y familiares de quien fuera tres veces Canciller de la República.

En este acto intervinieron el  presidente  Guillermo Lasso,  el  canciller  Juan  Carlos
Holguín; el director de la Academia Diplomática,  Alejandro Suárez;  el rector de la
Universidad Andina Simón Bolívar, César Montaño; el presidente de la Asociación de
Funcionarios  del  Servicio  Exterior,  Gonzalo  Salvador.  En  esta ceremonia  también
intervine como rector de la UIDE, para resaltar el aporte de José Ayala Lasso a la
diplomacia, a la función pública y a la ética de Ecuador.

Entre los hitos de la carrera diplomática de José Ayala Lasso se destacó la firma del
Acta de Brasilia que consagró la paz con el Perú, su representación del Ecuador ante
numerosos países y la Organización de las Naciones Unidas y su desempeño como
Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

El canciller Juan Carlos Holguín expresó: “Ecuatoriano universal, figura cimera de
nuestra diplomacia, hombre sabio y bueno, usted estimado Pepe, como con toda
sencillez pidió que lo llamen, merece este homenaje y muchos más. Como ministro
de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana me siento inspirado por su figura y
actuación en bien del país. Usted es un hombre ejemplar”.

El  presidente  Guillermo  Lasso  destacó  que  “es  una  obligación  del  Estado
ecuatoriano ahora y siempre rendir homenaje y reconocer a los ciudadanos que han
trabajado toda su vida en bien de la patria. Es el caso del embajador y excanciller
José Ayala Lasso”, por lo que el Gobierno se unió con entusiasmo para rendirle un
justo homenaje.

Durante el acto se develizó la placa que será colocada en el edificio de la Academia
Diplomática  “Galo  Plaza  Lasso”  en  homenaje  a  José  Ayala  Lasso,  firmada  por  la
propia Academia, las dos universidades y la Asociación de Funcionarios del Servicio
Exterior.

El  excanciller  Ayala  Lasso  al  agradecer  el  acto  mencionó  que  “la  gratitud  es  la
memoria  del  corazón  y  yo guardaré  en  esa  memoria,  la  del  corazón,  de manera
inolvidable, alegremente, todos y cada uno de los minutos transcurridos y cada una
de  las  palabras  pronunciadas  en  este  acto  en  que  se  han  dado  la  mano  la
solemnidad del poder del Estado y la sencillez del poder ciudadano para celebrar el
cumplimiento del deber y la paz”.
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SEGUNDA  EDICIÓN  DE  LOS  DIÁLOGOS  DE  POLÍTICA
EXTERIOR

El  27 de setiembre del 2022 se realizaron los Segundos Diálogos de Política Exterior
del  Ecuador,  organizados  por  el  equipo  del Laboratorio  de  Relaciones
Internacionales (IR-LAB) de la UIDE y el apoyo de la Fundación Friedrich Naumann-
FNF (Países Andinos). En la sesión inaugural intervino presencialmente el canciller
Juan Carlos Holguín, ceremonia realizada en el Hotel Carlton de la ciudad de Quito. 

Se identificaron en los cinco paneles los grandes desafíos para Ecuador y la región.
Los  ejes  temáticos  sobre  los  que  se  trabajó  fueron:  política  exterior,  economía
política internacional, instituciones democráticas, seguridad y defensa.

En  este  análisis  estuvieron  involucrados  los  criterios  de  autoridades
gubernamentales y legislativas del país, así como  académicos de  renombre del país.

El primer panel de inauguración fue presentado por Santiago Carranco, coordinador
del IRLAB, quien comentó que este encuentro es la continuación de los primeros
Diálogos de Política Exterior, que abrieron los nexos entre el Estado y la Academia en
materia de Relaciones Internacionales.

https://www.uide.edu.ec/ir-lab/
https://www.uide.edu.ec/ir-lab/
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Recordó que al  final  de este proceso de diálogos se generará un documento (IR-
FORO  Ecuador  2040),   que  incluirá  una  agenda  de  investigación  y  un  informe
propositivo que funcione como una hoja de ruta para los tomadores de decisiones
políticas.

Grace Jaramillo, profesora invitada de la Universidad de Columbia Británica, recalcó
la importancia de democratizar la política exterior, así como grandes potencias lo
hicieron. El canciller de Ecuador, Juan Carlos Holguín, destacó que para el 2040 se
debe pensar que el Estado resurge como un actor fundamental del desarrollo social.

En mi intervención como rector de la Universidad Internacional del Ecuador, señalé
que  la  academia  debe  y  puede  ayudar  al  país  en  asuntos  de  relaciones
internacionales  con  ideas  y  propuestas  que  sirvan  para  mejorar  e  impulsar  esta
importante artería de la política.

César  Montaño,  rector  de  la  Universidad  Andina  Simón  Bolívar  incentivó  que  se
atienda la necesidad  de discutir  la centralidad  de los  Estados en la política y  su
competencia en materia de desarrollo económico.

Felipe  Burbano,  rector  de  la  Facultad  Latinoamericana  de  Ciencias  Sociales  de
Ecuador,  en  su  intervención  enfatizó  la  relevancia  que  tiene  la  academia  para
aportar  visiones desinteresadas sobre  los  problemas,  lo que genera una relación
inquebrantable entre el Estado y el conocimiento.

Juan Fernando Flores,  presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales y
Movilidad Humana de la Asamblea Nacional, destacó que el legislativo necesita la
experticia de los académicos para alinear las decisiones de política exterior a los
intereses pragmáticos del país.
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Joerg  Dehner,  director  de  la  Fundación  Friedrich  Naumann  para  Países  Andinos,
comentó que es un honor para la Fundación ser parte de este proceso de diálogos,
que serán materializados en una publicación que va a servir como punto de partida
para generar agendas propositivas para afrontar los retos de Ecuador y la región.

Resultados de las mesas de trabajo

El panel de política exterior contó con la presencia de Luis Vayas, vicecanciller de la
República  del  Ecuador;  Hernán  Escudero,  director  del  Centro  Ecuatoriano  de
Estudios Internacionales de la UIDE; Michel Levy, director Centro Andino de Estudios
Internacionales de la Universidad Andina Simón Bolívar;  Lorena Herrera,  (FLACSO
Ecuador); Natalia Encalada (UIDE) y Daniel Crespo (USFQ). En esta mesa se enfatizó
en la importancia de la planificación de la política exterior como política de Estado,
con líneas de base que determinen una capacidad de acción ante los retos del 2040.
A su vez, se debatió alrededor de la profesionalización del servicio exterior y sobre la
necesidad de priorizar la toma de decisiones con acompañamiento técnico.
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En  la  mesa  de  economía  política  internacional, Grace  Jaramillo,  (Universidad  de
Columbia  Británica);  Cintia  Quiliconi  (FLACSO  Ecuador);  Pablo  Andrade  (UASB),
Daniel  Pontón  (IAEN)  y  Julissa  Castro  (PUCP)  debatieron  sobre  la  adhesión  de
Ecuador a cadenas de producción y adición de valor,  las acciones para combatir
economías informales /criminales y los tratados comerciales, políticos y financieros
prioritarios  para  el  país.  Durante  este  panel  se  comentó  que  los  sectores
ecuatorianos se pueden vincular en cadenas de valor de la región andina y que el
país debe retomar los debates comerciales en la Organización Mundial de Comercio
(OMC), la Alianza del Pacífico y otros espacios. También se destacó que el país debe
invertir en la creación de nuevas capacidades tecnológicas y comerciales.

El panel de seguridad y defensa, moderado por el docente de la UIDE,  Daniel García,
contó con la presencia de los académicos: Freddy Rivera (FLACSO Ecuador), Lester
Cabrera (ESPE),  Liosday  Landaburo  (UIDE),  Lorena Piedra  (PUCE)  y  Caterina Tuci
(UIDE).  Dialogaron  sobre  el  crimen  organizado  transnacional,  las  violaciones  de
soberanía del mar territorial ecuatoriano y si la región pudiera ser escenario de un
conflicto armado. En el panel se destacó que el sistema de seguridad estatal debe
ser capaz de trabajar en prevención para combatir contra el crimen organizado y que
se debe diseñar modelo de gobernanza de Ciberseguridad.

La mesa de instituciones democráticas, moderada por el docente de la UIDE, Cristian
Bravo, debatió sobre la influencia de las nuevas tecnologías de información en la
calidad de la democracia y los procesos electorales. En este panel participaron los
académicos  de  la  UIDE  Arturo  Moscoso,  director  de  la Escuela  de  Relaciones
Internacionales;  Esteban Ron, director de la Escuela de Derecho; Patricia Hidalgo,
directora de la Escuela de Comunicación; y Alberto Feijoo, docente. Los catedráticos
destacaron que el país se enfrenta a una dinámica de polarización y a una creciente
desconfianza  en  las  instituciones.  Plantearon  la  necesidad  de  analizar  y
conceptualizar  los  fenómenos  políticos  para  generar  soluciones  efectivas  a  largo
plazo. Las propuestas recabadas en este espacio formarán parte de una hoja de ruta
para  los  tomadores  de  decisiones  de  política  exterior  y  serán  plasmadas  en  el
documento IR-FORO que será publicado en el mes de noviembre.

INAUGURACIÓN DE NUEVO EDIFICIO DE AULAS

La UIDE inauguró su innovador edificio de aulas con tecnología de vanguardia, un
enfoque de sostenibilidad y diseños basados en los centros de colaboración más
importantes  del  mundo,  para  ofrecer  una  experiencia  académica  única  y  una
verdadera educación global a sus estudiantes.

https://www.uide.edu.ec/pregrado-presencial/quito/facultad-de-jurisprudencia-ciencias-sociales-y-humanidades-andres-f-cordova/comunicacion/
https://www.uide.edu.ec/pregrado-presencial/quito/facultad-de-jurisprudencia-ciencias-sociales-y-humanidades-andres-f-cordova/derecho/
https://www.uide.edu.ec/pregrado-presencial/quito/facultad-de-ciencias-sociales-y-comunicacion/relaciones-internacionales/
https://www.uide.edu.ec/pregrado-presencial/quito/facultad-de-ciencias-sociales-y-comunicacion/relaciones-internacionales/
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El vicecanciller de la UIDE, Nicolás Fernández, en esta ceremonia, señaló que una
autonomía universitaria responsable permite avanzar en procesos,  que potencien
una  educación  de  calidad.  Alianzas  estratégicas  con  la  que  tenemos  con  ASU
representa un progreso sustancial en la educación de nuestros estudiantes. 
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En un acto simbólico como parte de la inauguración, el canciller Marcelo Fernández y
el vicecanciller Nicolás Fernández, cortaron la cinta que dio inicio al recorrido por las
renovadas  instalaciones,  diseñadas  por  expertos  internacionales  en  procesos
educativos.
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PRESENTACION DEL LIBRO “UNA SEGUNDA OPORTUNIDAD”

   

En  el  marco  de  la  ceremonia  de  inauguración  de  las  nuevas  aulas  de  la  UIDE,
Verónica  Fernández  y  Eliana  Dueñas   presentaron   y  socializaron  el  libro  “Una
segunda oportunidad”, inspirada en el trabajo de la fundación El Perro Feliz,  que
funciona en Bahía de Caráquez. Participé en este lanzamiento con un análisis sobre
la importancia de una cultura de la fauna urbana.

Verónica Fernández es fundadora y directora del refugio. Cuenta que el libro busca
dar  a  conocer  a  las  personas  sobre  esa  maravillosa  sensación  que  se  siente  al
rescatar a un perro.

https://quenoticias.com/wp-content/uploads/2022/07/portada-maximum_48832846.jpg
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Comentó “Queremos compartir  con el  público ese sentimiento de redención que
tenemos todos al  ver a un ser vivo, que se ha recuperado luego de haber estado
prácticamente acabado emocional y físicamente; ver ese florecimiento de ellos nos
llena el corazón, nos hace sentir que estamos haciendo algo positivo en esta tierra”,

La obra reúne la historia de 18 perros, un gato y un burro, que fueron escritas por
Eliana  Dueñas,  quien  es  parte  del  equipo  del  albergue.  Las  fotografías  del  libro
fueron  realizadas  por  Chantal  Fontaine,  en  Bahía  de  Caráquez.  Ella  se  unió  a  la
iniciativa  tras  una invitación  de  Gabriela  Fernández,  ya  que  anteriormente  había
fotografiado a varios animalitos que buscaban un hogar.

LANZAMIENTO DEL LIBRO “VERSÁTILES”

El 06 de octubre pasado, se realizó el lanzamiento del libro “Versátiles” de  Hugo Calle
Galán. Para este libro por pedido de su autor redacté la Introducción con el título “Más
acá de Hipócrates y más  allá de Apolo. La medicina en las artes de la Cuenca Andina”.

PANORAMA GLOBAL N°. 18

El Centro de Estudios Internacionales presenta el número 18 de la revista Panorama
Global.  En esta edición aborda como tema central:  Evaluación general del primer
año de gobierno del presidente Guillermo Lasso.
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Contiene el análisis de expertos académicos sobre: Política Exterior: Balance a un
año de gobierno; ¿Cómo va Ecuador en la calidad de su democracia?; Primer año del
gobierno de Guillermo Lasso: análisis económico y comercial;  Guillermo Lasso: 14
meses después; Inseguridad: un Gobierno que no se conecta con la realidad; Un año
de gestión: Nuevos y duros retos se presentan para el Gobierno; La construcción del
discurso en el primer año de gobierno del presidente Guillermo Lasso; Documento
Histórico: Cumbre de las Américas.

En la sección Entrevistas se publica: Diálogos de Política Exterior con el coordinador
del Laboratorio de RRII de la UIDE, Santiago Carranco; Otros Temas: Ecuador: entre
el águila y el dragón; Nota a la memoria del doctor Francisco Huerta Montalvo; y, la
sección Reseñas: “Ucrania... Trigo, girasoles y armas” y el audiolibro “Los Lenguaje
del cuerpo;  Seguimiento a la Política Exterior Ecuatoriana: Ecuador Global.

El lanzamiento de esta edición se realizó mediante un conversatorio virtual,  el 19 de
octubre con la participación del embajador Alfonso López Osorio, Econ. Luis Luna
Osorio y Msc. Daniel Granda, docente – investigador de la UIDE. 

CONFERENCIA  EN  LA  UIDE  SOBRE  “EL  MISTICISMO
ISLÁMICO” 

El  Centro  de  Estudios  Científicos  de  las  Religiones,  Saberes  Espirituales  y
Pensamiento Sagrado de la UIDE,  organizó la conferencia: “Misticismo Islámico” a
cargo  de  Enrique  Santos  Jara,  quien  actualmente  se  desempeña  como  profesor
invitado en programas de posgrado de varias universidades del país. Es sociólogo,
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magíster  en  Antropología  del  Desarrollo  y  Doctor  (Ph.D.)  en  Psicología  por  la
Universidad Católica de Leuven (K. U. Leuven, Bélgica), donde fue investigador libre
entre 1997 y 1998. Ha sido profesor, investigador y autoridad en la Universidad de
Cuenca y otras universidades del país, tanto en grado como posgrado. En los últimos
años  ha  concentrado  su  atención  en  temas  de  psicología  cognitiva  y  educación
superior, habiendo sido miembro del Consejo de Educación Superior (CES), donde
ocupó la presidencia.

Al  inicio de esta conferencia  intervine para explicar  que es  la  segunda sesión de
trabajo de este Centro, organizada para pensar desde la academia desde diversos
frentes la religiosidad,   unas veces como parte de la mística, otras del proceso bélico
mundial que  ha vivido este planeta; podrá haber una próxima conferencia sobre el
ateísmo -la ausencia de Dios según Nietzsche. Informé sobre la mesa de diálogo que
se desarrolló en la UIDE,  con la participación de tres rectores universitarios y cuatro
ministros de Estado, en lo que se llama la Segunda Mesa de Trabajo y que en las
próximas ediciones se podrá invitar a Enrique Santos, académico prestigioso, que
con su sabiduría y experiencia nos brindará su valioso aporte. 

En la conferencia  sobre el Misticismo Islámico, Enrique Santos, explicó que el Islam
acepta los “libros sagrados” del judaísmo y el cristianismo (Torá, Libro de los Salmos
y Evangelios).  Señaló que los  cinco más importantes profetas son: Noe, Ibrahim,
Moisés, Isa (Jesús) y Mahoma 

Que el Islam se  basa en la profesión de fe, que hay un solo Dios (Alá) y Mahoma es su
profeta,  que  oran  cinco  veces  al  días  (salat),  con  un  ritual  preciso.  Tienen  un
impuesto para los pobres: zakat o azaque; practican el ayuno: el Ramadán se realiza
entre abril y mayo y una peregrinación a La Meca (La Kaaba) o hach. Para el Islam el
ritual es muy importante.

Explicó sobre la  expansión y evolución del Islam y sus elementos místicos. El Corán
como recitación, la caligrafía para representar a Dios, la vigencia de la ciencia y fe
(astronomía,  matemáticas);  los  principios:  justicia  y  amabilidad,  misericordia  y
compasión; sobre los ascetas en los primeros siglos del Islam; sobre  Rumi (poeta
persa  del  XIII):  loas  a  Dios  y  al  amor  (gazal)  Giróvagos  (Mevleví):  meditación  y
movimiento. 

Se refirió al Sufismo como fenómeno místico. Hans Küng: las tres grandes religiones
monoteístas son proféticas. Misticismo y ascetismo. Los primeros “vestidos de lana”
(sufís)  y  el  escape  de  la  umma  racional  y  de  la  Sharia  (comunidad,  ulemas  y  su
consenso). Camino hacia la purificación del corazón, para que se convierta en un
lugar para la presencia de Alá -mística del amor (Rabi’a) 

Para las Hermandades sufíes es necesario: leer El Corán también con el corazón, vivir
permanentemente en Dios. Con técnicas: 1) evocar siempre el nombre de Dios, por
ejemplo, recitando sus 99 nombres;  2) oír poesía y música;  3) la danza para alcanzar
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el  éxtasis.   El  sufismo se convierte  en fenómeno de masas:  la música y  la danza
(siglos X a XIV) y se “desarabiza” (núcleo persa).

Se proyectó un video de música - baile y se dio paso a preguntas de los asistentes.

NOMBRAMIENTO  POR  PARTE  DEL  CONSEJO  DE
REGENTES   DE  NICOLÁS  FERNÁNDEZ  SCHATZER,
COMO  NUEVO  CANCILLER    Y  RATIFICACION  DE
MARCELO FERNÁNDEZ SÁNCHEZ, COMO CANCILLER –
FUNDADOR 

El  20  de  octubre  de 2022, Nicolás  Fernández fue  posesionado  como  el
nuevo canciller de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE). Actualmente se
encuentra  cursando  su doctorado en Educación  en  la  Universidad  del  Sur  de
California, Estados Unidos. Tiene una Maestría en Administración de Empresas por
London Business School de Reino Unido; y una Licenciatura en Ciencias en Finanzas
por la Universidad de Webster, Austria.

Ha  desarrollado  investigaciones  enfocadas  en universidades LEAN y planificación
estratégica; consultor estratégico en Boston Consulting Group en Viena, Austria;  y
socio en empresas de capital riesgo en Reino Unido.

Dentro de su labor en nuestra institución de educación superior se ha destacado por
el desarrollo de proyectos de sustentabilidad. Fue el mentalizador de la afiliación de
la UIDE a Arizona State University y su integración a la red académica global Cintana
Alliance, dando un gran impulso académico a nuestra casa de estudios.

Su visión innovadora también se plasma en los nuevos espacios universitarios que
han sido renovados para continuar a la vanguardia de la educación superior del país.

La comunidad UIDE le desea a Nicolás Fernández éxitos en su gestión como canciller
de la UIDE powered by ASU.

MI CONFERENCIA:

En esta ceremonia de posesión me referí  a  la  genealogía de la palabra canciller,
pasando  de  las  monarquías,  al  tiempo  del  Bajo  Imperio  Romano,  al  origen
eclesiástico y su impacto en la historia geopolítica. 
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Me referí  a  Nicolás,  a  quien conocí  en sus  16 tempranos años,  cuando presidí  el
Consejo Nacional de Educación Superior y conjuntamente con su padre, Marcelo, a
quién le pedí que presidiera la Comisión de Asuntos Internacionales. 

Sus activos fijos: siempre cumplió el principio latino “Mens sana in corpore sano”,
pues su afán en torno a la disciplina con el deporte – en especial el ciclismo – ha
constituido  un  referente  espartano  en  su  vida  a  través  de  cultivar  su  salud,  que
además tiene que ver con su celo especial de procurar alimentación sana al tenor de
las nuevas generaciones, en donde los jóvenes ponen mucho énfasis en su salud
integral. 

Es  importante  recordar  que  Nicolás  tiene  dos  vertientes  en  su  genética,  tanto
latinoamericana como europea; su vinculación con Viena y con Austria en primer
lugar, sus estudios de maestría en Londres, y ahora que se encuentra realizando su
doctorado  en  la  Universidad  del  Sur  de  California,  configuran  una  visión
transcultural de su formación. 

Tenemos que recoger también en la gestión de su joven ejercicio, la organización de
un NFT a través del apoyo del blockchain y de las criptomonedas,  cuando abrió en la
UIDE un espacio de subasta en favor de la innovación de obras de arte basado en la
tecnología. 

Un segundo importante apoyo en la gestión de Nicolás es su papel en la impronta de
crear  un  nuevo edificio  reformado  de  aulas,  bajo  la  supervisión  de  arquitectas  y
diseñadoras de primera calidad, escogidas por su talento, a quienes les recuerdo
precisamente por su ancestro cuencano. 

Otro plus sin duda es su edad. No hay que considerarla como debilidad porque hay
debilidades que pueden emerger por la falta de formación, pero no por la edad.
Recordemos ejemplos clásicos, en el caso religioso, Jesús ejerció impacto universal
hasta  sus  33  años  de  edad  y  en  el  caso  político,  Alejandro  el  Magno  –el  mayor
conquistador de la antigüedad– a edades parecidas a las de Jesús. 

En  cuanto a  historia  científica  no es  la  excepción.  Einstein  desarrolló  la  primera
etapa de su teoría de la relatividad cuando era joven, refugiado en Suiza mirando a
un célebre reloj (que se encuentra en plena calle de Berna) incubó dicha teoría, que,
según  los  expertos,  fue  más  brillante  incluso  que  la  segunda  etapa  de  dicha
transcendental teoría. 

En la  historia  nacional  no hay  excepciones,  cabe recordar  la  presencia de  Jaime
Roldós Aguilera, elegido presidente de la República del Ecuador a sus 40 tempranos
años; también el joven presidente de Chile, Boric, que con 32 años está ejerciendo el
cargo de un país, que busca resarcirse de los impactos del pinochetismo y abrirse
modernidad hacia el futuro. 

Un valor agregado fue lo ocurrido con Steve Jobs, que siendo tan joven creó por
primera vez el iPhone en el Valle de los Silicones de California, cerca de Palo Alto,
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todas las grandes empresas transnacionales de alta tecnología, Amazon, Facebook,
Twitter, están en manos de jóvenes. 

Me referí a la interculturalidad: ser latinoamericano en búsqueda de su identidad y la
de ser también austriaco significa para Nicolás una fuente agregada para su historia
personal. También es un plus el hecho de que su esposa Melanie Dahlan, de ancestro
francés y más atrás también, de ancestro libanés, juntos avanzan hacia un concepto
moderno: visualizar el mundo a través de una orientación más supranacional que
nacional. 

Sobre Marcelo, el canciller fundador, señalé que es un visionario, un sembrador de
luz,  un  Prometeo  moderno robando el  fuego  de  los  dioses  para  donárselo  a  los
mortales. Generoso en recursos y sobre todo en alma. 

Tiene como cualidad especial la tenacidad, aliado del éxito; más vale la constancia
que la dicha. 

Su  padre,  Jorge  Fernández,   fue  un  ícono  para  la  Facultad  Latinoamericana  de
Ciencias Sociales, FLACSO y para el Centro Internacional de Estudios Superiores de
Comunicación para América Latina, CIESPAL; su papel extraordinario en la creación
de la política orquestada a nivel internacional de las 200 millas marítimas. 

Su pluma temprana, casi adolescente, escribiendo obras de literatura y se convirtió
el mentor lúcido de lo que sería la UIDE. 

Hay familias que tienen un plus en la historia, los dos Huxley, tanto Tomás como
Aldous, el primero – el abuelo – biólogo (uno de los grandes de la evolución junto
con Darwin) y el segundo, el nieto, filósofo y pensador de las ciencias y las artes. 

Julián y Javier  Marías,  el  padre filósofo y  el  hijo literato;  el  segundo casi  premio
Nobel a no ser por su fatal muerte temprana por neumonía bilateral por covid-19. 

Siempre es bueno hacer la diferencia entre conocimiento y sabiduría, por supuesto
que el conocimiento es clave y el poder de este se basa en la innovación y tecnología;
sin embargo, la sabiduría es propio ejemplo de la experiencia, de la capacidad de
poder haber acumulado en la vida perspicacia que no es dada únicamente por el
conocimiento. 

Los jóvenes para regir bien deben siempre consultar con la voz de la experiencia.
Para hablar de Marcelo, siempre es bueno recordar aquellos longevos personajes de
la historia que siguieron aportando en su avanzada edad. Arthur Rubinstein, tocaba
el piano magistralmente a sus 80 años, Rossini  componía óperas en su avanzada
edad, Pablo Casals, el mejor violonchelista de la historia, daba conciertos en la Casa
Blanca a sus 90 años; también hay casos octogenarios que deben ser reivindicados
como Confucio, el padre de la filosofía china, quien decía que era muy viejo como
para poder jubilarse y siguió produciendo con tanta sabiduría a lo largo de su vida en
la teología y el pensamiento. 
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Sin embargo,  está visiblemente pensado que en la bitácora de esta nueva etapa,
tengamos que reinventar la universidad a través de la investigación científica, una
vez  que  se  han  expandido a  70  los  posgrados  legales  y  legítimos  y a  más  de 18
carreras en pregrado. El salto con garrocha constituye la investigación como función
sustantiva.  

XIII SIMPOSIO NACIONAL DE DESARROLLO URBANO Y
PLANIFICACIÓN TERRITORIAL 

- Se lleva a cabo desde hace 43 años

La Facultad de Arquitectura de la Universidad de Cuenca organizó el XIII Simposio
Nacional de Desarrollo Urbano y Planificación Territorial, encuentro desarrollado del
26 al 28 de  octubre 2022. 

En esta edición  se abordó el tema “Desarrollo territorial, pandemia y recuperación”,
en torno a cuatro ejes: pandemia y recuperación de los territorios, planificación del
desarrollo territorial post pandemia, enfoques e instrumentos para la innovación de
la planificación y marco institucional y legal.

Este  simposio  contó  con  el  auspicio  de  las  siguientes  instituciones:  Ministerio
Desarrollo  Urbano  y  Vivienda  del  Ecuador,  Secretaría  Nacional  de  Planificación,
Asociación  de  Municipalidades  Ecuatorianas,  Consorcio  de  Gobiernos  Autónomos
Provinciales del Ecuador y  Banco de Desarrollo del Ecuador.

https://www.facebook.com/BDEcuadorBP?__cft__%5B0%5D=AZUFnnl93jg-9qCvZGkFkN39nVM7Cnbp-LsO4X2Ebo1IaDe_T2d6sMz3ThtFpyqkefdMxtIXnkmP3fcNA7uxcjU5IRIZbgTX-JWqzz3P0abDpLByfkHXNwen-x2ZdKBuhGjpwWv6kTujVQR4bY1GgyzXeVvdOxOSaHPGfiwhA0O_8NtcJNPsJXaTBfjcxOvJJ58&__tn__=-%5DK-R
https://www.facebook.com/AMEcuador?__cft__%5B0%5D=AZUFnnl93jg-9qCvZGkFkN39nVM7Cnbp-LsO4X2Ebo1IaDe_T2d6sMz3ThtFpyqkefdMxtIXnkmP3fcNA7uxcjU5IRIZbgTX-JWqzz3P0abDpLByfkHXNwen-x2ZdKBuhGjpwWv6kTujVQR4bY1GgyzXeVvdOxOSaHPGfiwhA0O_8NtcJNPsJXaTBfjcxOvJJ58&__tn__=-%5DK-R
https://www.facebook.com/PlanificacionEc?__cft__%5B0%5D=AZUFnnl93jg-9qCvZGkFkN39nVM7Cnbp-LsO4X2Ebo1IaDe_T2d6sMz3ThtFpyqkefdMxtIXnkmP3fcNA7uxcjU5IRIZbgTX-JWqzz3P0abDpLByfkHXNwen-x2ZdKBuhGjpwWv6kTujVQR4bY1GgyzXeVvdOxOSaHPGfiwhA0O_8NtcJNPsJXaTBfjcxOvJJ58&__tn__=-%5DK-R
https://www.facebook.com/ViviendaEcuador?__cft__%5B0%5D=AZUFnnl93jg-9qCvZGkFkN39nVM7Cnbp-LsO4X2Ebo1IaDe_T2d6sMz3ThtFpyqkefdMxtIXnkmP3fcNA7uxcjU5IRIZbgTX-JWqzz3P0abDpLByfkHXNwen-x2ZdKBuhGjpwWv6kTujVQR4bY1GgyzXeVvdOxOSaHPGfiwhA0O_8NtcJNPsJXaTBfjcxOvJJ58&__tn__=-%5DK-R
https://www.facebook.com/ViviendaEcuador?__cft__%5B0%5D=AZUFnnl93jg-9qCvZGkFkN39nVM7Cnbp-LsO4X2Ebo1IaDe_T2d6sMz3ThtFpyqkefdMxtIXnkmP3fcNA7uxcjU5IRIZbgTX-JWqzz3P0abDpLByfkHXNwen-x2ZdKBuhGjpwWv6kTujVQR4bY1GgyzXeVvdOxOSaHPGfiwhA0O_8NtcJNPsJXaTBfjcxOvJJ58&__tn__=-%5DK-R
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Mi trabajo:

En  este  Simposio  presenté  el  trabajo  “Historia,  Cultura  y  Salud:  inequidades
territoriales y pospandemia”,  en el que se abordan referencias empíricas, respecto
de las inequidades generales del Ecuador a través de una muestra de las provincias
del país. 

Tal como menciona la ONU, existe una gran brecha de desigualdad en el mundo,
Ecuador  no  es  la  excepción.  Acorde  al  portal  de  noticias  Primicias,  Ecuador  se
convirtió  en  el  tercer  país  más  desigual  de  América  Latina  (Orozco,  2022).  En  el
mencionado artículo se establece que -acorde a estudios del Instituto Nacional de
Estadísticas y Censos- el coeficiente de Gini en Ecuador subió de 0,44 en 2014 a 0,48
en 2021, seguido de Brasil, 0,52 y Colombia 0,55. 

Señalo  que  acorde  al  estudio  citado,  las  provincias  con  mayores  niveles  de
inequidad en función a los ingresos son: Morona Santiago,  Napo y Pastaza,  pues
tienen un coeficiente de Gini superior a 0,50. En concordancia a estos resultados, son
las provincias que registran las tasas de pobreza más altas del país y los menores
indicadores de empleo. 

En  Latinoamérica,  “los  patrones  de  organización  territorial,  así  como  las
desigualdades  históricas,  expresan  un  modelo  de  desarrollo  concentrado  que
refuerza las diferencias de vida los habitantes en cada territorio” (Canelos,  2020),
modelo reflejado en Ecuador a través de un sistema productivo que mantiene una
estructura  exportable  poco diversificada,  acompañado  de  la  alta  dependencia  al
sector  petrolero.  Es  así,  como  Ramiro  Canelos  en  su  libro  “Desigualdades
territoriales en Ecuador: Una perspectiva estructural desde las ciudades” señala que
“la economía del país tiene una alta vulnerabilidad a las fluctuaciones de los precios
internacionales  del  petróleo,  lo  que  conlleva  consecuencias  significativas  en  el
ámbito fiscal y territorial” (Canelos, 2020). 

Se añade que, de las 224 ciudades que conforman el territorio ecuatoriano, dos de
ellas concentran una importante porción de riqueza: Quito al ser la capital política y
económica; y Guayaquil por su condición de principal puerto comercial.  

Se ha estudiado a lo largo de los años las razones y raíces de la desigualdad en el
Ecuador,  dando  como  respuesta  la  concentración  inequitativa  de  la  riqueza  en
reducidos  sectores  sociales.  Por  otro  lado,  el  afianzamiento  de  un  modelo
agroexportador  hasta  inicios  de  los  años  setenta  configuró  un  país  con
concentraciones económicas territoriales que refuerzan principalmente a la ciudad
de  Guayaquil  por  las  razones  previamente  mencionadas.  Posteriormente,  la
producción y exportación del petróleo  altera la estructura económica, reforzando el
rol de la capital, Quito, como centro político y tributario de esta actividad, a pesar de
que la producción y explotación se desarrolla en la Amazonía ecuatoriana (Canelos,
2020). 
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Aunque en los países desarrollados se presenta una tendencia a la convergencia en
relación a las desigualdades, es decir, a cerrar la amplitud de las brechas; en el caso
ecuatoriano  las  desigualdades  se  amplían  gracias  al  refuerzo  de  las  estructuras
sociales, productivas e institucionales. 

Ramiro Canelos identifica estas desigualdades a través de un estudio que clasifica 6
diferentes  conglomerados  de  ciudades  según  su  nivel  de  riqueza.  El  primer
conglomerado  -C1-  está  conformado  por  Quito,  Guayaquil  y  Cuenca.  Este
conglomerado presenta la más alta tasa de asistencia a educación superior (23,4%) y
sus ciudades a través de sus municipios recaudan el 38% de ingresos totales. El PIB
per cápita es el segundo más alto superado por el promedio del conglomerado 2. 

Los porcentajes  del C1 resaltan por la incidencia, que Quito y Guayaquil en el sector
de los servicios profesionales y su peso relativo en administración pública, debido a
la presencia institucional del estado.

El conglomerado 2 -C2- agrupa a cuatro ciudades de la región costa: Durán, Coronel
Marcelino Maridueña, Montecristi y Jaramijó, que presentan indicadores de renta per
cápita superiores a todos los demás conglomerados. 

Es  importante  señalar  ciertas  características  peculiares  que  presentan  estas
ciudades,  entre  ellas,  que  su  fuerza  económica  está  sectorialmente  asentada  en
manufactura,  seguida  de  otras  actividades  económicas  como  el  comercio  y  la
agricultura,   vinculadas  directamente  con  la  exportación  por  su  especialidad
productiva,  la  fabricación  de  los  sombreros  de  paja  toquilla  en  Montecristi  y  la
producción  de  banano  en  Durán  (Canelos,  2020);  sin  embargo,  a  pesar  del
importante registro del PIB per cápita y de la presencia de la manufactura en este
conglomerado, los indicadores de las restantes brechas no configuran un estadio de
desarrollo  superior  y  la  riqueza  generada  en  su  territorio  no  ha  constituido  un
crecimiento y desarrollo de las ciudades en sí mismas. 

El  conglomerado 3  -C3-  agrupa  a  11  ciudades,  6  de ellas  pertenecen  a  la  región
Sierra, 2 a la Costa y 3 a la Región Insular. Estas ciudades agrupan en 10.7% de los
habitantes  del  Ecuador  y  tienen indicadores  superiores  al  promedio del  país;  sin
embargo, se mantienen inferiores a los del C1. Los 5 principales sectores económicos
destacados son la construcción, comercio,  transporte,  actividades profesionales y
agricultura. 

Este conglomerado tiene una tasa promedio de asistencia a educación superior de
18.4 %, siendo superior al promedio nacional de 7.8 %. 

El conglomerado 4 agrupa a 30 ciudades y se caracteriza por presentar indicadores
ligeramente superiores similares al promedio en el país, 10 de estas ciudades están
en la región Sierra, 18 en la Costa y 2 en la Amazonía, agrupando el 18.5 % de la
población del país. Es el conglomerado con la tasa más baja del crecimiento de PIB
per  cápita  (0.27  %  en  el  período  2013-2017)  lo  que  significa  un  estancamiento
económico  dentro  de  estas  ciudades.  Los  principales  sectores  económicos  son,
construcción, agricultura, manufactura, comercio y transporte. El C4 tiene una tasa
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promedio de asistencia de educación superior de 11.4 % lo que se relaciona con la
baja actividad con la baja participación del sector de actividades profesionales, 4 %.

El conglomerado 5 está conformado por 60 ciudades, lo que representa el 16% de la
población del país: Los sectores económicos destacados en este conglomerado son
la agricultura y ganadería que ocupan la tercera parte del PIB cantonal, así como las
minas y canteras, actividades que juntass alcanzan el 60% del PIB. 

La mayoría de las ciudades de este conglomerado pertenecen al interior de la región
Costa, acompañadas de un pequeño grupo de ciudades en la Amazonía, en la que se
registran normalmente actividades de explotación petrolera y minera.

El conglomerado 6 está formado por 74 ciudades, 44 ciudades en la Sierra, 8 en la
Costa  y  22  en  la  Amazonía.  Es  posible  diferenciar  una  concentración  de  estas
ciudades en las fronteras sur y norte del país, así como en ciudades pequeñas de la
Amazonía. Las actividades productivas del C6 tienden a ser minas y canteras como el
principal sector productivo, seguido de la agricultura. 

Su debilidad productiva se refleja en el  panorama social,  pues existe  un 43% de
pobreza -el segundo más alto de los conglomerados- una marginal participación de
las mujeres en el empleo, pues únicamente el 6.4 % de la población femenina está
afiliada a la seguridad social, a diferencia del 30.4 % del C1. En educación, la tasa
promedio de asistencia en educación superior es de 7.3 %. 

Finalmente, el conglomerado número 7 está conformado por 36 ciudades, 12 de ellas
son  de  la  región  Sierra,  12  de  la  Costa  y  11  de  la  Amazonía.  Sus  habitantes
representan el 6 % del país. Este complementado tiene a las ciudades con el nivel
más  bajo  de  desarrollo  de  todo  el  territorio  ecuatoriano,  es  posible  identificar
pequeñas  concentraciones  del  C7  en  las  ciudades  del  austro  y  la  Sierra  central,
donde  se  encuentra  ubicada  la  población  de  etnia  indígena,  en  la  Amazonía,  se
encuentra en su zona suroriental y en la Costa se identifican concentraciones en las
ciudades del interior de la provincia de manabí.

Los  indicadores  sociales  muestran  un  atraso  muy  pronunciado  respecto  del
promedio  del  país,  es  el  conglomerado  con  la  tasa  promedio  de  asistencia  a
educación superior más baja, 4.2 %; otra brecha preocupante es la infraestructura,
ya que el 82 % de viviendas presentan características físicas inadecuadas.

Indudablemente  existe  una  gigantesca  concentración  económica  en  el
conglomerado 1 en relación a los demás, que – en conjunto – representan el 98 % de
ciudades y el 65 % de la población ecuatoriana; en otras palabras, únicamente 2 %
de las ciudades del Ecuador concentran la mitad de la riqueza generada en todo el
país, es así como Ramiro Canelos (2020) afirma que la desigualdad espacial en el país
se refleja en una brecha económica que marca y condiciona el desarrollo integral de
las demás brechas. 

Comparando estas cifras con los efectos de la pandemia en muertos y fallecidos,
acorde a información recogida Ministerio de Salud Pública, a través de su Sistema
Integrado de Vigilancia Epidemiológica, hasta enero de 2022, la provincia con más
casos de Covid-19 es Pichincha (206.286 casos), seguida de Guayas, (84.950 casos),
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Manabí (38.870) y Azuay (30.258), se podría asumir que son las provincias con mayor
cantidad de habitantes y que estas cifras responden a otras lógicas de urbanismo;
sin embargo, debe tenerse en cuenta que los resultados responden a las pruebas
realizadas, es decir, podrían existir muchos más casos en nuestro país por personas
que no accedieron a atención de salud, especialmente aquellas que habitan en la
ruralidad del país.  

Enfoqué el tema de los  Sistemas políticos de gobierno: Unitarismo Vs. Federalismo,
que son  dos diferentes tipos de sistemas políticos o de organización territorial. De
forma simplificada, en los Estados unitarios existe un solo centro de poder político
que  extiende  sus  acciones  a  lo  largo  de  todo  el  territorio,  mientras  que,  en  los
Estados federales,  la  organización  está formada  por  distintos  organismos  que  se
asocian y delegan algunas libertades o funciones a otro organismo superior. 

¿Cómo se organiza actualmente nuestro país? Acorde al artículo 1 de la Constitución
de la República: 

Art.1.  El  Ecuador  es  un  estado  constitucional  de  derechos  y  justicia,  social,
democrático, soberano, independiente, unitario, intercultural, plurinacional y laico.
Se  organiza  en  forma  de  república  y  se  gobierna  de  manera  descentralizada .
(Asamblea Constituyente, 2008)

Un exalcalde de Guayaquil es el actor político que ha traído nuevamente el debate y
propone  cambiar  la  organización  del  Estado  y  tener  una  república  federal,  su
argumento principal es el paro protagonizado por el movimiento indígena en junio
de 2022. En relación a dicha propuesta han surgido varias opiniones que fomentan y
nutren el debate.  Como se mencionó, se trata de un debate de varios años; de esta
forma, desde Cuenca, Benigno Malo Valdivieso, primer rector de la Universidad de
Cuenca, abogó por que el Ecuador debía tener un sistema federal. 

Una gran separación de la visión del Estado al  comienzo de las repúblicas,  entre
Simón Bolívar y Santander, estribaba que mientras Bolívar predicaba un concepto
unitarista, la Gran Colombia, Santander defendía el federalismo. Es posible que si es
que hubiera prevalecido el modelo de Santander, la ruptura de Venezuela, Colombia,
Ecuador, Perú y Bolivia, no hubiera sido tan irreversible si hubiera tenido un pie en el
federalismo. 

Ernesto  Soto  en  su  artículo  “Federalismo,  sociedad  y  globalidad:  los  retos  del
porvenir”,  establece  que,  los  Estados  unitarios  son  la  forma  más  tradicional  y
sencilla  de  organización  del  poder  político,  sus  raíces  históricas  derivan  de  la
concentración del  poder que realizó la monarquía absoluta entre los siglos XVI  y
XVIII, y que, aunque fue modificado su contenido, mantuvo su estructura durante las
revoluciones liberales de finales del siglo XVIII o principios del XIX (Reyes, 2006). 

En síntesis, un estado unitario se caracteriza principalmente por regirse acorde a un
solo ordenamiento jurídico y la igualdad de todos sus ciudadanos; sin embargo, se
debe precisar que no son características estáticas, pues estas varias conforme sea el
contexto  de  cada  país,  sean  por  el  grado  de  descentralización,  las  facultades  y
autonomía, el manejo de presupuesto y demás. 
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Francia  es  un  interesante  ejemplo  de  Estado  unitario  conforme  a  lo  expuesto
anteriormente,  ya  que,  la  reforma  Deferre,  impulsada  por  François  Mitterrand  e
iniciada  en  1982  "ha  suprimido  tutelas  gubernamentales,  ha  potenciado  a  los
presidentes de las Asambleas de los Departamentos y ha establecido regiones, con
ciertos poderes sobre la economía y el territorio” (Aja, 2003), sin embargo, aún con
estos  matices,  Francia  sigue  siendo  una  República  indivisible  y  cada  vez  más
descentralizada. 

Cabe  marcar  la  diferencia  entre  descentralización  y  federalismo,  ya  que  muchas
veces  son  términos  tomados  como  sinónimos.  La  descentralización  puede  ser
definida  como  una  transferencia  de  competencias  del  gobierno  central  a  las
colectividades  territoriales  que  se  benefician  de  una  autonomía  de  decisión;  sin
embargo, esto no implica un modelo de Estado federal. 

Ejemplos de países organizados bajo el modelo federalista encontramos en Suiza,
Rusia y en nuestra región, Brasil. 

Para Suiza, el federalismo ha sido uno de los principios básicos de la política estatal,
razón por  la que desde su creación en 1848 se encuentra recogido dentro de su
Constitución. Este país cuenta con 26 cantones organizamos autónomamente, razón
por la cual varían incluso el nombre de las instituciones; por ejemplo, en Berna el
gobierno es denominado como “Regierunsrat” y en Friburgo como “Staarsrat” (SWI
Swissinfo,  2009).  Este  Estado  federal  cuanta  con  26  diferentes  sistemas  de
procedimiento  penal,  ya  que  es  una  tarea  que  cada  uno  de  los  cantones  han
asumido y que no recae en la Confederación. 

En el caso de Rusia, su Constitución la define como un estado federal e integrado por
una serie de sujetos o entidades constitutivas de la Federación, que reciben distintos
nombres,  sin  que  ello  suponga  diferencias  significativas  en  cuanto  a  las
competencias  que  una  de  ellas  ejerza.  Actualmente  la  Federación  de  Rusia  está
formada por 83 Sujetos de la Federación, agrupados en 8 Distritos Federales. Crimea
y Sebastopol se han convertido, tras la anexión no reconocida internacionalmente
en  2014,  los  Sujetos  Federales  84  y  85,  respectivamente  (Oficina  de  Información
Diplomática, 2021).

PARTICIPACIÓN EN LAS JORNADAS ACADÉMICAS DEL
CENTRO  DE  REPOSO  Y  ADICCIONES,  CRA,   EN
CONMEMORACIÓN DE SUS 55 AÑOS

En  el  marco  de  las  jornadas  académicas  realizadas  por  el  Centro  de  Reposo  y
Adicciones  de  Cuenca,  por  su  quincuagésimo  quinto aniversario,  participé  en  un
ciclo de conferencias.
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Preparé  un  ensayo  en  el  que  me  refiero  a  los  efectos  en materia  de enfermos y
fallecidos  tras  la  pandemia  de  la  Covid-19,  los  impactos  en  la  salud  mental,  el
incremento  de  suicidios  y  violencia  de  género  como  consecuencia  directa  de  la
pandemia y el confinamiento. 

En  este  trabajo  señalo  que  con  el  aval  de  la  UIDE,  en  el  2020,  publiqué  el  libro
“Historia, Cultura y Pandemias”, para dar a conocer que la historia de la humanidad
está  marcada  por  muchos  eventos,  desde  pestes,  hasta  guerras,  dejando  todas
millones  de  vidas  perdidas.  De  esta  forma,  la  tradición  ha  puesto  colores  a  las
epidemias, “Peste negra” fue llamada la bubónica, “Peste blanca”, la tuberculosis y
“Peste  rosa”,  la  del  VIH/Sida,  distintos  sobrenombres  de  distintos  agentes
infecciosos y formas de epidemias a lo largo del mundo, trasladándonos a la vida
presente, la primera peste del siglo XXI que sin duda es la del SARS-COV-2

Manifiesto  que  acorde  a  la  Organización  Panamericana  de  la  Salud  (OPS)  y  la
Organización Mundial de la Salud (OMS), la pandemia de COVID-19 es una amenaza
de  gran  proporción,  tanto  para  la  salud  física  como  para  la  salud  mental  y  el
bienestar  de sociedades enteras que se han visto gravemente afectadas por esta
crisis.

La Organización Mundial de la Salud define a la salud mental como “un estado de
bienestar por medio del cual los individuos reconocen sus habilidades, son capaces
de hacer frente al estrés normal de la vida, trabajar de forma productiva y fructífera,
y contribuir a sus comunidades” (OMS, 2004). 

 Se escogen dos indicadores de la salud mental, suicidios y violencia de género; se
dejan de lado otros -muy valiosos- por razones de espacio. Es importante recordar
que  existen  otros  diagnósticos,  como  efectos  de  la  pandemia,  que  deben  ser
explorados con más profundidad. 

Siguiendo a la OMS,  antes de la  Covid-19,   las estadísticas  sobre las condiciones
mentales ya eran desalentadoras, la economía mundial perdía 1 trillón de dólares
por año a causa de la depresión y ansiedad, más de 264 millones de personas en el
mundo sufrían de ansiedad y al menos 1 de cada 5 personas que vivían en entornos
afectados por conflictos tenían una enfermedad mental (OMS, 2020). 

Juan  Carlos  Flores  en  su  artículo  “Estrés,  Ansiedad  y  Depresión  Durante  y
Pospandemia Covid-19 en Trabajadores: El Caso Ecuatoriano”, mismo que evaluó los
estados  de  ansiedad,  depresión  y  sintomatologías  de  estrés  en  un  grupo  de
trabajadores ecuatorianos, concluyó que, el 60 %  de  los  trabajadores  presentaban
sintomatologías  relacionadas  a  estrés  normal  con tendencia  a  afecciones  de
estrés,  un  65 %  de  los trabajadores, estados de ansiedad y un 34 %, estados de
depresión (Flores, 2020).

Lamentablemente esta problemática se vio reflejada en el incremento de suicidios.
Acorde a estudios publicados por la OMS, desde 2012 existe un promedio de 804 mil
suicidios anuales, lo que representa una tasa de 11,4 muertes suicidas por cada 100
mil habitantes; además, por cada suicidio consumado, hay 20 tentativas sin éxito,



39

cifras  que  históricamente  han  sido  superiores  en  el  sexo  masculino,  con  una
proporción de 15 hombres por cada 8 mujeres. 

En las Américas, se estima que aproximadamente 100 mil personas se quitan la vida
anualmente,  según  los  últimos  datos  disponibles  de  2016.  La  mayoría  de  los
suicidios en la Región se producen en personas de entre 25 y 44 años (36 %), y en
aquellas de entre 45 y 59 años (26 %). Guyana y Surinam tienen las tasas de suicidio
más altas de la región.  

Contrariamente  a  las  creencias  comunes,  los  suicidios  se  pueden  prevenir  con
intervenciones oportunas, basadas en la evidencia y, a menudo, de bajo costo. Se
estima que por cada suicidio que se produce hay más de 20 intentos.  El  suicidio
puede ocurrir a cualquier edad y es la tercera causa de muerte entre los jóvenes de
20 a 24 años en la Región de las Américas.

Investigadores del Hospital Metropolitano, publicaron la “Estadística epidemiológica
del  suicidio  adolescente  por  pandemia  de  Covid-19  en  Ecuador”,  estableciendo
como resultado que, durante el confinamiento por estado de excepción en el año
2020, se registraron en el país 97 suicidios en adolescentes de entre 10 a 19 años de
edad. 

Se  estimó el  número más  alto  en varones  de 15  a  19  años,  siendo la  edad  más
frecuente a los 19.  El día con más frecuencia de levantamiento de cadáveres fueron
los lunes, y el modo preferido de suicidio fue la ahorcadura con 81 casos reportados,
seguido con diferencia de la intoxicación y envenenamiento (Guarnizo, A.; Romero,
N., 2021). 

Concluyeron que “el suicidio adolescente merece una atención especial en nuestro
medio, al tratarse de un problema de salud pública, en el que influyen varios factores
psicológicos y emocionales, que pueden desatenderse en un contexto de pandemia
y aislamiento” (Guarnizo, A.; Romero, N., 2021).  

La  pandemia  de  COVID-19  ha  provocado  pérdidas,  sufrimiento y  estrés;  para  los
Estados debería ser  primordial  centrarse en la creación de políticas públicas  que
tengan como objetivo la prevención del  suicidio;  sin embargo,  debemos recordar
que en países como el nuestro, el estigma que aún rodea a los trastornos mentales y
al suicidio se refleja en los habitantes y en las diferentes carteras de Estado. 

De la mano a esta problemática surge lo que ONU Mujeres ha denominado como la
pandemia en la sombra:  violencia contra las mujeres. A partir de la llegada de la
COVID-19, la violencia contra las mujeres y las niñas se intensificó en países de todo
el mundo, pues, aunque el confinamiento ayudó a limitar la propagación del virus,
las mujeres y las niñas que ya sufrían violencia en el hogar, se encontraron cada vez
más aisladas de las personas y los recursos que podían ayudarlas (ONU Mujeres,
2022). 

Se estima que 736 millones de mujeres en el mundo -alrededor de una de cada tres-
ha experimentado alguna vez en su vida violencia física o sexual por parte de una
pareja íntima, o violencia sexual perpetrada por alguien que no era su pareja (el 30%
de las mujeres de 15 años o más) (ONU Mujeres, 2020). 
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Los análisis de big data de ocho países asiáticos muestran que las búsquedas en
Internet relacionadas con la violencia contra las mujeres y la búsqueda de ayuda,
aumentaron  considerablemente  durante  los  confinamientos  por  la  COVID-19,  las
búsquedas  relacionadas  con  la  violencia  física,  incluyendo  palabras  clave  como
“señales  de  abuso  físico”,  “relación  violenta”  o  “tapar  moretones  en  el  rostro”
aumentaron un 47 % en Malasia,  un 63 % en Filipinas y un 55 % en Nepal entre
octubre de 2019 y septiembre de 2020 (ONU Mujeres, 2020). 

En Ecuador, de acuerdo a la Encuesta Nacional de Relaciones Familiares y Violencia
de Género del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos y el Consejo Nacional de
Igualdad de género, dirigida a las mujeres de 15 años de edad o más, realizada en el
año 2019, el 64,9 % de las mujeres en el Ecuador, han vivido algún tipo de violencia
basada en género por el hecho de ser mujeres. Los tipos de violencia registrados son
violencia  física  con  el  35,4  %,  sexual  con  el  32,7  %,  psicológica  con  el  60  %,
económica -patrimonial con el 16,4 % y gineco-obstétrica con el 47,5 %.

En el marco de la emergencia sanitaria actual se ha constatado que a nivel nacional
al inicio de la pandemia -marzo 2019- se registraron 8196 llamadas relacionadas a
casos de violencia  contra la mujer  y  miembros del  núcleo familiar  (Secretaría de
Derechos Humanos, 2019); posteriormente, acorde al portal de noticias “Primicias”,
hasta el 29 de junio del 2020, se registraron 31 087 llamadas, de las cuales el 55 % se
concentraron en Quito y Guayaquil (Primicias, 2020).

Según el Informe sobre la Covid-19 y el incremento de la violencia de género, emitido
por el Centro de Apoyo y Protección de los Derechos Humanos, “Surkuna”, desde
antes de la pandemia han existido una serie de obstáculos para prevenir y combatir
la  violencia,  muchos  de  ellos,  situación  que  se  vio  agravada  por  los  obstáculos
propios del  confinamiento. Añaden que, dentro de los obstáculos más relevantes
constan la falta de implementación de la Ley para la Prevención y Erradicación de
Violencia contra las Mujeres, ley que en la actualidad casi no tiene recursos para su
implementación (Surkuna, 2020). 

Ecuador es un país desigual  desde su creación,  principalmente por  la repartición
inequitativa de los recursos y la concentración de la riqueza.  Con el pasar  de los
años, las brechas entre estratos económicos se han hecho cada vez más amplias, es
así como actualmente, el 2 % de habitantes de nuestro país concentran la riqueza
nacional.

El presente estudio demuestra las desigualdades territoriales en el Ecuador en una
muestra  de  cantones  del  país.  Extrae  algunas  conclusiones  al  respecto  y  luego
desemboca  en  estudiar  los  efectos  de  tales  desigualdades  e  inequidades  en  el
campo  de  la  salud  a  través  de  números  expresados  en  materia  de  patología  y
letalidad por el coronavirus. 

Haciendo énfasis en algunos efectos de la pandemia en la salud mental, se pone de
relieve sobre todo el impacto en suicidios y en violencia doméstica en el país; si bien
a manera de tela de fondo, se documentan estragos que el mundo ha vivido respecto
de otras pandemias de impacto inusitado en la historia de la humanidad, surge en
base del presente trabajo la necesidad futura – que no toca el presente enfoque – de
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generar  políticas  transdisciplinarias  que  lleven  a  la  práctica  decisiones  a  largo,
mediano y corto plazo, de esta forma sería posible imaginar un Ecuador que ponga
certificado  de  presunción  de  vida  estable  y  en  creciente  desarrollo  equitativo  y
sustentable.

CONDECORACIÓN  PÓSTUMA  EN  EL  GRADO  DE
DOCTOR HONORIS CAUSA EN CIRUGÍA AL DR. EDGAR
RODAS ANDRADE

La UIDE powered by Arizona State University en sus 30 años de vida- Año Jubilar-  y
sus  H.  Consejo  Superior  y  Consejo  de  Regentes  otorgaron  una  condecoración
póstuma  al   Dr.  Edgar  Rodas  Andrade  en  el  Grado de   Doctor  Honoris  Causa  en
Cirugía, quien en su fecunda vida al servicio de la academia y de la comunidad, fuera
profesor de cirugía; director de la Escuela de Medicina, subdecano,  decano de la
Facultad de Ciencias Médicas y  vicerrector de la histórica Universidad de Cuenca;
decano - fundador de la Facultad de Medicina de la Universidad del Azuay;  profesor
visitante de universidades de Europa y América; presidente del Colegio de Médicos
del  Azuay;  presidente  de  la  Sociedad  Ecuatoriana  de  Cirugía;  ministro  de  Salud
Pública  del  Ecuador;  creador  del  primer  quirófano-móvil  a  nivel  mundial  para
atención ambulatoria, para lo cual creó la Fundación Cinterandes. 
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En  el  desarrollo  de  este  acto  solemne  se  escuchó  el   himno  clásico  Pomp  And
Circumstance -Marcha número 1- compuesta por el maestro Edward Elgar y el Himno
Nacional del Ecuador. Como rector de UIDE solicité se lean algunas frases alusivas a
este magno acontecimiento:

 “Yo dormía y soñé que la vida era alegría. Me desperté y vi que la vida era servicio.
Serví y comprendí que el servicio era alegría” – Rabindranath Tagore “

“Al final no son los años que cuentan en la vida, es la vida en tus años” - Abraham 
Lincoln.

Se dio lectura a la hoja de vida del Dr.  Edgar Rodas Andrade y se realizó la entrega de
entrega de capa, breca, insignias, condecoración y pergamino, a su hijo doctor Edgar
Rodas Andrade Reinbach. 

La  ceremonia  se  cumplió  con  270  asistentes,  en  el  teatro  Sucre  de  la  ciudad  de
Cuenca (antiguo Teatro Universitario).
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MI INTERVENCIÓN:

EDGAR RODAS ANDRADE

LA GLORIA ESCOGE SER PÓSTUMA

Gustavo Vega*1

**

“Dormía y creía que la vida era alegría, desperté y vi que la vida era servicio, serví y
comprendí que el servicio es alegría”

Tagore

El miedo huele

En  este  país  se  camina  en  puntillas.  La  inseguridad,  las  masacres  carcelarias,  la
droga  en  mega  tráfico,   no  solo  agitan  la  rabia,  sobre  todo  aderezan  el  temor
existencial.  Tiempos  de  reinvenciones  no  solo  estresan;   los  sentimientos  tienen
sabor. Vivimos viajes sensoriales cotidianos contradictorios. El sudor dispara olfatos.
Las noticias espantan.

La UIDE

En sus treinta años. Año jubilar. Con sus 70 actuales posgrados en plena marcha , con
nuevas 8 carreras de pregrado sumadas a 16 previas en el Campus Matriz, 10 en la
extensión sede Guayaquil, 8 en Loja y 11 en la modalidad en línea. Con su campus
excepcional  Matriz  en  Quito,  parte  del  exclusivo  grupo  ISCN  (International
Sustainable  Campus  Network),  sus  dos  sedes  en  Guayaquil  y  Loja,  su  centro
científico en Galápagos,  trabajando intensamente junto a otras  universidades sin
territorialidades, sin vanidades, para convertir la investigación científica en esencia
de la nueva universidad.  

La UIDE, con su Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida, sus 8 escuelas
de  pregrado  afines:  Medicina,  Odontología,  Nutriología,  Psicología,  Fisioterapia,
Enfermería,  Veterinaria,  Deportes.  Con  sus  12  posgrados  entre  especialidades  y

1Trabajo presentado en la ceremonia de condecoración con el grado de Doctor Honoris Causa póstumo, otorgado al

Doctor Edgar Rodas Andrade. Teatro Sucre. Cuenca, 8 de noviembre 2022. 

* Psiquiatra, antropólogo, educador, historiador, PhD. Rector de la Universidad de Cuenca (1995-2000). Presidente

de Amnesty International  (1993-1997).  Presidente de la UDUAL (1998-2000). Embajador en Brasilia (1998-99) y

México (2000-2003). Presidente del Consejo Nacional de Educación Superior (2006-2010). Rector re electo de la

Universidad Internacional del Ecuador desde el 2018.

**  Aury  Villavicencio.  Abogada  por  la  Universidad  Internacional  del  Ecuador.  Asistente  de  Investigación  de  la

Rectoría UIDE.
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maestrías en la salud, le ofrecen hoy un homenaje singular a un médico cuencano
universal.

La Universidad Internacional del Ecuador escogió su nombre por creer firmemente
en  la  globalidad,  que,  sin  descartar  y  respetando  siempre  lo  nacional,  la  visión
moderna implica un mundo interconectado y sistemáticamente planetario. Por ello,
que  mejor  que  haber  escogido  un  ciudadano  universal,  cuya  cirugía  produjo
impactos globales como el autor principal del presente homenaje, el doctor Edgar
Rodas Andrade. Globalización no, la UIDE cree en la globalidad y no precisamente en
la globalización, cuyo sesgo y diferencia ya lo aportó en su momento el entonces
director general de la UNESCO, Federico Mayor Zaragoza. 

El viejo teatro universitario

Parte del respeto a la memoria y el ritual es llevar a cabo esta ceremonia en el Teatro
Sucre, auditorio de la Casona en donde funcionó la histórica Universidad de Cuenca,
primero llamada Corporación Universitaria del Azuay, posteriormente Universidad
del Azuay y finalmente mutando al nombre de su ciudad madre. 

El  Palacio  de  Justicia  actual  guarda  los  secretos  del  alma  universitaria,  edificio
construido por Francisco Espinoza Acebedo en 1929, fue sede de la Academia hasta
1953. Aquí estudiaron muchos de nuestros padres y abuelos. 

Cielorrasos  franceses  policromos  y  vitrales  de  colores  belgas,  junto  a  la  piedra
almohadillada, mármol y ladrillo, lo hace emblemático para la ciudad. Alegría me da
que  este  ritual  en  honor  de  un  universitario  esencial  se  ofrezca  aquí,  en  donde
hibernan los arquetipos acumulados del Alma Mater. Madre Nutricia, siguiendo la
genealogía de la palabra.

La cirugía es ciencia y arte de innovaciones excepcionales

"Los cirujanos se dedican a la más divina de todas las ocupaciones: curar sin milagros
y, sin palabras, hacer milagros"

Johann Wolfgang von Goethe

Desde el tiempo de Weimar y del más grande poeta alemán de todos los tiempos,
mucha  agua  ha  corrido  bajo  el  puente.   La  robótica,  la  inteligencia  artificial,  la
medicina nuclear, el meta verso, la 3D, la tele cirugía; la era post smart phones, la
simulación,  los  maniquíes,  están ya aquí  o a la vuelta  de la esquina.  Aunque las
inequidades  polarizan  niveles  distintos  de  desarrollo  quirúrgico  entre  países
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dispares,  pero en esencia, la cirugía sigue poseyendo esa magia espectacular que
tanto impresiona2. 

En el  2007 nació el  teléfono inteligente,  con sus antecedentes en Simon, Nokia y
otros  insumos  de  alta  tech,  hasta  que,  en  el  Valle  de  los  Silicones,  en  las
inmediaciones de San Francisco de California, en un garaje3 de Steve Jobs nació el
iPhone. En Palo Alto, Stanford y Berkeley, las inmediaciones de Google, Facebook,
Twitter, Amazon, eran siempre una zona de llegada constante de nuestro cirujano
que recibe el homenaje presente; y claro, probablemente aceptó más de una sabrosa
copa de vino de Pinot Noir, denominación de origen del Valle de Napa. 

El  doctor  Edgar  Rodas  Andrade,  doctor  Honoris  Causa  póstumo  por  la  UIDE  se
embelesó siempre por dedicarse a la más noble de las tareas goethianas:  la más
divina de las tareas: hacer milagros calladamente.

El secreto de la felicidad, dicen los sabios, consiste en la doctrina y en la práctica de
“Quien da, aprenda a conjugar el verbo olvidar, y quien recibe, que no padezca de
amnesia jamás”. 

Conservó el Eureka de no conformarse y entregarse a una constante innovación de
su ciencia y arte, a la que dedicó toda su vida profesional, académica y cívica. 

El escritor ruso Anton Chéjov ha sentenciado: “Para ser universal hay que hablar de
la  aldea  de  uno  mismo”.  Tantas  y  tantas  aldeas  visitadas  quirúrgicamente  por
CINTERANDES le confiere esa visión sin paradoja: local y global. 

¿Cuál es el sentido de un homenaje después de la frontera de la vida?

Rosalind  Franklin  –  si  hubiera  estado  legitimado  en  la  fundación  escandinava  –
¿Podría haber recibido un Nobel en medicina póstumo? 

El biólogo James Watson y el físico Francis Crick, junto al físico Maurice Willkins, ellos
sí,  vivos  aún  en  1962  recibieron  el  Nobel  de  medicina  y  fisiología;  si  hubiesen
fallecido no hubieran recibido tal galardón, otorgado gracias al descubrimiento de la
cadena del DNA. Rosalind Franklin murió antes, por enfermedad laboral debido a la
exposición  tóxica  y  a  su  modelo  de  cristalografía  de  rayos  x,  insumo  clave  para
descubrir la doble hélice del DNA mientras ofrecía al mundo su labor pionera.

Y algo más penoso: Watson, Crick y Wilkins no le mencionaron siquiera al recibir su
condecoración en Estocolmo, sobre aquella hermosa hélice contorneada del ácido
desoxirribonucleico,  que  hasta  inspiró  un  puente  iluminado en  Singapur,  para  la
retina de la arquitectura y la ingeniería innovadora.

2 Pido licencia para mencionar  la profunda amistad de mi padre José Vega y Vega con ERA. Más que colegas,
trabajaron en equipo toda la vida, cuyo templo compartido fue el quirófano.
3 Cuidado con mirar de hombros abajo a las universidades de garaje, todas nacen en un inmueble elemental, lo
importante es prestar atención a su evolución exponencial o su renuencia a crecer. 
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¿Jorge Luis Borges hubiera merecido un Nobel póstumo? con seguridad, en tanto
Yuko Mishima – y su Pabellón de Oro – se hizo en vida ese año del premio, en donde
apenas el más grande bonaerense de las letras fue candidato a la medalla de los
vikingos modernos en Suecia.  Y sus “Ficciones”, ese libro tan iluminado de Borges,
hubiesen sido también  “reales” en favor de la palabra alada.

El hijo del filósofo Julián Marías, Javier Marías fallecido recién, se merecía recibir un
Nobel, pero se le ocurrió morirse este 11 de septiembre (día referencial para el Chile
de Allende,  en fecha del golpe militar y más adelante fecha coincidente del colapso
de las torres gemelas en NY).

Marías – también un 11 de septiembre, esta vez del 2022 – moría a sus tempranos 70
años de edad entre las sábanas hospitalarias respirando neumonía bilateral como
secuela de la Covid-19.

Y su “Corazón tan blanco”, libro clave en el que nos enseña cuándo hablar y cuándo
callar, se quedó en la mortaja de los póstumos que no pudieron llevar el Nobel en su
cuello o solapa.

Marías, candidato firme al Nobel, de haber vivido hubiese engrosado la lista ibérica
de  los  Nobel  literarios  junto  a  José  Echegaray,  Jacinto  Benavente,  Juan  Ramón
Jiménez (que vivió su exilio en la Universidad de Maryland, College Park), Vicente
Alexaindre y Camilo José Cela.

Pero los vikingos no dan Nobel póstumos.

Y  ello  les  pasa  facturas,  porque  de  los  vivos  nadie  sabe  cómo  los  galardonados
terminan. Como Kissinger descubierto en investigaciones recientes que cofraguó el
golpe de Pinochet, a pesar de sus méritos académicos y visionarios en la relación de
USA de Nixon con la ignota y gigante en ascenso China.

Jean Paul Sartre (que de paso se negó a recibir el Nobel de Literatura por convicción
existencial frente a la Filosofía del Absurdo) tenía razón cuando sentenció “solo el
hombre es, cuando no es”, ¡cuando deja de ser es en dónde se le ejerce un balance
final!4 Extinguido en materia jamás en espíritu para ERA, Edgar Rodas Andrade, su
balance está claro como el agua y níveo como la cumbre de los canosos volcanes de

4 Frase aplicable en el caso de Baltasar Garzón, quien fue reconocido por su orden de arresto hacia el exdictador
chileno, Augusto Pinochet (quien padeció 503 días de espanto recluido en el Reino Unido de Margaret Tacher, su
amiga y colega de ideologías compartidas) y por abrir la posibilidad de presentar cargos por genocidio contra de los
miembros  de  la  Junta  Militar  en  Argentina;  sin  embargo,  aunque  recibió  fuerte  apoyo  por  defensores  de  los
derechos humanos, contradictoriamente ahora se muestra como un defensor del chavismo venezolano. 
Se trata de una vinculación directa y completamente notoria al ser el principal defensor de Alex Saab, colombiano
acusado en Colombia y Estados Unidos como testaferro de Nicolás Maduro. 
Existe además un contrato suscrito en 2016 entre el régimen venezolano y el  exjuez, mismo que asciende a 9
millones de dólares por “coordinación con la Fiscalía en España”. No se puede dejar de mencionar que la actual
pareja de Garzón es la fiscal general del Estado español. El juez probo y valiente, corre el riesgo de convertirse con
el tiempo en villano. 
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cuya herencia telúrica,  el cirujano aprendió a decorar  su cabellera y temprano la
sumergió en el más puro y albo alabastro5. 

ERA era (un aparente pleonasmo, jugando su sigla de nombre y dos apellidos, con el
tiempo pasado del verbo ser) Edgar Rodas Andrade - ERA - era un cirujano de alada
vocación y sólida formación, un ser humano espiritual, sacerdote de cuerpo y alma a
través de su médium, la medicina; pero sin contradicciones, hombre de fino humor,
de amplia risa y sonrisa; de valores llanos y bueno como el pan6.

No le faltaron sin embargo ímpetus huracanados y torrenciales acciones,  pues le
adornaba  un  carácter  súbito.  Es  que  corría  sangre  por  sus  venas  y  arterias  ¡No
horchata!

Para sus pacientes fue Rosa Mosqueta para aceitar no solo la piel, sino la vida misma
y Argán  de Marruecos,  para resucitar  la  salud  quebrada y  res-que-brajada.  Elixir,
pócima, receta magistral.

Sabía  de  afinar  las  cuerdas  vocales,  timbrando  su  voz  de  discurso  cuando  se
empoderaba de rituales. 

Su veta fue universitaria siempre, como el cuarzo es puntual en el reloj o como el
ámbar, sabe su resina brillar sumergido de amarillo sol en la madera y sus troncos
añejos.

Pero a la vez… Podía ser jinete sobre las crines ecuestres hacia Chaucha y Molleturo,
de a motocicleta a Soldados y Angas, de a quirófano móvil  orientando la proa al
embrujo de las selvas amazónicas, rumbo al Canaima de Rómulo Gallegos7.

Caminante, parte de cuyas cenizas nómadas – domadas ya – yacen al pie del gigante
alcanfor8 del campus universitario; longevo, frondoso y medicinal árbol aromático -
como  él  mismo  lo  fue-  ,  habitante  ahora  escondido,  hibernando,  quizás  en
dormancia  bajo  el  humus,  codo  a  codo  con  esas  raíces  botánicas  milagrosas.

5 Los  campesinos  sucos  boquirrubios,  pero  campesinos  siempre,  de  Chaucha  y  los  campesinos  indígenas  de
Molleturo – otrora mega hacienda de Hortensia Mata – reconocían su presencia por su cabeza de techo de zinc –
alva y brillando – (metáfora llana y observadora de los campesinos) a lomo de mula. Edgar Rodas Reinbach, futuro
cirujano,  cabalgando  también  en  su  tierna  edad  aprendía  ya  de  los  avatares  de  las  breñas  y  los  vericuetos
caprichosos de estos Andes telúricos. 
6 Cada 24 de diciembre, día en donde Cuenca se desborda con el pase del niño, una fiesta religiosa pero sobre todo
cultural de ancestros multitudinarios, Edgar y Dolores confiesan que nunca – durante toda su vida en Cuenca –
dejaron de presenciarlo activamente desde los balcones de la Clínica Vega en la calle Bolívar, haciendo esquina con
la calle Aguirre. Ceremonia que sin duda atrapa corazones y exalta las retinas por la creatividad acumulada durante
tantos años.
7 (Por cierto, Edgar sabía de memoria que el río Upano se encuentra en la provincia de Morona Santiago; no en
Napo ni tampoco en Zamora Chinchipe como un afamado periodista y un presidente de turno hace poco defendían
a pie juntillas en una entrevista pública. Trampas de la geografía). 
8 Alcanfor  que fue obtenido de un hijuelo de su árbol  madre ubicado en la vecindad de la avenida Loja, en el
convento de las Madres Dominicanas (Catalinas), cuyo claustro fue con los años adquirido por la Universidad de
Cuenca, donde ahora funciona la facultad de Economía y Administración.  Ese hijuelo, sembrado entre el teatro
universitario y el rectorado actuales, creció y dio el emblema botánico a la Universidad según testimonio de su
sembrador, padre del ingeniero agrónomo Ernesto Lovato. Árbol que fuera sembrado en 1955 en el nuevo campus,
después de la mudanza de 1953, donde la Universidad de Cuenca dejó el actual establecimiento de la Corte de
Justicia y migró tras el Tomebamba.
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“Médico caminante” reza a manera de lápida en una pieza de cerámica del alfarero-
artista más emblemático del Ecuador, Eduardo Vega Malo. 

Caminante y camino – a lo Antonio Machado – seducido por el embrujo de la selva,
caminante de los páramos, sintiendo en su faz el huaira helado y el zumbido silbón
de  ese  pajón  andino,  en  donde  Viracocha  y  Pachamama  convocan  los  Apus
panteístas del Universo.

Si los Nobel y otras condecoraciones se otorgan solo a los vivos, pensando al revés y
al contrario, ¿Hubiesen merecido un Nobel – a pesar de sus valores insuficientes –
Clinton, Obama? 

A contrapelo, nunca fue Nobel en Medicina y Fisiología Carlos Finlay9, a pesar de que
fuera nominado siete veces,  a pesar de que demostró desde Cuba el circuito vector
del mosquito aedes aegypti en la transmisión de la fiebre amarilla -cuco y parka de
millones-. Ignorado por 20 años, sus estudios fueron soslayados. Cuando gobernador
del Guayas, Vicente Rocafuerte, en persona buscó erradicar esa temible pandemia,
así  como  Isidro  Ayora  (decano  de  Medicina,  rector  de  la  Universidad  Central,
presidente de la República y no olvidemos, cirujano lojano) luchara a brazo partido
para controlar la pandemia de la gripe española-influenza, hace 103 años. 

¿Qué ha dado América Latina al mundo?

Hace unos meses en un encuentro académico en Cuenca, lancé esa pregunta cómo
se lanza en duelo el guante. Antes ya había escrito un paper con este mismo título
que se publicó en la revista científica del CONESUP en el 2008; sin duda, en el campo
del arte – sobretodo en la literatura y en la música – ha puesto la Región mucho
condumio en contribución al planeta desde esta parte algo olvidada del mundo. 

Y hay más que comentar. 

El árbol de la quina, sanadora de las tercianas y cuartanas malignas palúdicas.

La CEPAL, tan lúcida para interpretar las realidades sociales penetrantes como lo fue
su creador Raúl Prebisch.

La Teología de la liberación con Gustavo Gutiérrez, Hélder Cámara, Leonardo Boff,
Leonidas  Proaño,  Méndez  Arceo,  “el  rojo”  de  Cuernavaca,  el  obispo  Ruiz  de  San
Bartolomé de las Casas, Alberto Luna. El obispo Arnulfo Romero asesinado mientras
predicaba misa en una capilla hospitalaria en San Salvador. 

Pocos premios Nobel en ciencias provienen de América Latina, cinco en total:  los
argentinos, Bernardo Houssay en Fisiología y Medicina por el descubrimiento del rol
de la hormona pituitaria en el azúcar; Federico Leloir en Química, que descubrió el
rol de los nucleótidos azúcares en la biosíntesis de los carbohidratos; César Milstein
en Fisiología y Medicina por sus descubrimientos de los principios de producción de

9 Nacido en Puerto Príncipe, después Camaguey, hijo de madre escocesa, investigador pertinaz.  
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los  anticuerpos  monoclonales.  Desde  Venezuela,  Baruj  Benarraf  en  Fisiología  y
Medicina por su contribución en el descubrimiento de estructuras de la superficie
celular  que  regulan  reacciones  inmunológicas  y  el  mexicano  Mario  Molina  en
química, por su trabajo sobre la formación y descomposición del ozono. 

Por la revolución verde del sorgo y el mijo de Texcoco, se dio el Nobel a un equipo
extranjero, no a los dueños de casa en México. Somos en esta parte semiolvidada del
mapa, serendipitias para las ciencias. 

Por ventaja, América Latina exhibe varios Nobel de la Paz incluida Rigoberta Menchú
Tum.  Antes  García  Robles  por  su  rol  con  el  Opanal,  declarando  libre  de  armas
nucleares a la región10. El mediador en la guerra del Chaco, Carlos Saavedra Lamas.
Oscar Arias11 y su rol en el Grupo Contadora, buscando la paz en Centro América.
Pérez Esquivel y su lucha contra los excesos de la dictadura argentina. Juan Manuel
Santos y sus esfuerzos por la paz colombiana.

Varios en literatura: Gabriela Mistral, Pablo Neruda, Gabriel García Márquez, Mario
Vargas Llosa, antes Octavio Paz y Miguel Ángel Asturias. Brasil con lo enorme que es,
no tiene Nobeles en Literatura. Quizá Jorge Amado lo merecía.  ¿Paulo Coelho? Le
falta condumio.

¿Y Sor Juana Inés de la Cruz? El mexicano (no solo la mexicana más relevante de la
historia  según  Octavio  Paz)  Pues  no,  porque  no  nacía  aún  un  Alfred  Nobel  que
inventara la TNT y legara su fortuna para la fundación Nobel. ¿Nuestro Eugenio de
Santa Cruz y Espejo y sus atomillos vivientes? Pues ni soñaban aún con Alfred Nobel
y sus  ahorros llevando franciscanamente sus  zapatos raídos,  para poner  todo su
dinero en la alcancía y el carrusel de su fundación.

Pero  América  Latina  ha  dado  también  al  mundo  –  calladamente  –  el  primer
quirófano móvil para atender cirugía a domicilio. 

Y CINTERANDES sigue siendo su firma. ERA no lo patentó porque pensaba más en el
servicio  que  en  la  propiedad  intelectual,  como  tampoco  patentó  el  teléfono  el
verdadero inventor, Antonio Meucci en 1854, mientras sólo 22 años después sí lo hizo
Alexander Graham Bell en 1876, quien ha pasado con dosis de injusticia como el real
inventor del teléfono para la historia.

Más de su semblanza 

“Al final no son los años que cuentan en la vida, es la vida en tus años”

Abraham Lincoln
10 Leopoldo Benítez Vinueza, lúcido diplomático ecuatoriano, fue uno de los brillantes secretarios de Opanal. 
11 Aunque recién denunciado por acoso sexual en la mitad de su fama, para que se note los riesgos de los premios
cuando se otorgan a los vivos.
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Impulsividad familiar llevan en su genoma los Andrade.

Anécdotas  sobre  su  catarro  meteórico  abundan.  La  policía  en  las  huelgas
universitarias u hospitalarias no pudo doblegarlo. ERA, con sus carótidas en edema y
rostro  bermejo fueron  rara  vez  su  única arma  simbólica contra gobernadores  de
turno y toletes lacrimosos12. 

Sugiero un juego de palabras

Edgar,  nombre  germano  anglosajón  de  origen.  Hay  varios  homónimos  citables.
Edgar Allan Poe y sus thrillers todavía nos asustan y embelesan. 

Edward Elgar con una consonante diferente, (“ele” por “de”) el compositor inglés de
Pomp and Circunstance y su Marcha Número 1, himno de grado de las universidades
(que ahora expresamente lo escuchamos en esta ceremonia).

Hay otros pocos y grandes con ese nombre original: Edgar Neville, escritor y pintor
español,  Edgar  Degas,  gurú del  impresionismo  francés,  cuyos leitmotivs  giran  en
torno a la pintura del ballet y la danza.

Edgar Douglas Adrian, Premio Nobel de Medicina 1932.

Edgar  es  “el  que  protege  sus  tierras  con  la  espada”  según  su  etimología;
parafraseando diría “el que protege la salud con el bisturí”, cuando la espada cambia
de nombre, en el caso de ERA13. 

Más allá de su legado. El ala de Hermes

“Si de noche lloras por el Sol, las lágrimas no te dejarán ver las estrellas”
Lo dijo el filósofo de la poesía bengalí, Rabindranath Tagore 

La  saga  persiste  y  el  ala  de  Hermes  vuela  todavía14.  Por  ventaja  y  fortuna,  le
superviven  a  Edgar,  Dolores,  Diana  Lee,  Edgar  hijo,  Cristhian,  Paúl  y  su  amplia

12 Pero  (risas)  jamás  se  le  ocurrió  sugerir  demoler  físicamente  el  cuartel  de  los  gendarmes  por  culpa  de  sus
represiones habituales. [El presidente Lasso, cuando ocurrió la desaparición de la abogada María Belén  Beltrán,
dentro de la Escuela de la Policía, y que posteriormente se descubriera que fue asesinada, dijo públicamente que
como represalia a tal desmán, derrocaría el edificio mencionado]. 
13 Edgardo,  derivación de Edgar,  nos lleva de la mano a Edgardo Díaz, músico panameño-puertorriqueño,  cuyo
acordeón nos ha otorgado ritmos frondosos.
14 Edgar Rodas tuvo convicciones católicas; sin embargo, a su vez asumió la tolerancia de aceptar otros credos,
prácticas, creencias y formas de cosmovisión espiritual. Disfrutaba en su familia, por ejemplo, la tradición del 31 de
octubre – Halloween – las brujas que tuvieron tanta fuerza en las creencias populares y que a veces atemorizaban y
otras veces eran víctimas de excesos y perversidad; mientras algunos católicos se rasgan las vestiduras para no
festejar el día de las brujas, un practicante como fue Edgar, disfrutaba de una fiesta celta de hace tres mil años, que
se convirtió en una fiesta globalizada.
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familia. También muchos de sus pacientes y varios de sus colegas, y sobre todo, sus
discípulos  siempre  son  la  saga  y  el  germen  de  sus  ideas.  Su  sigla  mágica  –
CINTERANDES  –  no  es  póstuma,  lleva  el  ala  de  Hermes  a  los  rincones  más
vulnerados,  llevando una  merecida  cirugía  antes  solo  reservada  para  las  élites 15.
Como ha dicho, dibujado y difundido el uruguayo Joaquín Torres García (lo hizo con
el mapa de América del Sur hacia el norte pero en posición invertida, con su Cabo de
Hornos  en  latitud  boreal):  “Nuestro  norte  es  el  sur”,  sentenció.  Edgar,  aplicó  el
concepto al  campo de la cirugía  con énfasis  en el  Sur  como referencia,  pasión y
visión. 

Epílogo

“Yo os digo que la alegría y la tristeza son inseparables” 
Gibran Jalil Gibran

Cuando la vida nos pone trampas y zancadillas para reconocer en vida los inusuales
talentos de un ser humano excepcional, la gloria reivindica su esencia. La fama es
terrenal y transitoria. ¿Pero la gloria?  ¡Escoge ser póstuma! 

SESIÓN  SOLEME  POR  LOS  37  AÑOS  DE  LA
UNIVERSIDAD LAICA ELOY ALFARO, ULEAM

- Dr.  Medardo  Mora  Solórzano  recibío  la  invetidura  de  Doctor
Honoris Causa

En esta ceremonia cumplida en el paraninfo  Alfonso Aguilar Ruilova,  como
acto especial,  se realizó la investidura del título “Doctor Honoris Causa” al Dr.
Medardo Mora Solórzano, rector - fundador de la Uleam.

El Dr. Medardo Mora fue presidente del Consejo Nacional de Universidades y
Escuelas  Politécnicas  del  Ecuador  desde  agosto  1994  a  septiembre  2000;
legislador por Manabí, alcalde de Manta, entre otras funciones relevantes. Ha
recibido múltiples condecoraciones y testimonios de instituciones públicas,
privadas y educativas.

15 Todavía son médicos caminantes, Ana Vicuña, Alberto Quezada, Claudio Vélez, Edgar Rodas Reinbach, Hernán
Sacoto hijo, Blasco Guzhñay y el centauro conductor del vehículo, Gonzalo Matute (difícil  de separar hombre –
máquina) solo para citar unos pocos de la legión que han venido acolitando el proyecto, verdadera legión de honor.
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Como  rector  de  la  Universidad  Internacional  del  Ecuador  fui  invitado  a  esta
ceremonia  para acompañarle al  Dr.  Mora. En mi intervención me refería a varias
facetas de su vida, en particular a su participación en la dirigencia académica.

En ocasiones muy especiales, le he manifestado al buen amigo  Medardo “si tú me
dices  ven lo  dejo todo” en analogía y,   llegamos.  “Si  aquí  estamos  frente  a  este
auditorio en plena mañana del 13 de noviembre, tu gente no te olvida y reacciona
con sonoros y multitudinarios aplausos”. Recapitulé cuando el Dr. Mora condecoró a
nombre de la Uleam en Paris, al principal de la UNESCO, en ese entonces el español
Federico  Mayor  Zaragoza.  Añadí  que  la  educación  superior  está  en  deuda  con
Medardo.

En  mi  intervención  destaqué  que  Medardo  Mora,  cuando
presidente  del  Consejo  Nacional  de  Universidades  y  Escuelas
Politécnicas, CONUEP,  a la sazón en 1992,  ofreció la autorización
legal  de  este organismo,  para que la Universidad Internacional
del Ecuador abra sus puertas a la juventud estudiosa. Que si bien el
decreto del Congreso llegó en 1996, la UIDE celebra este año -2022-
sus 30 años, Año Jubilar,  por haber recibido la autorización legal y
legítima del máximo  organismo de regulación de las universidades
de ese entonces, el CONUEP.

MEDARDO MORA RECTOR - FUNDADOR DE LA ULEAM

“Como hombre de academia prefiero no decir lo que pienso y más bien pensar lo que
digo” así inició su discurso ante los presentes. Resaltó la profunda gratitud que tiene
hacia la comunidad universitaria.

Esta vez leyó su discurso escrito en tres páginas. Se refirió a una controversia legal
con una entidad pública que está por  terminar  y  será entonces,  cuando tenga la
tranquilidad como hombre universitario. Pasó revista a la actual situación que vive el
mundo y, además, no dejó de lado en rememorar la historia de la Uleam que empezó
con su mandato.
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Al final  agradeció por la investidura del doctorado Honoris Causa y dijo al  actual
rector  Dr.  Marcos  Zambrano,  que  siga  haciendo  de  la  Uleam,  la  universidad
protagonista ante la comunidad y el país.

 “El momento histórico es hoy, por eso confié en que su lucha, su obra y sus ideales
están en buena manos” dijo el rector Dr. Marcos Zambrano a su coterráneo, rector -
fundador de la Uleam, Dr. Medardo Mora Solórzano.

Señaló que este es un digno homenaje hacia la persona que inició y administró por
más de 30 años este centro de estudios superiores. Enfatizó que por eso la Uleam
está alegre.

Después de 37 años que cumplió la Uleam, sabemos que con la palabra no basta en
el  proceso  de  enseñanza  aprendizaje.  Por  eso  recordó  que  se  ha  realizado  una



55

reingeniería  tanto  en  lo  académico  como  en  lo  administrativo.  En  esa  línea
trabajamos priorizando la vida al vacunar a 250 000 manabitas contra el coronavirus.

NOTA GENEROSA

Recibí una nota generosa de  parte del Dr. Medardo Mora que manifiesta:

“Tu  presencia  en  la  sesión  solemne  de  aniversario  de  la  Universidad  el  pasado
domingo 13 de noviembre enalteció el acto. 

Tus  palabras  me  hicieron  sentir  muy  honrado  en  esos  momentos,  pero  al
escucharlas en la tranquilidad de mi casa, sólo me atrevo a decir que tu intervención
rebasó las más exigentes expectativas de quienes la escucharon. 

Eres,  sin  lugar a  dudas,  el  académico  de  mayor  lustre  y  formación  que  tiene  la
Universidad ecuatoriana, hablaste con enorme coherencia,  demostrando tus vastos
conocimientos  y  la  clara  interpretación  que  tienes  de  los  hechos  históricos  y  la
realidad social. 

Tu  probada  amistad  me  enorgullece,  por  ello  no  puedo  dejar  de  expresarte  mi
gratitud imperecedera por tu esfuerzo de venir a Manta y acompañarme en un acto
muy emotivo para mí, por mi vinculación e identificación con los elevados fines de la
educación  superior  ecuatoriana,  en  que  he  tenido  la  suerte de  compartirla  con
personas como tú, dueño de un superior talento. Estoy comenzando a disfrutar de
tus libros. Un gran abrazo”.

“GRATITUD”

Recibí de parte de Diana Lee un mensaje sobre la ceremonia realizada  con ocasión 
de la condecoración póstuma a su padre,  Dr. Edgar Rodas Andrade en el Grado de  
Doctor Honoris Causa en Cirugía.  La nota dice lo siguiente:

Estimado Gustavo:

Aunque  usted  me  dijo  que  la  palabra  no  era  “Gratitud”,  debo  insistir  en  que
efectivamente es lo que sentimos mi mami, mis hermanos, yo y toda mi familia. El
acto de condecoración estuvo realmente magnífico y sus palabras nos dejaron llenos
de emoción. Tengo ya su discurso en mis manos y le agradezco nuevamente por ello.
Un abrazo, Diana Lee
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H. CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UNIVERSIDAD DE
CUENCA  ME  OTORGÓ  EL  RECONOCIMIENTO  POR  MI
LABOR ACADÉMICA, CULTURAL Y SOCIAL

En el marco del III Congreso Internacional de Ética en Cuenca, Ciudad Universitaria,
se realizó  un  reconocimiento a  la  labor  académica,  cultural  y  social  de personas
representativas de las universidades de la ciudad de Cuenca.  

En este contexto, en cumplimiento de la  resolución número C.U 1043-2022-UC, de
fecha 14 de marzo de 2022, el Consejo Universitario de la Universidad Católica de
Cuenca,  recibí  una insignia en reconocimiento a mi “inquebrantable y destacado
trabajo en beneficio del sistema universitario de la ciudad de Cuenca”.  Por mi lucha
con mi membresía como embajador del Ecuador en Brasil – Brasilia y en México, por
mi  posesión  como  presidente   del  Consejo  Nacional  de  Educación  Superior,
asambleísta electo y rector de la UIDE. Así lo señaló en su intervención el rector de la
Universidad Católica de Cuenca, Enrique Pozo Cabrera. 

A este homenaje se unieron  la  Red Universitaria y Ciudadana de Ética y Bioética,
Universidad del Azuay, Universidad de Cuenca y Universidad Politécnica Salesiana.

Este  reconocimiento  se  realizó  en  la  ceremonia  de  clausura  del  mencionado
Congreso del día viernes 25 de noviembre de 2022, en el coliseo Águilas Rojas de la
Universidad Católica de Cuenca. 
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UN  HOMENAJE  AL  ILUSTRE   ACADÉMICO  DR.  JUAN
MARCHENA 

   

Capítulo especial:

LA  NUEVA  VISIÓN  DE  LA  FACULTAD  DE  CIENCIAS
MÉDICAS,  DE  LA  SALUD  Y  LA  VIDA:  TRADICIÓN  MÁS
INNOVACIÓN
Un nuevo momento  vive la Escuela de Medicina y la Facultad de Ciencias Médicas,
de la Salud y la Vida  con sus pregrados y posgrados. Su decano, Dr. José Pedro
Barberán Torres  ha desarrollado múltiples actividades dentro y fuera del país, con la
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finalidad  de  acrecentar  el  prestigio  de  esta  Facultad.  Entre  ellas  constan  las
siguientes: 

INAUGURACIÓN DEL HOSPITAL SIMULADO

El  decano  de  la  Facultad  de  Ciencias  Médicas,  de  la  Salud  y  la  Vida  de  la  UIDE
inauguró el hospital simulado, que servirá para que nuestros estudiantes de todas
las carreras de salud, puedan utilizar equipos, fantomas e instrumentos necesarios
para su formación primaria. 
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PRIMERA CEREMONIA IMPOSICIÓN DE MANDILES A LOS ESTUDIANTES
DE LA PROMOCIÓN SEPTIEMBRE 2022 - AGOSTO 2023

Esta ceremonia se cumplió con la asistencia de las  principales autoridades de la
UIDE.  También  se  realizó  la   firma  del  acta  de  los  graduados  de  la  Escuela  de
Medicina, promoción septiembre 2021-agosto 2022.
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CONGRESOS AVALADOS POR LA UIDE EN LAS CIUDADES DE QUITO,
GUAYAQUIL Y MANTA

En las inauguraciones de  estos encuentros se realizó la  difusión de la UIDE y de la 
Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud  y la Vida. 

Se efectuaron los siguientes congresos y cursos:

 XVII Congreso Internacional de Medicina y Especialidades CIMEK y XI Jornada 
de Enfermería

 Curso Taller de Ginecología y Obstetricia Esmeraldas 2022
 Congreso Médico Provincial de Medicina Interna, Oncohematología y Terapia 

del Dolor Dr. Francisco Vargas



61

 Simposio: Diabetes Mellitus en el 2022: Prevención, Diagnóstico y 
Tratamiento Oportuno. Nuevas Opciones Farmacológicas

 I Curso Nacional de Actualización en Emergencias Pediátricas y Neonatales 
con avances en atención al paciente pediátrico en terapia intensiva

 Jornadas Nacionales de Oftalmología.
 I Curso Internacional de Atualización en Endocrinología Ginecológicay Cirugía

Mínimamente invasiva.
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FIRMA DE CONVENIOS 

La Facultad de Ciencias Médicas,  de la Salud  y la Vida firmó convenios marco y
específico  para  posgrados  e  internado  rotativo,  con  los  hospitales:  Solca  núcleo
Guayaquil, Hospital Clínica Alcívar y Hospital Clínica Panamericana.
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Se  firmó  un  convenio  entre   la  Universidad  Internacional  del  Ecuador  y  la
Universidad  de  Guadalajara,   para  la  rotación  de  estudiantes  de  pregrado  y
posgrado.

Se  suscribió un  convenio  de cooperación entre UIDE y la Escuela  de Medicina
Veterinaria y Zootecnia en Especies Pequeñas  y la Federación Canófila Mexicana A.C
de la ciudad de México.

La Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud  y la Vida firmó un convenio  con Florida
International University -FIU-EE.UU, para que los estudiantes del internado rotativo
de Medicina puedan realizar una de las cinco rotaciones en los 22 centros de salud
donde tiene convenio FIU.
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REUNIONES

El  decano  José  Pedro  Barberán  T.,   visitó  y  mantuvo  reuniones  de  trabajo  con
internos y posgradistas de los hospitales:  Padre Carollo y AXXIS  de la ciudad de
Quito.  Participó en  el  Congreso  del  Consejo  Mexicano para  la  Acreditación  de  la
Educación Médica A.C., realizado en la Universidad de Guadalajara, Jalisco, México.
Igualmente  mantuvo  reuniones  con  los  internos  y  posgradistas  de  la  ciudad  de
Quito.

 Reunión con Alfonso Ramiro Sánchez director de Postgrados Ciencia de la 
Salud.

 Reunión  en  la  Universidad  de  Guadalajara  con  el   Decanato  de  Diseño
Ciencias  y  Tecnología,  Mariana  Garay,  directora  del  Departamento
Biotecnológica  y  Ambientales;  Natalia  Madrid,  directora  del  Programa  de
Biomecánica Eléctrica y Sistema Automotriz;  Jorge Hernández, director de
Programa de Industria y Diseño Visual; Priscila Vasrhi, directora del programa
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de  ciencias  Bioquímicas;  Josué  Mercado,  director  de  los  programas  de
Ingeniería Civil; Miguel Vásquez, director el programa de Biomedicina; José
Luis Zavala, departamento de Biotecnológica y Ambiental.

 Reunión con el director Médico, Oscar Chango;  Ing. José Alfredo Borrero –
gerente;  Dr. Pablo Salamá, Presidente del Directorio; Dr. Juan Pablo Arias,
director  de  Docencia;  Dr.  Julio  Molina,  coordinador  de  los  postgrado  del
Hospital del Rio.

 Reunión  con  los  posgradistas  de  la  Especialidad  Médica  de  la  UIDE  en  el
Hospital del Río en Cuenca.

     

        

PRESENCIA EN MEDIOS
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Mi intervención:

¿Cómo cambiar la educación desde el rescate de la formación en valores en una
sociedad violenta y sin respeto a la institucionalidad? 

Partiré mencionando que uno de los maestros de la publicidad nazi, el ministro de
Propaganda  e  Información de esa época,  Joseph Goebbels,  planteó una serie  de
principios sobre la publicidad, quien mencionaba que “cuando quieras hacer algo de
propaganda que dure, hazlo con los niños”, frase que puede ser realmente sádica
para lo que hizo el  fascismo en su tiempo,  pero que puede ser aplicado para lo
bueno, llevarlo a la bondad humana. 

Lo mejor que podemos hacer es sembrar un futuro menos cruel para los niños, por
eso  cuando  llegan  a  la  universidad  hay  que  seguir  haciendo  esfuerzos,  siempre
desde etapas iniciales se establezca un nexo sólido entre los distintos niveles de la
educación. 

Cada estudiante que ingresa a la UIDE, debe firmar un documento que lo llamamos
“Declaración de principios éticos de la UIDE”,  que se resumen en 10 mandamientos: 

1. Cultivo del carácter y desarrollo personal
2. Responsabilidad ante los actos propios
3. Humildad intelectual
4. Compromiso, honradez y coherencia
5. Respeto y tolerancia
6. Solidaridad y actitud de servicio
7. Armonía con la naturaleza
8. Obediencia a disposiciones legítimas de autoridad competente
9. Sobriedad y propiedad
10. Interrelación y energía vital.
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Se trata de 10 principios,  documento generado después  de un largo debate,  en
donde se construya una imagen colegiada y no impositiva, sabiendo que la ética y la
moral son concurrentes aunque en esencia tengan diferencias. La moral viene del
concepto mores, a partir de una dimensión un poco más religiosa, mientras que la
ética viene del ethos, que tiene más una dimensión filosófica. 

Una tarea importante desde épocas infantiles es restituir aquella cátedra que una
vez fue un símbolo especial de adentrar a los estudiantes en el mundo de los valores,
la cátedra de moral y cívica. 

Termino mencionando que hay un libro clave de Eduardo Spranger “Formas de vida”
y antes, la aportación que hicieran Max Sheler y Nicolai Hartmann sobre la teoría de
los valores; desde que se creara la ética a partir de Aristóteles, durante tantos siglos
no había la capacidad de discutir que es lo bueno y que es lo malo, pero la axiología
desde los autores mencionados, nos enrostra al debate de cómo podemos llamar a
los actos buenos y malos, lo que permite calificar aquello de lo cual más apetecemos
los seres humanos, en buscar como una referencia de vida a partir de las distintas
condiciones que la sociedad ofrece. 

Hay  que  hacer  un  esfuerzo en  unir  las  distintas  capas  de la  educación  para que
todos, desde el comienzo hasta el final, tengamos una interrelación más rica en favor
de la transparencia y de la lucha contra la corrupción, además de volver cada vez
más ético y moral al ser humano.

¿Cuáles son los grandes desafíos de la educación? ¿Cómo lograr una educación 
de calidad con equidad?

Sin duda que este diálogo es muy iluminado, pues nos da pautas para aplicar en la
práctica en cada uno de los lugares de trabajo y para hacer una pedagogía de lo que
pueden  ser,  posibles  líneas  de  pensamiento  para  los  tomadores  de  decisiones,
particularmente  en  temas  como  la  lucha  contra  la  violencia,  la  búsqueda  de  las
equidades, de la calidad, de volver más humano al ser humano. 

El  homo sapiens se  jacta de ser  tal,  sin  embargo,  nos falta  mucho para que  ese
epíteto pueda calzar bien. 

Acorde a la OMS, después de la pandemia se ha potenciado la violencia doméstica en
un 600 %, que ha sido estructural y que se ha visto incrementado por la pandemia. 

También es necesario criticar como las redes sociales se convierten en herramienta
terrible del ejercicio de la violencia. Siempre nos lleva de la mano al comentario que
de forma impulsiva Umberto Eco alentaba sobre el exceso de las redes en materia de
cultura cuando cae en manos de la estulticia, que da criterios a quienes no tienen la
capacidad de realizar materia útil. 
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Hay un hecho particular  que tiene que ver  sobre la violencia sexual  en escuelas,
colegios y universidades, por lo que hemos intentado hacer con varias universidades
protocolos para prevenirlo y ejercer ciertos patrones, no solamente legales sino de
pedagogía preventiva frente a una tendencia machista patriarcal clásica, en donde
incluso el acoso se puede ver como una normal forma de erotismo bendecido por la
sociedad.  Sabemos  que  un  exministro  de  Educación  aupó  la  violencia  sexual  en
escuelas y colegios y lamentablemente todo quedó en denuncia. 

Debemos ser críticos del sistema educativo en todos los niveles, ya lo hizo Iván Ilich,
quién  escribió  dos  libros  clásicos  criticando  el  statu  quo  tanto  de  la  educación
cuanto, de la salud, “desescolarizar la sociedad” propugnaba, demostrando como la
educación formal se convierte en motor de la anti educación. 

Tenemos que abrir la mente a toda la innovación que la sociedad tiene, pero con
visión  crítica,  es  parte  de  la  moralización  de  la  sociedad  cómo  interpretar  la
tecnología,  tenemos  que  aceptar  los  efectos  de  la  globalidad  (mas  no  la
globalización  por  su carga  ideológica).  Aceptar  las  innovaciones como puede ser
todo  lo  moderno  del  teléfono  inteligente  que  ahora  se  ha  convertido  en  una
herramienta clave en la vida cotidiana, poniendo siempre una línea crítica al uso de
la tecnología. 

Paralelamente,  está  desarrollándose  con  tremenda  insurgencia  la  inteligencia
artificial,  el  metaverso,  la 3D y  otras  cosas  que son  de impresionante tecnología
actual; sin embargo, podríamos convertirnos en lo que la serie perversa de Netflix
alentaba hace unos escasos años “Black mirror”,  en donde  la  tecnología soslaya
valores elementales a favor de la vida y se convierte en el nuevo ícono. 

¿Cómo hacer? Es un tema tan difícil porque supone entrar en una línea de recetarios,
sin embargo, creo que es fundamental el hecho de que tengamos que trabajar con
mucha sapiencia, pero con velocidad en nuestras instituciones. 

Por  otro  lado,  la  erradicación  del  fraude  académico  es  importante,  también  es
necesario anotar el robo de la propiedad intelectual que a veces algunos profesores
utilizan a sus grupos estudiantiles para firmar trabajos ajenos, hay que respetar la
propiedad intelectual de los estudiantes o la coautoría de quienes han sido parte de
un proceso de investigación científica. 

Esto  debe  ser  bajo  una  política  de  pedagogía  general  a  los  profesores  para  que
puedan  tener  a  claridad  de  pensamiento,  de  cara  a  lo  que  significa  usar,  robar
propiedad  ajena.  Bajo  esto  existen  múltiples  debates  en  lo  que  respecta  a  la
propiedad  intelectual,  recordemos  algunos ejemplos,  entre  la  prioridad  de  quien
descubrió  primero  el  virus  del  sida,  entre  el  grupo  francés  y  el  americano,  la
academia demostró que tiempo atrás del grupo americano, el grupo francés ya lo
habría descubierto. 
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Otro ejemplo es aquel sobre el  cálculo infinitesimal,  el método inductivo entre la
corriente  de  Galileo  y  la  corriente  británica,  siempre  existen  debates  sobre  la
paternidad ajena; sin embargo, siempre es bueno incluir la categoría género, en 1962
se  dio  el  premio  Nobel  de  Medicina  y  Fisiología  a  Watson,  Crick  y  Wilkins,  no
rindieron culto a la personalidad de Rosalind Franklin,  que 10 meses atrás había
fallecido por enfermedad laboral por su exposición a los Rayos X que fueron el motor
previo al descubrimiento de la cadena helicoidal del ácido desoxirribonucleico.

Por otro lado, tampoco patentó el teléfono el verdadero inventor, Antonio Meucci en
1854, mientras sólo años después sí lo hizo Alexander Graham Bell en 1876, quien ha
pasado con dosis de injusticia como el real inventor del teléfono para la historia.

Errores y justicias de la historia, por lo que el fraude académico también tiene que
ser tomado en cuenta como una política de estado en las instituciones para prevenir
el asalto para quedar bien con Ave Marías ajenas.

 

Edgar Rodas Andrade
10 de noviembre de 2022

El 08 de noviembre del presente año la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE)
entregó,  en  la  ciudad  de  Cuenca,  al  Dr.  Edgar  Rodas  Andrade  el  máximo  título
honorífico  que  otorga  la  Academia  de:  DOCTOR  HONORIS  CAUSA  EN  CIRUGÍA,
condecoración  póstuma  a  quien  en  su  fecunda  vida  honrara  la  ciencia  y
especialmente la medicina al servicio de los más necesitados.

Un reconocimiento esperado por la sociedad y bien merecido a sabiendas de la labor
fecunda y apasionada de Edgar Rodas Andrade que como mencionan escritores de la
UDA:  “fue un ciudadano cosmopolita  ejemplar  que  destacó en los  ámbitos  de la
academia, la praxis médica, la cirugía móvil, el servicio comunitario y la vocación
cívica”.

Edgar Rodas nació en la ciudad de Cuenca el 13 de abril de 1936 y falleció el 2 de
marzo de 2015.  Estudió en el  Colegio Rafael  Borja,  graduándose de Médico en la
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Universidad de Cuenca para posteriormente especializarse en cirugía (su pasión) en
los EEUU. Fue profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cuenca, Sub
Decano, Decano, Vicerrector de la Universidad de Cuenca, Decano Fundador de la
Facultad  de  Medicina  de  la  UDA  y  su  director  de  posgrados,  además  que  fue
Presidente  de  la  Sociedad  Ecuatoriana  de  Cirugía,  Presidente  Fundador  de  la
Fundación Cinterandes y Ministro de Salud Pública del Ecuador.

Medico  humanista  que  a  través  de  la  Fundación  realizó,  según  registro,  más  de
10.000 cirugías en un carro quirófano que sirvió a los más pobres de lugares lejanos
del  país.  Las  cirugías  movibles  realizadas  por  Edgar  Rodas  motivaron  el
reconocimiento por parte de la OMS y que iniciara con programas parecidos en el
mundo. Calificado como “ciudadano universal” merece el agradecimiento nacional
por  su  legado,  pero  sobre  manera  por  su  quehacer  en  favor  de  las  clases  más
necesitadas, curando o al menos mitigando el dolor cual buen samaritano.

Una felicitación a la UIDE por el gesto de reconocimiento a tan valioso personaje,
siendo digno de aplauso en la ceremonia la intervención del Rector Gustavo Vega
Delgado,  quien  emotiva  e  inteligentemente  culmina  mencionando:  “LA  GLORIA
ESCOGE SER PÓSTUMA”.

UN SEÑOR DOCTOR
Enrique Ayala Mora

 14 de octubre de 2022

Muchos pueden llegar a ser doctores, pero pocos llegan a ser “señor doctor”. Ese es
el caso de Rodrigo Fierro Benítez que recibió el doctorado honoris causa de la UIDE,
junto a otros distinguidos académicos.

Fierro es médico e investigador científico. Obtuvo el Premio “Gregorio Marañón”, en
1956, de la Academia Española de Medicina y la condecoración al Mérito Científico,
1993,  del  Instituto  Nacional  “Benjamín  Franklin”  de  los  Estados  Unidos.  Ha  sido
distinguido  por  The  University  of  Chicago  como  Profesor  Visitante;  por  el
Massachusetts Institute of  Technology como Miembro del  Staff de Investigadores
Extranjeros  y  por  la  Universidad  Peruana  Cayetano  Heredia  como  Profesor
Honorario.  En  1986  fue  declarado  el  investigador  de  mayor  influencia  en  la
producción de conocimientos en salud en Ecuador.
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Ha publicado más de un centenar de artículos en revistas científicas del país y del
exterior; es autor de una decena de libros publicados en el Ecuador y coautor de
numerosas  publicaciones  en  Europa  y  Estados  Unidos.  Ha  sido  asesor  de  la
Organización  Panamericana  de  la  Salud  y  “Senior  Consultant”  del  Consejo
Internacional para el Control de los Desórdenes por Deficiencia de Yodo.

Ha  sido  investigador  pionero  cuyos  trabajos  de  no  solo  han  beneficiado  a  los
ecuatorianos más pobres, sobre todo a los indígenas serranos, sino que han sido una
contribución  de  escala  mundial  para  enfrentar  el  bocio  con  un  procedimiento
desarrollado por él, que ha llegado hasta las lejanas alturas del Tibet. Ha trabajado
Historia, especialmente de la Medicina.

Como científico, médico en ejercicio y docente, Fierro ha sido de los más notables
del  país.  Como  comentarista  de  opinión  pública  ha  mantenido  un  compromiso
patriótico, que le ha llevado a veces a la dura crítica y a ser víctima de la justicia
politizada.  Su  firme  entereza  y  su  capacidad  han  sido  reconocidas  en  todas  las
esquinas del espectro ideológico. Su obra en cuatro tomos “Espacio de la memoria”,
da cuenta de su larga y productiva vida

EL DOCTORADO HONORIS CAUSA DE RODRIGO FIERRO
Víctor Manuel Pacheco. 
Presidente de la Comisión Nacional de Bioética en Salud

La frase latina “honoris causa” puede traducirse como “por causa de honor” pero se
emplea, por declinación, para resaltar el máximo grado académico de Doctor que
otorga una universidad a un personaje que ha ido más allá del cumplimiento exigido
por sus deberes y del respeto a sus conciudadanos y a sí mismo. Se otorga entonces
el  Doctorado  Honoris  Causa  con  la  intención  de  reconocer  –es  decir  exponer
nuevamente y en forma pública algo que se conoce- un mérito excepcional. 

La Universidad Internacional del Ecuador, concedió, pocos días atrás, ese grado a
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Rodrigo  Fierro-Benítez,  reconociendo  sus  méritos  extraordinarios.  Al  igual  que  lo
hicieran antes la Escuela Politécnica Nacional  y,  a su tiempo, la OPS/OMS con el
Premio a  la  Investigación  Médico  Social,  el  Instituto  Benjamín  Franklin  con  el  A.
Horwitz, y la Academia Médico Quirúrgica española con el Gregorio Marañón. 

La OPS y el Ministerio de Salud Pública además le otorgaron el nombramiento de
Héroe de la Salud Pública de Ecuador, por haber registrado una serie de logros de
impacto visible en ese ámbito, porque su actividad trascendió el marco específico de
su quehacer profesional individual y por haber servido de ejemplo para la formación
de nuevas generaciones en el campo de la salud pública. El Estado ecuatoriano lo
distinguió  con  el  Premio  Nacional  Eugenio  Espejo  en  Ciencias,  y  con  la  Orden
Nacional al Mérito en el Grado de Gran Cruz por sus valiosos aportes a la medicina
ecuatoriana.  Sus trabajos científicos fueron determinantes en la instauración de la
política nacional de yodación de la sal  para consumo humano –y por tanto en la
prevención del bocio y cretinismo endémicos-, y en la propuesta de fortalecimiento
de la harina con hierro en un intento serio de prevenir la anemia en niños y mujeres
embarazadas.

Notable  investigador,  aportes  suyos  al  entendimiento  de  la  realidad  sanitaria
nacional son la epidemiología de los desórdenes por deficiencia de yodo y el efecto
de la corrección de este déficit en el desarrollo físico y psico-intelectual de los niños
andinos.  Al  conocimiento  universal  aportó  la  nosología  primera  del  cretinismo
endémico neurológico, la relación de éste con la desnutrición proteica energética, y
el uso por vez primera en grupos poblacionales de aceite yodado de depósito para
prevenir el desarrollo de desórdenes por deficiencia del oligoelemento. Su prolífica
producción  científica  le  permitió  la  identificación  de  la  determinación  social  –e
histórica- de la biopatología andina. 

Fierro-Benítez  es  el  primero  de  los  pocos  ecuatorianos  con  publicaciones  de
significación universal como autor principal en medios de impacto mayor como el
New  England  Journal  of  Medicine  o  el  Journal  of  Clínical  Endocrinology  and
Metabolism. 

Como  médico  fue  pionero  en  el  país  de  la  práctica  de  la  especialidad  de
Endocrinología y también de la de Medicina Nuclear.  Ha sido reconocido por sus
pares que lo eligieron Presidente de la Academia Ecuatoriana de Medicina y de la
Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales, a más de Miembro de Honor
de la Real Academia Nacional de Medicina de España. 

Docente de 50 cohortes de médicos, sostenía que la Universidad tiene compromiso
social con los desposeídos, con la responsabilidad de formar buenos médicos, y no
solamente médicos descalzos o tecnócratas de exportación. Y que el “médico que el
país necesita” es, zanjando una discusión de años, ¡uno que tuviera conocimientos
de Medicina! Fue el maestro por antonomasia y quiero creer que de sus clases nació
la inclinación directa o por derivación, de toda una generación de endocrinólogos
quiteños en ejercicio actual.
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Rodrigo Fierro se destaca también como escritor:  los miembros de la Sección de
Letras  de  la  Casa  de  la  Cultura  y  el  Instituto  Hispánico  han  destacado  en  sus
microensayos  de  su  columna  de  El  Comercio  el  estilo  depurado,  muchas  veces
mordaz o zahiriente, y otras afectivo y conmovedor en sus redobles de obituario.
Ellos lo han señalado como cuestionador ético de su tiempo, cuestionamientos que
le  merecieron  la  persecución  de  los  poderosos  que  vieron  sus  retratos  en  esos
escritos.
Como historiador  son  esclarecedores  sus  trabajos,  valorados por  la Academia de
Historia,  sobre  el  impacto  de  la  escritura  en  la  historia  de  los  pueblos
hispanoamericanos, el pensamiento de Eugenio Espejo y el significado para la salud
pública de la Revolución Juliana.

En tiempos en los cuales los reconocimientos a nuestras personalidades, en especial
en  el  área  de  la  ciencia,  se  hace  tarde  o  se  ven  salpicados  por  intereses  no
declarados, el acto de la Universidad Internacional del Ecuador adquiere un valor
especial: hace justicia y reconoce, en vida, a un científico ecuatoriano que merece la
distinción extraordinaria de Doctor Honoris Causa que se le otorgó. 

En la revista “Avance” de la ciudad de Cuenca, edición correspondiente al mes de
noviembre de 2022, se publica la siguiente nota informativa:
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DOCTOR HONORIS CAUSA

Edgar Rodas Andrade (1936-2015), recibió el título post mortem de
Doctor Honoris Causa por la Universidad Internacional del Ecuador,
por  su  trayectoria  profesional,  académica  y  humanitaria.  Las
autoridades del plantel universitario, con sede en Quito, presidieron la
sesión en el teatro Sucre, de la Corte de Justicia del Azuay, el 8 de
noviembre. La distinción, los atuendos y documentos respectivos los
recibió  la  esposa  del  homenajeado,  señora  Dolores  Reinbach  de
Rodas, quien está en medio del rector Gustavo Vega y del decano de
Medicina, José Pedro Barberán. A la derecha, el destacado profesional
en un momento de su trabajo.
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Concedí  una  entrevista  a  radio  Antena  Uno  de  la  ciudad  de  Cuenca,  para
hablar sobre el reconocimiento que recibí  por mi labor académica, cultural y
social,  de parte de la  Universidad Católica de Cuenca,   Red Universitaria  y
Ciudadana de Ética y Bioética, Universidad del Azuay, Universidad de Cuenca
y Universidad Politécnica Salesiana,  ceremonia cumplida  en el  marco de la
clausura  del  III  Congreso  Internacional  de  Ética  en  Cuenca,  Ciudad
Universitaria.

Informé  que  formo  parte  de  dos  comisiones  nacionales  anticorrupción,  la
primera, la tradicional formada desde hace siete años por la sociedad civil,
presidida por el Mgs. en Historia y hombre cívico Germán Rodas; y,  la segunda
formada  por  la  Fundación  Meridiano,  dirigida  por  el  académico  y  político
César Montufar.  

En  la  entrevista  manifesté  que  debemos  hacer  esfuerzos  para  que  esta
sociedad, que tiene problemas ancestrales en manejar bien los valores y la
transparencia,  tenga un golpe de timón, que es necesario empezar con los
cambios desde la niñez porque tenemos una sociedad en donde la corrupción
se ha vuelto casi  aceptable.  Recordé la frase de  Goebbels  “cuando quieras
hacer algo de propaganda que dure, hazlo con los niños”,  frase que puede ser
reciclable  para lo  bueno.  En la  lucha contra la corrupción para volver más
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ética a la sociedad hay que trabajar desde los parvularios y continuar con la
niñez.

Manifesté  que  en  el  caso  de  Ecuador  es  lamentable  que  salgamos  en  las
noticias de crónica roja por las masacres carcelarias y la lucha de los cárteles.
Es una tierra ocupada por los narcotraficantes. No hay ningún país que esté
soportando índices de bajas sanguinarias como Ecuador. En otro momento
fue México, Colombia y ahora Ecuador está en la punta de estos antivalores,
sociedades  difíciles  porque  el  narcotráfico  internacional  no  puede  ser
combatido  solamente  desde  el  Estado,  sino  desde  la  multilateralidad,  en
donde países enteros y alianzas estratégicas, en donde todos los sectores de
la sociedad puedan poner todo de por sí  para superar este mal,  que se ha
vuelto aterrador, con un nivel de pánico que nos da una matización perversa
en el mundo internacional. 

Los tejidos distintos de la sociedad han sido contaminados, inclusive aquellas
fuerzas del orden que están llamadas a vigilar, prevenir, trabajar y buscar la
forma de superar los males de la corrupción y particularmente el narcotráfico.

El  ejército  y  la  policía  han  sido  evidentemente  sectores  en  donde  hemos
perdido  confianza,  narco  generales  a  quienes  se  les  retiraron  las  visas
norteamericanas,  por  pruebas  inobjetables  de  haberse  vinculado  al
narcotráfico, elementos de la policía que han sido encontrados dentro de los
carteles de los Tiguerones de Esmeraldas, por ejemplo; yo diría que en efecto
el  tejido  general  de  la  sociedad  está  matizado,  inundado y  eventualmente
coartado por bandas criminales. 

Sobre mi visión de la política ecuatoriana señalé que existen al menos tres
formas de alianzas para que esta actividad tenga madurez, una primera forma
y  tradicional,  es  la  alianza  ideológica  para  crear  un  parentesco  en  la
cosmovisión,  en  la  que  participen  grupos,  movimientos,  partidos,  el  ser
humano y la visión del futuro. Podría ser que a veces la ideología, como tal, se
haya  manejado perversamente  con  fines  extremistas,  por  eso  creo,  que es
conveniente  matizar  las  alianzas  ideológicas  con  alianzas  de  tipo
programático, es la segunda forma,  que a pesar de venir de la visión distinta
de una sociedad, se trabaje con la diversidad de visiones buscando objetivos
comunes, prácticos, conseguibles, para que alianzas que tengan que ver con
programas de acción, una a los partidos, movimientos y personas. 

Pero la tercera forma, que es la común en nuestro país, es que las alianzas se
forman por  tronchas,  por  la  veleidad de intereses personales,  en donde  la
política se sirve simplemente de trampolín a situaciones perversas en donde
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el dinero fácil y el ascenso meteórico en cuestión de recursos tanto materiales
como mentales -el poder, la gloria- se subastan. 

Entonces yo diría que en el caso ecuatoriano, lamentablemente, en todos los
órdenes de cosas, la política es absolutamente perversa, no logramos ponerla
con  P  mayúscula,  no  logramos  que  los  intereses  personales  sean  siempre
secundarios ante el bien común y una visión de país se diluye, en lo que puede
ser exclusivamente el bolsillo, la fama, la vanidad, la veleidad. 

Saliéndonos  de  este  mundo  decepcionante  de  la  política  ecuatoriana,
vayamos a aquello que da satisfacciones de los ecuatorianos

Entre  otros  espacios  de  oxígeno  que  tiene  el  país,  ha  sido  el  deporte  en
general cuando hemos sido campeones y campeonas en distintos certámenes
y en distintas disciplinas, en halterofilia, ajedrez, ciclismo y demás, que dan
realmente alegrones y sobre todo, una recastación de la sociedad ecuatoriana
a través de creer en sus raíces. 

El  deporte  ha  sido  una  de  las  pocas  expresiones  en  donde  realmente  el
Ecuador se ha sentido feliz.

Yo  diría  que  ahora  en  el  caso  particular  del  fútbol,  hay  mucho  de  higiene
mental colectiva para buscar que, mediante este deporte universal de masas,
podamos también como Ecuador  tener  una esencialidad  diferente.  No hay
países  secundarios,  todos  están bien  preparados  y  ya  vamos  a  cumplir  en
ocho  años,  el  centenario  del  primer  campeonato  mundial  celebrado  en
Montevideo.

Yo  creo  que  ahora  existe  mucha  moral  pública  en  este  deporte,  existe  el
verdadero deseo para que tengamos una expresión en favor de un concepto
no solamente nacionalista de un Ecuador, que a veces es apenas un rincón del
mundo, sino que también tendríamos la opción de cotejar con países de una
raíz mucho más profunda. 

Como psiquiatra ¿Cómo ve usted que es la influencia de este fenómeno del
fútbol en las masas?

Hay varias lecturas, es posible relacionar el fútbol con el arte, las florituras que
tienen algunos futbolistas  con las chilenas,  las medias chilenas o los  goles
olímpicos son verdaderas de expresiones de arte, como lo ocurrido desde que
el  vasco  Ramón  Unzaga,  nacionalizado  chileno,  creó  por  primera  vez  este
golpe tan artístico de los futbolistas en disparar la pelota de fútbol hacia el
sentido de su espalda. 
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También hay que leer la relación entre deporte y corrupción.  Que increíble
que  Franz  Beckenbauer,  quien  fue  calificado  como  el  mejor  jugador  de
Alemania del siglo XX, haya caído en el riesgo de la corrupción en el Fifa Gate,
que junto con Michel Platini fueron descubiertos que estar sobornados. 

Hay  otra  relación  que  también  es  perversa,  la  relación  con  la  violencia.
Recordemos el caso de Andrés Escobar, jugador que propició un autogol para
la selección colombiana frente a Estados Unidos y a los 10 días fue asesinado
en Colombia.

Hay casos sangrientos -el Domingo Sangriento de Dublín-  en 1920  cuando 16
irlandeses fueron asesinados por la guardia británica que quería impedir el
separatismo de Irlanda y el peor de todos, los 300 muertos que el estadio de
Lima produjo en 1966 con un linchamiento masivo, al no poder salir de las
puertas del estadio, 300  peruanos fueron aplastados y murieron.

La  violencia  ha estado  siempre  presente  en  las  barras  bravas,  caso  de  los
Hooligan británicos

Otra relación es la del fútbol con los derechos humanos. Hay mucha bulla y
ruido sobre los trabajadores inmigrantes que construyeron los ocho estadios
de Catar. 

Otra relación impresionante es del fútbol con el dinero, cuando un mundial
podía costar hace 30 años, cuatro mil millones de euros, ahora está costando
14.000 millones el de Catar. 

Yo recuerdo que entre los escritores, quienes han sido defensores del fútbol
por ejemplo es Eduardo Galeano tiene libros luminosos. Hay escritores que
han sido detractores, Jorge Luis Borges, es posiblemente de los más críticos;
pero esta vez por el abuso que tiene sobre los inmigrantes no olivemos que
Dubai y  en Catar apenas una tercera parte es  nativa con los  beduinos,  los
antiguos nómadas del desierto, pero las dos terceras partes son inmigrantes y
ciertamente no tiene buen servicio de respeto a los derechos humanos. Un
nativo no paga salud,  educación,  electricidad  y  agua,  es  bendecido  por  su
propio país, pero los inmigrantes no. 

Jugando con la palabra Catar,  a catarsis,  sin duda el  fútbol es una catarsis
colectiva,  una  purificación  de  masas,  que  sirve  para  la  higiene  mental
colectiva. Catarsis es un tema que  sí pasa en los mundiales  y por ventaja, en
la psiquiatría y la salud mental. 

También hay otros matices para el fútbol, por ejemplo la filantropía.  Sadio
Mané, este africano de Senegal, después de haber trabajado seis años en el
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Liverpool ahora está en el  Bayern de Múnich,  es uno de los futbolistas más
solidarios del mundo, que devuelve a su ciudad natal construyendo hospitales
y escuelas, una filantropía parca, sencilla y solidaria. 

Son  relaciones  que también  hay  que estudiarlas,  porque  el  fútbol  es  una
especie de enciclopedia. Yo diría que para el último capítulo,  es la relación del
fútbol con el rito, los símbolos, el mito. Las canciones, las partituras, quizá la
más exitosa de todas la de Shakira  en Sudáfrica con Waka Waka, pero cada
una  de ellas tiene un emblema musical muy apetente, pegajoso y melodioso,
tanto como las mascotas que son también,  símbolos especiales que caben
tener lecturas un poco más académicas, para saber por qué el leopardo en
Sudáfrica,  por  qué   el  lobo  europeo  en  Rusia  y  el  gallo,  un  símbolo  muy
generalizado de la cultura gala, en el  mundial de Francia 1998, por tanto son
varias lecturas que pueden ser fruto de una  investigación más profunda, del
caleidoscopio que significa el fútbol. 
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ESTIMADA COMUNIDAD UIDE:

Presento el informe de las decisiones y acciones cumplidas como rector
de esta querida Universidad, correspondiente al  mes de diciembre de
2022.  Son  esfuerzos  realizados  en  forma  conjunta  con  autoridades,
docentes y personal administrativo, con la finalidad de precautelar los
altos  objetivos  de  esta  institución  de  educación  superior,  que  va
ganando espacios de reconocimiento dentro del quehacer universitario
del país.

Destaco agunos éxitos logrados de nuestros docentes y estudiantes; la
juramentación  y  acreditación  de  los  Parlamentarios  Andinos
Universitarios  UIDE;  el  convenio  con  el  GAD  de  Santa  Cruz  para
desarrollar acciones  de mutuo interés académico y científico; sesiones
de  trabajo,  asistencia  a  diversos  actos  académicos,  la  presencia  en
medios, entre otras gestiones.

En el nuevo año avanzaremos con mucho empuje para alcanzar nuestras
metas y enfrentar nuevos desafíos, siempre con el ánimo de velar por
una educación superior de calidad. 

Es una oportunidad para desear a todos los integrantes de  la familia
UIDE, un año 2023 con mucha prosperidad, éxitos en su vida personal,
académica y profesional.

Invito  a  la  lectura  de  este  informe  que  nos  permite  mantener  un
contacto permanente y de cercanía entre todos. 

Afectuosamente,

Gustavo  Vega Delgado,
M.D., M.Sc., Ph.D
RECTOR UIDE

OCTUBRE – DICEBRE  2021
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DOCENTES Y ESTUDIANTES DE LA ESCUELA DE 
ARQUITECTURA FUERON GALARDONADOS

Este  año nuestros  estudiantes  de  la Escuela  de Arquitectura participaron  con  sus
proyectos en la Bienal Panamericana de Quito y fueron galardonados con medalla
de  oro  en  el  concurso  “Trabajo  Último  Año”  y  con  menciones  de  honor  en  la
categoría “Premio Fin de Carrera”. Además de estos méritos alcanzados, varios de
los  ensayos  académicos  fueron  seleccionados  para  la  publicación  en  el  libro  de
la Bienal de este año.

Estos  premios  denotan  la  calidad  académica  con  la  que  se  preparan  nuestros
estudiantes  y  las  habilidades  que  desarrollan  en  clase,  para  competir  a  nivel
nacional e internacional.

Este  concurso  “Medalla  de  Oro”  convocó  a  19  universidades,  que  enviaron  132
proyectos de los cuales se seleccionaron 13 finalistas y la UIDE obtuvo los premios
mencionados anteriormente.

En la categoría profesional, Martín Real, docente de la carrera, se hizo acreedor de
dos premios por el proyecto Casa Pitaya.

El docente Andrés Recalde lideró los concursos internos, ensayos y revisiones para
afinar los proyectos seleccionados para el concurso.
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Primer lugar “Medalla de oro” 
Premio “Trabajo Último Año” 

Planificación Territorial
Proyecto Bulevar al Sur. Centralidad, ecosistemas e Identidad
Docente: Ignacio Espinosa
Estudiantes: Francisco Gonzales, Camila Páez, Paula Vaca, Alejandra Carrasco, 
Lourdes Tituaña, Vinicio Vallejo Nicole Almeida

Finalista con Mención de Honor 
Premio “Fin de Carrera”
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Proyecto Centro Cultural para Niños, Niñas y Adolescentes en la parroquia rural de 
Tumbaco
Docente: Andrés Recalde
Estudiante: Carolina Toscano
 

Finalistas Premio Nacional  
Categoría profesional  

        

Docente: Martín Real
Vivienda Unifamiliar
Proyecto: Casa Pitaya

Presento  mi  felicitación  a  nuestros  estudiantes  y  docentes  de  la  Escuela  de
Arquitectura, quienes se destacaron con su participación en la Bienal Panamericana
de Quito,  con talento, creatividad y lograron reconocimiento a sus proyectos. 

CONSIDERACIÓN  Y  RESPETO  AL  DR.  SIMÓN  CUEVA
ARMIJOS 

Desde  la  rectoría  he  recibido  con  consideración  y  respeto  al  Dr.  Simón  Cueva
Armijos, como cabeza académica de la UIDE. Es docente universitario en Ecuador y
Francia  por  más  de  20  años,  Vicerrector  Académico,  ex  Ministro  de  Finanzas,
consultor  internacional  en  varios  países  incluido  en  Bolivia,  Director  Ejecutivo
Académico de la red Universidades Laureate, autor de numerosas investigaciones y
publicaciones,  entre  otras  funciones  de  relevancia.  Su  presencia  en  la  UIDE  es
acogida con beneplácito.
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ENCUENTRO PARA DISCUTIR EL ROL DE LA ACADEMIA 
EN EL DESARROLLO DE UNA CIUDAD

La candidata a la Alcaldía del Municipio del Distrito Metropolitano de Quito para el
período 2023-2027, Luz Elena Coloma, invitó a la UIDE y a otras universidades de la
ciudad, a dialogar para contar las propuestas contemplada en su Plan de Gobierno,
en el caso de ganar en las próximas elecciones, así como discutir el rol que debe
tener la academia en el desarrollo de una ciudad como la Capital ecuatoriana. 

A  este  encuentro  asistí  con  la  decana  de  la  Facultad  de  Arquitectura,  Rebeca
Gallegos, para conocer estas propuestas y analizar cómo la academia puede aportar
y tener un vínculo directo con la entidad pública.

La reunión se cumplió en el edificio Rocafuerte – Av. Amazonas y Jorge Washington,
con representantes de la Universidad Central, UDLA e Internacional SEK.
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POSESIÓN  DE  PARLAMENTARIOS  ANDINOS 
UNIVERSITARIOS UIDE

En  el  marco  del  Programa  Parlamentos  Andinos  Juveniles  y  Universitarios
establecido por el Parlamento Andino, los estudiantes de las Escuelas de Derecho y
Relaciones Internacionales  de la  UIDE participaron  en  la  ceremonia  de  posesión,
juramentación y Acreditación del Parlamento Andino UIDE.

https://twitter.com/Parlandino/status/1600997469227130880/photo/1
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En esta ceremonia señalé que esta iniciativa contribuye a la formación de nuestros
estudiantes para potenciarlos como jóvenes líderes con nuevas visiones críticas y
propositivas en los ámbitos social, económico, ambiental y político. Destaqué que
este  espacio  propiciará  modelos  de debate  para  el  estudio  y  la  reflexión,  con  el
objetivo de conocer más de los países hermanos. Los estudiantes de la UIDE podrán
explorar  mejor  las  causas  y  las  estructura  de  la  realidad  regional.  Esta  iniciativa
contribuye en la formación de nuestros estudiantes para potenciarlos como jóvenes
líderes con nuevas visiones críticas y propositivas en los ámbitos social, económico,
ambiental y político. 

https://twitter.com/Parlandino/status/1600997469227130880/photo/2
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El  secretario  general  del  Parlamento  Andino,  Eduardo  Chiliquinga  señaló  la
importancia de sumar a la UIDE en un programa diseñado para que jóvenes líderes
debatan sobre la política que necesita  ser  transformada y dinamizada y que hoy
cuentan con 100 instituciones educativas de cinco países. 

La  UIDE  y  la  oficina  central  del  Parlamento Andino  suscribieron  el  convenio  de
cooperación.  La  UIDE  firmó  además,   la  carta  de  adhesión  a  la  Red  Andina  de
Universidades  Acreditadas,  iniciativa  que  realiza  el  organismo  en  pro  del
fortalecimiento de la educación superior.

El parlamentario del Ecuador, Paul Desamblac, promotor de la iniciativa participó
también en esta ceremonia.
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Se realizó una jornada de capacitación y formación  de las nuevas lideresas y líderes
de los Parlamentarios Andinos Universitarios de la UIDE, para que estén en ciciones
de asumir,  posteriormente, el compromiso de cambio generacional en la política.

SUSCRIPCIÓN  DE  CONVENIO  CON  EL  GAD  SANTA
CRUZ- GALÁPAGOS

Como representante legal de la Universidad Internacional del Ecuador suscribí un
Convenio  Marco con el GAD Santa Cruz, el mismo que tiene como objeto desarrollar
acciones  en  las  Islas  Galápagos,  de  mutuo  interés  académico  y  científico,
relacionadas con las funciones sustantivas de una institución de educación superior
como son la docencia, investigación y vinculación con la comunidad. Esta ceremonia
se cumplió con la presencia del alcalde del Gobierno Autónomo Descentralizado de
Santa Cruz – Galápagos,  Ángel Yánez Vinueza, en la sala de sesiones del H. Consejo
Superior  de  la  UIDE.  El  convenio  tendrá  duración  de  cinco  años  con  opción  a
prórroga.
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Respaldados en este convenio se ejecutarán acciones de cooperación entre las dos
instituciones,   de  acuerdo  a  sus  capacidades  técnicas  instaladas  y  sus  diversas
unidades corporativas. El apoyo, asistencia técnica y asesoría que se brindará por
parte  de  la  UIDE  será  en  el  marco  del  diseño  de  programas  y  proyectos  de  los
ámbitos  socioculturales,  económicos  y  ambientales,  que  beneficien  el  desarrollo
local del cantón Santa Cruz.

Las  dos  instituciones  informarán  sobre  los  avances  y  nuevas  actividades
relacionadas con el desarrollo investigativo, innovador y desarrollo comunitario, así
como las demandas de formación profesional y ejecutiva por medio de las facultades
de  la  UIDE  que  requiera  el  GAD  Santa  Cruz;   se  fortalecean   y  desarrollarán  las
comunicaciones directas y sistemáticas entre sus técnicos y directivos.

Cada institución nombrará un coordinador de enlace, por cada actividad o proyecto
que  se  realice.  Los  planes  y  proyectos  de  investigación  científica,  innovación,
académica, se formularán, gestionarán y coordinarán  de acuerdo a las necesidades
de las partes.

El GAD Santa Cruz realizará las gestiones pertinentes para cumplir con la normativa
legal especial vigente, en el tema migratorio en la provincia de Galápagos, para los
estudiantes  o  docentes  que  realicen  actividades  de  prácticas  preprofesionales  o
asistencia  técnica vinculado a la naturaleza de este convenio marco o convenios
específicos.

La  administradora  de  convenio  será  la  Dra.  Caterina  Tuci,  directora  general  de
Investigación de la Universidad Internacional del Ecuador.
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El  canciller  Nicolás  Fernández  destacó  que  la  cooperación  permitirá  cubrir
necesidades educativas de los habitantes y ejecutar proyectos sostenibles.

La UIDE tiene el  Research Galápagos  Station para fortalecer    la  transferencia  de
conocimientos  sobre  sostenibilidad  y  contribuirá  a  una  mejor  comprensión  e
identificación de soluciones para los retos globales, en beneficio de la comunidad y
el ecosistema.

El  alcalde  del  GAD  de  Santa  Cruz,  Ángel  Yánez,  señaló  que  este  convenio  abrirá
muchas  puertas,  ya  que  permitirá  desarrollar  investigación,  fortalecer  las
capacidades  educativas  de  nuestros  jóvenes,  evitar  la  deserción  estudiantil  y
propiciar el desarrollo económico de Galápagos.
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En la fotografía los asistentes que me acompañaron a esta ceremonia. El canciller –
fundador de la UIDE, Marcelo Fernández; el canciller Nicolás Fernández; el alcalde 
del Gad de Santa Cruz, Ángel Yánez;  Chief Academic; y los directores, Caterina Tuci, 
Luis Donoso y Juan Holguín.

REUNIÓN CON EL ESCRITOR ANTONIO SACOTO 

Mantuve una reunión  de trabajo  el  12 de diciembre con Antonio  Sacoto,  crítico
literario,  catedrático  y  ensayista ecuatoriano.  Es  miembro  de  la Academia
Ecuatoriana  de  la  Lengua desde  2012,  adicionalmente  se  ha  desempeñado como
director de estudios latinoamericanos y decano de la Facultad de Lenguas Romances
de la Universidad de la Ciudad de Nueva York. 

PONENTE EN “JORNADA INTERNACIONAL: 
INICIATIVAS ANTICORRUPCIÓN”

Como  miembro  de  la  Comisión  Nacional  Anticorrupción  y  rector  de  la  UIDE  fui
invitado como ponente en la “Jornada Internacional: Iniciativas Anticorrupción”, en
conmemoración  del  Día  Internacional  contra  la  Corrupción,  organizado  por  la
Universidad  Andina  Simón  Bolívar,  Sede  Ecuador;  la  Oficina  de  Asuntos
Antinarcóticos y Aplicación de la Ley del Departamento de Estado de EE.UU., INL; y,
la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, UNOC.

La temática de esta jornada se centró en los siguientes temas: conflicto de intereses,
justicia abierta, corrupción y denuncias.

https://es.wikipedia.org/wiki/Universidad_de_la_Ciudad_de_Nueva_York
https://es.wikipedia.org/wiki/Academia_Ecuatoriana_de_la_Lengua
https://es.wikipedia.org/wiki/Academia_Ecuatoriana_de_la_Lengua
https://es.wikipedia.org/wiki/Ecuatoriano
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En  esta  jornada  participaron  representantes  del  Consejo  de  la
Judicatura, Contraloría  General  del  Estado,  Defensoría  del  Pueblo,  Comisión
Nacional  Anticorrupción,  embajador  de  Estados  Unidos  en  Ecuador  ,  Michael
Fitzpatrick;  y  representantes  de  varias  instituciones  del  país,  para  exponer  las
acciones realizadas para erradicar la corrupción en distintos aspectos en Ecuador.

Mi participación:

Intervine  en el panel “Entidades Fiscalizadoras Superiores y participación ciudadana
en la prevención de los conflictos de interés”, junto al contralor general del Estado
Carlos  Riofrío,  director  de  Proyectos  de  la  Fundación  Ciudadanía  y  Desarrollo,
Marcelo  Espinel  docente  de  la  Universidad  Andina  Simón  Bolívar  Guido  Escobar.
Actuó como moderador: César Montufar, docente de la Universidad Andina Simón
Bolívar.

Manifesté  que  no  hay  mejor  práctica  que  una  buena  teoría.  Que  el  papel  de  la
academia es instruir, capacitar, hacer conocer la historia, podría calificarse de una
buena práctica para prevenir la corrupción.

Realicé un recorrido histórico sobre la corrupción desde la antigüedad. Me referí a
Pericles, conocido como el incorruptible, fue acusado de haber malversado fondos
en  los  trabajos  de  construcción  del  Partenón.  En  Roma  se  llevaron  a  cabo
irregularidades que recuerdan mucho a las de hoy: por ejemplo, el teatro de Nicea,
en  Bitinia,  costó  mucho  dinero,  pero  tenía  grietas  y  su  reparación  suponía  más
gastos,  con  lo  que  Plinio  sugirió  que  era  más  conveniente  demolerlo.  Algunos
historiadores contemporáneos encontraron rastros de corrupción en el reinado de
Ramsés IX, 1100 a.C., con negocios sucios que se había asociado con una banda de
profanadores de tumbas.

La  llegada  del  Capitalismo  y  de  la  Revolución  Industrial  aumentó  las  relaciones
comerciales  y,  al  mismo  tiempo,  las  prácticas  ilegales.  Madame  Caroline,
protagonista de la novela “El Dinero”, de Émile Zola, publicada a finales del siglo XIX,
hace un retrato sin piedad de las costumbres de la época: “En París el dinero corría a
ríos y corrompía todo, en la fiebre del juego y de la especulación”.

Pero incluso los estados demócratas, ocupados en sus políticas coloniales, no se 
libraban de la lacra. Winston Churchill dijo que “un mínimo de corrupción sirve como
un lubricante benéfico para el funcionamiento de la máquina de la democracia”. Y, al
referirse a las colonias, Churchill advirtió que la política expansionista traía: 
“Corrupción en la patria y agresión fuera, para disimularla”.

En  la  actualidad,  con  la  consolidación  del  Estado  de  Derecho,  se  supone  que  el
fenómeno debería estar bajo control, gracias a una mayor transparencia. Y que, por
lo menos, la corrupción debería ser mal vista y tener cierta reprobación social. Pero
es imposible no acordarse de una frase inquietante del antiguo presidente francés
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François Mitterrand: “Es cierto, Richelieu, Mazarino y Talleyrand se apoderaron del
botín. Pero, hoy en día, ¿quién se acuerda de ello?”

Me referí a la corrupción y la política populista que hoy impera en muchos países: 
Argentina en1940 era la séptima economía del mundo, hoy hay 79 partidos políticos 
mientras el peronismo perdura. Alemania cuatro tendencias ideológicas. La extrema 
derecha como nueva tendencia ideológica: en España el PP amplía su ventaja frente 
a un PSOE estancado y un Vox a la baja

Sobre corrupción y patrimonio recordé a Prusia y el canciller Bismark. La  división
geodésica del África y las potencias europeas. La convocatoria se hacía, en palabras
de  Bismarck,  para  "establecer  las  condiciones  del  desarrollo  del  comercio,  la
civilización y el bienestar  moral  y material  africanos",  pero también buscaba una
norma internacional para las futuras ocupaciones del territorio africano.

Entre Alemania y Camerún  hay un debate de los bienes saqueados que están en el
nuevo  museo  de  Berlín;  también  mencioné  el  caso  de  Inglaterra  y  Egipto  y  su
patrimonio extraído; sobre el penacho de Moctezuma está aún en Viena; Hitler y el
rojo del patrimonio de los judíos Linz, su ciudad natal, quería en su museo concentra
todos  los  bienes  saqueados  de  la  Europa  ocupada;  recordé  el  trabajo  de  los
huaqueros andinos. El sol tolita y la compra de Max Konanz de  una pieza de oro
precolombino: una máscara o decoración frontal de un tocado; lo ocurrido en Italia y
el café de Etiopía; Francia sus recetas patates frotes y su fuente ajena pues vienen de
las papas andinas; la ayahuasca robada por los laboratorios farmacéuticos, el caso
de  Rodesia,  cuando   el  británico  Rhodes  justificaba  la  corrupción  como  un
mecanismo de colonialismo

En los albores de la independencia de Estados Unidos se estableció  el rol de los
impuestos como factor de corrupción.  Se   produjo lo que se conoce como  Boston
Tea Party o Motín de té de Boston, provocada por la aprobación de una nueva ley
que gravaba la importación de varios productos.

Relaté al rol de las  metrópolis y las colonias,  de los corregidores y las colonias en
América, los cabildeos y el poder de los  lobbiess de los grupos de poder en contra
del medio ambiente y la negación del  cambio climático,  sobre los traficantes de
tierras los invasores de tierras, el caso de la Ciudad de Deus en Rio Petare en Caracas,
uno de los lugares más peligrosos del mundo, marcada por la droga, la violencia y la
pobreza.

Hablé sobre Medellín y su nuevo modelo de  biblioteca, gradas eléctricas,  guarderías
infantiles y otras obras de beneficio social  para superar la violencia de una ciudad en
extremo violento

Me refería al caso de  Platini  detenido por corrupción  en la elección del Mundial
de Qatar 2022;  Beckenbauer,  campeón  del  mundo  como  jugador  y  técnico,
suspendido por  la  Fifa,  el  proceso  de  Fifagate,  sobre  la  vicepresidenta  del
Parlamento Europeo destituida por corrupción, entre otros casos.



17

El documento completo de esta participación constará en el nuevo libro que está en 
construcción.

REUNIÓN DE TRABAJO

Mantuve  una  reunión  de  trabajo   con  el  canciller  Nicolás  Fernández,  el  Chief
Academic Officer Simón Cueva y los decanos de la universidad,  el día jueves 15 de
diciembre, para analizar varios temas académicos. .

ENCUENTRO NAVIDEÑO PARA COMPARTIR

Se realizó una reunión organizada por la UIDE, con ocasión  las fiestas navideñas
para agasajar al personal docente y administrativo de la universidad, en el Quorum
del  Paseo  San  Francisco  –Salón  Real  Audiencia.  A  este  encuentro  asistieron
aproximadamente  550  personas,  en  donde  se  premiaron  a  algunas  unidades
académicas. En esta reunión se produjo un acercamiento humano y social, pues por
varios años por efectos de la pandemia no pudieron realizarse. En esta ocasión, se
marcó  un  ambiente de  mucha alegría  y de confraternidad.

ENTREGA  DE  LA  PRESENTACIÓN  PARA  EL  PRÓXIMO
LIBRO  DEL  EMBAJADOR  JOSÉ  AYALA  LASSO  POR
PARTE DEL RECTOR 

Entregué  al  embajador  José  Ayala  Lasso  la  presentación  para  su  próximo  libro
“Ejercicios de crítica constructiva”. Mi trabajo  lo titulé “José Ayala Lasso ciudadano
imprescindible”.

ÚLTIMA SESIÓN DEL AÑO DE  LA COMISIÓN NACIONAL 
ANTICORRUPCIÓN    

Como miembro principal de la Comisión Nacional Anticorrupción asistí a la última 
sesión del año, para evaluar el trabajo realizado y proyectar las acciones que se 
desarrollarán en el próximo año.  Esta reunión se cumplió en forma presencial, a 
diferencia de las anteriores que quincenalmente  se realizaron vía zoom
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FIRMA  DE  CONVENIO  CON  EL  HOSPITAL
HUMANITARIO  PABLO  JARAMILLO  CRESPO  PARA
REALIZAR RESIDENCIAS EN CUATRO ESPECIALIDADES

El 20 de diciembre se suscribió un convenio con la Fundación  Humanitaria Pablo
Jaramillo Crespo de la ciudad de Cuenca,  ceremonia en la que estuve acompañado
del decano de la Facultad de Ciencias Médicas,  de la Salud y la Vida, José Pedro
Barberán.  Este  convenio  tiene  como  finalidad  formar  residentes  en  las  cuatro
especialidades básicas de la medicina: clínica, cirugía, gineco obstetricia y pediatría,
en  un  barrio  populoso  de  la  ciudad  de  Cuenca,   en  torno  de  la  feria  libre.  Las
especialidades tendrán el sello UIDE y la titulación nuestra.

GESTIONES PARA RESIDENTES DEL HOSPITAL DEL RÍO

El 20 de diciembre se realizó una reunión de trabajo para arreglar una nueva cohorte,
con  condiciones que permitan el autofinanciamiento para residentes del Hospital
del Río con sello UIDE. 

VISITA A LA UNAE  

Realicé una visita a la Universidad Nacional de Educación UNAE en Azogues, los días
21 y 22 de diciembre, con la finalidad de buscar alianzas para la nueva Escuela de
Educación de la UIDE. La UNAE es una universidad que forma a los docentes que
transformarán el sistema nacional de educación  del Ecuador

PRESENCIA EN MEDIOS 
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Concedí  una entrevista  en Democracia TV para analizar  varios aspectos sobre la
lucha  contra  la  corrupción.  Informé  que  durante  estos  días  llevamos  a  cabo  un
seminario,  de  especial  impacto,  conjuntamente  con  las  Naciones  Unidas  y  otros
organismos  internacionales  que  incluye  al  Embajador  de  los  Estados  Unidos  y
universidades  como  la  Andina  Simón  Bolívar  y  la  Universidad  Internacional  del
Ecuador. 

El motivo este seminario es el tema del tráfico de drogas y los impactos que esta
actividad tiene en la conducta social de los pueblos, en especial los impactos del
narcotráfico, que tiene proporciones inclusive delictivas de alto nivel y nuestro país
no ha sido la excepción bajo el prisma de los 400 muertos en cárceles ecuatorianas,
cifra que ha roto todos los récords de países en materia criminal; por otro lado, se
aborda el impacto de la corrupción. 

Pertenezco a la Comisión Nacional Anticorrupción – CNA – que se fundó por iniciativa
de las organizaciones sociales en el año 2015 y que es coordinada por el historiador y
académico  Germán  Rodas  Chávez.  Nos  hemos  integrado  varios  ciudadanos,   en
razón de que creemos que es una cruzada cívica para buscar mejores días para la
sociedad, cuyo principal virus actual mundial es – sin duda – la corrupción. 

Un  ejemplo  es  lo  que  ocurre  estos  días  el  Parlamento  Europeo,  en  donde  la
vicepresidenta  es  sometida  a  prisión  por  haber  sido  denunciada  con  pruebas
fehacientes,  que  junto a  otros  parlamentarios  europeos se han  vendido al  mejor
postor frente a la situación de Qatar; y, además frente a los temas de la construcción
de los estadios, los muertos y heridos para poder favorecer el clima de una posición
de un país de anfitrión.  El Parlamento Europeo, a través de su vicepresidenta, felicita
al  ministro  de  Trabajo  de  Qatar,  en  donde  se  descubre  una  línea  perversa  de
corrupción.

En el caso particular de Argentina y de Perú – para estar más cerca de América latina
en cuanto al Ecuador –,  los temas controversiales que viven esos países giran en
torno  a  la  corrupción,  aparte  de  una  estela  política  que  tiene  profunda
interpretación. 

Estamos también creando una siguiente alternativa de lucha contra la corrupción, se
da en llamar “Fundación Meridiano”, somos varios ciudadanos trabajando por este
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esfuerzo;  preside  esta  comisión  Cesar  Montufar  y  creemos  asimismo  que  es
necesario desarrollar espacios de todos los niveles y lugares para luchar contra lo
que se ha convertido en el talismán del diablo, buscando una metáfora que usaba
los cronistas de indias, cuando descubrían que la cocaína en los Andes tenía estragos
de impactos impredecibles cuando se la usaba no con fines rituales y ceremoniales,
sino con fines lesivos contra la salud individual y colectiva. 

¿Cuál es su comentario frente a lo que está sucediendo en Argentina y Perú? 

La situación de la Argentina es un tema público, a pesar de que están de por medio
todavía  pendientes  otros  procesamientos  de  denuncias  contra  la  expresidenta
Cristina Fernández de Kirchner, uno de los más controversiales es el tema de “los
cuadernos” (donde se ve implicado su chofer, quien en su bitácora diaria anotaba el
dinero o maletines recibos por la expresidenta), cuando eso se lleve a cabo en los
tribunales será realmente un escenario difícilmente soportable para lo que será el
nivel de enjuiciamiento. 

Situación parecida ocurrió en Brasil, cuando la Corte Suprema de Justicia determinó
que existió corrupción por el expresidente Lula Da Silva; sin embargo, con mucha
perspicacia política con base en el respaldo mayoritario que tenía en su tiempo el
expresidente  del  Brasil,  logró salir  de  la  cárcel  y  hasta  alcanzó la  revisión  de  su
decisión  por  parte  de  la  Corte,  lo  que  hizo  que  estuviera  libre  y  ahora  está
evidentemente como presidente reelecto de los brasileños.

La  corrupción  tiene  impactos  demoledores  en  la  vida  ciudadana,  pero  tiene
antídotos para poder supervivir y uno de los antídotos inicia desde el interés político
electoral, que lamentablemente no existe con fuerza en el país, pues preocupa más
la inseguridad, preocupa más el empleo, que el corrupto haga obras, aunque robe,
concepciones que dependen de una visión equivocada,  en donde se relativiza la
ética en favor de lo que puede ser más bien el populismo. 

Por otro lado, hace falta también una ley para que se devuelva el dinero por parte de
quienes son sorprendidos en corrupción; no es suficiente la sentencia y la cárcel,
sino que se devuelva el dinero. Es un tema que tenemos todavía que trabajar mucho,
la  educación,  la  prevención,  la  motivación  desde  etapas  tempranas  de  la  vida;
trabajar con los niños. 

En la entrevista del pasado 13 de diciembre en Radio Quito-Platinum me referí a la
Consulta popular desde la perspectiva de la academia. Señalé que la democracia
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directa  siempre  es  un  recurso  saludable  de  toda  sociedad;  implica  consultar  al
pueblo  vía  referéndum  o  plebiscito,  hay  diferencias  sutiles  entre  las  dos
concepciones  teóricas,  pero  es  siempre  saludable  no  solamente  ejercer  la
democracia  representativa,  sino  también  a  la  democracia  directa  a  través  de
consultas.

Voy a citar poquísimos ejemplos, Puerto Rico llevó a cabo dos consultas populares
para  saber  si  su  pequeño  país  continuaba  con  ser  una  zona  híbrida  entre
dependencia de los Estados Unidos e independencia total, lo que se sigue llamando
estado libre y asociado; en los dos referéndums no han logrado la independencia
total, pero tampoco una anexión como un nuevo Estado de los Estados Unidos de
América. 

La  provincia  de  Quebec  hizo dos referéndums,  respecto de si  cabría  una  alianza
económica con el resto de Canadá, por escasísimo margen triunfo la persistencia
como parte de ese enorme país del mundo. 

El  tercer  ejemplo,  San  Petersburgo,  esa  ciudad  hermosa  enorme  con  referentes
culturales únicos, tierra de Dostoievski y Chaikovski, donde apenas después de caída
la Unión Soviética, se consultó al pueblo si es que se mantendría el nuevo nombre o
se retomaría el anterior; por consulta popular se prefirió retornar al ancestro de su
fundación de más de 200 años. 

Como  última  referencia  histórica,  cuando  Uruguay  terminó  la  dictadura  militar
cruenta y feroz que invadió también a la Argentina y al Brasil, se preguntó al pueblo
si tendría que haber un “perdón y olvido”,  después de haber investigado a cabalidad
los crímenes contra lesa humanidad, por escaso margen triunfó esta tesis. 

¿Cómo  aterriza  esta consulta  popular  en  el  Ecuador?  ¿Cuál  es  el  papel  de la
sociedad?

En el caso particular del Ecuador, Febres Cordero elevó a consulta una tesis como
muy apetecible, que candidatos a cuadros políticos no tengan que ser militantes de
determinado partido; un proceso interesante desde el punto de vista doctrinario, no
atar a un candidato a un partido político; sin embargo,  desde la idea matriz de la
consulta, como el entonces presidente había deteriorado su imagen frente al país, la
ciudadanía negó la consulta. 

En el caso de la consulta del presidente Lasso, varias de las preguntas son sentidas y
necesarias; sin embargo, pienso que el  timing es parte de la equivocación, si esta
hubiera sido muy al  comienzo de su mandato,  en donde su popularidad hubiera
estado trepando los 30 o 40 %, el éxito era rotundo. 

En la política hay que saber ser oportunos, el tiempo es fundamental; yo diría que
hay un riesgo precisamente de que repitiéndose el caso de la consulta popular de
Febres Cordero, se niegue la consulta en las diferentes preguntas porque quien la
realiza no goza precisamente la alta aceptación ciudadana. 
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¿Cómo la sociedad se puede apropiar de la consulta? ¿Cómo la academia puede
irse apropiando de los temas de la consulta? 

El  fracaso  de  la  consulta  en  Chile  se  debió  precisamente  a  que  no  existió  una
apropiada pedagogía sobre lo que implicaría aceptar la nueva Constitución, pues no
interpretó bien la clase política lo que realmente quería el pueblo. 

En el caso de la Universidad Internacional del Ecuador hemos propiciado debates
internos, de forma que profesores y estudiantes debaten el tema, como parte de la
responsabilidad de las universidades; sin embargo, no veo que existe una política
orquestada para que el debate de las preguntas sea elevado. Lo que si  veo es un
proselitismo, que no es sano porque se ve únicamente un ángulo de la verdad. 

DISEÑO DE PORTADA: 
CAMILA OLIVO SIMBAÑA

TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS 
AURY VILLAVIVENCIO GALARZA

INVESTIGACIÓN Y REDACCIÓN: FANNY GRIJALVA MORALES



•  Historia, cultura y pandemia. Edición auspiciada por la Universidad 
Internacional del Ecuador. Año 2020. 223 páginas.

•  Locura,  suicidio, conductas desviadas y personajes extravagantes: 
locos intelectuales y locos de la vida cotidiana en Ecuador, siglos XVII 
al XX: la mirada de un psiquiatra sobre la historia. Edición de la 
Universidad Internacional del Ecuador y la Corporación Editora 
Nacional. Con el auspicio de la Casa de Olavide de SeviIIa. Año 2020. 
220 páginas.

•   Edición auspiciada por la UIDE - Arizona State University. Año 
2021. 423 páginas.

GUSTAVO VEGA – RECTOR UIDE
AÑOS 2018 -2023

LIBROS 

•  “Los lenguajes del cuerpo”. 
Universidad  Internacional del Ecuador. 2022. 10 capítulos. Revisar 
en: https://acortar.link/Szst9B

AUDIOLIBRO

Producción Bibliográfica



Gestor de la serie Killkana y autor de varios 
números. Impresos y en digital, 10 números 
(constan en la Web institucional):

1. Conferencia “España y América: Descencuentros y Encuentros”.
2. Sobre propiedad intelectual.
3. Conferencia  en lapresentación del libro “Jorge 
Fernández, ecuatoriano esencial ”.
4. Declaración de principios universitarios. 
Conferencia ¡Respondiendo a una calumnia! y Carta “Volviendo a mis 
pasos”.
5. Conferencias: “A los cien años de la reforma de 
Córdoba - Argentina” y “El hechizo de los libros”.
6. Conferencia de divulgación y persuasión. 
7. Humor Quiteño (Alejandro Cobo Donoso). Obra 
póstuma publicada por la UIDE. 8. Humor y sal 
ecuatoriana (Kléver Antonio Bravo).
9. Declaración de principios éticos para estudiantes y ex estudiantes 
de la UIDE (Consejo de Disciplina de la UIDE). Consultas populares y 
calidad de la 
democracia en el Ecuador: una realidad en ciernes.
10. El dilema de las redes sociales.

SERIE KILLKANA



CONVERSATORIO SOBRE LA PAZ
Intervención en el conversatorio organizado por el Consejo de la Judicatura del 
Azuay por el mes de la cultura de la paz. 4 páginas. Año 2021.

EL AGUA Y SU OMNIPRESENCIA 
Estudio introductorio “El agua y su omnipresencia”. Libro “Instrumentos para la 
Gestión Integrada de los Recursos Hídricos” Autor: Felipe Cisneros. Auspicio: 
Universidades Flamencas y Universidad de Cuenca. 4 páginas. Año 2021.

HAY MÉDICOS Y MÉDICOS
Conferencia en la ceremonia de incorporación de graduados de Medicina de la UIDE 
promoción 2021. 3 páginas. Año 2021.

¿UN SIGLO NO ES NADA?
Artículo elaborado para recordar el nacimiento de la señora María Cristina Delgado 
Carrión, madre de Gustavo Vega. 6 páginas. Año 2021.

REFORMAS A LA EDUCACIÓN SUPERIOR: LASSO Y LA UNIVERSIDAD
Conferencia en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, para 
analizar la propuesta reformatoria a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES, 
entregada el presidente Guillermo Lasso a la Asamblea Nacional. 9 páginas. Agosto 
2021.

APUNTES A MANO ALZADA. METAMENSAJES DEL LIBRO
Conferencia en el lanzamiento del libro “En torno a la universidad. Capítulos que se 
le olvidaron a Carlos Cueva Tamariz”. Autor: Gustavo Vega. 9 páginas. Octubre 2021.

RUBÉN DARÍO SOLIZ: EL ESPÍRITU DE SU TIEMPO
Artículo para la revista de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de 
Cuenca. 12 páginas. Noviembre 2021.

Prólogo para el libro “Elementos de cálculo numérico”. Autor Alex X. Jerves.

A PROPÓSITO DE UNA PRESEA: AUTOBIOGRAFÍA CRÍTICA 
Re�exiones y recuerdos de la entrega de la presea 1993. 3 páginas. Año 2021.

EL EXCESO DE LUZ NO ILUMINA
Prólogo del libro “El Eslabón de la historia. César Hermida Piedra”. Autor. Patricio 
Barzallo Cabrera. 3 páginas. Año 2021.

LOS NÚMEROS
LENGUAJES CRÍPTICOS Y HORROR VACUI. Año 2021.

ANTONIO SACOTO CUANDO EL EXILIO ES EL REINO
Comentarios al libro “Ecuador, Novela y Diplomacia”. Autor: 12 páginas. Año 2022.

EL ARTE DE RESOLVER LOS ENIGMAS DE LA VIDA
Conferencia en la ceremonia protocolaria de entrega de la Distinción Rectoral en el 
Grado de Doctor Honoris Causa al Dr. Guillermo Aguilar Maldonado; y, a la señora 
Lulú Torres Ochoa, Promujer Adalid de Cuenca. 6 páginas. Año 2022.

ARTÍCULOS, PRÓLOGOS, ESTUDIOS 
INTRODUCTORIOS, PONENCIAS, DISCURSOS, 
REFLEXIONES, CONFERENCIAS Y CAPÍTULOS   
DE LIBROS  



NO HAY ENFERMEDADES SINO ENFERMOS
Estudio introductorio al libro “Historia de pacientes”. Autora: Magdalena Abad Rojas. 
6 páginas. Año 2022.

MENOPAUSIA Y CLIMATERIO: APUNTES PARA LA HISTORIA DE LAS IDEAS MÉDICAS 
Documento académico independiente. 13 páginas. Año 2022.

ALEJANDRO SERRANO GALARZA: PIONERO Y ABRE RUTAS
Conferencia en la ceremonia de entrega de título de Profesor Honorario de la UIDE. 
5 páginas. Año 2022.

EDGAR RODAS ANDRADE,  LA GLORIA ESCOGE SER PÓSTUMA
Conferencia en la ceremonia de condecoración póstuma en el Grado de Doctor 
Honoris Causa en Cirugía al Dr. Edgar Rodas Andrade. 9 páginas. Año 2022.

CICATRICES TELÚRICAS
Prólogo al trabajo cientí�co “El terremoto de Ibarra”. Autores: Manuel Ferrer, Pablo 
Rosero. 6 páginas. Año 2022.

TERTULIA EN LA MITAD DEL MUNDO: CAFÉ DE ALTURA PARA CUATRO 
Re�exiones en esta tertulia. Tema: “Programa Prometeo”. 4 páginas. Año 2022.

UN APUNTE SOBRE MANABÍ Y UNA APOSTILLA SOBRE MANTA
Conferencia en la ceremonia de investidura de Doctor Honoris Causa al rector 
fundador de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Dr. Medardo Mora 
Solórzano. 8 páginas. Año 2022
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Universitaria. Autor: Marcelo Fernández Sánchez. 9 páginas. Año 2023.

LA CLÍNICA VEGA, SUS ORÍGENES FUNDACIONALES Y HUELLAS EN EL CAMINO. MÁS ALLÁ 
DE SUS CIRCUNSTANCIAS
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y ÉTICA
Conferencia con ocasión de los 56 años del Hospital Psiquiátrico y de Adicciones, CRA. 8 
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GOBERNANZA DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR
Conferencia solicitada por IESALC UNESCO, Instituto para la Educación Superior de Améri-
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MONSEÑOR LUIS ALBERTO LUNA TOBAR. SU OBRA Y SU HUELLA. LUNA, LA 
EDUCACIÓN Y LA ACADEMIA
Conferencia en el homenaje por los cien años de nacimiento de monseñor Luis Alberto 
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	Como conclusión,  planteó que el pensamiento védico en general, no es como algunos han considerado un tema de conocimiento enciclopédico, filosófico, es mucho más que eso.  Muchos occidentales han logrado encontrar el corazón del Veda, sin una guía. Q...
	PUBLICACIONES
	PRESENTACIÓN DEL AUDIOLIBRO
	“LOS LENGUAJES DEL CUERPO”
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	Presento el informe de las decisiones y acciones cumplidas como rector de esta querida Universidad, correspondiente al mes de diciembre de 2022. Son esfuerzos realizados en forma conjunta con autoridades, docentes y personal administrativo, con la finalidad de precautelar los altos objetivos de esta institución de educación superior, que va ganando espacios de reconocimiento dentro del quehacer universitario del país.
	Gustavo Vega Delgado,
	M.D., M.Sc., Ph.D
	Relaté al rol de las metrópolis y las colonias, de los corregidores y las colonias en América, los cabildeos y el poder de los lobbiess de los grupos de poder en contra del medio ambiente y la negación del cambio climático, sobre los traficantes de tierras los invasores de tierras, el caso de la Ciudad de Deus en Rio Petare en Caracas, uno de los lugares más peligrosos del mundo, marcada por la droga, la violencia y la pobreza.
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